
EL INFAME asesinato de tres agentes ministeriales
en Puebla, se ha convertido en el pretexto perfecto
para un pleito político entre el gobernador Miguel
Barbosa y el coordinador de los diputados de Morena,
Ignacio Mier

PARA NADIE es secreto que ambos morenistas
no pueden verse ni en pintura y sus desencuentros
han sido públicos y notorios. Más aún porque Mier
no oculta sus ganas de ser el próximo gobernador
poblano, aunque para eso tenga que tirarle
a su compañero de partido.

DE AHÍ que un gesto de respeto y condolencias,
como la asistencia de Barbosa al funeral

de los agentes caídos, sirvió como pretexto para
una nueva arremetida contra Mier. Y es que
el presunto autor intelectual y material del triple
homicidio es el jefe de la Policía de Tecamachalco,
en donde es alcalde... el hijo de Ignacio Mier.

EL MANDO policiaco y su escolta fueron de inmediato
detenidos y encarcelados pues, supuestamente,
hay un testigo de su participación en el crimen.
El colmo es que el alcalde Ignacio Mier júnior quiso
echarle la culpa a la "falta de coordinación" entre
autoridades y a una "terrible confusión", cosa que
al parecer ya descartaron los peritajes que hablan
de una ejecución directa.

SE VE difícil que el alcalde Mier se salve de ser
involucrado en el homicidio... a menos que
el diputado Mier negocie salvar el pellejo de su retoño.
Lo bueno es que los de Morena son diferentes.

EN LOS PASILLOS de la Cancillería corrió como ratón

el PDF de la entrevista que Claudia Sheinbaum le dio
a El País Semanal, que más bien parecía el ¡Hola!

TRAS LEERLA, los colaboradores de Marcelo Ebrard
sonrieron socarrones, pues dicen que no es lo mismo
posar para la foto mirando hacia Palacio Nacional,
que hablar ante el G20 o llevar a buen término
una cumbre con Joe Biden y Justin Trudeau. ¡Zas!
Se llevan pesadito.

QUIÉN SABE por qué se espantan de que el general
Luis Cresencio Sandoval llame a unirse al "proyecto
de nación que está en marcha". Suena lógico que lo
diga el secretario de la Defensa, toda vez que el único
proyecto de este gobierno al que se le ve claridad
es el de la militarización del país. ¿O acaso
ha hecho otra cosa la 4T? ¡Firmes!

ALLÁ en Oaxaca la precampaña de Morena
se va a poner más picante que un mole rojo,
pues anunciarán quién irá por la gubernatura
hasta el 15 de marzo y las patadas por debajo
de la mesa ya comenzaron. Para abrir boca,
están acusando mano negra del PRI en favor
de la senadora Susana Harp... y lo que falta.
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TANTO eri el Gabinete
de Paz (al que —por
cierto— dicen que
llegó con ánimo más
bien combativo),
como en la mesa de
trabajo con diputados,
la obregonense Lía
Limón ha insistido
en la necesidad de

recibir un presupuesto
más amplio.
Y ENTRE las

prioridades que
enumera la Alcaldesa

está la de adquirir
más patrullas, para
pasar de 35 a 150 en

la demarcación. Sólo

para esto, pide algo
así como 171 millones
de pesos.
QUIENES se

pusieron a arrastrar
el lápiz sobre el papel
aseguran que las
cuentas no salen,
pues desembolsar 1.5
millones por unidad
es una cifra muy
alejada de los precios
comerciales.

¿PUES QUIÉN
le habrá hecho
las cotizaciones?

SI NO HAY cambio

de planes, hoy habrá
show... perdón... habrá
protestas en el Sistema
de Aguas de la Ciudad
de México (Sacmex).

CUENTAN que
el diputado Gabriel
Quadri piensa
bloquear el acceso
al organismo
en demanda

de que se atienda
lo que considera
un grave desabasto
en Coyoacányla
omisión del titular,
Rafael Carmona, para
entrarle al problema.

• • •

MAL que tres policías
participaran en una
riña en un bar de
Iztapalapa.

MUY MAL que
desenfundaran y,
en consecuencia,
resultara lesionado un
menor de edad.

PERO PÉSIMO que
por lo menos uno
tenga antecedentes de
conducta cuestionable
hasta en redes sociales.

circuitointerior a refortna.com
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Biden, Trump y Nicaragua
Esto no lo van a escuchar
en los medios conservado
res de Estados Unidos, pe
ro el Mandatario Joe Biden
acaba de anunciar sancio
nes mucho más severas a la
dictadura de Nicaragua que
las que había impuesto el ex
Presidente Donald Trump.

El 16 de noviembre, Bi
den anunció una prohibi
ción general a los miembros
del Gobierno nicaragüense
de ingresar en Estados Uni
dos.

La medida que se espe
ra que afecte a miles de fun
cionarios del país centroa
mericano y sus familias, fue
en respuesta al fraude elec
toral del 7 de noviembre.

El dictador nicaragüen
se Daniel Ortega se reeligió
a sí mismo por cuarto pe

carcelar a todos los princi
pales candidatos de la Opo
\ WSjSíír" • í. •%
sicion.

La prohibición de viajar
a Estados Unidos se aplica
rá a todos los "funcionarios
electos" de Nicaragua in
cluidos Ortega y su espo
sa la Vicepresidenta Rosa
rio Murillo. También están
incluidos miembros de las
fuerzas de seguridad, jueces,
Alcaldes y sus aliados en el
sector privado.

Las nuevas medidas van
mucho más allá de las san
ciones selectivas contra al
gunos funcionarios nicara
güenses que impuso Trump
después de las protestas ca
llejeras de 2018 que dejaron

más de 300 muertos y 2 mil
heridos.

Biden también anun
ció un día antes, el 15 de
noviembre, medidas coor
dinadas con Reino Unido y
Canadá para prohibir a las
empresas que operan en sus

países hacer negocios con el
Ministerio Público de Nica
ragua Eso incluye todo ti
po de transacciones comer
ciales, incluida la venta de
computadoras y programas
de software.

"Estas son las sanciones
más amplias, sólidas y con
tundentes contra una dicta
dura latinoamericana en la
historia reciente de Estados
Unidos", dice el director pa
ra las Américas de la orga
nización de derechos huma
nos Human Rights Watch,
José Miguel Vivanco.

"No hay comparación
con las sanciones recientes
de Estados Unidos".

Y, a juzgar por lo que es
cucho de funcionarios esta
dounidenses, Biden podría
anunciar aún más sanciones

llpfgpntra el régimen de CÜ||É.
"Si el régimen de Orte

gaMurillo continúa actuan
do como ahora, probable
mente verá más sanciones
en el futuro", me dijo un
funcionario del Gobierno de
Biden.

"El compromiso de la
Administración Biden de
apoyar el retorno a la demo
cracia en Nicaragua es muy
profundo".

La gran pregunta ahora
es si la Unión Europea y las
democracias latinoamerica
nas harán lo mismo y prohi
birán a los funcionarios ni
caragüenses ingresar a sus
países.

Fuentes de la Oposición
me dicen que las últimas
medidas de Biden son im
portantes, pero serían aún
más devastadoras para Or
tega si otras naciones las
emularan.

Hay razones para ser
optimistas. España, que jun
to a Estados Unidos es el
destino favorito de muchos
nicaragüenses, ha emitido
un comunicado oficial en el
que condena las recientes
elecciones del país centroa
mericano como una "burla".

El Gobierno del Partido
Socialista de España podría
imponer sanciones a Nica
ragua, en coordinación con

todos los demás países eu
ropeos, me dijo un diplomá
tico europeo. Es un proceso
burocrático lento, pero que
ya está en marcha, agregó.

Desafortunadamente, lo
que es más dudoso es que
muchos países latinoame
ricanos adopten sanciones
contra el régimen de Ortega

La Organización de los
Estados Americanos apro
bó el 12 de noviembre una
condena a las elecciones ni
caragüenses. Pero si bien la
votación fue apoyada por 25
países, con siete abstencio
nes y un voto Nicaragua

en contra la resolución no
incluyó sanciones.

Lo más vergonzoso es
que un país importante co
mo México esté entre los
que se abstuvieron.

El Presidente populista
mexicano, Andrés Manuel
López Obrador, aduce que
su país no opina sobre los
asuntos internos de otras
naciones, pero el mismo se
entromete constantemente
en los asuntos internos de
democracias de centro y de
centroderecha

Las sanciones contra
Ortega son una medida bien
pensada, porque no afectan
al pueblo nicaragüense, sino
solo a miembros y colabora
dores de la dictadura

Y es la primera vez que
Washington toma medidas
importantes contra Ortega
en coordinación otros paí
ses, como Reino Unido y
Canadá.

Biden, que sigue siendo
objeto de ridiculas afirma
ciones de los conservadores
estadounidenses de que su
puestamente es un "socia
lista", ha hecho que Trump
parezca un blandengue con
respecto a la dictadura nica
ragüense.

Es hora de aplaudir las
sanciones de Biden, y de pe
dir que las democracias eu
ropeas y latinoamericanas
anuncien sanciones simila
res. Porque si Ortega se sa
le con las suyas, otros Pre
sidentes de otros países se
guirán sus pasos.
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Policías al acecho
A las 22:35 horas del miér
coles, elementos del sec
tor Dinamo se dirigieron a
Zacate Colorado 12, esquina
Tierra Blanca, en la Colonia
San Jerónimo Aculco (Alcal
día Magdalena Contreras)
respondiendo a una alerta
radial de robo a casa habita
ción emitido por el C2.

Al llegar, una camioneta
Expedition color blanco con
placas de circulación 119TA
(para personas con algu
na discapacidad) salió a alta
velocidad por Luis Cabrera
hacia el oriente, hasta llegar
a Periférico Sur. La persecu
ción terminó pronto porque
el vehículo se estrelló con
un camión de carga Torton
Frightliner con placas 943
BAR. En ese momento, se
dieron a la fuga a pie dos
hombres que fueron asegu
rados enseguida por perso
nal de hospitales. Un tercer
individuo lesionado fue de
tenido dentro de la camione
ta. Se pidió una unidad mé
dica (MX308D1  ERUM)
que lo trasladó al hospital
Belisario Domínguez custo
diado por un policía

Al revisar las pertenen
cias de los detenidos se en
contró una subametrallado
ra calibre .22, pero lo mejor,
la identificación de uno de

ellos como Policía de Inves
tigación y de otro como po
licía perteneciente al Sec
tor Nativitas de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana
(SSC). Los dos detenidos
fueron puestos a disposición
de la coordinación territo
rial MAC2 en la Magdalena
Contreras.

PRISIÓN DE UNIFORMES
Desafortunadamente, es
ta situación es frecuente. Y
mucho más en la Ciudad
de México que se posiciona
apenas detrás del Estado de
México en cantidad de poli
cías sentenciados por haber
cometido un crimen. El Va
lle Metropolitano concentra
realmente el 24 por ciento
de todo el personal (ex)po
licial, Ejército y Marina en
prisión. Un cuarto de todo
el País y la explicación no
pasa por la cantidad de per
sonal destinado a esa área

Si así fuera, no hay for
ma de explicar que Aguasca
lientes tenga 76 uniformados
presos (54 policías) cuando
proporcionalmente debería
tener muchos más dado su
estado de fuerza (ENPOL
INEGI). Además, el tiem
po promedio de servicio en
la Policía es de 6 años (en el
Valle) superior a los 5 años

en el resto del País.
En otras palabras, de

ningún modo son novatos.
Por el contrario, ya conocen
perfectamente las distintas
formas en que pueden de
linquir siendo policías sin
que se note o las formas
"aceptables" de delinquir
dentro de la fuerza

Y esto es un proble
ma central porque la mayo
ría de los delitos cometidos
por la Policía se realizan "en
servicio". El robo a casa ha
bitación como el de la in
troducción no es un cri
men frecuente. Por el con
trario, el delito preferido de
los policías es la extorsión,
seguido del robo y por últi
mo, el cohecho mientras es
tán "precisamente" en ser
vicio. Por ejemplo, en mayo
del 2020, fue desarticulada
una banda dedicada a la ex
torsión de familiares de de
tenidos/as compuesta por
12 polícías de la SSC.

El jefe de la banda era
el director de la Unidad de
Protección Ciudadana en
Gustavo A. Madero, es decir,
un mando policial. En resu
men, la mayoría de los poli
cías delinquen siendo poli
cías, en funciones policiales
y aprovechando las oportu
nidades que el servicio po

licial brinda. Y justamente
por este motivo, sólo un por
centaje muy bajo de aque
llos que delinquen son atra
pados (y un porcentaje toda
vía menor, es procesado). Y
aquí hay una decisión políti
ca y no solo operativa Basa
da no en declaraciones, sino
más bien en la posibilidad
real de indagar e ir a fon
do en las investigaciones de
asuntos internos para rom
per una red densa y profun
da de complicidades policia
les. Una posibilidad que no
está necesariamente en ma
nos de las autoridades.

A la cabeza

La Capital es una
de las ciudades donde
más delitos son cometidos
por policías.

ESTADO DELITOS

Edomex 2,166

CDMX 2,164

Jalisco 1,140

Veracruz 1,094

Sonora 1,027
¦4U

860Baja California

800Nayarit
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Tú eres la casa, amor; tú eres la casa.

Cuando te fuiste ella se fue también.

Sin ti quedó sin nada. La habitó el frío; las
sombras la ocuparon; el vacío la llenó.

Ahora que has vuelto regresó la vida, y
una tibieza de pequeño sol llegó a todos
los rincones. Florecieron los muros; los
techos se pintaron de cielo; llegó el río del
amor y se quedó.

Cuando no estabas tú yo estaba, pero no
era yo. Los espejos no me reconocían.
Todos los ruidos eran extranjeros, y yo un
extraño entre ellos. La mesa se olvidó de

ser mesa, y cada ventana fue un ojo ciego.
Al jardín se le acabaron los pájaros y se le
perdió la flor.

Contigo todo regresó. Yo estoy aquí otra
vez porque tú estás. Oigo tu voz y escucho
toda la música del mundo.

Mírame, amada. A través de tus ojos Dios
me mirará.

¡Hasta mañana!...
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¿Como en casa?
Nadie debería leer el cuen

to liminar de esta columna.
Liminar es lo que sirve de

introducción o principio. Algunos in
telectuales de antes casi todos los
intelectuales son de antes en vez
de poner: "Prólogo" ponían: "Pala
bras liminares". Pensaban que eso
impresionaría más a los que no eran
intelectuales. El cuento que digo es
de color rojo subido, por cuya causa
disgustará a las personas con pudicia,
virtud que si bien escasea en nuestros
días aún hay quienes la conservan.
He aquí ese relato inconveniente... Un
gendarme llevó ante el juez de barrio
a una pareja de novios. "¿Por qué los
detuvo?" quiso saber el juzgador.
Respondió el jenízaro: "A plena luz
del día estaban practicando el sexo
estilo juicio por jurado". Preguntó Su
Señoría, desconcertado (aunque sea
Su Señoría le corresponde el género
masculino, a diferencia del actor que
hizo el papel de obispo, y cuando le
preguntaron en la obra: "¿Cómo lle
gó del viaje Su Excelencia?", exclamó:
"¡Muerta!"). Inquirió, pues, el letrado:
"¿Cómo es el sexo estilo juicio por ju
rado?". Explicó el gendarme. "Oral
y público"... (O sea que en presen
cia de la gente, sin recatarse, estaban
hablando de sexo, lo cual es una falta

contra la moral. Por eso no recomen
daba yo su lectura a las personas pú
dicas)... Astatrasio Garrajarra, ebrio
con su itinerario, llegó a su casa en
horas de la madrugada Su esposa le
preguntó hecha una furia: "¿Por qué
llegas a esta hora?". Replicó el beodo:
"Porque a esta hora cierran las canti
nas"... Jamás se me quitará la manía
de hacer juegos de palabras. Me con
suelo pensando que incluso escrito
res tan ilustres como Dickens los ha
cía. En "Un cuento de Navidad", el
inmortal relato que me dispongo ya
a sacar de su anaquel para leerlo, co
mo hago cada año, en la temporada
navideña, Scrooge le dice al espec
tro de Marley: "Estás hecho más de
gravy que de gravé". O sea que su vi
sión se debe atribuir más a la salsa
que comió el avaro que a algún fenó
meno de ultratumba. Juegos de pala
bras. Al guisar y al escribir, un poco
de sal hay que añadir. La excesiva so
lemnidad impresiona de pronto, pe
ro luego aburre, y fácilmente se con
funde con pedantería. Digo lo ante
rior porque se me ha ocurrido pensar
que en tiempos pasados los crimina
les se sentían objeto de caza, y ahora
se sienten como en casa. Con eso de
"abrazos, no balazos" han aumenta
do los hechos violentos, y muchas

zonas del país son ya de plano terri
torios bajo gobiernos del crimen or
ganizado. Y es que los delincuentes y
sus cercanos familiares reciben mejor
trato del régimen que los científicos,
los universitarios, la clase media, los
migrantes, los enfermos necesitados
de medicamentos, las niñas vendidas
por virtud de los usos y costumbres
de sus etnias, los periodistas críticos
y otros sectores que son objeto de la
inquina o indiferencia de la 4T y su
Jefe Máximo. Queremos vivir en un
estado de Derecho, y al paso que va
mos terminaremos viviendo en un es
tado de desecho. (¡Uta, otro juego de
palabras!)... El copista del convento
estaba transcribiendo un manuscri
to de los primeros siglos del cristia
nismo. De pronto estalló en llanto.
Gimió desesperado: "¡La letra es ene,
no ese!". Acudió lleno de alarma el
padre prior y le preguntó al geme
bundo amanuense: "¿Por qué llora
así vuestra paternidad?". Respondió
el otro: "¡Todos estos siglos hemos
estado equivocados, padre! ¡La letra
es ene, no ese!". Dijo el prior. "No en
tiendo". Declaró el copista: "El texto
dice: Aunque queráis mujeres her
mosas buscad más bien la castidad'.
Pero en esta última palabra la letra
no es ese. ¡Es ene!"... FIN.
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Dos pasos
No son poca cosa los dos mo

vimientos hechos esta se
mana en el ajedrez presi

dencial. Está por verse si represen
tan un afianzamiento o pasos en
falso. Audacia en la cumbre trilateral
y paso al frente de la cúpula militar.

El anuncio de la reforma eléc
trica había congestionado la zo
na política en la confrontación del
gobierno con opositores y empre
sarios y sobre todo en la evidencia
de que no se contaba con la fuerza
suficiente para aprobarla También
enturbió a nivel internacional.

En su crónica titulada "De
la tensión a la taquiza" (Reforma,
20/11/21) el reportero Antonio Ba
randa lo advierte: "Temprano, en la
primera reunión bilateral del día, el
Primer Ministro de Canadá, Justin
Trudeau, le expresó la preocupa
ción de su Gobierno por la refor
ma eléctrica que el Ejecutivo im
pulsa en el Congreso". La respuesta
mexicana a Trudeau, conforme el
reportero, fue que el pleito no era
con las empresas canadienses sino
con las corruptelas internas deriva
das de contratos abusivos. "Planteó
una salida al diferendo y propuso
que Canadá invierta en la moder
nización de las plantas hidroeléctri
cas mexicanas. El resultado fue un
acuerdo para que la empresa Hy
droQuébec participe en esa tarea".

La reforma eléctrica, tal parece,
fue puesta a un lado en las priorida
des de la relación norteamericana
Joe Biden necesitaba la Cumbre pa
ra comprometer una estrategia de

reactivación y seguridad económi
ca con la imagen del control sobre
sus vecinos. De alguna manera lo
logró. AMLO también salió bien
librado de la cumbre. Dio un giro
para despresurizar la tensión de la
reforma eléctrica (ya diferida has
ta el próximo año), promovió una
reelaboración del discurso y de al
gunas medidas para el combate
a la migración (enfoques sociales,
apoyo a programas aunque no des
aparezca la acción punitiva) y logró
el reconocimiento de su liderazgo.

No será fácil conciliar la dua
lidad de imágenes. Un Presidente
que en la declaración de la trilateral
se compromete al trato equitativo a
las empresas, apoyo a Pymes y tra
bajar de la mano de organizaciones
privadas y públicas de la sociedad
civil para garantizarlo mientras en
lo doméstico confronta

No resulta sencillo asumir una
estrategia de donación de vacunas
a países pobres con la vacunación
pendiente a menores en México. O
el combate a la crisis de opioides
que obligaría a un compromiso de
enfrentar la impunidad del narco
en Guerrero, entidad que gobier
na Morena

La relación con el bloque nor
teamericano, al menos en el plano
discursivo, muestra un cambio sig
nificativo. Apela a la inclusión, a la
igualdad de género, racial y social;
da prioridad a la protección am
biental y a los derechos sociales de
migrantes. El gobierno mexicano se
allanó en ello.

La semana culmina con visto
sa celebración del 20 de noviembre
donde la milicia es protagonista de
cabo a rabo. No solo por los solda
dos actores y actrices de la repre
sentación teatral de la Revolución
sino sobre todo por el discurso del
general Luis Cresencio Sandoval.

"Es necesario estar unidos en el
proyecto de nación que está en mar
cha", dijo el general secretario en la
alocución central de la ceremonia

Suficiente para la suspicacia y
el soponcio. Todos los secretarios
de la Defensa han llamado en dis
tintos sexenios a apoyar al proyec
to del Presidente en turno. Aunque
por la manera en que lo dijo, el con
texto y con la carga de tareas civi
les que desempeñan como unifor
mados la connotación se distingue.

Las Fuerzas Armadas ahí están,
más fuertes que nunca Es su hora,
su sexenio. La visión histórica del
país que pregona la 4T es la misma
que repiten en sus academias y cuar
teles desde hace décadas. Lecciones
de Historia Patria de Guillermo Prie
to, es un libro escrito para los cade
tes del Colegio Militar y es impres
cindible para la formación castrense.

Hoy son actores, albañiles,
aduaneros, vigilantes, policías, lea
les y comprometidos. Y el general
Sandoval es el más eficiente secre
tario de Estado en un gabinete de
alta rotación y funcionarios de poco
aguante. El Ejército es una fuerza
indiscutible de gobernabilidad y he
gemonía No una mera escolta Con
todo lo que signifique.
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Norteamérica unida
"La integración económica...

es el mejor instrumento para hacer
frente a la competencia...

de otras regiones del mundo".

Andrés Manuel López Obrador

Es verdad, Norteamérica ha per
dido terreno. "Mientras Canadá,
Estados Unidos y México repre

sentamos el 13 por ciento del mercado
mundial, China domina el 14.4 por cien
to... Este desnivel viene de hace apenas
30 años, pues en 1990 la participación
de China era de 1.7 por ciento y la de
América del Norte de 16 por ciento... De
mantenerse la tendencia de la última
década en otros 30 años, para el 2051
China tendría el dominio del 43 por
ciento del mercado mundial y nosotros,
Estados Unidos, México y Canadá, nos
quedaríamos con el 12 por ciento".

El presidente López Obrador tie
ne razón. Norteamérica ha perdido
competitividad frente a Asia No es
fácil de remediar. El expresidente es
tadounidense Donald Trump estable
ció aranceles punitivos a los productos
fabricados en China, que Joe Biden no
ha modificado, pero eso no ha afecta
do el flujo de productos chinos ni ha
disminuido el déficit comercial esta
dounidense con China De nada sirven
los aranceles si hay un verdadero des
equilibrio en la competitividad.

Una mayor integración de los tres
países de Norteamérica ayudaría efec
tivamente, a aumentar la competiti

vidad regional. No debe ser solo una
integración comercial. Coincido con
López Obrador: hay que "dejar de re
chazar a migrantes, cuando para crecer
se necesita de fuerza de trabajo que, en
realidad, no se tiene con suficiencia ni
en Estados Unidos ni en Canadá. ¿Por
qué no estudiar la demanda de mano
de obra y abrir ordenadamente el flu
jo migratorio?".

Si bien hay un gran temor a los
inmigrantes en algunos grupos de
población de Estados Unidos, no hay
duda de que las economías de Norte
américa se beneficiarían de una mayor
libertad migratoria Pero no solamen
te Estados Unidos y Canadá, también
México, que de los tres es el que tie
ne el sistema migratorio más cerrado.
En Estados Unidos 14.1 por ciento de
la población es inmigrante y en Cana
dá 21.5 por ciento; en México la cifra
es inferior a 1 por ciento. No estamos
en posición de pontificar a nuestros
vecinos en materia migratoria, espe
cialmente cuando usamos a la Guar
dia Nacional para detener a migrantes.

López Obrador tiene razón cuan
do señala la necesidad de construir
una economía regional más competi
tiva, pero él mismo está tomando me
didas que atenían contra esta compe
titividad, como la contrarreforma eléc
trica que favorecería las compras de
electricidad más cara de la CFE frente
a la privada más barata El problema
sin embargo, va más allá del costo en
este momento de transición energé

tica en el mundo. Muchas empresas
han asumido compromisos globales
para reducir su huella de carbono y
no pueden trabajar en un país con
energía sucia. "Si no existe un mar
co jurídico, un marco estructural en
México enfocado a la producción de
energías renovables, General Motors
no va a parar su visión cero, cero, ce
ro y, desafortunadamente, si no exis
ten las condiciones, México ya no va
a ser un destino para la inversión", ha
señalado Francisco Garza, presidente
y director general de GM en México.

Es imposible no apoyar las pala
bras del presidente López Obrador en
la Cumbre de América del Norte: "El
tratado comercial es un valioso instru
mento para consolidar nuestros proce
sos productivos, aprovechando el gran
potencial que representa el mercado
interno, el cual nos permitirá desarro
llarnos como ninguna otra región del
mundo en beneficio de nuestros pue
blos y naciones". Ahora solo falta que
se haga caso a sí mismo.

• INFLACIÓN
Los precios al consumidor están en
camino de cerrar arriba de 7 por cien
to en 2021, la cifra más alta desde el
2000. El fenómeno es internacional,
pero afecta de manera severa a nues
tra economía La inflación daña más
a quien menos tiene, a quien vive con
un ingreso fijo. Es, efectivamente, el
impuesto más injusto.
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Presidenciables: quienflo se
mueve no sale en la foto
::::: Quién dijo que el 2024 está lejano. Nos ha
cen ver que los tres principales presidenciables
no descansan ni ion día y mandan mensajes a

sectores específicos de la so
| ciedad. Mientras que la jefe
| de Gobierno de la Ciudad de

México, ClaudiaShein
baum, aparece en portadas
de medios internacionales

ig^PpHH como una mujer de una iz
jfflr IBr quieida moderna, el senador
.¦¦¦¦PP Ricardo Monreal se va a
Claudia cantar al Tenampa, la mítica
Sheinbaum cantina que se encuentra en
y. el corazón de Garibaldi, para
recordar al cantautor José Alfredo Jiménez y
celebrar por anticipado a'todos los músicos
por él día de Santa Cecilia Y el canciller Mar
celo Ebrard, hoy estará en la ONU para expo
ner ante el Consejo de Seguridad la visión me
xicana contra el tráfico de armas. Quien no se
mueve, no sale en la foto, dicen

::::: Luego de que Morena dejó hiera al sena
dor Julio Menchaca de la candidatura al go
bierno de Hidalgo, los cuatro precandidatos
que quedaron se relamen los bigotes soñando
ser los elegidos. Sin embargo, en el Partido
Verde aseguran que la dirigencia morenista
ha prometido que les cederá esa candidatura,
cuya carta fuerte es el actual diputado federal^
Cuauhtémoc Ochoa Fernández. Sin embar
go, habrá que ver si los morenistas en verdad
le cumplen a sus aliados verdes, y si ellos se
portan bien, y no le fallan al partido en el go
bierno, en especial ahora que necesitan todos
los votos para buscar la reforma eléctrica.

Incumplen promesa a médicos
::::: Ahora que los sustentantes el Examen Na
cional para Aspirantes a Residencias Médicas
2021 eligieron especialidad, varios de ellos
consideran que el gobierno les dio "atole con
el dedo", pues aunque prometió abrir 30 mil
plazas, la Comisión Interinstitucional para la
Formación de Recursos Humanos para la Sa
lud dio a conocer que únicamente se ofrecie
ron 17 mil 940, y que de ellas mil serán en
Cuba. La molestia nos dicen, no es sólo por
que no se haya cumplido con el ofrecimiento,
sino que, al parecer, no se aprendió nada de
Ta pandemia, que demostró la necesidad de
contar con un mayor número de especialistas,
v ..y. "

¿sectoitos rehuyen
comparecencias?
::::: E año está por terminar y en la Cámara de
Diputados llevan un importante retraso en las
comparecencias por la ¿osa del informe de go
bierno. Tras la asistencia del secretario de Sa
lud, Jorge Alcocer, el 26 de octubre, se autori
zó aplazar la del titular de la Segob, Adán Au
gusto López, a quien le tocaba rendir cuentas
el 9 de noviembre. Más tarde se avaló que el
responsable de la Secretaría de Bienestar, Ja
vier May, no compareciera el 18 de noviembre.
Lo mismo pasó con el titular de la Sedatu y
con el titular del IMSS... Para el 23 de noviem
bre se tienen programadas las comparecencias
de Delflna Gómez, de la SEP; para el 24 la de
Alejandra Frausto, de Cultura, y la de Luis
Antonio Ramírez, del ISSSTE; mientras que
para el 25 le toca a la secretaria de Economía,
Tatiana Clouthier. Pero todas están en vere
mos. ¿Falta de tiempo o de voluntad?
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se apoyo a
heinbaum sí se ve

|:::: Ya le decíamos ayer en
; espacio que la jefa de
bierno de la Ciudad de

léxico, Claudia Shein
l Pardo, andaba muy

iternacional por los artícu
¡ y entrevistas que ha da
i en las últimas semanas a

medios ex
tranjeros.
Doña Clau
dia respon
dió ayer que
esas publica
ciones no
tienen nada

que ver con
2024 y sólo
se trata de

solicitudes atendidas a me
dios de comunicación. Y
aunque en redes hubo críti
cas, de inmediato miembros
de su gabinete salieron a
'brindarle apoyo. Quienes
más se hicieron presentes,
nos .dicen, fiieron los secre
tarios de Movilidad, Andrés
Lajous; de Desarrollo Eco
nómico, Fadlala Akabani;
de Inclusión y Bienestar So
cial, Carlos Ulloa, y diputa
dos morenistas como Gua
dalupe Morales Rubio,
quienes retuitearon la infor
mación en sus redes socia
les. Ese apoyo sí se ve.

Se complica labor
del diputado
migrante
::::: Le platicamos aquí que
' el diputado migrante del
Congreso de la Ciudad de
México, el panista Raúl To
rres, ha manifestado en di
versas ocasiones que su la
. bor se ha complicado, pues
apunta que requiere tam
' bién viajar al extranjero para

estar con

quienes vo
taron por él
y poder re
presentar
sus intere
ses. Por ello,
además de
que ha pedi
do se le den
más recur .

sos económicos a la comi
sión que preside para armar
foros, el grupo parlamenta
rio del Partido Acción Na v
cional (PAN) ya promovió
una iniciativa para que don
Raúl pueda votar de forma
remota en las sesiones. Ya se
verá cómo se instrumenta
esta práctica, pero lo que es
cierto es que esta laguna ju
rídica quedó desde que se
votó por esta figura, y los le
gisladores no le han entrado
al tema para atenderlo.

le quitan el sueno
a Ebrard
::::: Nos comentan que cien
tos de morenistas que perte
necían al Movimiento Pro
gresista, organización funda
da por el canciller Marcelo
Ebrard, lo abandonaron por
que dicen que ya no repre
senta los postulados que pre
dicaba en sus inicios y anun
ciaron la creación de la agru
pación Transformación Po
pular. El dirigente del colecti

vo, Rubén i
Urdapilleta
Ruiz, dijo
que no res
paldarán a
don Marcelo

porque pien
san que pre
tende ser eí
abanderado
de la alianza

PANPRI, en caso de
no sea el candidato de

orena a la Presidencia de la
república. Mientras son pe
ras o son manzanas, la agru
pación mexiquense que se
¡autodenomina de izquierda y
opezobradorista se deslindó
leí canciller y sus 2 mil agre
miados que viven en colo
íias de Ecatepec, pero se de
dicarán por ahora a apoyar el
)toceso de ratificación del
mandato del presidente An
irés Manuel López Obra
dor. ¿Estará muy preocupa1
do don Marcelo?
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Zacatecas: violencia y la
transformación que no llega
::::: Donde las tensiones no se aligeran, nos
narran, es en Zacatecas, una vez que, anté la
ola de violencia que azota la entidad, el go
bernador David Monreal Ávila (Morena) hi

zo el primer cambio en su
gabinete, al sustituir al exti
tular de la Secretaría de Se
guridad Pública, emanado
de las filas de la Comisión
Nacional Antisecuestros,
Arturo López Bazán, por
el general retirado Adolfo
Marín Marín, cambio que,
según nos revelan sus cer
canos, el morenista ya traía
en mente para fin de año,

pero que tuvo que anticipar ante la presión
social por la creciente violencia. Lo alarmante,
nos explican, es que si bien don David admi
tió que hizo el relevo frente a la necesidad de
atender una emergencia, dejó claro que con
ello no se logrará la transformación ni pacifi
cación de un día a otro... Cómo quien dice: la
búsqueda de la paz va para largo.

La sombra de Graco en Morelos
::::: En el Congreso de Morelos, nos platican,
se vive una paradoja, porque mientras hay
voces que exigen castigo para exfuncionarios
de la anterior administración, por presuntos

actos de corrupción, algu
nos diputados cobijan a ex
colaboradores claves del ex
gobernador Graco Ramírez
Garrido Abreu (PRD). Es el
caso, nos dicen, del exsecre
tario de Hacienda, Jorge
Michel Luna, habilitado
ahora como asesor principal
del presidente de la Comi
sión de Hacienda del Legi
slativo local, el diputado

Agustín Alonso (Nueva Alianza). Lo intere
sante, nos dicen, es que don Jorge tiene pen
dientes dos procesos judiciales, uno por su
puestos desvíos de recursos y otro por avalar
un crédito para el exgóber en la compra de
una camioneta. ¿Será que por su riesgosa
apuesta el diputado Agustín perderá prestigio
a medio camino... o incluso a su asesor?

¿Honor? la polémica.medalla
para el exgobernador
::::: Donde ni la burla perdonan, aseguran
activistas, es en Chiapas, luego de que el ex
gobernador José Patrocinio González Ga
rrido recibió, entre cuestionamientos de co

lectivos de derechos huma
nos, la medalla de honor al
mérito ciudadano Joaquín
Miguel Gutiérrez, que le
otorgó el ayuntamiento de
Tuxtla Gutiérrez. La cues

tión, nos explican, es que a
don José lo persigue su pa
sado político ligado a una
línea dura del PRI, donde
la mano de hierro y el abu
so de poder fueron prota

gonistas de su gestión, al grado de que sus
detractores acusan que su gobierno quedó
marcado "con rojo escarlata", por los críme
nes de odio, ejecuciones extrajudiciales, de
tenciones arbitrarias e irregularidades proce
sales con las que intentó "resolver" conflic
tos sociales. No cabe duda de que en política
el pasado es presente.

David Monreal

Ávila

Graco Ramírez

Garrido Abreu

José Patrocinio
González
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El 25 de agosto del año pa
sado, durante las protestas
en Kenosha, Wisconsin,

por la muerte de Jacob Blake, un
hombre afroamericano, a manos
de la policía local, un adolescente
de 17 años llamado Kyle Ritten
house mató a dos personas en ple
na calle. Según dijo, Rittenhouse
había viajado desde Illinois para
proteger una distribuidora de au
tos en Kenosha y, aunque carecía
de entrenamiento médico formal,
ofrecer primeros auxilios a poten
ciales heridos. Rittenhouse llegó a
Kenosha armado con un rifle se
miautomático similar al AR15! un
arma de guerra En algún mo
mento de la noche, disparó contra
Joseph Rosenbaum, un hombre
que, agitado, lo había confronta
do, tratando de quitarle el arma
aventándole una bolsa con artícu
los de limpieza. Rittenhouse lo
mató de un balazo en la cabeza y
se alejó de la escena Un grupo de
manifestantes, que lo había iden
tificado como responsable de dis
parar contra Rosenbaum, lo per
siguió. Anthony Huber trató de
golpear a Rittenhouse con una
patineta El adolescente respon
dió disparándole en el pecho. Lo
mató. Rittenhouse también dis
paró contra Gaige Grosskreutz,
que le apuntó ("sin intención", de
acuerdo con Grosskreutz) con una
pistola La bala alcanzó a Gross
kreutz en el brazo derecho. Salvó
la vida de milagro.
Rittenhouse fue detenido

tiempo después.
Su juicio, que concluyó el vier

nes pasado con la exoneración
plena de Rittenhouse, ha acapa
rado la atención de Estados Uni
dos. El proceso fue polémico des
de el principio. De acuerdo con ex
pertos legales,la conducta del juez
del caso fue, por decir lo menos,
inadecuada Dos ejemplos: prohi
bió que a las víctimas de Ritten

house se les llamara "víctimas" y
pidió un aplauso para uno de los
testigos de la defensa un veterano
de guerra, porque su testimonio
coincidió precisamente con el Día
de los Veteranos en EU. v.
Aunque el juez no actuó de ma

nera equitativa, el resultado del jui
cio se explica más por la peculia
rísima interpretación de la defensa
propia en Wisconsin. Rittenhouse,
que llevaba un arma de guerra en
las manos, dijo sentirse suficiente
mente amenazado por la hostili
dad de quienesloconfrontaronco
mo para justificar el asesinato de
dos personas. El fiscal trató de ex
plicar por qué el argumento es irra
cional. "No puedes reclamar de
fensa propia por un peligro que tú
mismo creas", dijo. El jurado no es
tuvo de acuerdo. Aunque Ritten
house fue quien llevó un AR15 a
Kenosha —siendo, en efecto, él
mismo el origen del mayor peligro
en la situación— la ley en Wiscon
sin, y la interpretación del jurado,
le dieron el beneficio de la duda
Más allá del debate sobre la de

fensa propia el desenlace ilustra
claramente la gravedad de la enfer
medad <^erepresentala cultura de
las armas en Estados Unidos. Por

que algo está más allá de cualquier
discusión: si Kyle Rittenhouse no
hubiera tenido uh rifle semiauto
mático, creado específicamente
para situaciones de conflicto arma
do (es decir: para la caza de seres
humanos), el resultado de su pre
sencia esa noche en Wisconsin ha
bría sido completamente distinto.
Lo hemos dicho antes en fun

ción de otros episodios similares
en EU: civiles adolescentes insen
satos con ganas de hacerla de mi
liciano hay en todos lados; ado
lescentes así con acceso a un ar
ma como el AR15, solo (o casi) en
Estados Unidos. La tragedia múl
tiple de Rittenhouse y los hom
bres que asesinó e hirió tienen un
elemento en común: ese pedazo
de metal siniestro que ha robado
demasiadas vidas, en Estados
Unidos y, claro, en México. Mien
tras Estádos Unidos siga permi
tiendo la venta y tenencia de ar
mas de asalto, casos como éste se
repetirán una y otra vez. Y, tras la
anuencia de la justicia todavía
más. Se trata de una tragedia que
presagia muchas más. •

Ese pedazo de metal siniestrc
ha robado muchas vidas.
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Éxito indudable en Washington,
pero ¿y la seguridad en México?

Ni duda cabe de que al
presidente López
Obrador le fue muy

bien en sus primeras reunio
nes trilateral y bilaterales
con Joe Biden y Justin
Trudeau. Contra los pro
nósticos, que le anunciaban
una visita tensa por temas
como la reforma eléctrica o
su respaldo al régimen de Cu
ba, el mandatario mexicano
tuvo una visita redonda a
Washington y logró posicio
nar no sólo sus temas y su
agenda en la cumbre tri
lateral, sino que además
obtuvo compromisos para
un plan de ayuda a Centroa
mérica, con (¿ñero de Estados
Unidos y Canadá, apoyo cana
diense para rehabilitar plantas
hidroeléctricas en México y has
ta un posicionamiento impor
tante en cuanto a la necesidad

de aumentar la competitividad
y la integración económica y la
boral de Norteamérica frente a
la amenaza China
Para sus críticos no hubo los

"regaños" esperados. Para sus
seguidores y propagandistas, en
cambio, el buen desempeño di
plomático del presidente y los
buenos oficios del canciller me
xicano, Marcelo Ebrard, en la
negociación y cabildeo de la
Cumbre Trilateral de Jefes de
Estado del TMEC, que llevó va
rias semanas, ameritaron adje
tivos y calificativos como "éxito
total", y los más fanatizados ha
blaban del "estadista de talla
mundial" en el que se ha con
vertido López Obrador.
En general, en el punto me

dio de los extremos de la pola
rización con que siempre se mi
de a este gobierno, hubo más o
menos consenso sobre una vi
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sita productiva, un manejo ade
cuado y sobrio del presidente,
que moderó el tono.
En donde la imagen de éxito

en el exterior se descompone un
poco es en el retomo del man
datario que volvió al país justo el
viernes que terminaba una se
mana especialmente violenta en
varias regiones. Las imágenes de
cuerpos colgando en Zacatecas,
un estado descompuesto por la
violencia creciente del narcotrá
fico, sumadas a las noticias, de
nuevos grupos armados de au
todefensa en Michoacán y la
práctica de levas del CJNG en ese
estado para reclutar a jovencitos
y esclavizar sexualmente a mu
jeres adolescentes; ligado a la
aparición de cuerpos desmem
brados en Acapulco y el crecien
te fenómeno de desplazamien

tosenlos Altos de Chiapas donde
se reproducen también los guar
dias armados comunitarios fi
nanciados por el narcotráfico,
dan cuentadeun país que, en va
rias regiones, vive una violencia
tan desbordada y descontrolada
que raya en la ingobernabilidad
y la ausencia de Estado.
Y dirán los que no quieren

que se opaque el reciente éxito
diplomático de López Obrador
que son cosas distintas, que na
da tiene que ver una cosa con
otra y que hablar de la violencia
que azota a varias entidades del
país es no querer reconocerle al
presidente sus logros en Was
hington. Pero fue el mismo

tábasqueño el que, en su dis
cursó de toma de posesión,
el 1 de diciembre de 2018,
proclamó que "la mejor
política exterior es la
política interior", frase

que no solo hablaba de su
desdén y displicencia por

los asuntos internaciona
les y diplomáticos, sino
que también quería decir
que, para poder presumir
en el extranjero, primero
había que tenerbiengo
bernado al país.
Así que, aun desean

do que los planes interna
cionales de López Obrador se

concreten y que sus buenas in
tenciones lleven desarrollo y
soluciones a la pobreza y mar
ginación de otros pueblos, tal
vez es momento de que el pre
sidente mexicano deje de ver
menos por el resto del mundo
y más por los mexicanos que se
están desangrando por la vio
lencia del narcotráfico y la au
sencia de un Estado que los
proteja y les dé seguridad. Si la
mejor política exterior es la in
terior, entonces primero que re
suelva la pobreza y la margina
ción. Pero lo más urgente y lo
que el presidente no quiere ver
mientras regresa al país desde
el extranjero como un torero al
que le lanzan flores, es la san
gre, la indefensión y el miedo
de los ciudadanos que sigue do
minando amplias regiones del
territorio nacional. •

Lo más urgente y lo que el presidente no
quiere ver es la sangre y el miedo de los
ciudadanos en amplias regiones del país.
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¿Las Fuerzas Armadas
toman partido?

0 Cuáles son las instituciones
J más respetadas del país? El

Ejército, la Fuerza Aérea y
la Marina, sin lugar a dudas.
Nuestras fuerzas armadas tie

nen una inmensa reserva de res
paldo social. En la más reciente
Encuesta Nacional de Victimiza
ción y Percepción de la Seguridad
Pública (ENVIPE 2021), nueve de
cada diez mexicanos afirmaron
tener algo o mucha confianza en
la Marina y el Ejército.
Algo similar pasa con la per

cepción de desempeño: 87% de
los adultos mexicanos conside
ran que la Marina es algo o muy
efectiva, mientras 86% cree lo
mismo en el caso del Ejército.
Ese prestigio no es resultado de

la casualidad Las instituciones
militares han estado en primera lí
nea en momentos más difíciles del

país: en los sismos, en los huraca
nes, en las inundaciones, al lado de

la población civil, en la atención
inmediata a los desastres y en los
esfuerzos de reconstrucción.
También han tenido un rol des

tacadísimo —desde hace déca
das— en el despliegue de progra
mas sociales, sobre todo en comu
nidades apartadas. En muchos lu
gares son la principal, sino la única
ventanilla del Estado. Además, en
varias regiones (La Laguna, por
ejemplo), jugaron un rol indispen
sable en procesos de pacificación
Pero las fuerzas armadas tie

nen prestigio no solo por lo que
hacen, sino también por la ima
gen que han preservado a lo lar
go de varias décadas: una insti
tución del Estado, dotada de una
lealtad inquebrantable al país y
al orden constitucional.
Esa imagen depende, sin em

bargo, de la neutralidad política
del estamento militar. Los solda
dos y los marinos, incluyendo á
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los de alto rango, pueden tener
simpatías políticas en lo indivi
dual, pero esas inclinaciones no
pueden ser una postura institu
cional. Las fuerzas armadas de
ben obedecer sin titubeos las ins
trucciones que reciban del Presi
dente de la República, pero no ali
nearse con su proyecto político.
La línea puede ser tenue, pero

existe. Cruzarla implica poner en
riesgo el respaldo social de las fuer
zas armadas entre la población
que no simpatice con el gobierno
en tumo. Más serio, sin una pos
tura institucional de neutralidad,
las divisiones políticas de la socie
dad pueden empezar a reprodu
cirse al interior de las fuerzas ar
madas, tal como sucedió en buena
parte del siglo XIX o en las dos dé
cadas que siguieron al estallido de
la Revolución. Las consecuencias

de ese escenario para la goberna
bilidad del país serían graves.
Desgraciadamente, esa línea

empieza a ser traspasada. El sába
do, durante la celebración del 111
aniversario de la Revolución, el ge
neral Luis Cresencio Sandoval, se
cretario de la Defensa Nacional,
afirmó lo siguiente: "Las Fuerzas
ArmadasylaGuardiaNacional ve
mos en la transformación que ac
tualmente vive nuestro país, el
mismo propósito de las tres prime
ras transformaciones: el bien de la

patria... Como mexicanos es nece
sario estar unidos en el proyecto de
nación que está en marcha, porque
lejos de las diferencias de pensa
miento que pudieran existir nos
une la historia, el amor por la tierra
que nos vio nacer y la convicción
de que sólo trabajando en un mis
moobjetivo podremos hacerla rea
lidad de México, esta realidad que
cada día sea más prometedora".
Esto no es una simple expre

sión de lealtad al Comandante Su
premo de las fuerzas armadas. Es
to es una toma de partido. El ge
neral secretario ha decidido iden
tificar el bien de la patria con la
preservación del proyecto político
del actual grupo gobernante.
La pregunta después de seme

jante confesión es qué harían las
fuerzas armadas si ese grupo co
rre el riesgo de perder en las urnas
el poder ¿Se puede confiar en su
neutralidad política en elecciones
futuras? Ya no estoy seguro. •

¿Se puede confiar en la neutra
lidad política del Ejército?
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Dijo un testigo: "Pare
cía sacado de una pe
lícula No era posible

que estuviera pasando en la
realidad".
Era en verdad una escena de

espanto. Faltaba un poco para
el amanecer: cada mañana,
una parte de la población de
Cuauhtémoc abandona muy
temprano el municipio para ir
a trabajar a las zonas fabriles de
Guadalupe y Zacatecas.
Alrededor de las seis de la

mañana del pasado 18 de no
viembre, algunos trabajado
res detuvieron su marcha pa
ra mirar y tomar fotos de todo
aquello: nueve cuerpos, algu
nos de ellos semidesnudos,
colgaban de cuerdas azules y
amarillas en el puente del Ori
to. Algunos se hallaban ata
dos por los pies. A todos los
balanceaba el viendo.
A un décimo cadáver lo ha

bía vencido su peso y yacía
tendido sobre el asfalto.
Apenas el 21 de agosto

otros seis cuerpos habían
aparecido en ese puente.
Desde el 16 de noviembre

corrían en Cuauhtémoc, po
blación de menos de 15 mil
habitantes, rumores in
quietantes de que gru
pos criminales se esta
ban llevando gente. Los
vecinos hablaban de
20 personas.
El alcalde, Francisco

Javier Arcos, envió un
mensaje a los habitan
tes: "Quiero pedirle a la
población que si no tiene
que salir en las noches, no
salga, que se resguarde,
que sean precavidos, que
cuiden a sus familias. No sal
gan de sus casas, no se expon
gan si no hay necesidad".
Al día siguiente aparecieron

los colgados. Ese mismo día, los
elementos de seguridad del
municipio ya no se presenta
ron a trabajar. El propio Arcos
tuvo que ir a tomar conoci
miento al lugar de los hechos.
Para entonces, en cinco mu

nicipios de Zacatecas se ha
bían dado de baja los policías y
en tres más los elementos no se
presentaron a trabajar.
Además de Monte Escobe'

do, Tepetongo, Aculco, Cahi
tas de Felipe Pescador, Villa
Hidalgo y El Salvador, el mu
nicipio de Loreto se quedó
también sin fuerza pública
desde que el lunes 15 de no
viembre el director de Segu
ridad, Rafael Hernández, así
como dos oficiales bajo su
mando, fueron secuestrados
y hallados con tiros en el crá
neo al pie de la carretera fe
deral 25.
El día del secuestro del di

rector de Seguridad de Loreto,
tres cuerpos más aparecieron
colgados en un puente peato

nal de Fresnillo. Un día antes,
tres personas fueron colgadas
en un árbol en la población de
Sai Marcos, en Loreto.
Hay reportes de que solo en

julio diez personas más apá
recieron en puentes y vialida
des de Zacatecas, Fresnillo y
Valparaíso. Solo entre el 12 y el
13 de julio fueron hallados
otros 21 cadáveres en estos
municipios. El 14 de septiem
bre hubo 31 ejecutados.
Reportes del gobierno fe

deral indican que Hugo Gon
zalo Mendoza Gaytán, apo
dado El Sapo, y segundo de a
bordo del Cártel Jalisco>Nue
va Generación, envió desde
2019 células operativas en
cargadas de apoderarse del
estado. Al mismo tiempo,
operadores de El Mayo Zam
bada descendían desde Coa
huila y Durango.
La periodista Irma Mejía,

compañera de páginas en EL
UNIVERSAL, ha observado
cómo la aparición de narco
mantas y videos de ejecucio
nes, desde Valparaíso hasta la
región centro ha marcado el
avance de estos grupos, los
capítulos de una lucha que ha
dejado más de dos mil muer
tos y mil desaparecidos en los
últimos dos años.
Los colgados de Cuauhté

moc provocaron la caída del
secretario de Seguridad, Ar
turo López Bazán quien aca
baba de cumplir un año en el
cargo y provenía de la Cora
se, una de las pocas depen
dencias que han arrojado re
sultados en medio de la ma
tanza sin freno que priva en el
país, asícomo la Üegáda de
un general más al frente de
las tareas de seguridad:
Adolfo Marín Marín.

2021 acabará como

£>;) el año más violento
• * en la historia de Zaca

tecas: una sucesión
de horrores que solo
se ha intentado resol

ver poniendo a patrullar
a la Guardia Nacional y a los
miembros de un Ejército to
dopoderoso para todo, sal
vo para evitar un año más
de horror. •

2021 acabará como el año más violent

en la historia de Zacatecas.
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I PflOLA ROJAS

Batallón
turístico
El turismo es una de las

industrias que más gol
peadas resultaron por el

Covid 19. En América Latina
fue especialmente severo el
impacto. El desempleo aumen
tó 25 por ciento en la región,
pero en el sector turístico se
perdieron 45 por ciento de los
espacios laborales. ..
Según la Conferencia de las

Naciones Unidas sobre Comer
cio y el Desarrollo la pandemia
podría causar, una pérdida de
más de cuatro billones de dó
lares en el PIB global durante

2020 y 2021. Por eso el llama
do a impulsar el turismo que
es uno de los sectores econó
micos más importantes para la
generación de divisas, ingresos
y empleos.
De acuerdo al Inegi, la acti

vidad turística en México cayó
23.3 por ciento en el primer
trimestre de 2021 en compara
ción con el mismo periodo del
año anterior. Entre enero y
marzo pasados, el consumo de
los turistas extranjeros cayó
51.8 por ciento y el gasto del
turismo nacional 16.4 por cien
to. Los meses posteriores han
sido mejores, pero la recupera
ción avanza lentamente.
El'turismo aporta 8.7% del

PIB nacional e integra a más

de 430 mil micro, pequeñas y
medianas empresas. Más del
96 por ciento de las partici
pantes en este sector son Py
mes que generan más de un
millón y medio de empleos.
Por sus características, requie
ren de apoyos eficientes para
lograr una plena recuperación.

Por fortuna, hay buenas no
ticias para esta industria. La
edición 45 del Tianguis Turís
tico realizado la semana pasa
da en Mérida, Yucatán, superó
las expectativas. De acuerdo
con cifras oficiales, contó con
1 mil 635 compradores, 3 mil
492 expositores de 936 empre
sas, 57 mil 287 citas de nego
cios y un récord de ventas por
598 mdp.
Los expertos en el ramo es

timan volver a los niveles de
afluencia turística internacio
nales previos a la pandemia
hasta el próximo año. Sin em
bargo, eso solo ocurrirá si se
cumplen varias condiciones.
Hay que avanzar en la vacuna
ción y seguir con medidas pre
ventivas que impidan que haya
un nuevo brote de Covid que
frene de vuelta las actividades
económicas.
Pero no solamente hay que

cuidar el tema sanitario. En el
caso de México es crucial aten
der el problema de la inseguri
dad. Los hechos de violencia
ocurridos recientemente en lu *
gares con una gran presencia de
turistas afectan a esta industria
que, para colmo, ya no cuenta
con promoción a nivel interna
cional. Veremos si el "batallón
turístico" anunciado por el go
bierno federal para combatir la
delincuencia en Quintana Roo
arroja buenos resultados. Es
una asignatura pendiente que,
de no resolverse pronto, hará
inviable la recuperación de esta
crucial industria •

@PaoktRojas
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1 La voz del líder. Marcelo Ebrard, secretario de Re
elaciones Exteriores, hará un llamado para que los

países líderes en la fabricación de armas ligeras adop
ten mayores y mejores controles sobre el destino de sus *
armas, a fin de evitar su distribución a personas físicas
y morales con antecedentes de tráfico. En un hecho in
édito, el pasado 4 de agosto el gobierno de México inició
un litigio civil contra los 11 principales fabricantes de ar
mas de fuego en Estados Unidos por ser causantes, de
bido a su "negligente comercio", de la ola de violencia en
nuestro territorio, pues cada año son enviadas ilegal
mente más de medio millón de armas a los grupos del
crimen organizado. Hasta ahora la información existía,
pero la intención de frenar el tráfico, no. México aprove
chando su calidad de líder.

2 Dilema verde. El Senado tiene lista la nueva ini

•ciativa de ley para regular el consumo adulto de
mariguana en México, donde revive al Instituto Mexi
cano para la Regulación y Control del Cannabis; castiga
con hasta ocho años de cárcel a quien porte más de 200
gramos y hasta con 15 años de prisión a proveedores y
operadores de "cocinas" de drogas. La nueva propuesta
de ley se presentará en el pleno este martes y los legisla
dores comenzarán a trabajar en su aprobación. Se con
formó un grupo de trabajo integrado por el coordinador
del PRD, Miguel Ángel Mancera; del PAN, Damián
Zepeda, y del PRI, Manuel Añorve, para trabajar el do
cumento. En sus manos está el destino emocional de un
buen número de consumidores. Prohibido fallar.

3 Contentos. El dirigente nacional de Morena, Mario
•Delgádo, calificó como exitosa la participación del

presidente Andrés Manuel López Obrador en la Cum
bre de Líderes de América del Norte, donde el manda
tario mostró una agenda progresista con relación a la
migración, salud y derechos laborales. "Hace mucho no

veíamos a un Presidente capaz de establecer una rela
ción de iguales y proponer agenda, a partir de la autori
dad moral y política que tiene por gobernar nuestro país
de manera honesta, combatiendo la corrupción y aten
diendo a los más pobres", sostuvo Delgado. Por obvias
razones, Delgado es el porrista número uno de la Cuar
ta Transformación. Si su percepción es la correcta, arra
sarán en las próximas elecciones. Si no... prepárense.

4 El proceso viciado. A19 días de iniciada la cap
•tura de apoyos ciudadanos para la revocación de

mandato, se han recopilado 399 mil 374 firmas,,de las
cuales 308 mil 771 están én listado nominal: el resto con
inconsistencias, en revisión, duplicadas o "no existen".
O sea, el 23% son falsas. Así lo informa el reporte de re
colección de firmas del 1NE, cuyo consejero presidente
es Lorenzo Córdova, con fecha de corte al 19 de no
viembre, y faltan 36 días para que venza el plazo para
que la ciudadanía recabe 2.8 millones de firmas váli
das, repartidas en al menos 17 entidades. El listado de
berá presentarse el 15 de diciembre. Los siervos de la
nación desconocen el verbo revocar. "Firme aquí para
la ratificación", piden. Que no nos confundan.

5 Los contreras. Para lograr la integración econó
•mica de la zona de Norteamérica es necesario que

México cumpla con el Tratado México, Estados Unidos
y Canadá, que es contrario a la política energética re
gresiva, sucia y arcaica que promueve el gobierno fede
ral, aseguró el líder nacional del PAN, Marko Cortés. El
presidente Andrés Manuel López Obrador "asistió el
jueves pasado a la cumbre sólo para exhibir su incon
gruencia, Habló de la integración económica de la re
gión, pero olvidó que la unión de esfuerzos entre países
requiere, para empezar, del cumplimiento del Tratado
Comercial entre México, EU y Canadá, así como la im
plementación de políticas comunes". Qué lástima, de
bió ir usted, don Marko, en representación de México.
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Hagamos frente
a la violencia
contra las mujeres
A tres días de conmemorar el Día Internacional de la Elimi
nación de la Violencia contra las Mujeres y las Niñas, quisiera
dedicar esta columna a una problemática que nos concierne
a todas y todos. La pandemia de covid19 nos dejó claro que
persiste el abuso contra las mujeres dentro y fuera del ho
gar —tanto en Reino Unido corno en todos los rincones del
mundo—. Una de cada tres mujeres a nivel mundial sufrirá
violencia de forma física o sexual en sus vidas.

Considero que es necesario hacer un análisis de las al
ternativas que nos permitirán atender este problema eficaz
mente. En la embajada británica estamos comprometidos
para hacer frente a la violencia de género a través de la
alianza con distintos actores. Hemos logrado promover me
didas que atiendan algunos ángulos de esta problemática,
tales como la prevención y atención a la violencia de género
y la discriminación laboral, entre otros.

Como ejemplo de lo anterior, en conjunto con la emba
jada de canadá y la oficina de las Naciones Unidas contra la
Droga y el Delito, elaboramos un plan de capacitación bajo
el esquema "entrenar a los capacitadores" para la Ciudad de
México, Puerto Vallaría y Riviera Maya; dirigido al Institu
to Nacional de Migración, Policía Turística, Policía Auxiliar
del Aeropuerto, Secretaría de Seguridad Ciudadana, aso
ciaciones hoteleras y Mexitours
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para dar atención profesional a
sobrevivientes de violencia de
género. Con este programa espe
ramos fortalecer la capacidad de
las instituciones que en muchas
ocasiones son el primer punto de
contacto de nuestros turistas y re
sidentes británicos.

Similarmente, trabajaremos
en un proyecto en ocho países
de América Latina, en el cual se
compartirán las lecciones apren
didas del programa social What Works to Prevent Violence
del Reino Unido. Ese proyecto coincide con una de nues
tras prioridades bajo nuestro coliderazgo de la Coalición de
Acción contra la Violencia de Género del Foro Generación
Igualdad: intensificar nuestras acciones basadas en eviden
cia de manera concreta y coordinada.

Reconocemos que hay otros tipos de violencia, además
de la física. Entonces, este semestre trabajaremos con la or
ganización Intersecta para capacitar 50 centros de trabajo
públicos y privados, para que midan su brecha salarial con
la metodología que desarrollamos. Esta metodología está
inspirada en la del Reino Unido pero está adaptada al con
texto mexicano.

Más allá, es importante destacar la interseccionalidad del
tema de violencia con casi todo el trabajo de la embajada
—desde los temas medioambientales hacia las ciudades del
futuro, por ejemplo—. Por lo cual, contamos con un grupo
de trabajo de género que está organizando internamente
un mes de género, que se enfoca en la promoción y apli
cación de políticas que aseguren que en todas las áreas de
trabajo se labore bajo una perspectiva no discriminatoria y
de género.

Estoy consciente de que, al ser hombre, me corresponde
.escuchar y aprender de las mujeres, pues son ellas las que
se encuentran en la primera línea de defensa, promoción y
avance en todo lo que atañe a los derechos de las mujeres.
Así, en próximos días, conversaré con mujeres activistas para
aprender más sobre su trabajo y los retos que enfrentan. Y
también sigo aprendiendo de las mujeres impresionantes en
mi equipo de @UKinMexico. Sin embargo, es momento de
que los hombres asumamos nuestra responsabilidad para
atender estos problemas.

Síganme en Twitter e Instagram como @JonBenjaminl9
y sigamos la conversación.

'Embajador del Reino Unido en México
london.eye@fcdo.gov.uk

Estoy consciente
de que, al ser
hombre, me
corresponde
escuchary
aprender de
las mujeres.
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No adorarás falsos
ídolos...

En política no hay coincidencias. Como un balde de agua
fría debe haber caído, sobre la Jerarquía Católica, el fa
llo fcmitido el pasado 18 de noviembre, por la Sala Es
pecializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, en contra de dos cardenales, un obispo y
dos sacerdotes católicos, justo en vísperas de una de las
celebraciones católicas con mayor raigambre en nuestro
país.

Vaya provocación. El día de Cristo Rey no sólo marca el
final del Año Litúrgico, sino que es una fecha emblemática
para el catolicismo mexicano, por la referencia obligada al
movimiento cristero y el conflicto armado que, hace casi
un siglo, sacudió a nuestro país en respuesta a la intole
rancia religiosa del gobierno en funciones.

Una intolerancia que parece estar de regreso. Mientras
que los señalados como transgresores —entre quienes
se involucra al propio arzobispo primado, Mons. Carlos
Aguiar Retes— aguardan una sentencia por haber come
tido el terrible agravio de llamar a sus feligreses a medint.

tar bien el voto, y obraren consecuencia, las autoridadesC,r.
se hacen de la vista gorda ante conductas mucho más—r'¡

perniciosas, pero que resultan benéficas al régimen en¦l£i:
funciones.
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c.

Nuestro país ha cambiado por completo, sin que acar,1
bemos de advertirlo. La política nacional se ha convertidob:;
en poco más que la glosa de las conferencias mañaneras,
utilizadas —de manera cotidiana— por el Presidente para¦rv.

posicionar los temas de su interés en la agenda pública, yí¡',

desvirtuar aquellos que no le convengan. Así nos ha tenidoK''
los últimos tres años, discutiendo sobre lo irrelevante sin
entrar en los resultados de su gestión —o la conducta de
los integrantes de su gobierno— en un juego perverso y
diseñado para terminar con cualquier clase de contrapeso.!E.O

Desde un principio los ejemplos abundan: cuando tuvoti
que aclarar un crimen de Estado, prefirió enfocarse en los
, huachicoleros; cuando debía responder por la corrupciónT$Ct
de sus propios hermanos, se centró en un exfuncionarioí¡'

cuyas afirmaciones resultaron de paja. Cuando los muer,nc
tos de la pandemia se acumulaban —y su capricho le negó
cualquier apoyo a las pymes que lo requerían— convocó a
la rifa absurda de un avión que no era suyo: cuando asestó
el reciente mandoble sobre la Iglesia católica —para más
infamia, justo en torno a la fecha de los Mártires Criste
ros— dirigió los reflectores sobre unos planes sucesorios
que corresponderían a un presidente que ya hubiese triun
fado. Aunque no sea el caso.
¿Por qué algunas personas pueden hablar, y otras no?i '. y

El mandatario sigue convocando a una consulta absurda,i;.',

a sabiendas de que su capricho no sólo está violando la
ley, sino que supondrá un gasto inútil; su partido lo res
palda al promover una supuesta ratificación, en vez de la
revocación de mandato impuesta en la Constitución. Las
Fuerzas Armadas se pronuncian, rompiendo con un pacto
—aún mayor que el adquirido con la Iglesia— al tratar de
congregar el apoyo político necesario para conservar los
fondos que les han sido asignados; el TEPJF renuncia a la
técnica jurídica —y al sentido común— con tal de adherir
se a la voz de su amo. La opinión pública sigue mordiendo
el anzuelo, y —mientras tanto— la única institución san¿.t
cionada es una Iglesia católica que no atina a responder.PS

El agravio, sin embargo, está rebasando los límites. El¿ij
Presidente podría estar pateando un avispero cuya magni
tud no alcanza a comprendér desde su experiencia como
pastor evangélico. "¡Hipócritas!", ha llamado a quienes
procuran cada semana el sacramento católico de la re
conciliación, ignorando las ofensas que provoca en un país
creyente. "¡Viva Cristo Rey!", habrán de responder quienes
comparten una visión distinta al sueño comunistoide del
reyezuelo en turno.

"Con los hijos, no", se ha pedido —con razón— desde
Palacio Nacional. "Con nuestros valores tampoco", se ten
dría que exigir desde cada hogar católico. Un farsante no
es un Mesías: 30 millones de votos no son —tampoco—
una religión. No adorarás falsos ídolos...
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Hay que celebrar el regreso de las reuniones de los tres jefes
de gobierno de América del Norte. Lo que antes se realizaba
con frecuencia, debido a la creciente interdependencia de
los países, se suspendió por culpa del pernicioso unilatera
lismo de Trump.

En la superficie le fue muy bien a nuestro Presidente. Re
cibió muchos apapachos del primer ministro canadiense y,
sobre todo, del presidente estadunidense. Y es que AMLO
llegó a Washington con una popularidad alta (la mayor de
los tres jefes de gobierno) y con una palanca poderosísima
en la relación bilateral con Estados Unidos. Me refiero al
tema migratorio.
La Cumbre del jueves pasado se dio en un

contexto donde, por un lado, crece la migración
de indocumentados hacia EU y, por el otro, dis
minuye la popularidad de Joe Biden.
La oposición republicana está todos los días

friendo en aceite hirviendo al presidente demó
crata.por el tema migratorio, La suerte electoral
del partido de Biden en las elecciones inter
medias de 2022 y las presidenciales de 2024
dependerán de manera crítica en que pueda de
tener la creciente migración de indocumentados
de Centroamérica, el Caribe y cada vez más de
México. En este sentido, necesita de la ayuda de
AMLO para frenar el flujo migratorio en territo
rio mexicano. México ya está dedicando más de
20 mil elementos de la Guardia Nacional para
este propósito.

Sí, nuestro país le está haciendo el trabajo sucio a EU, lo
cual debe apreciar mucho Biden. Y todo indica que seguirá
requiriendo de AMLO para "resolver" este tema. Entrecomi
llo el verbo porque el problema, en el fondo, es irresoluble
en la medida en que siga existiendo tal disparidad de ingreso
entre EU y sus vecinos del sur. Sería más correcto decir que
Biden necesita de AMLO para atemperar la ola migratoria.
"Nuestro Presidente, como buen político que es, lo sabe

y usa. Para eso son las palancas de poder. Por tal motivo,
Biden no se mete en temas escabrosos que puedan enojar al
mandatario mexicano, como todo lo que está sucediendo en
el sector energético, un tema que, al parecer, no se tocó en
Washington, a pesar de que está afectando derechos e inte
reses de compañías estadunidenses que operan en México.

Pero no nos hagamos bolas. No por eso significa que Esta
dos Unidos le dejará pasar a Andrés Manuel López Obrador
este tipo de afrentas. La Unión Americana es mucho más que
su presidente. Los negocios afectados en el sector energé
tico están operando para presionar al gobierno mexicano

por medio de otros actores políticos como el Congreso o los
gobiernos locales.

En vísperas de la reunión del jueves pasado, el goberna
dor de Texas, Greg Abbott, le envió una carta durísima al
presidente Biden, quejándose no sólo del problema migra
torio, sino de lo que está ocurriendo en México en el ámbito
económico:

"Tomé medidas para proteger los activos estaduniden
ses de la incautación por parte del gobierno mexicano, lo
que podría violar las leyes de comercio internacional. La
situación actual es insostenible para las empresas estadu
nidenses que buscan continuar con sus operaciones comer

ciales y se está convirtiendo rápidamente en
una barrera absoluta para el libre comercio, las
transacciones energéticas y la inversión privada
estadunidense en la región. Requiere atención
inmediata por parte de su administración para
evitar daños irreparables a las empresas y tra
bajadores de Texas."

Nótese el lenguaje: incautación, insostenible,
barrera absoluta, daños irreparables.

En la medida en que se sigan violando los
derechos de propiedad en México en el sector
energético, continuarán ¡as presiones desde Es
tados Unidos. Sobre todo si, a partir del año que
viene, los republicanos ganan posiciones en el
Congreso y, desde luego, si Donald Trump o
algün republicano más trumpista que Trump,

gana la elección en 2024.
Con inteligencia, AMLO usó la palanca migratoria a su fa

vor. Biden fue pura miel y hojuelas. Hubo logros importantes
como un acuerdo para donar vacunas para América Latina
y el Caribe. Además, López Obrador volvió a posicionar el
tema de la reforma migratoria en EU que regularizaría a mi
llones de indocumentados, la mayoría mexicanos. Unos días
antes, incluso, dijo que anunciaría a los legisladores estadu
nidenses que votaran en contra. Celebro este activismo del
Presidente. Muy diferente a la bobería de la no intervención
en asuntos internos de otros países. Pero el que se lleva, se
aguanta, así qüe AMLO debe prepararse para la andanada
en contra de su gobierno por la agenda estatista en materia
energética. La carta de Abbott es una muestra de que del
otro lado del río Bravo también presionarán, y duro, para
influir en la política interna mexicana.

o
Twítter:@leozuckermann
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América, otra piedra
para Sheinbaum
• Al subirla al ring de la jefa de Gobierno, los morena
sólo le dieron fama.

Luego de que pedazos de concreto cayeron de los seg
dos pisos sobre vehículos particulares, la diputada paná
América Rangel lanzó un par de dardos a Claudia Sheíi
baum, quien fue la que avaló esa construcción durante
sexenio de Andrés Manuel López Obrador en el DF.

La legisladora albiazul, que se está convirtiendo en otra
piedra en el zapato para la jefa de Gobierno, le exigió la re
visión estructural de esa vialidad, a fin de evitar otra tragedia
como la ocurrida en mayo pasado en la Línea 12 del Metr&

Y es que aunque en el sexenio lopezobradorista en la ca
pital del país Sheinbaum era secretaria de Medio Aml
el entonces jefe de Gobierno del DF le encargó supervis
la construcción de los segundos pisos, obra ¡cónica de |
administración.

La semana pasada, pedazos de concreto se desprendí*
ron de los dobles pisos y cayeron sobre algunos vehículos,
dañando incluso parabrisas, lo que generó muchos comen
tarios en redes sociales.

El tema fue aprovechado por América Rangel para echar

sal en la herida de Claudia, res
fregándole la muerte de 26 per
sonas y las lesiones a más de 80
en la caída del Metro ^no acia
rada del todo, advirtiéndole queno puede permitir otra tragedia.
Este señalamiento se une al

meme que hace unas semanas
la diputada le hizo a la jefa de
Gobierno, lanzando una Alerta
Amber para buscarla, pues se
placeaba por varios estados del

país en lugar de estar en la ciu
dad que gobierna.

Conocida por su mecha corta, la inquilina del Anti
guo Ayuntamiento se la quiso cobrar a Rangel, cuando
diputados de Morena exigieron a la fiscal Ernestina Godoy
abrir una investigación en contra de la diputada por usár
el programa de búsqueda de desaparecidos para hacerle
mofa.

Pedían para la panista tres años de cárcel, lo que les sa'
lió muy caro en materia de percepción ciudadana, ya qpb
dejaron la impresión de que Claudia ataca sobre todo a
mujeres, como lo refleja el pleito contra las alcaldesas Alfo
González, Lía Limón y Sandra Cuevas, por ejemplo. '
Así que esa acción, en lugar de afectar a América, la

benefició, pues al subirla al ring de la jefa de Gobierno, ¡6s
morenos sólo le dieron fama. Ahora más gente la cono*
y parece que eso le gusta a la blanquiazul, que sigue co
gallito de pelea.

Y es que la Ciudad de México se ha caracterizado por s8r
un lugar de libertades, y a sus ciudadanos no les gustan i$s
signos autoritarios de los gobernantes que atenten coritfe
la libertad de expresión. '

Desde la presidencia de la Comisión de Desarrollo Me
tropolitano en el Congreso local, la diputada ha encontrado
el foro para criticar las obras públicas que hoy administra
la 4T en la ciudad.

Se da el lujo de acusar a los gobiernos de Morena He
hacer obras plagadas de corrupción, clavándoles un par de
banderillas a cada rato.

Ésa es la nueva piedrita azul en el zapato de Claudia.

CENTAVITOS

Y como si algo le hubiera faltado a la jefa de Gobierno, al
instalar el jueves pasado el gabinete de seguridad en Alvaro
Obregón, la alcaldesa Lía Limón la confrontó para exigirle
más recursos para mejorar los servicios públicos, pero sobre
todo la seguridad en la demarcación. Lía le comentó qufe
el dinero no era para llevárselo a sus bolsillos, sino para
invertirlo en la demarcación, con lo que dejó la pelota en
la cancha de Sheinbaum, que ha sido acusada de castigar
a las alcaldías de la oposición, sin importar que los ciuda
danos salgan perjudicados. Poco a poco. Limón empieza
a sobresalir en la CDMX.

r j i , • •

de aCUSar
w nnhiürnnclos gODiernOS

de Morena
de hacer obras
plagadas
de corrupción. •
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La seguridad nacional de un país se pone en peligro cuando
el Estado deja de cumplir sus funciones básicas: defender él
Estado de derecho, cobrar impuestos y mantener la hegemonía
absoluta de las armas nacionales. La viabilidad nacional se
consolida cuando estos preceptos son defendidos por gobierno
y sociedad con igual fuerza.

El llamado del general Cresencio Sandoval, secretario de la
Defensa Nacional (Sedeña), a que todos los mexicanos se unan
alrededor del proyecto político de la 4T y a "trabajar por un
mismo objetivo" pone en grave peligro la seguridad nacional
del país. Violenta el pacto social y político de la Constitución de
1917, al violar el precepto democrático de esa Carta Magna que
asegura que cada ciudadano y ciudadana es libre de adoptar
el pensamiento que mejor le representa.

El llamado del general Cresencio no es a favor de la demo
cracia y la tolerancia. Es un llamado al totalitarismo y el abso
lutismo. Niega la libertad de pensamiento de cada mexicano y
mexicana y demanda sumisión a un pensamiento único, a un
solo camino, donde la democracia y la reflexión pública ya no
tendrán cabida. El general convoca, en esencia, a legitimar una
rebelión contra los preceptos constitucionales de democracia
y representación republicana y, por ei\de, llama a desconocer
el Estado de derecho en el país.
Como representante máximo de las armas nacionales,

su llamado también es una amenaza. Dijo el general que las
Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional ven en la 4T el mismo

propósito de las primeras tres transformaciones. Y agregó:
"Estamos presentes donde el patrimonio e integridad de la
población se encuentra en riesgo por algún desastre, estamos
presentes donde podemos contribuir en las acciones que se
realizan para evitar la corrupción y el dispendio de recursos,
estamos presentes donde se nos requiera para el progreso y
el bienestar".

No menciona el crimen organizado y la fenomenal crisis
de violencia que azota el país entero. El principal problema
de las Fuerzas Armadas es imponer el Estado de derecho en
vastas regiones del país donde éste no existe y ni siquiera hace
referencia a la tarea constitucional que tiene: mantener la paz
interna. Habla como ingeniero constructor, como repartidor de
becas, despensas y también como director de una compañía
de trenes y de bancos.
Cuando evade hablar de su encomienda constitucional

central, el general no sólo es omiso: pretende engañar. De
trás de su omisión existe un propósito: crear las condiciones
para la imposición de un proyecto político más allá de 2024,
con o sin votos suficientes, que tendría, si el general cuenta
con el apoyo de sus mandos, el "beneplácito" armado de la
Sedeña.

Este éscenario descrito es la pesadilla clásica de cualquier
país que entra, por pie propio, al túnel del tiempo de una crisis
absoluta de seguridad nacional. Una crisis de seguridad nacio
nal creada por la propia autoridad.
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El Presidente podrá seguir diciendo que la mejor política exterior
es la interior, pero eso ya ni él mismo lo cumple. En una semana
en donde Ricardo Monreal, el tercer competidor potencial en la
carrera presidencial, sólo pudo destacar por la visita del Canelo al
Senado (la batalla presupuestal se dio en la Cámara de Diputados
y cuando su tierra natal, Zacatecas, donde gobierna su hermano
David, es un territorio asolado por el crimen, le quedaban pocas
otras opciones), el canciller Marcelo Ebrard ha tenido semanas
de notorio protagonismo: hoy mismo Marcelo volverá al Consejo
de Seguridad de la ONU para abordar lo que tendría que haber
abordado el presidente López Obrador cuando estuvo ahí hace
dos semanas: el tema de las armas y el proceso que inició México
contra los fabricantes de armamento que terminan,
de una forma u otra, exportando ¡legalmente esas
armas a los narcotraficantes mexicanos.

La idea es no sólo avanzar en un juicio muy di
fícil de ganar (será largo y sería histórico hacerlo),
sino exhibir una realidad y presionar para que se
adopten medidas ante ella. Medidas que exigirán
también reciprocidad. Pero el verdadero triunfo
de Ebrard sería que el presidente López Obrador
mantuviera en sus decisiones políticas, comercia
les y de seguridad los compromisos que enarbolo
en la reunión de Washington. Como hemos dicho,
si realmente el Presidente se enfoca en la real y
completa integración regional, ése sería el aporte
más importante de su sexenio. Y ese logro sería
compartido obviamente por Ebrard.

La que sorprendió en el fin de semana con una cuidadosísima
entrevista en el semanario de El País, de España, fue la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. Con un
impecable vestido blanco, que recuerda a los que suele utilizar la
reina Letizia, Claudia, de alguna forma, se presentó en sociedad
en la prensa internacional con una imagen destinada, sin duda,
al mercado interior. La buena entrevista tiene luces y sombras.
Está muy bien planteada su respuesta sobre los movimientos
feministas de última generación y su relación con su proyecto
de gobierno. Uno de los ataques que recibe Claudia se basa en
decir que no apoya a los movimientos feministas. Se esté o no
de acuerdo con ella en otros temas, eso evidentemente es falso:
Sheinbaum era y es feminista, pero tiene toda la razón al decir
que no se puede sostener el argumento de que, como has sido
violentada, tienes derecho a la violencia.

Me pareció que podría profundizar mucho más en el tema
de su relación con López Obrador y en las personalidades po
líticas de ambos. Dice bien que son diferentes, que él estudió (es
un decir) Ciencias Políticas y ella es una científica (aunque no lo
recordamos frecuentemente, es una científica de verdad, que

formó parte del equipo de Mario Molina que obtuvo el premio
Nobel) o que él nació en Tepetitán, Tabasco (una zona pobre
y profundamente conservadora) y que ella es una chilanga (de
élites científicas y académicas de izquierda).

Me hubiera gustado que profundizara quizás no en las dife
rencias políticas que pueden existir entre ambos, nadie se sui
cida en política, sino en las diferentes personalidades y formas
de afrontar los problemas. Porque más allá de las declaraciones
clonadas en que suele hacer Claudia en relación con los dichos
presidenciales, hay diferencias cuyas razones deben ser con
tadas: por ejemplo, por qué se peleó con LópezGatell por el
manejo de la pandemia, e implemento medidas propias. O cómo

está llevando una política de seguridad con Ornar
García Harfuch en la ciudad, diferente a la que se
plantea a nivel federal, con bastantes mejores re
sultados que el promedio nacional.

Son cosas de las que a la jefa de Gobierno, lo dice
incluso en la entrevista, no le gusta hablar, pero que
allí están y que si quiere ser candidata presidencial,
ganar las elecciones y cruzar la plaza del Zócalo
para sentarse en Palacio Nacional, tendrá que hacer.

Más allá de eso, que Marcelo Ebrard esté lucien
do capacidad y operación en el ámbito internacio
nal en temas de evidente repercusión en México, o
que Claudia Sheinbaum por fin salga del mimetis
mo con el Presidente (e incluso que aparezca con
una imagen evidentemente diferente en la foto de
portada de El País Semanal} es una buena noticia,

porque son dos buenos precandidatos de Morena que pueden
darle a la sucesión un aire muy diferente en el futuro.
Y queda Ricardo Monreal, un hombre que tiene un olfato

político notable y que si bien esta semana no tuvo un papel pro
tagónico, nunca debería ser subestimado en esta carrera. Ricardo
desde el Senado sabe que tiene una llave que puede transformar
muchas cosas y sabe cómo utilizarla, lo mismo que su gran ca
pacidad de comunicación y cercanía con muchos, dentro y fuera
del poder. No está ni remotamente fuera de esa pelea sucesoria.

Lo notable de todo esto es que la oposición, cuando ya no
falta tanto para la elección presidencial, no esté construyendo
una candidatura, una o varias opciones para trabajar con ellas y
sobre ellas con vista a 2024. Están tan metidos en la coyuntura y
en sus propias luchas internas (notables en el PRl y el PAN) que
no aciertan a mirar hacia el mediano ni largo plazo con nombres
y potenciales candidatos.

Los tres precandidatos que luce Morena lo son de verdad y es
tán haciendo su trabajo. En la oposición tenemos a más goberna
dores esperando recibir un puesto en el gobierno que pensando
en construir una candidatura presidencial. Así será muy difícil.
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CATÓLICO Y PROTESTANTE

¿Cuál es la causa por la que Inglaterra se volvió protestante
si había sido católica?

R. Un tremendo berrinche provocó este cambio. Allá por el 3
de noviembre de 1534, el rey Enrique VIII de Inglaterra quería
un divorcio y el papa no se lo concedía. Frustrado con esta
negativa y profundamente enamorado de la dama de honor
de su reina, Ana Bolena, Enrique VIII se separó de la reina Ca
talina de Aragón, contrajo nupcias con Bolena y, después de
nombrar a un protestante como obispo de Canterbury, anuló
su matrimonio con su antigua reina. A partir de ahí, y con un

pequeño bache, el protestantismo ha sido la religión oficial
en Inglaterra.

UN TÍO/ANÓNIMO

Mi papá lee su columna y le tiene bastante confianza, así que
aprovecho para ver qué me aconseja. Un tío, hermano de mi
mamá me tocó en mis partes privadas sin que yo lo hubiera
motivado. Le quité la mano rápido y me fui. Nadie lo sabe y no
estoy seguro cómo actuar, tengo 14 años. ¿Qué me aconseja?

R. Éste es un asunto muy serio que es necesario detener de

golpe. Lo primero que le aconsejo es que cara a cara le debe
hacer saber a su tío que esto no es aceptable ni tolerable. Prac
tique las palabras que va a utilizar y de nuevo, cara a cara, sin
sonrisas ni muecas y en el tono más serio, conciso y corto
posible, sin darle oportunidad a disculparse ni a dar explica
ciones, hacerle saber que esto no sólo es inmoral, sino también
criminal.

Con el mismo tono y seriedad debe compartir esto con sus
padres, dándoles detalles de cuándo y cómo sucedió para que
no haya duda. Ese tío debe desaparecer de su vida y tome en
cuenta que éste no ha sido un hecho aislado, lo ha hecho antes
y lo volverá a hacer.
VINO

O J

Otro tema de contradicción. ¿Es saludable tomar vino o no?
R. Como con muchos temas hay estudios en ambos sentidds
Abstenerse o beber con moderación. Mi consejo es que si ya
le gusta y bebe vino, lo haga con moderación (un máximo d'e
una bebida al día para las mujeres, dos bebidas para los hom
bres), pero no empiece a beber por supuestos beneficios para
la salud.

O
, o

HERBÍVORO Y VEGANO

¿Cuál es la diferencia entre un herbívoro y un vegano, como
que son lo mismo, no?

R. No tanto. Le comparto: como sustantivos impropios, la di
ferencia entre herbívoro y vegano es que el herbívoro es un
organismo que se alimenta principalmente de plantas, mien
tras que vegano es una persona que no consume, que no usa
ni come ningún producto animal, es decir, un partidario del
veganismo.
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TEPJF: más programa
de acción que informe...

Ante repunte de pandemia,
¿antes la economía que la vida?

Nada más atinado, cuando de juzgar el entorno de incer
tidumbre y conflicto que en los últimos meses ha carac
terizado al más alto nivel del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF) se trata, que recordar el
popular refrán según el cual "luego de la tempestad —por
intensa y prolongada que ésta sea, agreguemos— viene
la calma"...
Es por ello y por otras muchas consideraciones que

este martes la atención de analistas y actores políticos
de los más diversos ámbitos y niveles estará centra
da en la presentación que luego de dos meses escasos
como presidente del TEPJF rendirá el magistrado Reyes
Rodríguez Mondragón ante el pleno de la Suprema Corte
de Justicia.
Y esto, no porque se crea que en el marco de tal even

to pudiera darse a conocer información aún no conocida
sobre los desencuentros, presiones o pugnas que alenta
ron el escándalo que derivó en la remoción del llamado
magistrado billetes José Luis Vargas Valdez, sino, funda
mentalmente, porque la referida comparecencia será más
la presentación de un programa de acción a cumplir entre
la fecha y el cierre del proceso electoral de 2024 que un
informe de labores como tal.

Un programa de acción que,al margen de propuestas especí
ficas de orden Jurídico y estruc
tural orientadas a avanzar en el
fortalecimiento y consolidación
de la aún endeble democracia,
deberá estar orientado a recu
perar la confianza y credibilidadperdidas en meses pasados y,
más aún, a garantizar condiciones de igualdad y respeto pleno
en las próximas elecaiones pre
sldenciales que desde ya se pre
vé pudieran convertirse en las
más competidas y polémicas de
la historia, merced al entorno de polarización y confron
tación social que, un día sí y otro igualmente, es alentado
*$esde el más alto nivel gubernamental.
PMás la presentación de un programa de acción, enton

, que un informe de labores. Suena atinado...

ASTERISCOS

* ¡Vaya lío! en que está metido Ignacio Mier Bañuelos. al
calde de Tecamachalco e hijo del coordinador de Morena
en San Lázaro, Ignacio Mier Velazco, luego de que policías
locales mataran a tiros a tres agentes estatales de investi
gación en la sede municipal. Hoy, doce elementos están
detenidos junto con su jefe, Alejandro Santizo, y el Palacio
local ocupado por la Fiscalía de Puebla. El asunto, aventu
ran no pocos, huele a huachicol...
* Quien no acaba de acomodarse aún en la gubernatura
de Querétaro y ya dio marcha atrás a los principios del pa
nismo, su partido y a compromisos de defender la vida y la
familia signados en campaña, es Mauricio Kuri, que pre
textando respetar al Congreso local rechazó vetar cambios
al Código Civil que permiten el matrimonio homosexual.
Las críticas sociales, ala orden del día...
* Lorenzo Córdova, el (odiado) presidente del INE, via
É ayer a la Unión Americana para participar en el panel
nclas de estabilidad? El papel de las autoridades electo
es en la promoción de la gobernanza democrática, que
rganiza la Universidad de Notre Dame, Indiana, que, vale
larar a voceros de la 4T. cubrió el 100% de sus gastos de
slado y hospedaje...

í Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
' lítica.

t ju n programa
de aCCÍÓn

Hphprá
4 ueuei a
estar orientado
rpmriprar

j..
la Confianza
y credibilidad
perdidas en
meseS pasados.
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Los pobres de México,
cumpliendo siglos

Alma ausente.

"No te conoce el toro ni la higuera, ni caballos ni hormi
gas de tu casa. No te conoce el niño ni la tarde porque te has
muerto para siempre.

No te conoce el lomo de la piedra ni el raso negro donde
te destrozas. No te conoce tu recuerdo mudo porque te has
muerto para siempre.

El otoño vendrá con caracolas, uva de niebla y montes
agrupados, pero nadie querrá mirar tus ojos porque te has
muerto para siempre.

Porque te has muerto para siempre, como todos los muer
tos de la Tierra, como todos los muertos que se olvidan en un
montón de perros apagados.

No te conoce nadie. No. Pero yo te canto. Yo canto para
luego tu perfil y tu gracia.

La madurez insigne de tu conocimiento.
Tu apetencia de muerte y el gusto de su boca.
La tristeza que tuvo tu valiente alegría.
Tardará mucho tiempo en nacer, si es que nace, un andaluz

tan claro, tan rico de ventura.
Yo canto su elegancia con palabras que gimen y recuerdo

una brisa triste por los olivos".
Federico García Lorca.
La indiferencia puede ser uno de los crímenes sociales más

funestos de cualquier comunidad, no hay que dejar de nom
brar las cosas por su nombre y exhibir, por más cruda que
sea, la realidad que aqueja a nuestro país y enfrentarla con
valentía, sin pudor. La corrupción primordialmente producida
por el desvío de recursos públicos traducida en delito, es pe
culado; proviene del latín peculatus. En su origen primordial
romano, nos traduce al robo de cosas públicas, especialmen
te el ganado, que era en un inicio el único patrimonio de la
época. El César imputó a aquellos oficiales de Hacienda que
se apropiaban de los impuestos en la llamada Ley Julia de pe
culata. Con el tiempo, la palabra derivó en otra concepción
referida al dinero de cada persona, el peculio. La distracción
del presupuesto público y la ausencia de políticas sociales ha
creado en todo el mundo generaciones de seres humanos que
sólo han conocido la miseria, sin acceso a los derechos que
toda persona tendría que tener por el simple hecho de existir.
Los gobiernos gastan más en la carrera armamentista y en
productos superfluos de gasto corriente que en fomentar la
educación, la vivienda, la salud y el bienestar de su población.

México tiene una historia cruel de pobreza que ha traspa
sado todas las épocas, la prehispánica, la colonial, la indepen
dentista, la revolucionaria y la actual Cuarta Transformación,
no cumplen ciclos, cumplen siglos de triste existencia.

La corrupción ha sido la gran causante de la dolorosa po
breza en México. Un país con nuestra riqueza natural, territorio,
cultura, historia y geografía, tuvo los peores gobiernos que in
visibilizaron a los pobres. Les eran incómodos, casos perdidos,
testimonios eternos de tragedias humanas, sólo eran producto
de lucro electoral. Hoy nos enfrentamos a la urgente necesi
dad de contrarrestar la pandemia más fulminante de cualquier
sociedad: la pobreza; todas las acciones del gobierno tienen
sus baterías apuntando a ese flagelo, en todos los casos, como
compatriotas, somos corresponsales de coadyuvar a abatirla.

La propuesta al mundo del presidente Andrés Manuel
López Obrador (Plan Mundial de Fraternidad y Bienestar) para
que las mil personas y emporios más ricos del mundo donen
el 4% de sus ingresos y los países miembros del G20 donen el
0.2% de su PIB, sumaría anualmente un billón de dólares en
favor de 750 millones de personas que viven con menos de
dos dólares diarios, es inédita y fue aceptada por más de 100
países. En México podemos empezar ya, implementemos el
Plan Nacional de Fraternidad y Bienestar, seamos fraternal
mente solidarios haciendo activismo social desde la ciudada

nía, multiplicando acciones de forma y fondo para parar ese
legado maldito a las generaciones futuras, erradiquemos ya la
pobreza de nuestro país.
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En México, miles
de niños asesinados
y cero justicia
Hay ocasiones en que la valentía y la perseverancia de una
sola persona pueden marcar la diferencia y mejorar la vida de
una comunidad entera.

Letizia Ruggeri (Milán, 1975) es una fiscal italiana que reci
bió un bautizo de fuego como parte de un equipo que inves
tigaba los asesinatos de la mafia en Sicilia. En 1999, Ruggeri
fue enviada a la provincia de Bérgamo, en el otro extremo
del país. Allí se daría a conocer por la forma en que resolvió
la desaparición y asesinato de la jovencita Yara Gambirasio,
un crimen ocurrido hace 11 años y que conmovió a toda Italia.

La historia ha sido convertida en película por Netflix  Yara
estrenada este mes en esa plataforma, y es relevante para
países como México, que padecen gran cantidad desaparicio
nes y asesinatos, así como la debilidad del Estado de derecho.

La tarde nevada del 26 de noviembre de 2010, Yara, de
13 años, nunca regresó a casa. Había ido al gimnasio, donde
practicaba baile. El pueblo organizó una búsqueda masiva de
la adolescente, que resultó infructuosa. Tres meses después,
un aficionado de aviones a control remoto encontró por ca
sualidad su cuerpo en un campo de cultivo a 10 kilómetros
de donde había sido secuestrada. La autopsia reveló que el
asesino, después de ultrajarla, la abandonó creyéndola muer
ta, pero la razón de su deceso fue hipotermia.

Dedicada desde el inicio a resolver el crimen, la fiscal
Ruggeri tuvo que sobreponerse a un hecho vergonzoso que
casi tira el caso. Una intercepción telefónica mal traducida
llevó a la detención de un albañil marroquí, quien fue bajado
de un barco en el Mediterráneo. Para cuando se aclaró que él
nada tuvo que ver, la xenofobia ya había aparecido.
Sin embargo, tuvo la entereza de seguir adelante con

la investigación. Emprendió una campaña para recolectar
muestras de ADN a fin de compararlas con el semen que fue
encontrado en la ropa de Yara. Al final, serían más de 22 mil
muestras, lo que implicó un gasto muy fuerte de recursos pú

blicoss loAcual también fue motivo de críticas.
Dar con el cufpáSie representó un reto científico. Una de

las muestras tomada a un joven que había asistido a un centro
nocturno ubicado en los alrededores del lugar donde fue en
contrado el cadáver, dio positivo como familiar del potencial
asesino. El rastro llevó a un tío suyo, fallecido en 1999, cuyos
hijos dieron negativo a la prueba.

La hipótesis es que el hombre había tenido otro hijo, pro
ducto de una relación extramarital. Como había sido operador
de transporte público durante varios años, la fiscalía convocó
a las usuarias de una ruta de autobús a hacerse la prueba de
ADN y, entre ellas, apareció la madre del sospechoso.

La policía puso vigilancia especial a Giuseppe Bossetti,
un albañil que trabajaba en la misma obra que el padre de
Yara; aprovechó que ella lo conocía para ofrecerle un aven
tón en su camión materialista. Para obtener su ADN, se fingió
un operativo de alcoholemia. Una vez confirmada la identi
dad del presunto asesino, éste fue detenido. La resolución del
caso, en julio de 2014, llegó cuando el periodo de la investiga
ción estaba a punto de prescribir. Dos años después, Bossetti
quien sigue negando que él sea el asesino fue condenado
a cadena perpetua, sentencia que ha sido confirmada.

La razón de que haya alguien tras las rejas en este caso
se debe a la decisión de la autoridad de no dejarlo impune.
En México no existe esa decisión. Aquí, matar a un niño no
cuesta. En el primer semestre de este año de acuerdo con
datos de la organización Causa en Común fueron asesina
dos 317 menores de edad, casi tantos como en todo el año
pasado (364). Y desde 2015 ha habido más de 6 mil casos de
homicidio de niñas, niños y adolescentes. Además, hay más
de 15 mil menores desaparecidos.

El caso de Yara muestra que una autoridad convencida
del rol que le toca realizar puede marcar la diferencia. No
debiéramos estar aquí condenados a una impunidad que sirve
de combustible al crimen. Es una desgracia para todos que
en México no haya finales con justicia. Las cosas como son.
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Va por México "no cuaja"
Cuentan perredistas en San Lázaro que al parecer la coalición
Va por México "no tiene la fuerza que se esperaba" en los es
tados. "No cuajan las candidaturas locales comunes", dicen, y
revelan que en varias entidades tienen conflictos las dirigen
cias del PAN y el PRI para tomar decisiones. No dudan, incluso,
que ese "mal ambiente de desacuerdos" influya en la toma de
decisiones del bloque opositor en la Cámara de Diputados para
abortar las reformas de la 4T. Los intentos y los esfuerzos se ha
cen, así que "a ver", estiman.

Diputados de Morena, a la
"talacha"
A los diputados federales de Morena, coordinados por Igna
cio Mier, los pusieron a hacer "verdadero trabajo de campo,
de 'talacha'", nos dicen. Cada legislador debe reunirse en su
distrito con sus votantes para hablarles de la necesidad de
aprobar la reforma eléctrica, de apoyar con firmas y votos para
la consulta de revocación de mandato del presidente AMLO si
se hacey, sobre todo, dicen, la urgencia de que en el partido
haya unidad y que los procesos de designación de candidaturas
no los lleven a rupturas y pleitos internos.

Impasse en San Lázaro
Luego del maratónico choque en el debate por el PEF 2022, los
diputados acordaron tomar un impasse la semana pasada, nos
dijeron. "Un momento de relajación" para calmar los ánimos
y esperar que haya mejores condiciones para el trabajo par
lamentario. Por eso sólo se dedicaron a presentar iniciativas,
puntos de acuerdo y efemérides en el pleno. Pero desde este
lunes los coordinadores parlamentarios retomarán las nego
ciaciones y los acuerdos en privado para los temas pendien
tes: comparecencias de los secretarios de gabinete, los foros de
parlamento abierto para la reforma eléctrica, discusión de la
Cuenta Pública 2019 de AMLO...

Sheinbaumy las entrevistas
Con las entrevistas publicadas en la BBC, The EconomistyEl
País medios "neoliberales" y defensores de empresas sa
queadoras, según AMLO, la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, aunque jura que no está en precampaña presi
dencial, sólo ha despertado suspicacias. Considerada como del
fín del mandatario federal, ayer fue cuestionada sobre a cuánto
asciende la cantidad de recursos que su gobierno invirtió en
dichas publicaciones, a lo cual la fiincionaria aseguró que ni un
céntimo: "No, no, no, no, no, absolutamente nada, seríamos...
jamás haríamos eso de pagar por una publicación de ese tipo ni
mucho menos". Más de uno levantó la ceja y dijo: 'Sí, ajá'.

AMLO, en tierras violentas
A días de que se encontraron 10 cadáveres colgados en un
puente de Zacatecas, el presidente López Obrador encabezará
el jueves la reunión de seguridad, y conferencia de prensa, en
la entidad gobernada por David Monreal. El mandatario lle
gará el miércoles con buena parte de su gabinete para mostrar
todo su respaldo al morenista. La pregunta es si también habrá
jalón de orejas por andar culpando en lugar de ocuparse a
otros gobernadores de que "le siembran" muertítos.

Los datos ausentes
Otra vez el gobierno del presidente López Obrador incumplió
con la presentación de la cifra del SESNSP sobre la incidencia
delictiva en México, que tradicionalmente se daba a conocer,
sin importar que fuera fin de semana o día festivo, los días 20
de cada mes. No es la primera vez que se incumple, ya que el
Secretariado Ejecutivo, que encabeza Leonel Cota Mon
tano, privilegia que los datos se den a conocer en día hábil y
luego de que fueron interpretados en la conferencia matutina
de Palacio Nacional. Más de uno aduce que se trata de una es
trategia política para matizar la grave situación de seguridad
en que se encuentra el país... ¿Será?
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El llamado es:
¡a ser rebeldes!
Tras ver cómo Morena y sus aliados,

Verde y PT, nos volvieron a invisibi
lizar en el presupuesto; tras ver las

agresiones a Margarita Zavala o que Ma
risol Gasé sacara un cartel con la palabra
"culera", y que su coordinador, Ignacio
Mier, el mismo que excusó al pederasta
porque no lo había hecho en horas labo
rales, dijera: así se llevan las mujeres. No
señor, será en su casa, pues al menos en la
mía y en la de muchas se inculca y educa
con respeto. Vender niñas es un delito y no
debemos solaparlo. Llevar como candidato
a un presunto violador no es correcto.

Por éstos y muchos temas, decidí en
trevistar a las Rebeldes con Causa, Lorena
Villavicencio, Laura Rojas, Martha
Tagle y Verónica Juárez, quienes lla
man a "feminizar el poder".

¿No se sienten traicionadas o al menos
decepcionadas al haber dado la batalla
por la equidad y ver que, a pesar de ser 250
legisladoras mujeres, éstas no dieran la ba
talla por nosotras?

REBELDES CON CAUSA

La morenista Lorena Villavicencio no
duda al cuestionar el para qué de un
congreso paritario, sin parangón en la

historia del país, cuando la fuerza feme
nina está supeditada, no sólo al timón

de los hombres en la legislatura, sino
a su propio estigma.

"Las mujeres ya no queremos sólo inci
dir, sino decidir y estamos preparadas para
hacerlo. La rebeldía se debe manifestar in
cluso por encima de las diferencias partidis
tas, en especial si es a favor de la igualdad
sustantivay la erradicación de la violencia
que permea el país".

"Para 'feminizar el poder* se necesita de
personas comprometidas con el ejercicio
pleno de todas la mujeres y niñas del país,
quienes son, además, el grupo poblaáonal
mayoritario".

La exdiputada de MC Martha Ta
gle acentuó: "Somos rebeldes con causa
para transformar el poder, pues creemos
que la llegada de las mujeres a los espacios
de decisiones públicas es para transformar,
si no la paridad no nos va a servir. Hoy en
día las mujeres serían la principal
fuerza política del Congreso, son250,
que se requieren para votar cualquier cosa,
pero si ellas no se ven como una fuerza
que puede poner sobre la mesa cualquier
agenda y que las requieran para votar
cualquier tema, pasará la legislatura pari
taria de noche. Y la verdad de las cosas, el
pendiente que tenemos es con las muje
res de afuera, no con las que llegaron de
diputadas".

La panista Laura Rojas, expresidenta
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de la Cámara de Diputados, coincidió en
que, incluso desde antes de que empezara
la nueva legislatura, se viene advirtiendo
que no se ve a las legisladoras articuladas,

ni siquiera para pelear la presidencia de las
comisiones o el tener mayor representa
ción en la Jucopo y en la Mesa Directiva.

Denunció que la violencia política se
encuentra desde el interior de los partidos
políticos, pues al final del día los hombres
son los que siguen decidiendo quiénes van
a ser candidatas y no dejan ejercer el cargo
libremente.

"Si tú quieres ser candidata, te tiene que
validar un hombre", remarcó y dijo que por
eso se explica que muchas mujeres "sigan
siendo disciplinadas al interior de los parti
dos, porque de eso depende su subsistencia
política".
"Uno de los grandes pendientes es

ganar no sólo la posición política, sino
también el poder, para poder tener
autonomía sin pagar costo alguno".
Villavicencio refirmó: 'Tenemos que

romper el patriarcado que se expresa
claramente en los partidos políticos. Tam
bién tenemos que tener mujeres al frente
de los partidos, que estén comprometidas
con romper este tipo de cotos de poder que
nos han limitado las participaciones".

La perredista Vero Juárez lamentó que
se esté perdiendo una oportunidad his
tórica para que las mujeres hagan va
ler la paridad que hay en San Lázaro,
considerando que nada nos debería dividir
ni estar más allá de exigir la garantía de
nuestros derechos.

"Alcanzamos la paridad numérica y
ahora tenemos que luchar para que esa
paridad cuente; cumplimos lo cuantita
tivo y ahora hay que ver cómo logramos lo
cualitativo".

Laura Rojas: "No sorprende que San
Lázaro esté plagado de puros coordinado
res, sino la falta de articulación de las
mujeres, que tienen en sus hombros la
responsabilidad del curul que ocupan
y para el cual fueron electas".

POLITICA TRIBUTARIA CON PERSPECTIVADE GÉNERO

as Rebeldes, que en su moL mento lograron modificaciones
importantes para que el presupuesto

colocara a las mujeres en el centro para el
ejercicio de sus derechos políticos, ven con

preocupación un abandono hacia ellas.
Por encima de lo que calificó como

un "lamentable espectáculo" que se vio
durante la aprobación del Presupuesto
de Egresos 2022, Lorena Villavicen
cio afirma que persiste una falta de enten
dimiento de lo que significa la división de
poderes, y no fue la única en lamentar que
la Cámara de Diputados claudicara ante sus
propias atribuciones en torno al PEF al se
ñalar que las mujeres no son una prioridad.

Martha Tagle estimó que el gasto debe
tener una perspectiva de género, porque,
explicó, no es lo mismo invertir para todos
los ancianos que en aquellas mujeres que
llegan a la adultez en otras condiciones,
sin protección social, sin pensión, ganando
menos, etcétera.

"Los impuestos nos están costando más
a las mujeres que a los hombres".

VIOLENCIA Y FEMINICIDIOS

Verónica Juárez planteó que los
feminiádios, 11 cada día, debe
rían ser un motivo suficiente para

que las mujeres estemos unidas en torno
a lo que se requiere para combatir este
lado extremo de la violencia, a la par que
condenó el que no exista una política
transversal presupuestaria que incluya la
prevención, el combate y sanción a dicho
delito.

"Los temas de violencia se quieren nor
malizar desde la propia Presidencia y se
invisibiliza con ello a las mujeres".

Martha Tagle: "Hay quienes vienen ali
mentando la idea de que vamos a tener
una mujer candidata a la Presiden
cia; no basta con que sea mujer, ne
cesitamos que sean mujeres con
consciencia de género, comprometi
das con esta agenda de la igualdad".
Finalmente, las cuatro coincidieron 

en que las mujeres, si queremos, cam
biaremos la historia, que la primavera
morada del2020no ha terminado y que
para2022 regresaremos con más fuerza y
retomaremos #UnDíaSinNosotras.

Todas las mujeres debemos desper
tar, ni la violencia ni la invisibilización la
merecemos. "Somos más en número,
hagámoslo, hagámonos valer".

NO ERES TÚ, SOY YO
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El tema no es si México está prepa
rado para tener una presidenta,
sino si la mujer en cuestión

está dispuesta a dar las batallas
por las causas de las mujeres. Para

luchar por la igualdad sustantiva y la
eliminación de todas las formas de
violencia en contra de nosotras. En
síntesis, si tiene conciencia de género e
inclusión.
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La irrupción de la
necromáquiria
La irrupción de la necro

máquina puede ocurrir
en geografías tan contras

tantes como la Riviera Maya o
Zacatecas, territorios que en
este mes han sido azotados por
manifestaciones de violencia
que deben ser reinterpretadas
para, eventualmente, poder
contrarrestarlas.

La resignificación de esas
violencias será posible si aten
demos los argumentos, y la
provocación, de la investigadora
RossanaReguillo (Guadalajara,
1955), que en estos días publica
su trabajo más reciente: el libro
Necromáquina. Cuando morir no
es suficiente (Ned Ediciones, Bar
celona, 2021).
La propuesta de Reguillo para

entender, hablando sólo de
eventos de este mes, los asesina
tos a plena luz del día en hoteles
cuajados de turistas extranje

ros o los racimos de personas
colgadas en puentes zacateca
nos es que hay que trascender
incluso conceptos como el de
narcomáquina.
Estamos frente a poderes que

no sólo han logrado, nos dice
Rossana en su libro, "instaurar
un orden de control y también
ofertas de sentido y pertenen
cia", en realidad son máquinas
de muerte que buscan instaurar
una "forma eficiente e imbatible
de gobierno". Todo eso, claro
está, en paralelo al Estado.
Esta nueva realidad, subraya,

ha surgido como siguiente etapa
del modelo de narcomáquina,
que se caracterizó por disputas
de los territorios, la transforma
ción empresarial de los grupos
del narco y la asunción por éstos
de una dimensión mesiánica.
Pero eso ha quedado superado
porque la narcomáquina remitía

a "un cálculo racional de riesgo
y ganancia", mientras que "la
necromáquina es la disolución
absoluta de la vida en un estado
de urgencia constante".
Por eso, en vez de capturar

con nocturnidad a quienes se
atrevieron a tratar de adue
ñarse del negocio de la droga en
unos hoteles, van y, sin temor a
cámaras de seguridad o cáma
ras de teléfono de los turistas,í:
persiguen y matan a los que les
desafiaron. Por eso los colgados
de los puentes en Zacatecas de la
semana pasada. Es la exhibición
de un poderío y un lenguaje, el
de las maquinarias de la muerte:
"Morir resultaba insuficiente
para la narcomáquina, había que
triturar, hacer daño, disolver;
morirse ya no alcanza para sa
ciar a una máquina de muerte".
Frente a esta violenta diná

mica delincuencial, Rossana
propone retomar lo que ya había
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advertido sobre la normaliza
ción por parte de los medios y
la industria cultural del pode
río económico y político de la
narcomáquina.
Si la sociedad no aborda las

violencias desde la lógica de los
derechos humanos, desde las
miradas de las víctimas, y si no
se atiende la pobreza sin futuro
de amplias capas de la sociedad,
difícilmente se podrá combatir
a los grupos que rivalizan con
el Estado en la ocupación y go
bierno de los territorios.
Este libro llega al mismo

tiempo que la tercera temporada
de "Narcos México". No sé si es
obligación de Netflix contar esas
historias desde el punto de vista
de las víctimas, lo que sí es claro
es que, al hacerlo destacando el
ánimo "empresarial", casi casi
"visionario", de los líderes de los
cárteles "tradicionales", es im
posible no advertir que entonces
escenas como las de Zacatecas
serán engullidas como paisaje
habitual, seránmuertes des
echables porque series, nar
cocorridos e incluso algunos

recuentos de prensa darán más
peso a la "explicación" déla lu

la deshumanización alcanzada
en cada enfrentamiento.
Porque, como lo dijo Regui

llo en una entrevista de la se
mana pasada, estamos frente
a víctimas de "vidas que no
importan. Son vidas que no se
reclaman. Lo mismo sucede
con los desaparecidos y con los
feminicidios".
Y eso hay que revenirlo urgen

temente, antes de que todos sea
mos vidas segadas que a nadie
importen.
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El desfile
En cualquier
momento se disfraza
de Huitzilopochtli o
de Madero y se pone
a desfilar
El sábado se llevó a cabo

en el Zócalo uno más de
los eventos que tanto le

gustan al Presidente: ver a las
Fuerzas Armadas desfilar disfra
zadas de personajes históricos.
Estos eventos realmente le ha
cen la vida al señor Presidente.
Nunca está más feliz: aplaude, se
para, señala, se ríe y en su fuero
interno ha de sentir que está
participando en una especie de
taller de historia viva si no es que
participando activamente en los
episodios históricos que lo llenan
de emoción. Cada vez sus luga
res de honor están más cerca del
desfile. En cualquier momento
se disfraza de Huitzilopochtli,
de Pino Suárez o de Madero y

se pone a desfilar por Reforma
saludando al noble y leal pueblo
mexicano.

Uno podía ver en la televisión
al Presidente invadido por la ale
gría, mientras los y las cadetes
pasaban frente a él con disfraces
de villistas, adelitas, zapatistas y
demás grupos revolucionarios.
También desfiló un grupo de
otomíes de Querétaro que, como
todos sabemos, jugaron un papel
fundamental en la lucha revolu
cionaria. Así que podemos ima
ginar al Presidente y a su señora
esposa comentando el desfile.
Mira, Beatriz, ¡ahí viene Emi

liano Zapata!! ¡Qué emoción!,
¡viva Zapata!
Jaja, mi amor, pero no es el

de a deveras. Contrólate que es
tamos saliendo en la tele. ¡Viva
Zapata!
Es de que estas cosas me en

cantan muchísimo. Es como en
la primaria, que todos nos dis
frazábamos. Yo siempre salía de

Madero o de Obregón aventando
cañonazosjajaja¡¡ Oigan, ¡¡¿qué
hace ahí el pinchi Diego Fenán
dez de Cevallos?!!
Es Venustiano Carranza, An

drés. Ya compórtate, no estás en
el beis o algo así.
Es de que me gana la emoción.

Debería haber invitado al Biden
y al Trudó a que vinieran a ver
esto. Está padrísimo y hubieran

es increíble, aunque, claro, yo
les conté algo, pero de manera
muy apretada por el tiempo. La

verdad es de que me cayó bien el
Biden, aunque ya lo vi bien ruco,
como que madreadón...
Andrés, ya. Ahí vienen las

adelitas. ¡Qué bien vestidas y
qué bien cantan!
. Me encantan muchísimo las
adelitas, grandes personajes.
Sólo se comparan con las amazo
nas griegas. Nuestra historia es
única. Te conté que a Mussolini
le pusieron Benito por...
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Ya, ya nos lo dijiste a todos.
Disfrutemos el desfile, ¿quieres?
Claro de que sí. ¡Mira, ahí

viene Pancho Villa! ¡Viva Villa!
¡Pancho, acá, saluda!!
Ese no es Villa.

¿Quién es?

Es el papá del Checo Pérez
que se puso bigote para desfilar.
Pues por la panza yo pensé que

sí era. Aunque, claro, don Doroteo
sí que terna grandísima personali
dad, los gringos sí que lo odiaban,
así como yo a los fifís jajaja.

Y así por el estilo se la han de
haber pasado en el desfile. Es
probable que ya para diciembre
vayan a hacer una gigantesca
pastorela en la que el general
Sandoval la haga de San José, ¿y
adivinen quién va a ser el Niño
Jesús?
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Sheinbaum aprieta el acelerador
Sheinbaum tenía que
hablara las clientelas

duras deAMLO para
consolidar su apoyo
y no perderlas

Los demás

segmentos
electorales saldrá a

conquistarlos más
adelante
Claudia Sheinbaum está en

una carrera desenfrenada
hacia la Presidencia. Va ace

lerando el paso desde que perdió la
mitad de las alcaldías de la Ciudad
de México en junio, con una ló
gica totalmente distinta a la forma
como lo hada su jefe, el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
porque no hay nadie que pueda
replicar ese estilo moldeado por su
personalidad. Lo que ha hecho la

jefa de Gobierno es utilizar el ma
nual que crearon los priistas para
construir candidaturas, lo que no
necesariamente es malo. Tomar lo

mejor de lo que funcionó puede re
sultarle a ella porque, con cualquier
otra estrategia, probablemente
fracasaría.
La contienda por la candidatura

de Morena es una lucha en campo
abierto. La semana pasada, mien
tras el secretario de Relaciones Ex
teriores, Marcelo Ebrard, celebraba
la "extraordinaria" cumbre entre
los líderes de América del Norte,
el coordinador de Morena en el
Senado, Ricardo Monreal, atrajo
reflectores al invitar al súper cam
peón mundial de boxeo, Saúl el Ca
nelo Álvarez, a la Cámara alta para
convertir aquello en una borra
chera de legisladores enajenados.
Sin embargo, captaron la atención
de la opinión pública.
Sheinbaum parecía haber que

dado rezagada en esta carrera de
caballos, pero este domingo, en el
suplemento deElPaís, apareció su

fotografía en la portada, inmacula
damente vestida de blanco, en su
despacho y con la mirada hacia la
Plaza de la Constitución. El título
fue explícito: Claudia Sheinbaumy

el futuro de México. Este despliegue
coincidió con la reciente visita que
hizo uno de los grandes accionistas
de PRISA, el conglomerado propie
tario de El País, al Presidente, para
hablar sobre los problemas que han
tenido en Radiópolis, donde tienen
la mitad de las acciones que trans
mite algunos noticieros críticos al
gobierno en la W, con sus socios
tabasqueños, quienes después de
esa conversación tuvieron proble
mas legales.
¿Pudo haber sido consecuencia

de ese encuentro? Es posible. Pero
el guiño al Presidente, si así hubiera
sido, lo aprovechó Sheinbaum al
recibir aEZPaís, otro de los periódi
cos que de manera regular es objeto
de linchamiento en Palacio Nacio
nal para sus objetivos promociona
les. Sheinbaum no está perdiendo
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el tiempo. El miércoles pasado,
la cadena de televisión británica
BBC envió a una de sus correspon
sales del servicio de noticias en
inglés que es el global para hacer
entrevistas la víspera de la cumbre
norteamericana en Washington.
La jefa de Gobierno fue una

de las figuras entrevistadas, en
vivo y en inglés, obteniendo una
plataforma internacional en un
momento donde muchos ojos es
taban volteando a México, Estados
Unidos y Canadá por la reunión
de sus líderes, sobre todo para la
última pregunta, sobre sus aspi
raciones presidenciales, a lo que
respondió, con medias verdades y
mentiras políticas, que estaba con
centrada en la Ciudad de México.
Sheinbaum está en un road show
con prensa internacional.
Recientemente publicó una co

laboración en The Economist, el
semanario británico con mayor
influencia entre políticos y em
presarios del mundo, que pareció
extraña para los estándares edito
riales de la revista, porque se limitó
a escribir un resumen ejecutivo de
su informe de gobierno. En reali
dad no se publicó en la edición que
semanalmente llega a millones de
personas, sino en el suplemento
especial que edita cada finales de
año, The World Ahead (El Mundo
por Delante), donde invitan a escri
bir a figuras en posiciones de poder
o influencia. Sheinbaum habló de
la crisis de la pandemia del coro

navirus y las oportunidades para
construir una sociedad más equi
tativa y sostenible, reproduciendo
sólo la usual palabrería.
Pero el fondo no importa por

ahora, y lo que quedó fue su nom
bre y la ilustración de su cara
plasmadas en un suplemento que
también leen millones de perso
nas en el mundo, incluidos los y
las tomadoras de decisiones, ante
quienes se presentó. Haber acep
tado escribir para una publicación
constantemente atacada por el Pre
sidente y sus legiones de fanáticos
ignorantes a quienes les ordena
ron no tocarla a ella por utilizar ese
vehículo fue un acierto.
Sheinbaum ha asumido de ma

nera dogmática las posiciones de
López Obrador, sus frases y hasta
sus pleitos. En este espacio se des
cribió en lo que, políticamente, ante
la opinión pública se ha conver
tido, una "mini yo" del Presidente,
donde entregó la autonomía que
ejerció durante la primera parte de
su sexenio por razones estratégicas.
Si López Obrador precipitó la suce
sión presidencial, es el argumento,
es porque sabía que a Sheinbaum,
si no cambiaba la dinámica de la

carrera hacia Palacio Nacional, no
tendría tiempo para crecer. Tenía
que hablar a las clientelas duras de
López Obrador para consolidar su
apoyo unos 14 millones de fieles
simpatizantes no son pocosy no
perderlas. Los demás segmentos
electorales saldrá a conquistarlos

más adelante.
La jefa de Gobierno ya capturó

también el ojo, en este caso crítico,
de la prensa extranjera por las ac
ciones que ha emprendido. La se
mana pasada, Los Angeles Times, el
periódico regional más importante
de Estados Unidos, publicó un des
pacho sobre la "tarjeta Claudia", re
firiéndose al programa para más de
un millón de alumnos de primaria
para que reciban apoyos mensuales
y descuentos para actividades cul
turales y deportivas. "La próxima
elección presidencial de México
está a más de dos años y medio de
distancia, pero una candidata po
tencial ya está siendo acusada de
hacer trampa", apuntó el diario.
Sheinbaum está labrando su pro

pia imagen en el exterior. Es una
buena idea que aproveche la neo
colonización cultural mexicana,
que convierte aquí mágicamente lo
que se dice afuera, en verdad abso
luta. Internamente es una mario
neta de López Obrador, pero eso
irá cambiando y se irá empatando
con lo que está construyendo inter
nacionalmente, donde la estrate
gia, con la densidad y claridad de
ideas que ha mostrado en algunas
entrevistas, le abre el camino para
que empiecen a mencionarla como
una candidata con potencia, y que
los ecos lleguen como órdenes a
la cabeza de muchos mexicanos
transformándola, como quiere el
Presidente, en una candidata com
petitiva con posibilidad de ganar
el 24.
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AMLOyBiden hicieron su juego personal
MIAMI, FL Buena en

las formas, pero vacía
de contenido fue la re

unión trilateral México, Estados
Unidos y Canadá.
Se agradece el cambio de tono,

que no es algo menor.
La reunión le convino a Biden,

porque dio la imagen de que Amé
rica del Norte está unida y dis
puesta a cooperar.
Fue positiva para López Obra

dor porque logró espectacularidad
y respaldo en la prensa y noticie
ros mexicanos, lo que suma pun
tos en las encuestas de aceptación.
Justin Trudeau fue audaz: se

presentó en el Capitolio a discutir
con legisladores de Estados Uni
dos sobre temas que involucran
a Canadá, con lo que inauguró
lo que puede ser un gran cambio
en la relación trilaterál: se vale ir
al Congreso de otro país a hacer
cabildeo de manera directa y

transparente.
Hacia afuera hubo sonrisas

y amabilidad nada desprecia
ble, pero ninguna expresión de
acuerdo sobre los desacuerdos.
Nada sustantivo que presumir.
El presidente López Obrador

resaltó la "buena química" con Joe
Biden.

Tal vez se dio cuenta de que

para México es mejor Biden que
Trump. Demasiado tardía esa
conclusión.
Para aprovechar en beneficio de

México la "buena química" o las
afinidades, la reunión debió darse
luego del triunfo de Biden, antes
de que tomara posesión, y trabajar
juntos desde el arranque.
No se hizo esa cumbre porque

López Obrador le tenía una ve
ladora encendida a Trump, que
podría ganar en tribunales o en
la movilización callejera. Las in

tentó ambas, y las instituciones
resistieron.
Nuestro Presidente fue el último

del mundo (¿o el penúltimo?) en
felicitar a Biden por su triunfo, e
hizo eco a la mentira trampista del
"fraude electoral".
Se perdieron 10 meses vitales

del gobierno demócrata por la
simpatía de López Obrador hacia
Donald Trump, porque "ambos lo
gramos denotar al estáblishment",
como le expresó por escrito.
Resulta que ganó la presiden

cia de Estados Unidos un demó

crata que es la personificación del
estáblishment, bien intencionado,
humanista, sin odio hacia los
mexicanos.

Ya son amigos, dicen ellos. Muy
tarde, y tampoco es cierto.
A la presidencia de Biden le

queda apenas un año con mayoría
legislativa, pues posiblemente el
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próximo noviembre perderá am
bas cámaras del Congreso.

La reforma migratoria que por
cierto no la presentó Biden, sino
la congresista califomiana Linda
Sánchez y el senador Bob Menén
dez, de Nueva Jersey definitiva
mente no pasó.
No habrá legalización para 11

millones de migrantes.
Se aprobó en la Cámara baja un

permiso temporal por cinco años
sin deportación, y aún no es se
guro que lo vote favorablemente
el Senado, si llega a votarse.
El presidente López Obrador

urgió a Estados Unidos y Canadá a
que dejen de rechazar migrantes.
¿Y por qué no se lo exigió a su

amigo Donald Trump?
Pidió dinero de Estados Unidos

para un programa que se anunció
el jueves como un logro concreto:
"Sembrando Oportunidades".
En ninguna partida presupues

tal se encuentra ese programa, por

lo que no habrá financiamiento
al menos, no significativo para
Sembrando Oportunidades como
herramienta contra la migración.
De haberse creado desde el

inicio del cuatrienio ese buen am
biente que se observó con Biden,
las oportunidades de colaboración
habrían sido benéficas para los
mexicanos.

Pero la prioridad del presidente

López Obrador no es México ni los
mexicanos, sino él: su proyecto
personal y político.
¿Con esta visita a Washington

cambió López Obrador, como
Saulo en el camino a Damasco?
¿Dedicará tiempo a empresa

rios y científicos para restablecer
las cadenas de suministro e inno
var en tecnologías?
¿A promover lo que se dijo en

la reunión trilateral: democracia,
energías limpias, competitividad
y crecimiento económico para dis

tribuir riqueza y no pobreza?
Allá los optimistas o ingenuos

que así lo piensen.
¿Biden olvidó que su colega

mexicano hizo campaña por
Trump y luego se plegó a la men
tira del fraude?
Desde luego que no. Biden está

tapando hoyos para la elección
intermedia. Y en esa tesitura él
necesita más a López Obrador que
López Obrador a Biden.
Si las autoridades mexicanas

abren un poco más la llave a los
migrantes ilegales, habrá una cri
sis en la frontera y adiós demócra
tas en 2022. YTrump regresa en
2024.
A México le conviene una ma

yor complementariedad con el
vecino, sin duda.
Pero no se trataba de eso, sino

de los proyectos particulares de
Biden y López Obrador.
Cada quien en su reelección,

pues.
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Alcocer Varela sí debe renunciar
"... la actual falta
de medicamentos
en el país tiene
su origen en que
las autoridades
subestimaron la

complejidad de la
cadena de acceso a
los medicamentos"

Casi cuatro meses des
pués de que Jorge Alco
cer Varela, secretario de

Salud, festinara en una confe
rencia de prensa mañanera que
el gobierno de México había
logrado hacer en 37 días lo que
la Oficina de las Naciones Uni
das de Servicios para Proyectos
(UNOPS) no pudo hacer eñ 10
meses, hoy su cabeza está cerca
de rodar y nadie podría apos
tar que llegará a fin de año en el
cargo.
"Lo logramos", dijo en esa

ocasión, refiriéndose a que en
lo que resta de 2021 y en los pri
meros meses de 2022 no habría
desabasto de medicamentos en
el país, incluyendo los onco
lógicos. Con esa afirmación,
Alcocer Varela buscaba darle
a su jefe, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, un ba
lón de oxígeno y argumentos
para desacreditar las recientes

protestas de padres y madres de
niños con cáncer que se habían

intensificado y que hasta el día
de hoy se mantienen.
Un mes antes de la declara

ción del secretario de Salud, su
supuesto subordinado, Hugo
LópezGatell, afirmó en un pro
grama de televisión proclive al
gobierno de López Obrador que
veía la protesta de padres y ma
dres de niños con cáncer "como
parte de una campaña más allá
del país de los grupos de dere
cha internacionales que están
buscando crear esta ola de sim
patía en la ciudadanía mexicana
con una visión casi golpista". El
mensaje que mandaba era casi
como decir a los niños: "no se
enfermen porque eso afecta la
imagen del presidente, y noso
tros consideramos eso como un
acto golpista".
López Obrador reconoció el

desabasto de medicamentos y
dio la instrucción a Alcocer Va

rela y al director de Insabi, Juan
Ferrer, de acabar con la falta de
medicinas en el país. A ambos
les exigió terminar de resolver
el problema del desabasto. Sin
embargo, se prevé que la falta de
medicamentos continuará, la
mentablemente, cuando menos
hasta el fin del primer semestre
de 2022.

De acuerdo con Impunidad
Cero, que publicó un informe
denominado Operación Desa
basto, la actual falta de medica
mentos en el país tiene su origen
en que las autoridades subes
timaron la complejidad de la
cadena de acceso a los medica
mentos y cambiaron los proce
sos de adquisición y distribución
de manera atropellada y poco
estructurada.
Tan sólo en el IMSS, el desa

basto de medicamentos se ha
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reflejado en el creciente número
de recetas sin surtir desde sep
tiembre de 2019. Ajulio de 2021,
cerca de 2 millones de recetas no
se surtieron en las farmacias del
IMSS, en comparación con las
cerca de 150 mil que no fueron
surtidas en noviembre de 2018.
Más allá del justificado regaño

a Alcocer Varela, la actuación
del secretario de Salud en los
tres años del gobierno de López
Obrador ha sido un desastre.

Por su dependencia pasan tres
de los principales temas que hoy
están de cabeza en México: la ya
mencionada escasez de medica
mentos, el pésimo manejo de la
crisis sanitaria provocada por la
pandemia, y el derrumbe de un
sector salud que hoy tiene a mi
llones de mexicanos padeciendo
por la incapacidad de quienes
deberían garantizarles atención
médica y no pueden. ¿No son su
ficientes razones para conside

rar que el doctor Alcocer Varela
debería dejar el cargo?
Por si fuera poco, la actuación

de las autoridades sanitarias

para contener la pandemia en
el país ha sido de las peores del
mundo: cuarto lugar en número
de muertes por el coronavirus
y primer lugar en fallecimien
tos de personal del sector salud.
¿Alguien podría decirnos si el
doctor Alcocer Varela ha hecho
algo bien al frente de la Secreta
ría de Salud?
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El regreso de los Dioses
"Nos falló. Qué pena.
Va a ser duro el

despertar. Porque
está visto que en este
sexenio las sirenas
no volvieron a cantar

para nosotros"
Terminada la Segunda

Guerra, los edificios y los
grandes ideales yacían por

los suelos. Más de cien millones
de personas habían muerto entre
1914 y 1945 en la salvaje Europa.
El desencanto y la desilusión de
ese momento los reflejó como
ningún otro Samuel Beckett en
Esperando a Godot (1952). Dos
hombres sobre el escenario.
Aguardan. No pasa nada. Nunca
llega. ¿Quién es Godot? ¿Por qué
lo esperan? No se sabe. Tras la
devastación, que llegue Godot
con la solución de todos los pro
blemas. Pasan las horas y nada.
Godot nos salvará. Pero se dilata
y no llega nunca. Desesperanza,
miedo. Esperando a Godot o el
dios que no llega.
En El Hacedor (1960), Bor

ges refiere un sueño. Ocurrió al
atardecer. Platicaba Borges con
Pedro Henríquez Ureña cuando
de súbito escucharon un gran
clamor de manifestación. Alari
dos humanos y animales. "Una
voz gritó: ¡Ahí vienen! y después

¡Los Dioses! ¡Los Dioses! Cua
tro o cinco sujetos salieron de la
turba y ocuparon la tarima. To
dos aplaudimos, llorando; eran
los Dioses que volvían al cabo
de un destierro de siglos". Desde
lo alto recibieron los Dioses con

desdén el homenaje. Por fin vol
vieron. Hablaban pero no con
lenguaje humano sino animal,
gruñidos y gritos. Su apariencia
dejaba qué desear. "Frentes muy
bajas, dentaduras amarillas, bi
gotes ralos de mulato o de chino
y belfos bestiales publicaban la
degeneración de la estirpe olím
pica". Regresaron los Dioses,
pero su lenguaje era animal y su
apariencia monstruosa. En sus
rostros se advertían las hue
llas de todos los vicios. La gente
les dio la espalda y algún alma
piadosa disparó sobre ellos.
Ragnarók o el desencanto de los
Dioses.

Julio Torri, gran amigo de Al
fonso Reyes, durante la Revo
lución escribió algunos cuentos
extraordinarios. En uno se ima
gina a Ulises camino a la isla de

las terribles sirenas, cuyo canto
atrae a los navegantes que termi
nan sin falta estrellándose con
tra los arrecifes. Pide el héroe,
según Torri, que no lo amarren
al mástil: quiere perderse con
las sirenas. "Mi destino es cruel.
Como iba resuelto a perderme,
las sirenas no cantaron para

mí." A Circe o la decepción de las
sirenas.

En 2005 se autodesignó "un
rayo de esperanza". El Salva
dor, el hombre providencial. Se
le llamó Mesías Tropical. Llegó
al poder en 2018. Trajo consigo
no la paz sino la espada. Con él
llegó el Nuevo Tiempo, la Cuarta
Trasformación. El día que tomó
protesta como presidente, frente
al Palacio, un chamán lo roció de
oraciones y de incienso. Es indu
dable el componente religioso en
su discurso y entre sus segui
dores, que deponen la razón en
favor de la fe. Ningún presidente
mexicano en los últimos cien
años había puesto a circular el
lenguaje de la Biblia en el dis
curso público. El Sermón de la
Mañana.

Luego de un ataque cardíaco
en 2007, resucitó para guiar al
pueblo mexicano hacia la re
dención. El bíblico "los últimos
serán los primeros" se convirtió
en "primero los pobres". La otra
mejilla se volvió política pública
con los abrazos y no balazos.
Su modelo de vida pobre. Sus
sermones contra los ricos y el di
nero. Para él la oposición son "se
pulcros blanqueados". A él, como
a Jesús, lo atacan por defender a
los pobres. Tiene un pastor que
lo confiesa en Palacio, el mismo
que exorcizó la Silla Presidencial
(parece fantasía de García Már
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quez pero el presidente mismo lo
contó.) López Obrador o el Me
sías que la corrupción nos trajo.

El Mesías. El hombre que
quiere traer el cielo a la tierra.
La peligrosa mezcla de religión y
política. Los mexicanos debe
ríamos ser muy sensibles a ese
tema, ya que sufrimos el siglo
pasado una terrible guerra civil
religiosa. El nacionalismo revo
lucionario se encargó de borrar
esa huella de religión y guerra
de la memoria colectiva. Llegó
el Mesías y con él aumentaron
los pobres y nos azotó el Covid.
La corrupción y la militarización
del país van en ascenso, al igual
que la violencia criminal. Llegó

el Mesías.
A mediados del siglo XVII na

ció en Esmirna, provincia del Im
perio otomano, Shabtai Tzvi, el
más famoso de los Mesías judíos
después de Jesús, según refiere
Gershom Scholem. Por todo el
mundo corrió la voz de que por
fin había llegado. Los judíos dise
minados por el mundo abando
naron todo y comenzaron una
peregrinación para adorarlo. Las
leyes y costumbres dejaron de
operar: había llegado el Mesías
y él traería una nueva Ley. Pero
el Mesías cayó preso del Islam,
muy pronto terminó cediendo y
se convirtió a la fe musulmana.
La conversión de Shabtai Tzvi
causó conmoción absoluta en el

mundo judío. Muchas familias
se suicidaron en los cementerios.
Shabtai Tzvi o el Mesías con
verso, que deja de ser lo que era.

Finalmente, luego de una
larguísima espera, llegó Godot,
el rayo de esperanza. Caminó
hacia lo alto de la pirámide de
cartón colocada en el Zócalo
en medio de nubes de incienso.
Pero el rey iba desnudo. Sus
grandes proyectos se revelarían
enanos y anacrónicos. Regresa
ron los Dioses. No eran lo que la
gente esperaba. El Mesías desen
cantó. No era este. Nos falló. Qué
pena. Va a ser duro el despertar.
Porque está visto que en este se
xenio las sirenas no volvieron a

cantar para nosotros.
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La guerra de
la ignorancia
"Hacerte invencible significa conocerte a ti
mismo; aguardar para descubrir la vulne
rabilidad del adversario significa conocer
a los demás. La invencibilidad está en uno
mismo. La vulnerabilidad en el adversario
SunTzu

1 pasado 8 de noviembre, elE Comité Central del Partido Co
munista de China celebró su

sexta reunión plenaria en Pekín con el
objetivo de hacer una recopilación de
lo logrado y recorrido en sus 100 años
de historia. Pero sobre todo, también
para determinar y conocer cuál era el
verdadero papel que China tiene en
la actualidad. Como era lógico y es
perable, la intervención de Xi Jinping
no hizo más que darle más fuerza a la
experiencia histórica y lo alcanzado
en las últimas décadas.

El mundo tiene que entender que se
ha producido un proceso de reconver
sión a la inversa. Nosotros, el mundo
Occidental, desde la época del Medievo
partimos de una estructura en la que
poco a poco nuestro desarrollo cultural,
intelectual, político e incluso geográfico
con la formación de los Estados per
mitió que cada día nos conociéramos
más y mejor. Pero al mismo tiempo, la
soberbia derivada de la hegemonía que
durante tantos años fue ejercida por la
parte Occidental del orbe, llevó a ir te
niendo interpretaciones muy parciales
y limitadas sobre lo que sucedía en la
Ruta de la Seda o en los territorios que

Marco Polo conoció mientras servía al

Gran Khan. Durante este tiempo, China
se fue conformando y desarrollando en
la potencia que terminaría siendo en la
actualidad.

Occidente empezó a desconocerse
en su éxito mientras que China iba acep
tándose y superando la duda sistémica
sobre si seria posible que, en la era ca
pitalista, un país comunista pudiese
sobrevivir. Pero, sobre todo, la digni
dad perdida china es el gran elemento
que explica el éxito y el surgimiento de
su papel actual en el mundo. Desde la
historia del Gran Kan, China es un país
formado por múltiples etnias y por el
éxito o el fracaso de los sistemas polí
ticos que lo han regido y que están ba
sados en la diversidad de la ciudadanía

que lo componen.
Tanto Mao Zedong como Xi Jinping

hicieron la misma apuesta. La recon
ciliación y el orgullo del pueblo chino

viene de una época de violaciones sisté
micas y de situaciones de guerra donde
su símbolo nacional era una gran mura
lla para defenderse de los ataques de los
demás. Teniendo eso en consideración,
también es necesario saber que, en la
historia de China, la posibilidad de te
ner un accidente, una separación o una
guerra interna es siempre un factor de
unidad nacional clave. Cuando se habla

con tanta ligereza sobre la posibilidad
de que pudiera estallar una guerra por
el asunto de Taiwán, se olvidan datos
fundamentales de la realidad taiwa

nesa. El primero, es que Taiwán forma
parte de China desde hace cientos de
años. El segundo es que hay territorios
como Alaska, las Malvinas o como los
territorios conquistados en el mar de
Japón por los soviéticos después de su
triunfo en la Segunda Guerra Mundial,
que llevan mucho menos tiempo siendo
parte de los Estados que los tutelan que
Taiwán siendo parte de China.

Desde que en 1971 Henry Kissin
ger viajó a China, el asunto de Taiwán
estaba terminado. En ese momento,
Estados Unidos aceptó la unidad y la
integridad territorial china. Sin em
bargo, eso no quita el hecho de que en
el juego de poderes y balances, de vez
en cuando, haya maniobras militares
conjuntas y esté latente esa espada de
Damocles sobre que, si China intentara
ocupar Taiwán, Estados Unidos haría
o no honor a su compromiso y entrara
en una guerra directa contra China. Sin

embargo, esto es algo que no sucederá.
El mundo ha cambiado. Siempre cam
bia. Pero gran parte de los dolores, de
las muertes y de la pérdida de tiempo
están directamente relacionados con

el tiempo en el que uno necesita para
aceptar la realidad. La realidad es muy
sencilla. Tome notasalvo que haya
un accidente, una pérdida o un error,
como cuando sucedió el incidente del

golfo de Tontón, no habrá una guerra
por Taiwán.

Así como en algún momento Oc

Fecha: 22/11/2021

Página: 39

Area cm2: 775

1 / 3

Columnas Políticas

Año Cero / Antonio Navalón

Antonio Navalón

Costo: 203,205

Página 19 de 26



cidente tendrá que poner en orden su
balance moral con relación al tema de

la esclavitud, nos encontramos ante
una situación en la que China tam
bién tiene que vivir con el recuerdo
de la Guerra del Opio. Una guerra en
la que el opio se convirtió en un objeto
que había que consumir por orden del
gobierno inglés, medida que se tuvo
que utilizar para poder financiar este
conflicto. Como consecuencia de este

acontecimiento, Hong Kong pasó a ser
el emporio financiero global que en la
actualidad sigue siendo.

Hemos llegado a un punto en el
que negar la realidad o no atrevernos
a mirar a lo que tenemos en frente nos
está llevando a que juguemos una y
otra vezcomo si se tratara de un juego
macabro con la idea y posibilidad de
que estalle una nueva guerra. En mi
opinión, el verdadero peligro de la
guerra entre Oriente y Occidente radica
en el desconocimiento que Occidente

ha llegado a tener de sí mismo y en la
poca sensibilidad que ha demostrado
para aceptar realidades que aunque
sean muy dolorosas forman parte del
nuevo mapa mundial

Si fuera posible realizar unas encues
tas sociológicas fiables sobre el grado
de felicidad y calidad de vida entre am
bas partes del mundo, estoy seguro de
que los resultados del mundo Oriental
serian sustancialmente superiores a los
del mundo OcádentaL Teóricamente,
uno podría pensar que la democracia y
la libertad son los elementos que otor
gan la felicidad. Y es verdad. Lo que pasa
es que, en medio del caos, de la crisis,
pero, sobre todo, de todos los elementos
concatenados que han desencadenado
la reconfiguración del mundo, hoy Oc
cidente es una zona del planeta más in
feliz que Oriente. La infelicidad interna
del mundo desarrollado y la situación
que el mundo Occidental atraviesa,
son elementos que están creando un
conjunto cada vez más peligroso. Un
conjunto ante el que, o procedemos a
rehacer las bases de la sociedad Occi

dental y después su acuerdo y enten
dimiento en los regímenes de mayor
realismo y lograr que éstos estén en
concordancia con el imperio de Oriente,
o realmente la situación será cada vez

más preocupante.
China no es una democracia. Sus

ciudadanos han logrado conquistar
un derecho que hacía cientos de años
que no tenían. Hoy tienen garantizada
la comida, su derecho de existencia
y la autoestima a cambio de olvidar
todo recuerdo de democracia y cual
quier garantía sobre sus derechos de
libertad individual. A pesar de que los
orientales no conocen las libertades for

males, han sido capaces de responder
la gran pregunta que durante décadas
los occidentales nos hemos hecho so

bre si el capitalismo sería o es capaz
de destruir al comunismo. Esto se ha

demostrado que no es posible. En este
momento el capitalismo más confiable
es el que representa la hegemonía y el
control del Partido Comunista sobre

el conjunto chino.
Mientras que Occidente ha perdido

su brújula y tiene una crisis de valores
de norte a sur y de este a oeste, Oriente
ha logrado reconstruir su autoestima,
un factor fundamental de la dignidad
nacional y que ojalá no termine por
convertirse en prepotencia ya que, de

hacerlo, seria un gran peligro. Mientras
uno ve cómo, por ejemplo, el Partido
Demócrata tras una experiencia tan
traumática como la que supuso la pre
sidencia de Donald Trtimp es capaz de
desangrarse y de retrasar la aprobación
de aspectos fundamentales como el
presupuesto, se puede dar una idea
de la polarización interna que se está
viviendo. El que ni entre ellos logren
ponerse de acuerdo y el hecho de que
Estados Unidos tenga un sistema de
gobierno centralizado, hace que sea
muy difícil entender, primero, cómo
es que fueron capaces de superar tina
crisis como la sanitaria, y vuelve in
comprensible el hecho de que, en este
momento aunque no sé por cuánto
tiempo más, el presidente Biden ade
más cuente con la aceptación de sus
ciudadanos.

La invencibilidad oriental, como
dice el principio de Sun Tzu, viene del
conocimiento de sí mismos. Nuestra

vulnerabilidad y el verdadero peligro
de nuestra guerra viene del descono
cimiento que tenemos de nosotros y

de ellos. En Oriente, millones de per
sonas estudian inglés. Son significati
vamente menos los que en Occidente
estudian mandarín. Y esto no sólo se

debe por una falta de interés, sino por
que ellos ya se han acostumbrado a
que el idioma sea su primer elemento
defensivo. Pero, además, es que ya ha
pasado el tiempo en el que era necesario
«i es que alguna vez lo necesitaronel
conocimiento de los demás. Ahora lo

que verdaderamente necesitan es el
balance de su propio conocimiento y
de su propia fuerza.
Mientras no haya un nuevo

acuerdo, difícilmente habrá un fu
turo prometedor tanto para China
como para Occidente. Es necesario ser
conscientes de que ese nuevo acuerdo
hay que construirlo sobre lo que ya
sucedió, que es el éxito de las revo
luciones primero política, después
económica y hasta tecnológica de
Oriente frente a las derrotas perma
nentes de Occidente.

Desde 1945, los occidentales no han
ganado ninguna guerra. Seguramente
esto se debe a que nunca comprendie
ron las guerras en que se metían. No
entendieron la diferencia del comu

nismo chino y el soviético. No enten
dieron el papel de China en la Guerra
de Corea. No comprendieron el rol
de China y de la Unión Soviética en la
Guerra de Vietnam. No entendieron el

verdadero papel que los comunistas
querían jugar dentro de la Guerra Fría,
en su penetración en el mundo árabe o
la dinámica de otras muchas guerras.
Esa falta de comprensión sobre dónde
se encontraba el enemigo o cuál era
verdaderamente el objeto de la guerra
es uno de los elementos que explica y
ayuda a comprender perfectamente
el porqué tantas derrotas.

La invulnerabilidad depende del
conocimiento de uno mismo, y si a
alguna conclusión he llegado es que
la mayor parte de las guerras perdidas
en la mitad del siglo pasado y en lo que
llevamos de este se debe, en primer lu
gar, al desconocimiento propio como
sociedades. Y, en segundo lugar, se
debe a nuestra falta de seriedad para
llegar a conocer verdaderamente a
nuestros enemigos.
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Ciudad de derechos
Furiosa como siempre, la

intelectualidad conser

vadora, llena de rencor y
codicia, arremete en estos días
contra la Ciudad de México y le
llama incluso "Ciudad Infernal".
Extraña la época en que todos
los bienes, públicos y privados,
se concentraban en las zonas

privilegiadas, mientras la mayor
parte del territorio urbano de la
capital carecía de servicios.
Aún en medio de contradiccio

nes, con tensiones y momentos
desiguales, la Ciudad de México
avanza y progresa. Quienes pen
saban que la capital se reducía a
Las Lomas, Polanco y el Pedre
gal de San Ángel, se sorprenden
al descubrir que'más allá de ese
mundo también hay vida y movi
miento, se sorprenden al descu
brir que más allá de sus murallas
de clase también hay ciudada
nas y ciudadanos que tienen
derechos.
Desde hace 20 años, en este

pequeño territorio, habitado por

casi 9 millones de personas, las
mujeres que trabajaron toda su
vida en el hogar, los artesanos y
pequeños comerciantes, los que
no tienen IMSS ni ISSSTE, tam
bién tienen derecho a una pen
sión al llegar a la tercera edad.
Aquí, en esta Ciudad, todas las

niñas y los niños que cursan edu
cación preescolar, primaria o se
cundaria en planteles públicos,
tienen derecho a una beca.
En esta Ciudad, todas las mu

jeres tienen derecho a decidir
libremente sobre su maternidad
y, en su caso, a interrumpir su

embarazo con apoyo de los ser
vicios gratuitos de salud. Antes,
esto era un privilegio que solo
las mujeres ricas podían pagar,
mientras las mujeres pobres se
morían en la clandestinidad.
Esta Ciudad cuenta con nu

merosas instituciones uni
versitarias. Entre ellas, tres
universidades públicas locales.
En este lugar existen más sitios

públicos, abiertos, de conexión
gratuita a Internet, que en cual
quier otra ciudad del mundo, in
cluidas Nueva York, París, Tokio,
Londres y Moscú.
En esta Ciudad ninguna per

sona puede quedar en peligro de
pasar hambre. Existen más de
400 comedores comunitarios,
populares y públicos, en los que
cualquier persona, sin necesi
dad de portar credencial alguna,
puede ingresar y degustar sus
alimentos de manera gratuita o
pagando solo once pesos.
En esta Ciudad tenemos el

transporte público más barato
del mundo. Frente a los tres dó
lares que se pagan en el metro
de Nueva York y otras ciudades
(equivalentes a unos 60 pesos)
aquí solo se pagan cinco pesos.
En esta Ciudad, las personas

que pierden su empleo tienen
derecho a un seguro de desem
pleo como red de protección
social mientras encuentran otro
trabajo.
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Aquí las parejas del mismo
sexo se pueden casar y caminar
de la mano por calles y parques.
Aquí las personas pueden pro

fesar la religión que quieran o
ninguna, sin ser perseguidas o
estigmatizadas.
En esta Ciudad capital la gente

se puede manifestar y protestar
contra el gobierno, sin ir a la cár
cel por ello, como sucede en mu
chos estados de la República.
En esta Ciudad se invierten

los recursos en infraestructura

donde hay más rezago. En Izta
palapa había sólo un auditorio,
ahora hay trece grandes audi
torios; en Iztapalapa había sólo

una alberca semiolímpica, ahora
hay quince. En la Ciudad sólo
había pistas de hielo privadas,
ahora hay pistas de hielo públi
cas y gratuitas. En los últimos
años se han construido hospita
les públicos en Iztapalapa, Al
varo Obregón, Tláhuac, Tlalpan
y Gustavo A. Madero.
En esta Ciudad las grandes
avenidas no son solo para los
vehículos particulares. Los ci
clistas y los peatones también
pueden usarlas con un sentido
recreativo.

Además en las grandes plazas,
empezando por el Zócalo, se
desarrollan grandes conciertos
masivos. En esta Ciudad, cual

quier persona puede escuchar
gratuitamente a Madredeus,
Marfil Chao, Joan Manuel Serrat
o Silvio Rodríguez.
Es cierto que en la administra

ción pasada, entre el año 2015
y el 2018, se desató una ascen
dente oleada delincuencial que
llevó a la Ciudad a padecer hasta
cinco homicidios diarios. Pero

también es cierto que entre 2019
y 2021 los homicidios bajaron
en un 35%, los delitos de alto
impacto en un 50% y el robo en
transporte en un 60%.
Por todo lo antes dicho afirmo

que esta es la Ciudad de los
derechos, la gran Ciudad de
México.

"Se sorprenden al descubrir que más allá de
sus murallas de clase también hay ciudadanas
y ciudadanos que tienen derechos"

"En este lugar existen más sitios públicos,
abiertos, de conexión gratuita a Internet,
que en cualquier otra ciudad del mundo"
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En Washington murió
la contrarreforma

OS PRESIDENTES DE México,
Estados Unidos y Canadá impriLímieron su particular sello en. la Cumbre Trilateral del jueves
I en Washington. Fue un encuen

tro políticamente correcto. Pero lleno de
mensajes cifrados.
Quien diga que a Andrés Manuel

López Obrador le fue muy muy muy
bien, se engaña. Ciertamente, el inqui
lino de Palacio Nacional estuvo a la al
tura y se sacó un as que hasta al propio
Marcelo Ebrard sorprendió.
El abogar a favor de un bloque econó

mico regional para blindarse del avance
de China resultó una jugada magistral
que fue melodioso para los oídos del
presidente Joe Biden y del primer mi
nistro Justin Trudeau.
El tabasqueño no lo traía en el script',

la olfateó políticamente y lo improvisó
sobre la marcha, alineándose a los designios principalmente de Estados Uni
dos, que ve en China un asunto de seguridad nacional.
Para México tampoco es ajeno el tema del gigante asiático: López Obrador

inició una cruzada contra el tráfico del fentanilo, el cual proviene precisa
mente de la región china y entra por los puertos del Pacífico.

Andrés Manuel López Obrador
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Pero el buen manejo del presidente mexicano no le alcanzó para evitar dos
descontones de los estadounidenses: uno menos de 24 horas de que iniciara la
cumbre y otro menos de 24 horas después de que terminó.
Biden firmó ese mismo jueves la Ley de Protección de Funcionarios y Em

pleados Federales Jaime Zapata y Víctor Ávila. El primero murió y el se
gundo quedó herido en un atentado en 2011 en San Luis Potosí.
Ambos eran agentes del Servicio de Inmigración y Aduanas y fueron em

boscados por un cartel de la droga. Con esta ley nuestro vecino tiene jurisdic
ción extraterritorial para capturar y juzgar narcos.
Se trata de la primera acción de contención unilateral y una respuesta con

tundente a la política de López Obrador de "abrazos y no balazos", pues allá
tienen claro el avance de los narcogobiernos.
El segundo mazazo al gobierno de la 4T provino de General Motors, que

condicionó nuevas inversiones en México si no existe un marco regulatorio
que garantice la producción de energías renovables.
La contrarreforma energética de López Obrador sí estuvo en la mesa de dis

cusión, tanto en la reunión con Biden como en la de Trudeau, y no se necesitó
hacer muchos aspavientos. Esa iniciativa ya está muerta.
Y está muerta porque va en total sentido contrario de los acuerdos que sí

suscribieron públicamente los tres presidentes: la de unificarse en bloque
frente a China y avanzar en una agenda común de competitividad.
Con Trudeau el encuentro fue más claridoso, porque sí se quejó de la con

trarreforma energética y la estigmatización que está haciendo la 4T de la mi
nería en manos de inversionistas canadienses.
En aquel país saben que López Obrador quiere empezar a revocar concesio

nes mineras, lo que de facto representaría una expropiación, aunado a la na
cionalización de los yacimientos de litio.
En resumen, la cumbre fue muy diplomática, pero rica en mensajes de cuá

les son los intereses de Estados Unidos y Canadá y qué quieren y esperan de
México. En efecto, el Presidente salió airoso y se plantó bien.
Ahora veremos qué tanto de lo que dijo en Washington se materializa en he

chos en la cotidianidad de sus dichos en las "mañaneras" y los actos frente a
su base electoral.

EL VIERNES AEROMÉXICO presentó a
la Corte de Quiebras del Distrito Sur de
Nueva York su nue
vo plan de reorga
nización financiera.
Como le anticipé,
Apollo Global Ma
nagment se terminó
subiendo con el resto
de acreedores, bonis
tas y accionistas. La
nueva oferta incluye
una inyección de 600
millones de dólares que quedaría de la
siguiente forma: 305 millones de los fon
dos The Baupost Group, Silver Point Ca
pital y Oaktree Capital Management; 175
millones de dólares de los bonistas; 100
millones de los tenedores de los claims,
y 20 millones más de otros aportantes.
Delta, que preside Ed Bastían, invertirá
100 millones de dólares más en efectivo
y como ya se había informado convertirá
en acciones los 185 millones de dólares
que le compró a Apollo. A este fondo que
encabeza Marc Rowan se le pagarán

Andrés
Conesa

150 millones de dólares del DIP Finan
cing y el saldo restante será convertido
en acciones que al final representarán
como 22% de la aerolínea que dirige An
drés Conesa. Una afore adquirió una
parte de la deuda de Apollo bajo el tra
mo 2 de ese mismo DIP que convertirá a
aproximadamente 3.5% de las acciones
de Aeroméxico. Adicionalmente, el plan
contempla emitir deuda por 762.5 millo
nes de dólares, esto es 225 millones más
que en el esquema anterior que compro
metía 537.5 millones, a través de notas
que todas las partes se comprometen a
adquirir, a excepción de Delta y los inver
sionistas mexicanos. Éstos, léase Eduar
do Trido, Valentín Diez Morodo,
Antonio Cosío y Jorge Esteve, van a
quedarse con entre un 3.2 y 4.1% de la
compañía, a partir de una combinación
de inversión de nuevos recursos y servi
cios de largo plazo para Aeroméxico. Y
finalmente, para los acreedores no ga
rantizados se consideran450 millones

de dólares que estarán disponibles para
que se les distribuyan.
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TAMBIÉN ESTE VIERNES pasado se vivió
en Tehuacán, Puebla, una escena digna
de una serie de Hollywood. Resulta que
Miguel Ángel Celis Romero se sustra
jo a la acción de la justicia escapándose
de su jardín en un helicóptero para no
responder de las cuentas que tiene por
el desfalco de la sucesión de doña Soco
rro Romero por más de 600 millones
de dólares, de una herencia a la cual no
tenía legítimamente derecho. Estamos
hablando de la esposa del fundador de El
Calvario, una de las principales produc
toras de huevo del país y ex accionista
del Consorcio Aristos. Miguel, al cono
cer que iban por él, solicitó los servicios
de una empresa de charter de vuelos y
optó por fugarse, dejando olvidado a su
hermano, Alfonso Celis, quien reside
en Woodlands, Texas. La arrogancia y el
desdén de estos hermanos los ha lleva
do al límite de decir que nunca jamás van
a responder a los herederos y que junto
con Estela Romero Bringas, su madre,
piensan quedarse con ese botín de gue
rra. No es la primera vez que Miguel Án
gel Celis sale a relucir en los medios, pues
recientemente su hijo publicó un escan
daloso video donde hace gala de su pista
de coches de carrera para correr auto

móviles italianos y posteriormente jugar
al tiro al blanco con un séquito de guar
daespaldas, muy afín a la austeridad re
publicana que persigue el gobierno de la
4T de Andrés Manuel López Obrador
y el del poblano Miguel Barbosa.

EL 3 DE mayo fue el accidente de la Línea
12 del Metro. Desde entonces 15 esta
ciones quedaron
clausuradas, pero los
peritajes han dejado
claro que solamente
necesitan trabajo de
reparación profun
da las partes elevadas
que construyó Gru
po Carso, de Carlos
Slim. La parte subte
rránea no ha repor
tado incidentes mayores, salvo presencia
de agua, pero ligado a temas de mante
nimiento. Derivado de esto, se le ha plan

Carlos
Slim

teado a la Secretaría de Obras y Servicios
de la CdMx, que lleva Jesús Antonio Es
teva, volver a activar la Línea 12 en los
tramos no aéreos. Claro que para hacer
un cambio de sentido en trenes lo óptimo
seria utilizar la última estación, en don
de también se hace el mantenimiento de
éstos, que es la de Tláhuac. Pero personal
del Sistema de Transporte Colectivo, que
dirige Guillermo Calderón, ha dado la
opción de cambiar las llantas del Metro
en la primera estación, para que empren
dan el regreso. Esto permitiría mover a
300 mil personas diariamente. Pero las
autoridades en lugar de empezar a dar
movilidad con una parte de Línea 12 es
tán esperando a terminar de repararla
toda, lo que nadie sabe a ciencia cierta
cuándo concluirán los trabajos. Parece
una mal gestión de la jefa de gobierno,
Claudia Sheinbaum, que afecta a mi
llones de personas y que lastima el voto
de Morena precisamente en una demar
cación que le ha sido fiel.

EN UN MOVIMIENTO poco transpa
rente, funcionarios del gobierno de la
misma Claudia
Sheinbaum acaban
de declarar desierta
la licitación pública
SAFDGRMSGLP08

por tres mil 852 mi
llones de pesos para
el otorgamiento de
vales de despensa a
los trabajadores de la
CdMx. Se argumen
tó que los licitantes tenían que exhibir
un contrato comercial con la cadena

de tiendas de gobierno llamadas Supe
rissste, condición que no formó parte de
las bases de la licitación publicadas por
la Secretaría de Finanzas de la CdMx,
a cargo de Luz Elena González, el 8
de noviembre. Quienes la declararon
desierta fueron Sergio López Mon
tecino y Yessica Luna, director de Ad
ministración de Personal y directora de
Recursos Materiales, respectivamente.
El viernes pasado publicaron una nue
va licitación con modificaciones a las
bases, pero los contendientes aseguran
que los funcionarios realizaron ajustes
a modo para beneficiar a un competi
dor. Los vales son una prestación para
más de 300 mil trabajadores de las 16 al
caldías, entre ellos, bomberos, policías,
empleados del sector salud, de drenaje
profundo y de pavimentado.

Claudia
Sheinbaum
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MALABARISTA.

Desde el penal de
Santa Martha Aca
titla, Rosario Robles
llamó a una manifes
tación social para
exigir su libertad^ la
de mujeres presas de
manera injusta. En,re
des sociales, la extitu
lar de la SedescJ iigfi
vocó a yna ¡ornada
de "oraeión/íriedita
Üión", encabezada
por su hija, Mariana
Moguel. Para fxysa
tiene planeado un ac
B las oficiiMS
laQNUDH y para el
martes,, una moviliza
ción en Reforma.

DOMADOR. En la
ceremonia dell 1 1
aniversario de la Re
volución Mexicana,
el secretario de De
fensa, Luis Crescen
do Sandoval, lanzó
urtexhorto a unir® a
la 4T. Más allá de la

emoción q® pueda
generar, después de
meses sinaetos masi

vos y tras un año de
sufflbriSiéri ® efejfile,
la arenga del gene
ral levanto polvareda,
sote todo porqfjfj
de acuerdo con la

Le/ de Disciplina del
Ejército y Fuerza Aé
rea Mexicanos, en
su artículo 1 / seña

la: "Queda prohibido
al rrrilitar en serado
activoinmiscuirsesn

asuntos políticos, d¡
rectao indirectamen
te, sak» aquel que
disfrute de licencia*
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Después de la 9a Cumbre de Líderes de Amé
rica del Norte efectuada en Washington el
pasado día 1 8, los gobernantes de México,
Estados Unidos y Canadá emitieron una de
claración conjunta cuyo título —Reconstru

yendo Mejor Juntos— es, curiosamente, similar al lema
de la campaña electoral del entonces candidato presi
dencial Joe Biden en 2020, que fue Build Back Better
(Reconstruir Mejor).
Build Back Better es, además, el nombre de la ley

aprobada el viernes pasado por la Cámara de Repre
sentantes que, en el remoto caso de que sea aprobada
sin cambios por el Senado, permitirá invertir 1.7 billones
de dólares en diversos programas sociales y ambientales
durante la próxima década.
Me pregunto por qué el documento no se tituló Por

el Bien de Todos, Primero los Pobres, que fue el lema de
la campaña electoral de 201 8 del presidente Andrés
Manuel López Obrador, o Forward. For Everyone
(Adelante. Para Todos), que fue el que utilizó el primer
ministro Justin Trudeau en su campaña de este año.
Ambos también hubieran sido títulos adecuados para
una declaración conjunta que no pasa de ser una rela
ción de buenas intenciones.
Así como también es una lista de buenas intenciones

otro documento emitido después de la reunión trilateral,
la Hoja de Ruta: Principales Resultados en la Cumbre de
Líderes de América del Norte 2021.

La declaración conjunta resume lo que AMLO, Biden
y Trudeau acordaron durante sus pláticas, mientras que
la hoja de ruta detalla las acciones a seguir en "apoyo a
esos objetivos concretos".

¿Porqué afirmo que ambos documentos sólo son una
relación de buenas intenciones?

Porque en ninguno se especifica el cómo, con qué y

con quién se alcanzará cada "objetivo concreto".
Por ejemplo, la primera "acción concreta" que se ano

ta en la hoja de ruta dice: "Apoyar a la región por me
dio de donaciones de vacunas al resto del continente,
con especial atención al Caribe, con el propósito de ga
rantizar que todos tengan acceso a la vacuna lo antes
posible".
Dicha acción es muy loable, pero no especifica el nú

mero de vacunas que se donarán ni a qué países, y tam
poco detalla si la ayuda al Caribe será sólo a los 13 paí
ses que ahí se localizan o también para los 20 territorios
que pertenecen a distintos países europeos o a EU. Ga
rantizar el acceso a la vacuna "lo antes posible" no com
promete a ninguno de los tres gobiernos a cumplir el ob
jetivo dentro de un periodo determinado.
Otra "acción concreta" que muchos hemos escucha

do durante las últimas décadas, sin que nada concreto
haya ocurrido, es ésta: "A fin de prevenir y combatir la
epidemia de opioides, se comprometieron a continuar
el Diálogo sobre Drogas de América del Norte (NADD).
Los tres países se comprometieron además a proteger a
nuestras comunidades de los daños que surgen del tráfi
co de armas de fuego al que se enfrenta Norteamérica".
Es irónico que esta acción se adoptara un día des

pués de que los Centros para el Control y Prevención de
Enfermedades (CDC) anunciaran que de abril de 2020
a abril de este año las muertes por sobredosis de drogas
en EU llegaron a 100,306, que es 29% más que las que
se registraron de abril de 2019 a abril de 2020.

La 9a Cumbre generó muy buenas intenciones. Espe
remos que más temprano que tarde resulten en "accio
nes concretas".

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Con un sólido portafolio de contenidos exclusi
vos, el empresario regiomontanoÁngel Re
migio González González ha podido
afrontar a las televisoras de paga y las multi
plataformas. En la consolidación de su red la

tinoamericana de medios electrónicos, que pronto celebra
rá 35 años, trabajaba desde hace una década.

En el peñismo no prosperó su primer intento por acceder
a una concesión de un canal de televisión abierta. En bus

ca de otras oportunidades, el Fantasma pudo aterrizar en
El Salvador, a finales del gobierno de Mauricio Funes.
Con buenas conexiones con la comandancia del frente Fa

rabundo Martí para la Liberación Nacional, inició con la
compra de una estación de radio —Sonora FM— y una
estación de televisión analógica que no usaba la Universi
dad Tecnológica.
En el 2014, Salvador Sánchez Cerén ganó la elec

ción presidencial en aquella nación centroamericana y el
duopolio de medios electrónicos se oponía a la expansión
del empresario mexicano, quien pudo consolidar su posi
ción con el traspaso del Canal 12, que negoció con Ray
mundo Alonso.

En la negociación con Ricardo Vázquez, entonces di
rector de televisoras regionales del consorcio azteca, Gon
zález González aceptó que Jorge Carbajo Kalkach
— hijo del famoso presentador de la televisión mexicana—
quedara al frente de esa emisora.

Casi al mismo tiempo de su incursión en aquella nación
centroamericana, invirtió en Canal 9, de Argentina. Para
cerrar esa operación reclutó al abogado Carlos Lorefice
Lynch, quien con rapidez comenzó a ascender en el orga
nigrama de Albavisión y creó una estructura paralela para
controlar a las emisoras en todo el continente.

Ese ascenso vertiginoso terminó en el 2017, cuando una
auditoría interna detectó un faltante de 50 millones de dó

lares en la operación argentina y un informe externo reveló
otro desfalco en El Salvador. González González ordenó

el traslado inmediato de Carbajo a México, pero Lorefice
decidió promoverlo a Ecuador.

El empresario mexicano y el abogado argentino desde
entonces dirimen sus diferencias en los tribunales. En Esta

dos Unidos, González demandó a Lorefice. Y en Argenti
na vino una contraofensiva que podría llevarlos al banqui
llo de los acusados.

A mediados de la semana pasada, reportó la prensa lo
cal, la jueza María Servini admitió la causa, por los deli
tos de falsificación de instrumento público y estafa en grado
de tentativa, que en 2019 denunció Lorefice Lynch, quien
supuestamente adquirió 65% de las acciones de Grupo Be
lleville Holdings LLC, dueño de Canal 9, tras erogar 20 mi
llones de dólares.

Mientras conoce el testimonio de las partes y analiza las
probanzas, la magistrado ordenó el embargo de los bie
nes de González por 100 millones de pesos y citó a una
audiencia vía Zoom.
González tenía estancias intermitentes en la Ciudad de

México y Monterrey hasta el 2019, cuando cumplió con
el confinamiento sanitario en MiamiDade. Ese condado
de Florida también fue refugio de otros tycoons de los me
dios electrónicos mexicanos, entre quienes destacan Ma
nuel Arroyo Rodríguez, de Laumann, y José Agui
rre, de Star Group.

La pandemia ralentizó sus planes. La pendular democra
cia latinoamericana no ha favoreció las perspectivas de ex
pansión de Albavisión. En tierras aztecas, con discreción,
han ampliado la señal del Canal 13 en Michoacán, en el
Altiplano —el corredor PueblaTlaxcala— y en la Península
de Yucatán, con emisiones locales en Tabasco y Chiapas.
Con esa presencia regional actualmente cubre 12 estados
de la República, en los que radica 40% de la población
mexicana. A más tardar en un año, de acuerdo con fuentes
familiarizadas con las operaciones de esas emisoras, ini
ciará transmisiones en Guadalajara y Monterrey.
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Impuestos sobre nómina y fideicomiso ¿para qué?

Pagar impuestos es una obliga
ción. Nadie lo hace por gusto o

placer. En el mejor de los casos se ha
ce con resignación. T radicionalmen
te son los gobiernos de izquierda
quienes tienden a aumentar impues
tos, mientras los de derecha buscan
reducirlos. No es el caso de México

donde los impuestos tienen mala fa
ma tanto para unos como para otros.
Ante la cerrazón del gobierno fede
ral para discutir el destino del presu
puesto, los gobiernos de los estados
han tenido que idear maneras alter
nas de hacerse de recursos.

En los últimos años el gobierno
de Jalisco recurrió a la deuda. Sin que
sea, ni de lejos, una situación como la
de la Coahuila de Humberto Moreira o

la Chihuahua en tiempos de César
Duarte, adquirir más deuda no es ni
política ni económicamente prudente.
Ante ello se revivió un viejo proyecto
de aumentar el Impuesto Sobre Nómi
na (ISN), con la promesa de que serán
los empresarios quienes administra
rán a través de un fideicomiso estos re

cursos, y que estarán dedicados a la in
fraestructura educativa. Si bien en

principio parece una buena acción y
un destino noble, hay tres puntos que
deben discutirse a fondo antes de dar

los siguientes pasos.
Primero. El proyecto se ha vendi

do casi como una caridad empresarial,
pues, se argumenta, que quienes pa
gan el impuesto sobre nómina son los
empresarios y esto no afectará a los
trabajadores. Por lo mismo, se plantea
que el Fideicomiso quede en manos de
empresarios. Aquí hay dos supuestos
falsos. El primero es decir que el ISN
lo pagan los empresarios, cuando en
realidad lo pagan las empresas y las
empresas son capital y trabajo. El pun
to extra no afectará sólo las utilidades

(de las que, por ley, también participan
los trabajadores y los sindicatos y de
berían al menos estar en la discusión)
sino traerá consecuencias en la vida
misma de las empresas afectando sa
larios, condiciones laborales, contra
taciones, etcétera.

Segundo. Por lo mismo, el Fidei
comiso no debería estar integrado só
lo por empresarios, sino, en todo caso,
por la más amplia representación so
cial. El erario es un patrimonio públi
co y cómo gastarlos es una atribución
que corresponde solo a los diputados,
la representación popular. Pensar que
los empresarios tienen una especie de
superioridad moral y que ellos podrán

decidir mejor el destino de los recur
sos, me parece en el mejor de los ca
sos, muy discutible, cuando no falso.
Es la transparencia y la pluralidad de
la representación lo único que puede
hacer más eficiente y honesto el gasto.

Tercero. Que el Fideicomiso nazca
con el destino de los recursos etiqueta
dos para infraestructura educativa es
una trampa. El gobierno tiene un Insti
tuto dedicado a ello, el Instituto de la In
fraestructura Física Educativa del esta

do de Jalisco (INFEJAL) que sustituyó
al CAPECE creado por Alberto Cárde
nas. Amén de los escándalos de corrup
ción sexenio a sexenio en este renglón,
el riesgo de que el gobierno desatienda
la infraestructura, le endose esta res
ponsabilidad al nuevo fideicomiso y no
exista un aumento en el gasto para edu
cación es real. Pero la gran pregunta es:
si el gobernador ya decidió de antema
no el destino del recurso, ¿para qué sir
ve el Fideicomiso?

Los gobiernos de
los estados han

tenido que idear
maneras alternas
de hacerse de

recurso
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Los mismos

de siempre
Eliseo Rosales Avalos

Twitter: @ErosalesA

Pies pequeños
Los albergues y OSC son el único apo
yo con el que cuentan los migrantes que
transitan nuestro territorio ya sea pa
ra llegar a Kstados l nidos o quedarse en
México. Kl l isiado no proporciona ningu
na ayuda a las personas migrantes con ex
cepción de la niñez...

El problema de la migración infantil
crece todos los días, las prioridades
sanitarias y las cortinas de humo del
gobierno ocultan las vejaciones que
sufren los menores.

El problema agudizado por la pandemia se
complica por la política de exterminio del go
bierno federal hacia las organizaciones de la
sociedad civil (OSC), que no solo han pade
cido los embates del Covid19, sino la verbo
rrea del gobierno que decidió hacer a las or
ganizaciones de la sociedad civil un enemigo.

Los investigadores de la Universidad Aná
huac, Pablo Pérez Akaki y Aidé Mendoza Flo
res, indican que es vital la importancia de las
OSC's en la atención de los flujos migratorios
y sobre todo para los niños migrantes que ca
minan por los peligrosos senderos de nuestro
país con sus pies pequeños y pasos cortos.

Frente a los flujos migratorios crecientes y
ante la falta de asistencia de estado han surgi
do albergues y organizaciones de la sociedad
civil que proveen atención y acompañamiento
a las personas migrantes.

Se han identificado 96 albergues a lo largo
de las principales rutas migratorias que no so

lamente proveen ayuda de emergencia (lugar
donde dormir, comida, vestimenta, atención
médica de emergencia) sino que también se
encargan de proporcionar asistencia jurídica,
atención psicológica, defensa de derechos hu
manos, acompañamiento en sus procesos mi
gratorios, además facilitan la creación de re
des de apoyoy el contacto con sus familias.

Los albergues y OSC son el único apoyo
con el que cuentan los migrantes que transitan
nuestro territorio ya sea para llegar a Estados
Unidos o quedarse en México.
El Estado no proporciona ninguna ayuda

a las personas migrantes con excepción de la
niñez.

Aun así, la atención que a la niñez no
acompañada o separada es mínima debi
do no solamente a la falta de voluntad sino

también a una falta de recursos y capacidad
institucional.

Los albergues del DIF (institución encargada
de recibirá los NNA) no son suficientes para
recibir al creciente número de menores, sobre
todo ahora con las reformas que prohiben la
detención de niñez en estaciones migratorias
y con las restricciones de salud por la pande
mia de Covid 19.
Querido lector, ante la mirada indiferen

te de las autoridades, miles de las tragedias
humanitarias se gestan en las travesías de los
menores migrantes que solo buscan encon
trar una vida en paz o simplemente reunirse
con sus padres. Ya me puse chípil. Hasta la
próxima.

Fecha: 22/11/2021

Página: 46

Area cm2: 178

1 / 1

Columnas Políticas

Los Mismos de Siempre / Eliseo Rosales Avalos

Eliseo Rosales Avalos

Costo: 143,964

Página 6 de 8



Punto de vista

Isaac Katz
Twitter: @econoclasta

Modelos (II
En el artículo pasado hice un bre

ve repaso de la política económi
ca seguida durante la segunda
parte del siglo XX. Como apun
té, a partir del final de la década

de los cincuenta se adoptó una política de
industrialización basada en la sustitución

de importaciones que utilizó diferentes ins
trumentos como barreras al comercio inter

nacional (aranceles y permisos previos de
importación) además de subsidios fiscales
y financieros, todo ello con la premisa de
que había que instrumentar una política
fiscal y monetaria que, consistente con el
tipo de cambio fijo, garantizara la estabi
lidad macroeconómica.

Esta política impulsó la industrialización
del país y generó altas tasas de crecimien
to económico más sin embargo generó di
versas distorsiones, destacando el sesgo
implícito en contra de las exportaciones y
el castigo relativo al sector primario de la
economía que indujo la expulsión acele
rada de mano de obra de este sector ha

cia las ciudades, lo que a su vez se tradu
jo en un desarrollo regional notoriamente
disparejo.

Este modelo, sustentado exclusivamente
en el mercado interno, se agotó a finales
de la década de los sesenta y en lugar de
abrir la economía, el gobierno de Echeve
rría optó por tratar de mantener el creci
miento con una política fiscal y monetaria
expansiva lo que generó inflación que de
rivó finalmente en la crisis de balanza de

pagos en 1976.
El gobierno de López Portillo se dedicó

a derrochar la abundancia derivada de

los crecientes ingresos petroleros. La orgía
de gasto público que caracterizó a esos
años obligó al gobierno a recurrir no solo
al financiamiento inflacionario por parte
del banco central sino también al endeu

damiento externo. El gobierno creó ade
más un Estado obeso y notoriamente in
eficiente a tal grado que hacia finales de
1982 el gobierno tenía 1 155 empresas
y organismos, desde Pemex hasta caba
rets. La caída del precio del petróleo en
julio de 1981 requería un ajuste tanto del
gasto público como del tipo de cambio sin
embargo el gobierno decidió cubrir los
menores ingresos petroleros con mayor
deuda externa, principalmente de corto
plazo. Esto, obviamente era insostenible
y finalmente, seguido de una devaluación
del tipo de cambio en febrero de 1 982,
el agosto de ese año se anunció que Mé
xico suspendía los pagos sobre su deuda
externa a lo cual le siguió la expropiación
del sistema bancario, culminando con ello
lo que coloquialmente se le conoce como
la "docena trágica" de los gobiernos de
Echeverría y López Portillo.
La crisis de la deuda externa en 1982

sacó a México del mercado internacional

de capitales y generó lo que se conoce co
mo la "década perdida de Latinoaméri
ca". Obviamente el gobierno de Miguel

de la Madrid se enfrentó desde el inicio de
su periodo a un escenario interno y exter
no notoriamente adverso, lo que amerita
ba un cambio drástico del modelo de de

sarrollo económico, no solo para tratar de
regresar a un entorno de estabilidad ma
croeconómica (lo cual no se logró), sino
más aún cambiar el arreglo institucional y
con ello la forma de operar del gobierno
y, sobre todo, modificar el conjunto de se
ñales e incentivos para la asignación de
recursos en la economía.

El cambio de paradigma que implicó
el abandono definitivo del modelo de sus
titución de importaciones se inició con la
adhesión en 1 986 de México al Acuer

do General sobre Comercio y Aranceles
(GATT por sus siglas en inglés y antece
sor de la OMC), con lo que dio inicio a
la liberalización de la economía y el de
un Estado regulador y no uno propietario.
La apertura económica a la competencia
externa cambió los precios relativos en la
economía y, en consecuencia, los incenti
vos para la asignación sectorial y regional
de los recursos productivos ¡tanto del capi
tal como de la mano de obra). Con ello se
inició un proceso que empezó a basar el
crecimiento económico en las exportacio
nes de manufacturas y en menor grado de
bienes agropecuarios. La apertura eliminó
el sesgo antiexportador y antiagrícola de
la política de sustitución de importaciones.

Esta historia continuará; no se pierda el
próximo capítulo.
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Rayuela
El acaparamiento del

agua para riego muestra
el latifundismo hídrico

que padecen los
campesinos. ¡Agua y

libertad!
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AMERICAN CURIOS

Noticiero en bines
DAVID BROOKS

EL BLUES NO sólo lamenta qué tan
mal está la cosa, sino que a la vez es un
grito rebelde, un carcajeo ante lo peor,

rehusando, con ritmo y furia, que eso logre
derrotarnos.

REPORTAR LA ÚLTIMA semana es como
el inicio de una canción de blues:. "le dicen el
lunes tormentoso, pero el martes está igual de
mal, y, Dios, el miércoles es aún peor..."

AQUÍ SÓLO ALGUNOS acontecimientos,
entre tantos:

UN JOVEN BLANCO fue absuelto por un ju
rado de asesinar a dos manifestantes
antirracistas blancos y herir a un tercero con
un rifle de alto poder AR15 adquirido de
manera ilegal, aceptando así que fue un acto
de "autodefensa". El veredicto fue festejado
por ultraconservadores entre ellos fanáticos
cristianos y neonazis en todo el país y varios
legisladores derechistas le ofrecieron chamba
al acusado, mientras para otros envió un men
saje escalofriante, como comentó un observa
dor: "esto abre la temporada de cacería contra
manifestantes progresistas".

MAS DE 100 mil estadunidenses murieron de
sobredosis de drogas entre abril de 2020 y y
abril de 2021, cifra anual sin precedente.
REPUBLICANOS EN VARIOS estados están
forjando un sistema de manipular elecciones
para asegurar mantener su poder, suprimir
el voto opositor y hasta anular elecciones con
resultados no aceptables (para ellos).
EN EL AEROPUERTO de Atlanta cundió el
pánico después de la descarga accidental de
una pistola; en el estado de Georgia hay una ley
conocida como "armas en todas partes" que
permiten portar armas cargadas en cualquier

lugar, incluyendo aeropuertos.

MÁS ESTADUNIDENSES DICEN que no de
sean tener hijos, contribuyendo al desplome de
la tasa de natalidad que acompañó a la pande
mia, y entre los nuevos factores está el temor
ante el cambio climático y sus consecuencias
para el futuro inmediato; o sea, para los niños.

BUENO, Y LOS ricos también tienen quejas:
aparentemente hay una escasez de yates, man
siones, relojes y aviones privados de lujo entre
el sector conocido como individuos de "valor
neto ultraelevado (con más de 50 millones de

dólares), segmento que fue el más beneficiado
durante la pandemia.

PERO DURANTE ESOS mismos días tam
bién hubo noticias que marcan triunfos de
justicia, dignidad y resistencia; la otra parte del
blues.

LA CAMARA BAJA aprobó la mayor inver
sión en programas de bienestar social y apoyo
a los más necesitados en más de medio siglo,
después de promulgarse la mayor inversión en
infraestructura en décadas; todo marcando
intentos por sepultar el neoliberalismo (aun
que su destino final ahora está en manos del
Senado).

Y GRACIAS A años de organización y lu
cha de migrantes y sus defensores dentro
de ese paquete legislativo, la cámara baja
adoptó la mayor iniciativa de reforma migra
toria en 35 años (https://www.jornada.com.
mx/2021/ll/20/mundo/023n2mun]).
Y GRACIAS TAMBIÉN a la lucha incesante
de ambientalistas, indígenas y jóvenes, en esa
misma iniciativa se incluye la mayor inversión
pública en frenar el cambio climático en la his
toria del país.
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LA OLA DE acciones laborales que llegó a su
máximo nivel en octubre con más de 22 mil
trabajadores estallando en huelga, continúa
con miles de trabajadores de Kellogg, más de
3 mil estudiantes que laboran como trabajado
res académicos en la Universidad de Columbia,
a trabajadores siderúrgicos y mineros en va
rios puntos del país en huelga y otros incluyen
do periodistas agremiados en una sección del
New York Times autorizando huelgas, mientras
otros han concluido en triunfos como el de los
más de 10 mil trabajadores de John Deere, y
los 30 mil trabajadores de salud en California
(mapa de huelgas actuales: https://www.goo
gle.com/maps/d/viewer?mid=lhElnDR~Ff_sVg
OS67IteJSxGZlvqIP3k&ll=34.3583314086111
4%2C102.63857702467465&z=4).
FUE ANIVERSARIO, EL 19 de noviembre de
2015, de la ejecución del organizador anarco
sindicalista Joe Hill por autoridades estadu
nidenses, quien pidió a sus camaradas: "no
pierdan el tiempo en luto, organicen".

TBone Walker. Stormy Monday. https://www.
youtube.com/watch?v=VAPDJheCOJk
Tom Morello/Grandson, Hold the line. https://
www.vouaibe.com/watch ?v=61gHvyGZyXU
Paul Robeson canta a mineros ingleses https://
twitter.com/i/status/1115582378980839426

EL reverendo Jesse Jackson (al centro),
marchó eL fin de semana con cientos de

personas en Federal Plaza, Chicago, en
protesta por La absoLución de KyLe

Rittenhouse, de 18 años, en Kenosha,
Wisconsin. EL Liberado mató a dos personas e
hirió a otra durante una manifestación contra

La brutaLidad policial eL año pasado. Foto Ap
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El desfile, transfusión de savia patriótica

ORTIZTEJEDA

CASI TODOS ME critican que, co
mo no sé calcular la extensión de
la columneta, suelo dejar truncos
los temas que comienzo a tratar
en una fecha y que, ocho días des

pués, a los lectores les resulta difícil recordar
el asunto tratado. Ofrezco sinceramente, mi
propósito de enmienda. Pero regresemos a
nuestra historia. Sábado, pleno mediodía, la
peluquería Marycel, estaba atestada de clien
tes, sobre todo de niños y adolescentes que,
al no tener escuela, sus padres aprovechaban
para mandarlos por un corte. Ya dije que este
establecimiento era el predilecto de las madres
saltillenses porque estaban convencidas de
que los mustios fígaros no permitían que sus
hijos tuvieran acceso a las demoniacas revistas
Vea, Ja Ja, Confeti, cuyo territorio de supervi
vencia eran estos negocios. Había Caballeros
de Colón o Vigías de Hernán Cortés, que se
peinaban siempre ala brush para poder justifi
car su hebdomadaria visita a estos territorios
de conscupiscencia. Pues nuestro quincenal
paraíso estaba situado frente al bello edificio
que albergaba el casino de la ciudad, ubicado
en calle de Hidalgo, paralela a la de Bravo, por
donde Agustín (Jaime, por supuesto, "bajaba
y subía por calle de Bravo por donde él vivía),
y paralela por el otro lado a la de Allende,
donde Manuel Acuña miraba salir "el sol de
la mañana detrás del campanario" (bueno lo
miraba cuando el sol salía y nada lo ocultaba,
pues cuando no, no). Y "abierta allá a lo lejos
la puerta del hogar". Hogar al que yo respon
sabilizo de la huida y rechazo de la bella e inte
ligente Rosario (la de Acuña, le dicen, aunque
esta posesión haya sido inexistente). Y cómo
no iba a suceder después de la terrible ame
naza lanzada por el bardo coahuilense: ¡Qué
hermoso hubiera sido/vivir bajo aquel techo!/
Los dos unidos siempre/y amándonos los dos;/
tú siempre enamorada, yo siempre satisfecho/
Los dos una sola alma/los dos un solo pecho,/y
en medio de nosotros/mi madre como un Dios.

VOLVAMOS A NUESTRA locación: seis só
lidos y comodísimos sillones donde se podía
echar una deliciosa siesta de la que uno des
pertaba no solamente relajado, sino con una
apariencia tan renovada que no se reconocía
en el gran espejo. La perorata de los fígaros
era interminable y además altamente espe
cializada, cada barbero sabía de lo que debía
conversar. Toda esta rutina fue interrumpida
por el escándalo cada momento más creciente
de una banda musical que encabezaba un mul
titudinario desfile que entre pancartas, mantas
y cohetes avanzaba por en medio de la calle

con rumbo a la plaza de armas. El inmenso
Hipólito (casi dos metros de altura por uno de
diámetro) le reclamó a su barbero: Oyes, artis
ta, ¿pos que chingaos es este escándalo?

iCÓMO QUE, QUÉ? contestó su peluquero.
Anoche el partido (en ese entonces bastaba
con decir el partido y todo el mundo entendía)
nombró a don Jesús su candidato a la presiden
cia municipal, pero ahora hay que registrarlo
en la oficina electoral que está en la presiden
cia municipal, aquí abajito.

¿Y LO VAN a registrar ahorita cuando entra?
se sorprendió Hipólito. "Que me pregunten
a mí, hace tres meses que no me paga los
pedidos que le suministro, igual sucede con
otros proveedores. Dicen que es don Abundio,
su suegro, quien paga los gastos de la casa,
aceptando que Amalita, su hija en verdad no le
atinó, pero ¿quién no disculpa los errores de los
vástagos?"

HIPÓLITO, NO MUY convencido, regresa a su
sillón y dicta su sentencia definitiva: "¡Qué pen
dejada! ¡No hay que registrar a los candidatos
entrantes, sino a los funcionarios salientes!"
Un inmenso coro vitoreó a Hipólito.

EL SÁBADO FUE un día de emociones con
trastantes. Por la mañana el desfile conmemo
rativo del inicio de la Revolución de 1910, me
estrujó, me conmovió hasta cambiar mi mar
tini mañanero por un tequila que me trajo don
Cuauhtémoc Cárdenas. Hace muchos años,
al inicio de la segunda mitad del siglo pasado
llegué, casi un migrante, a esta capital. Yo fui a
dar (¡qué suerte!) a República de Chile, inicio
de la Lagunilla. Desde allí, caminas a Donceles,
Tacuba y llegas a Cinco de Mayo, donde pre
sencié el primer desfile. Por poco me colapso
de la emoción. Asistí a los siguientes, hasta
llegar a la decena trágica de nuestros días.

NO PUEDO REPROCHARLES nada: ¿Por
qué habrían de festejar o conmemorar Fox,
Calderón o Peña Nieto lo que no compartían,
sentían, ni razonaban o entendían? ¡Bien, Pre
sidente, secretarios de Marina, Defensa, jefa de
Gobierno por este desfile, transfusión de savia
patriótica y nacionalista, que tanto nos estaba
haciendo falta!

ENRIQUE PEÑA INSÁUSTEGUI: Anegada
en llanto (que es lo suyo), Rossbach me comu
nicó desde donde anda, tu renuncia a nuestras
constantes consultas. Mi reclamo e inconfor
midad la próxima semana.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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Exposición sobre La Revolución Mexicana montada en el Zócalo. Foto María Luisa Severiano
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Experiencia,
antídoto a la vejez
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

DOS DE LOS antídotos que
en política se pueden em
plear en contra de la vejez

son la experiencia y la tolerancia. El
comentario viene a cuento debido
a que, según encuestas de opinión,
se tiene la percepción de que el pre
sidente Biden tiene un problema de
edad que se manifiesta en sus disla
tes al hablar, y en ocasiones olvida
algunos detalles de su discurso.

BIDEN SIEMPRE HA tenido una
peculiar forma de tropezar con sus
palabras. Cualquiera que recuerde
sus discursos cuando fue senador,
y recientemente vicepresidente,
se dará cuenta de que no es algo
novedoso. La especie de la edad
de Biden hay que entenderla como
una clara intención de sus oposi
tores en descalificarlo en todas y
cada una de sus iniciativas. Dicho
esto, hay que admitir que, como
cualquier otro mandatario, se
equivoca en algunas de sus decisio
nes, pero de ahí a pretender que es
un problema que se deriva exclusi
vamente de su edad, hay un trecho
largo. En todo caso, los mandata
rios jóvenes suelen equivocarse
igualmente. En el caso de Biden,
sus dislates verbales son compen
sados ampliamente con la expe
riencia de una persona que ha sa
bido entender la política, no como
una arena de boxeo, sino como una
actividad en la que la negociación y

los acuerdos superan cualquier de
ficiencia discursiva. Por supuesto
que Biden acusa los efectos de su
edad en ciertos momentos y acti
vidades. Sin embargo, hasta donde
se sabe, no piensa ganar un mara
tón. En los momentos necesarios
para equilibrar los desacuerdos, su
capacidad de entender y negociar
con sus oponentes sin ceder en sus
principios ha sido valioso.

ASÍ OCURRIÓ CUANDO fue
capaz de convencer a un impor
tante sector de su propio partido
sobre la necesidad de ceder en
la exigencia del todo o nada con
respecto a su propuesta sobre el
paquete de restauración de la in
fraestructura, incluido el de apoyo
social. La abierta oposición de sus
antípodas republicanos, que se
conjugó con algunos miembros
de su propio partido, amenazaba
con descarrilar ambas propuestas.
Biden entendió que era imposible
avanzar simultáneamente en
las dos y cedió en considerarlas
por separado para salvar la de
infraestructura, dejando para una
negociación posterior la de bene
ficios sociales. Esa actitud refleja
su experiencia y capacidad para
entender que la política no es una
suma cero donde se gana el todo o
nada, máxime en un país en el que
la disfuncionalidad política y la
profunda división social es motivo
de serias preocupaciones en una
coyuntura marcada por pandemia
y crisis económica.
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El general llama a unidad 4T // Militares
políticamente opinantes // Sheinbaum, ya tan
mediáticaJf Izquierdas en Sudamérica

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ESONARON LAS PALABRAS
pronunciadas por el general LuisR Cresencio Sandoval González en
el marco de la conmemoración de
la Revolución Mexicana: "Como

mexicanos es necesario estar unidos en el pro
yecto de nación que está en marcha" (https://
bit.ly/3HGoSqA).

SI ALGÚN HIPOTÉTICO interlocutor le hu
biera preguntado al titular de la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedeña) por qué debería
practicarse tal unidad en torno a un plan o pro
grama conocido como Cuarta Transformación,
bastaría con atender lo que explicó en seguida,
ante el Presidente de la República y parte de
su gabinete: "Porque, lejos de las diferencias
de pensamiento que pudieran existir, nos une
la historia, el amor por la tierra que nos vio
nacer y la convicción de que sólo trabajando en
un mismo objetivo podremos hacer la realidad
de México, esta realidad que cada día sea más
prometedora".

YA SALVADOR CIENFUEGOS Zepeda se
había aventurado en el terreno del discurso
político durante la administración de Enrique
Peña Nieto, al presionar a las autoridades civi
les, en particular a los miembros del Congreso
federal, para que dieran un marco de legalidad
a las acciones militares en terrenos civiles, so
bre todo en el "combate" al crimen organizado.

EL PROPIO SECRETARIO actual de la Ma
rina, José Rafael Ojeda Durán, había dicho en
mayo de este año, en la mañanera, al referirse a
decomisos de material estupefaciente, y otros
rubros del narcotráfico, que no había mucha
"ayuda" de jueces y ministerios públicos para
avanzar en procesos contra infractores; "hay
muchos casos que hasta pena nos da que ac
túen de esa manera, que parece ser que el ene
migo lo tenemos en el Poder Judicial y tenemos
que cerrar bien ese círculo para poder llevar a
cabo la detención" (https://bit.ly/3xag9If).

DÍAS DESPUÉS DE tales pronunciamien
tos, el almirante Ojeda pidió ser disculpado
por "quien se lo merezca" del Poder Judicial

federal. Pero, el 26 de julio del año en curso,
también ante el Presidente de la República, el
mismo almirante secretario dijo en Veracruz
(su tierra natal, a la que podría aspirar a gober
nar a nombre de Morena): "La gran diferencia
entre nosotros y muchas otras instituciones
es que nosotros no podemos darnos el lujo de
tener malos elementos (...) Y déjenme decirles,
porque es algo muy cierto: México carece de
servidores públicos honestos. Por eso tenemos
este problema de una alta corrupción" (https://
bit.ly/30Nqmid).

A LA INCIDENCIA marina en la retórica
política se ha sumado ahora el cada vez más
poderoso general secretario Sandoval. En
adelantados tiempos de debate civil enconado
(INE, revocación de mandato, reforma eléc
trica, 2024, por dar ejemplos) ha hecho una
impropia exhortación a los ciudadanos a unir
se, o cerrar filas, en torno a un proyecto cuya
promoción no corresponde, en todo caso, a la
voz castrense, mucho menos un imperativo
unitario.

LAS FILIACIONES PARTIDISTAS o la ad
hesión ideológica al proyecto gubernamental
en turno no deben impedir que se advierta la
gravedad de la injerencia militar en asuntos
políticos correspondientes al ámbito civil. En
México, más que nunca en su historia posrevo
lucionaria, se expanden la presencia y el poder
militares.

AMENOS QUE la intención sea instalar la
idea de que ya hay una decisión tomada res
pecto a la sucesión presidencial de 2024, poco
oportuna y redituable parece la aparición de
Claudia Sheinbaum en la portada de El País Se
manal (publicación del Grupo Prisa, con sede
en Madrid, que cuenta con el diario El País y
sus ediciones internacionales). Además de sus
recientes viajes a otras entidades federativas,
con aire de proselitismo, la jefa del Gobierno
capitalino ha escrito un artículo para The Eco
nomist y ha dado una entrevista a la BBC

Y, MIENTRAS LAS izquierdas mexicanas
mantienen la vista hacia lo que va sucediendo
electoralmente en el sur del continente: antes
Argentina y, ahora, Venezuela y sobre todo
Chile ¡hasta mañana!
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Promoción de La consulta popular, ayer en La Alameda Central. Foto Marco Peláez
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ROZONES

• Aplicados por la seguridad en Contreras
Donde se están poniendo las pilas con programas para dar más seguridad a los ciu
dadanos es en la alcaldía Magdalena Contreras, a cargo de Luis Gerardo Quijano. Y
mejor muestra no podría haber que la de encabezar directamente la ejecución de las
acciones preventivas, como la de "Pasajero Seguro" o la de "Sendero Seguro", hecho
que ha llevado a los contrerenses a encontrarse al alcalde en el transporte público, en
locales comerciales o en vialidades de la demarcación, nos comentan. Por cierto que
el alcalde trae también buen récord de asistencia a las mesas de seguridad, pues ha
estado al frente en 32 ocasiones. En todas las acciones, nos aseguran, Quijano ha tenido
el apoyo de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, a cargo de Ornar García Harfuch,
con quien, por cierto, ha cultivado una muy buena relación. Ahí los datos.

• Lo que Esquivel piensa del CIDE
En pleno conflicto del CIDE, que tiene como episodio más reciente una movilización
estudiantil frente al Conacyt para exigir que el director interino, José Antonio Rome
ro, sea cesado por su accionar autoritario, fue el subgobernador del Banco de México,
Gerardo Esquivel, quien publicó un mensaje en favor de la institución de educación
superior: "La calidad y pluralidad de la comunidad académica y estudiantil del CIDE
está fuera de toda duda. Los egresados del CIDE han demostrado tener no sólo una
excelente formación académica,sino también un gran compromiso social. Lo anterior
me consta personalmente. En la actualidad, tres miembros de mi equipo de trabajo son
egresados del CIDE: dos de la licenciatura y uno de maestría. Todos ellos excelentes
profesionistas, comprometidos con el país y con visión social". No se trató de un men
saje sin relevancia del funcionario quien, por cierto, se incorporó a Banxico ya en los
tiempos de la 4T ya que lo publicó nada menos y nada más que en las benditas redes.

• No es que las hayan buscado
La que salió a aclarar que no, que no es resultado de una iniciativa política el hecho
de aparecer en medios internacionales fue la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
La funcionaría precisó la víspera que no gestionó y menos pagó por aparecer en,
por ejemplo, la revista de El País. La aclaración la hizo luego de que más de una ceja
se levantara al verla en trabajos periodísticos en los que, obviamente, le preguntaron
por las aspiraciones que pudiera tener para el 2024, dado que se le considera como la
primera de la lista del Presidente para sucederlo. En fin, el caso es que ya precisó que el
de la proyección no fue el fin de las entrevistas con medios internacionales.
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• Morena definirá hasta marzo
Nos comentan que Morena parece tener mucha confianza en ganar la gubernatura de
Oaxaca, pues según sus propios números tiene amplia ventaja de cara a los comicios
2022, como lo declaró Óscar Cantón Zetina, delegado del CEN del partido, quien, no
obstante, reconoció que para evitar caer en riesgos respecto a los aspirantes, dejarán
la selección del candidato nada menos y nada más que hasta el 15 de marzo. El caso es
que un margen tan amplio ya generó inquietudes en las propias filas guindas y llamó
la atención por los riesgos que abre. De hecho, ese escen ario parecería estar en la mente
del también legislador, quien convocó a las bases para que mantengan la unidad y la
disciplina y, sobre todo, eviten caer en actos de guerra sucia. Uf.

• El viaje de Lorenzo, aclaraciones previas
Después de que el consejero Lorenzo Córdova ha denunciado los ataques del Gobier
no federal en contra del INE, este lunes presentará una ponencia especial sobre las
"amenazas a la democracia" en el Continente Americano, nos comentan. El escenario
en el que el presidente del INE será el primer expositor de un grupo de expertos será la
Universidad de Notre Dame, en Indiana, Estados Unidos. El funcionario hablará en el
panel "¿Anclas de estabilidad? El papel de las autoridades electorales en la promoción
de la gobernanza democrática". Eso sí, para no generar suspicacias sobre el viaje del
funcionario, el INE de antemano precisó que todos los gastos fueron cubiertos por la
institución educativa, por aquello de que pudieran empezar a decir entre los grupos
que malquieren a Córdova que el instituto sí tiene recursos para gastar y también para
organizar la revocación de mandato.

• Maduro tira los esfuerzos de mediación
Pues con la novedad de que siempre no. El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro,
no regresará a la mesa de diálogo que, con la mayor disposición, prestancia y respeto,
dispuso México y que media Noruega, para que pudiera darse un posible encuentro
de posiciones entre el régimen y la oposición. El argumento para rechazar el diálogo
que ya reportaba avances sigue siendo la detención de Alex Saab, un empresario de
origen colombiano que se volvió pieza clave del mandatario chavista, y que ha sido
señalado de negocios oscuros relacionados con la adquisición de alimentos para el
régimen. "No están dadas las condiciones", dijo ayer Maduro al momento de votar en
las elecciones regionales y consideró que Estados Unidos al detener a Saab dio una
"puñalada al diálogo". Con eso, nos dicen, todo lo hecho tanto por la nación que lleva la
mediación, como por la que dispuso las condiciones logísticas para el diálogo quedan
como esfuerzos inútiles.
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La tentación populista
de controlar las universidades

I eo n ugo@y a h oo. co m. m x

Hace poco más de una década Hun
gría aparecía en prácticamente
todos los ranRings como un país

democrático en proceso de consolidación
Después de que en2010 Vilctor Orbán triun
fó y su coalición electoral obtuvo una ma
yoría de dos terceras partes, comenzó un
rápido y violento proceso de destrucción
institucional y concentración de poder.
Hoy, Hungría tiene una calificación de 45
puntos de 100 en la medición de Freedom
House y es catalogado como un híbrido en
Camino a convertirse en una autocracia.

En esta regresión, el control de las universidades ha
sido fundamental para el régimen autoritario y populista
de Orbán.

Cada movimiento y gobierno populista tiene carac
terísticas propias, por lo que es muy difícil hablar de un
modelo único que todos compartan. Por el contrario, la
forma en que el populismo logra echar raíces, crecer y go
bernar debe analizarse en función de cada tiempo y lugar.
En el caso de Hungría, es necesario considerar el com
plejo proceso que inició después del colapso de la Unión
Soviética, pues después de ser un títere de Moscú, todo
dio un giro de 18o grados para orientarse hacia el oeste e
implementar las reformas necesarias para convertirse en
un país miembro de la Unión Europea.

El problema fue que este proceso generó un senti
miento de humillación y resentimiento, pues, como
relata Stephen Holmes en su libro The Light thatFailed
(La luz que falló), desde las instituciones europeas se
dictaron las medidas que debían tomarse, mientras se
simulaba que los países del antiguo bloque soviético se
gobernaban a sí mismos. Además, esta transición a la
democracia fue problemática, pues la mayoría de los po
deres fácticos del pasado logró asegurar su permanencia
en el nuevo régimen. Éste es el contexto en que surgió un
movimiento populista que dirigió su discurso contra las
élites y se opuso a esos valores liberales, que pretendían
imponerse desde Bruselas. En la visión de Orbán, Hun
gría definiría su propio camino y, si en ese proceso tenían
que violar derechos humanos, destruir instituciones o
atacar esos principios liberales que se veían como una
imposición extranjera, no habría problema.

Orbán ha atacado y minado el trabajo de cualquiera
que exprese su opinión crítica y pueda representar una
amenaza para su régimen. Las instituciones educativas
no han sido la excepción. En 2018, por ejemplo, bajo la
premisa de que los estudios de género eran un peligro
para su visión tradicional de la sociedad, de un plumazo
quedó prohibido su enseñanza o estudio. La comunidad
universitaria protestó y se convirtió en una molestia para
el régimen, por lo que había que desactivarla totalmen
te. En 2021 esto se concretó, pues en abril se aprobó una
reforma constitucional muy creativa que "privatizó",
en cierto sentido, a las 11 universidades públicas más
importantes de Hungría, pues el gobierno entregó el
patrimonio y el control total de éstas a diferentes funda
ciones. El problema: todas esas fúndaciones son propie
dad de amigos, aliados y cómplices del dictador Orbán.
Revertir este golpe a la libertad educativa será muy di
fícil, pues aún si Orbán pierde, difícilmente la oposición
tendrá los votos necesarios para reformar la Constitu
ción. El populismo devoró a las universidades. Por cierto,
#YoDefiendoAlCIDE.
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"asta qué hora se reti
ran usted o sus hijos

Jcuando se van de
fiesta a algún antro o bar?

Dicen que a las 3:00 de la madrugada es
la hora de la muerte, pero también a partir
de esa hora se incrementa la posibilidad
de tener algún accidente, a partir de esa
hora inician la mayoría de las riñas y pe
leas en los antros, porque la gente ya está
alcoholizada, pero también a partir de las
tres de la mañana es cuando se da la mayor
distribución de drogas, sobre todo de me
tanfetaminas.
A partir de esa hora los narcomenudis

tas acechan clientes, vendedores de drogas
que en los antros, bares o discotecas buscan
a jóvenes y muchos de ellos son los que pro
vocan peleas, lo cual hace realmente que se
esté en riesgo.

Son los resultados de estudios hechos
por autoridades en nuestro país, que de
muestran que es precisamente, a partir de
esa hora, cuando mayor riesgo se tiene en
las calles.
A esto sumemos los accidentes de tránsi

to, ocasionados por personas que han con
sumido alcohol o drogas.
En la Ciudad de México el Programa

Conduce Sin Alcohol, o también llamado
Alcoholímetro, como se le conoce común
mente, cumplió 18 años de operaciones en
septiembre pasado.

En todos estos años la Secretaría de Se
guridad Ciudadana ha retirado 151 mil 467
vehículos tripulados a más de 228 mil con
ductores que superaron los 0.40 grados de
alcohol en la sangre permitidos, lo que evi
tó innumerables accidentes de tránsito con
desenlaces trágicos. En total ha hecho dos
millones 102 mil 711 pruebas, a fin de medir
la cantidad de alcohol en aire expirado, con
un sentido preventivo y disuasivo.

La noche, sin duda, es el momento más

vulnerable para los jóvenes pues, muchas
veces, los accidentes tienen un factor pre
vio, no sólo tiene que ver con alcohol, tam
bién con el consumo de drogas.

De acuerdo con el estudio Voces19, pre
sentado este lunes, el consumo de opioides
entre adolescentes y el de marihuana entre
jóvenes tuvieron un incremento del 18 por
ciento y 21 por ciento respectivamente, esto
durante 2020, el año de la pandemia y el
confinamiento.
Ahora con semáforo verde, estos con

sumidores socializan ese consumo con
más personas, principalmente en bares,
restaurantes y fiestas. El mismo reporte de
Voces19 detalla que la epidemia ha tenido
repercusiones de gran magnitud en adoles
centesy jóvenes mexicanos, especialmente
en lo relacionado a la violencia, la educa
ción y la salud mental.

Otros especialistas indican que los jó
venes son quienes están manteniendo el
mercado de metanfetaminas de los grupos
criminales, pues ésta es la droga que más
compran y consumen para las fiestas, el
problema es que es más peligrosa, no sólo
por su adicción, sino también porque gene
ra mayores hechos de letalidad.
Un ejemplo de lo que ocurre con el in

cremento del consumo de drogas es lo que
pasa en Jalisco, donde los centros de reha
bilitación reportan que existen pacientes
de tan sólo ocho años, que están en esos
lugares porque son adictos al "crystal".

Esta mezcla de drogas, alcohol y vehí
culos es uno de los problemas más recu
rrentes por las madrugadas en las ciudades
de México, Guadalajara, Zacatecas, Mon
terrey, donde los arrancones no han deja
do de ser una de sus mayores diversiones,
pese a los riesgos.

El mismo secretario de Seguridad Públi
ca de Nuevo León, Aldo Fasci, reconoció
que en los últimos cinco años se incremen
tó el consumo de drogas, estima que exis
ten entre 25 a 30 mil jóvenes adictos en su
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estado, entre estudiantes de preparatoria
y universidades (está hablando de adictos,
los consumidores sociales deben ser mu
chos más).
Y como saben las autoridades, a partir de

las tres de la mañana y, conforme avanza la
madrugada, se incrementa el riesgo para
quienes salen a divertirse y pasarla bien.

Por supuesto que no debería de ser así,
pero es una realidad que debemos tomar en
cuenta los padres de familia para fijar la hora
en que regresan los hijos a casa.

No sólo en México, el riesgo de salir de
madrugada se da también en otros países,
por ejemplo, en España, y es un fenómeno
que se incrementa en los meses de verano
que es cuando la gente sale más.

En México, los días que más accidentes
ocurren son los jueves, viernes y sábado.
En España, los jóvenes están implica

dos en el 45 por ciento de los accidentes de
coche, pero en el verano esa cifra sube a 55
por ciento. El 31 por ciento de los españoles

muere en accidentes de coches y el porcen
taje sube hasta un 53 por ciento en la noche
amanecer, en el caso de los jóvenes es entre
15 y 30 años.
Y los hombres tienen hasta cuatro veces

más altas posibilidades de morir en estas
circunstancias que las mujeres.

Son datos duros que se dan en España.
En México no sólo es el riesgo del automóvil
y al manejo bajo el consumo de sustancias,
aquí debemos tomar en cuenta la disputa
que hay por grupos criminales en los antros
y calles, y la violencia que se genera, a que
muchos de estos personajes, si sienten que
el de la mesa de junto "los vio feo", inician
peleas que pueden terminar en tragedia.
Las autoridades están trabajando en te

ner un mejor resguardo de este tipo de sitios
y de las calles, pero es un hecho que la situa
ción de riesgo inicia a partir de las tres de la
madrugada y, conforme pasan las horas, se
incrementa de forma exponencial.
¿Este fin de semana, hasta qué hora va a

dejar salir a sus hijos?

CUATRO PERSONAS fallecieron en un ataque armado en el bar El Santo Cántaro, en el
municipio de Guadalupe, Zacatecas, en agosto pasado.
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Era una tarde del año 2010. Yo circula

ba con algunos familiares a bordo de
una camioneta de caja abierta por las

calles de Miguel Auza, Zacatecas, un pueblo
en el norte de la entidad que se encuentra a
sólo unos pasos de la frontera con Durango y
a dos horas por carretera de Fresnillo.

Es de esos recuerdos que no se borran y
permanecen nítidos en la mente, lo tengo
bien claro, fue un domingo de paseo y el re
greso a casa era bastante alegre, con bromas
y risas de mis primos duendes.

Una tarde tranquila pese a que en el am
biente pueblerino de aquel lugar norteño
ya se respiraba la zozobra. Y es que la vida
pacífica de los habitantes de aquella colonia,
se había quebrado como cristal por hechos
recientes: en una presa cercana fueron ha
llados los cuerpos de varios jóvenes que, un
par de semanas antes, se reportaron como
desaparecidos.
A ese hecho extraño y aterrador se sumó

que en las entradas del pueblo comenzaron

a aparecer hombres extraños con radios en
la mano que avisaban la entrada y salida de
cualquier persona. Todos ellos pelones y con
la mirada asesina, me contaban mis amigos
de aquel lugar.
Aún y con la preocupación con la que me

contaban aquellos acontecimientos, yo los
veía muy lejanos, hasta que aquella tarde en
que al regresar del día de campo, la camione
ta en la que viajábamos paró en seco. Quien
conducía titubeó unos seguidos y enseguida
echó en reversa, muy lento.
Frente a nosotros, a la vuelta de una es

quina, apareció un convoy de camionetas. Mi
impresión fue la de haber visto a una enorme
bestia que bufaba enfurecida. El conductor
de nuestro vehículo regresaba con cautela,
tratando de no molestar a las camionetas,
que se detuvieron frente a nosotros, como
acechándonos.

Por la angostura de la calle tuvimos que
ceder el paso. Las risas que unos momentos
antes enmarcaban la tarde, se convirtieron
en silencios profundos y desconcertantes.
Todos, recuerdo bien, miraron hacia abajo
o hacia otro lugar, que no fuera al convoy
de cuatro vehículos, repletos de hombres
armados.

Mi curiosidad periodística me hizo mirar
hacia ellos por algo más de cinco segundos.
Uno de mis familiares me tomó del brazo y me
dijo, casi balbuceando: "no mires". La bestia
motorizada pasó a nuestro lado levantando
una nube de polvo que nos hizo cerrar los ojos
y contener el miedo, como si nos respiraran
en la nuca.

Una vez que aquel comando se perdió
entre las calles, uno de mis acompañantes
me dijo en voz baja y como si alguien pudie
ra escucharnos: "ellos son los que secuestran,
los que extorsionan, los que matan". Todavía
puedo escuchar el tono de terror con el que
me lo susurró al oído.

Hoy en día, y más de una década después,
veo con profunda tristeza y dolor, que en
Zacatecas las cosas no han cambiado, el cri
men organizado sigue acechando las calles,
colgando cuerpos y sembrando muertos. Veo
que siguen controlando el territorio y tenien
do a la población en vilo. Los políticos —como
en aquel entonces y como ahora— para lo
único que son buenos es para poner pretex
tos, pero siguen sin atender el problema. Va
un abrazo solidario y mis pensamientos para
todos los queridos amigos zacatecanos, gente
buena que no se merece vivir en ese terror.
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Los expertos en Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil insisten que
los desastres se construyen, no son naturales. Escuchamos aquí y allá, de
voz de muchos, el adjetivo natural a todo aquello que produce tragedia,

emergencia y dolor. Sin embargo, lo que los expertos sostienen es que cada una
de las decisiones que tomamos y acciones que emprendemos construyen ries
gos que a través de un proceso, redundan en emergencias y desastres.

En México, hemos sufrido enormes even
tos que han marcado nuestra mente y cora
zón. Uno de ellos, el caracterizado por una
serie de explosiones ocurridas en San Juan
Ixhuatepec, Estado de México, el 19 de no
viembre de 1984. Un suceso que marcó la
vida de miles de familias y la historia de una
comunidad.

En instalaciones de almacenamiento de

combustible, se registró una fuga de gas,
misma que provocó una cadena de estruen
dosas y sorprendentes explosiones que cim
braron la tierra y que sus destellos fueron
visibles desde distintos puntos de la región,
iniciando a las 5 horas con 45 minutos y con
cluyendo aproximadamente a las 7 horas del
mismo día. Las explosiones continuaron el
día 20 y durante ese lapso, el caos, el dolor y
la solidaridad, característica de nuestras co
munidades, se hizo presente en la zona. Los
hechos provocaron la muerte de cientos de
personas y lesiones en miles, y las cicatrices
siguen presentes.
Recordar este tipo de lamentables even

tos y contrastarlos con la experiencia de los
especialistas, debe llevarnos a un análisis de
las decisiones que tomamos como sociedad.
¿Nuestras viviendas, escuelas y clínicas se
encuentran lo suficientemente alejadas de
las instalaciones que pueden representar un
riesgo para las familias? ¿Estamos realizando
los procesos de planeación urbana necesa

rios para evitar que tragedias como la de San
Juanico se repitan? ¿Estamos dándonos a la
tarea de mitigar los riesgos que hoy rodean a
nuestras comunidades?

Las líneas de acción deben ser dos: no
construir nuevos riesgos y mitigar aquellos
existentes; en sentido práctico, ¿qué quie
re decir esto? Que todos juntos, Gobierno y
sociedad, establezcamos planes para identi
ficar los elementos que ponen en riesgo los
espacios que habitamos regularmente, entre
los que podrían estar la sismicidad, las lluvias,
los ríos, las inundaciones, las instalaciones
que manejan sustancias peligrosas, etcétera.
Una vez diagnosticado ese riesgo, debemos
enlistar una serie de tareas para realmente
proteger a las familias de ellos, generando
planes, obras y hasta reubicaciones para
evitar que una tragedia suceda. En segundo
lugar, debemos darnos a la tarea de que las
nuevas comunidades que se instalen en el
territorio, sean diseñadas de manera segu
ra, alejadas de todo aquello que las pudiera
poner en peligro.

Recordar el dolor provocado por el desas
tre debe ser un llamado de acción a que los
eventos que nos han lastimado no se repitan;
eso sólo sucederá si trabajamos en corregir lo
que hemos hecho mal y repensamos nues
tras decisiones, para lograr comunida des que
lejos de construir desastres, garanticen una
vida sostenible y resiliente.
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Llama titular de Sedeña
a unirse a 4T

fea rdenas@pulsopol¡ tico.com.mx

Contradictorio, por decir lo me
nos, el discurso que el secre
tario de la Defensa Nacional,

Luis Cresencio Sandoval, pronunció
el sábado en el 111 aniversario del ini

cio de la Revolución, al asegurar, por
una parte, que "la carrera militar jamás
contempla aspiraciones políticas" y,
por otra, decirle a los mexicanos que
"es necesario estar unidos en el pro
yecto de nación que está en marcha,
porque solo trabajando en un mismo
objetivo podremos hacer que la reali
dad cada día sea más prometedora".
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Es tan preocupante ese exhorto del general
secretario a que todos los nacidos en este país
se unan a algo con lo que muchos discrepan o
están francamente en contra, que de inmediato
se escucharon diversas voces de legisladores de
oposición, académicos y constitucionalistas, que
no sólo expresan desacuerdo sino también preo
cupación que haya sido el jefe del Ejército cuya
única lealtad es con el país, no con un proyecto del
actual Gobierno, por más generoso que sea con las
Fuerzas Armadas, como el actual.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

> >Por lo menos una reacción del gobierno de China
motivó el discurso que el Presidente Andrés Manuel
López Obrador pronunció en la reunión trilateral
con su homólogo de Estados Unidos, Joe Biden, y
el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, el
jueves pasado en Washington, en el que advirtió
que ese país —con el que su Gobierno se empeña
en establecer un más estrecho vínculo comercial—

representa "una amenaza para América del Norte".
El portavoz de la embajada de ese país en México,
Ma Zhen, declaró que China no es ninguna amenaza,
sino una oportunidad para la zona norte de América,
porque sus productos e insumos bajan el costo de
producción de la región, y aumentan los beneficios
de las multinacionales y trabajadores, en respuesta
a lo expuesto por el Ejecutivo federal, en la cumbre
en la Casa Blanca.
Otra reacción de lo que se discutió en la capital esta
dounidense de la cuestionada Reforma Eléctrica que
propone el mandatario mexicano, fue la advertencia
del presidente y director general de General Motors
en México, Francisco Garza, de que si ésta no cuenta
con un marco j urídico sobre la producción de ener
gías renovables, se irá del país para cumplir metas
de cero emisiones, en lo que parece el inicio de ad
vertencias similares, de otras empresas extranjeras.
Imparable, la violencia que se registra en el país,
ahora con ejecuciones o desapariciones de agentes
ministeriales o policías municipales y estatales, por
parte de grupos criminales y, como en Tecamachal
co, a manos de policías de ese municipio poblano,
que supuestamente los confundieron con delin
cuentes, por lo que el titular de Seguridad Pública,
Alejandro Santizo, fue detenido junto con su escolta
y media docena de elementos.
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No a la prórroga judicial

maur¡c¡o.¡barra@razon.com.mx

El 16 de noviembre, la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación resolvió
la acción de inconstitucionalidad

95/2021 y su acumulada 105/2021, inter
puestas por integrantes de las dos cáma
ras del Congreso de la Unión. En ambas
acciones, se impugnó el artículo décimo
tercero transitorio de la Ley Orgánica
del Poder Judicial de la Federación, que
estableció una prórroga de dos años en
el nombramiento de los integrantes del
Consejo de la Judicatura Federal, inclu
yendo al presidente de la Corte.
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Antes de iniciar la discusión del proyecto, el mi
nistro Zaldívar decidió no excusarse para conocer del
asunto, aun cuando la aprobación del artículo im
pugnado lo hubiera beneficiado, pues le otorgaba dos
años más como presidente de la Corte, nombramien
to recibido en enero de 2019. Esto, aunado a la ausen
cia de la ministra Ríos, motivó que en la discusión del
asunto estuvieran presentes diez de los 11 miembros
del Pleno.

El hecho, que el turno para resolver las acciones re
cayera en el ministro Franco, integrante del máximo
tribunal, cuyo nombramiento concluirá el mes próxi
mo, abonó a reforzar la percepción de que el proyecto
sería particularmente imparcial. En él, se planteó que
la emisión del artículo referido cumplió con las reglas
que rigen los procedimientos legislativos, pues el de
recho a la participación de las fuerzas políticas, repre
sentadas en el Congreso de la Unión fue respetado y
la deliberación culminó con una correcta aplicación
de las reglas de votación, al tiempo que la discusión y
la votación fueron públicas. Esta parte fue aprobada
con el voto favorable de ocho ministros, en tanto que
dos (Aguilar y Piña), votaron en contra.

Respecto al contenido del artículo décimo tercero
transitorio, el proyecto señala que es violatorio de los
artículos 97 y 100 de la Constitución. En el primer caso
porque el texto constitucional establece que el Pleno
de la Suprema Corte es el único órgano facultado
para designar a su presidente y éste ocupará el encar
go durante cuatro años. En el segundo, debido a que
los Consejeros son designados: tres por el Pleno de la
Corte, dos por el Senado y uno por el Presidente de
la República. A pesar de ello, el Congreso de la Unión,
al aprobar el artículo impugnado, decidió apropiarse
de esas atribuciones, prorrogando artificialmente la
duración de los nombramientos que es de cuatro años
para el presidente de la Corte y cinco para los otros
Consejeros de la Judicatura Federal. Durante la discu
sión de esta sección del proyecto, las posiciones de los
ministros fueron más acaloradas, en particular las de
los dos ministros que previamente habían votado en
contra. Finalmente, el proyecto del ministro Franco
fue aprobado de manera unánime por los diez minis
tros presentes, declarando la invalidez del artículo
impugnado, misma que surtirá sus efectos a partir de
la notificación a las partes interesadas. El sentido de la
resolución elimina una innecesaria causa de conflicto
entre dos de los tres poderes de la Unión, preservando
el orden constitucional. Enhorabuena.
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Un exhorto cuestionable

Desde que inició la presente adminis
tración el tabasqueño ha colocado

como su gran soporte para la gobernabi
lidad al Ej ército y a la Marina. La creación
de la Guardia Nacional es en su diseño y
desarrollo una extensión de las Fuerzas

Armadas, en algún sentido se está milita
rizando la seguridad de los ciudadanos.

La estrategia presidencial no tiene nada que ver con lo que
a lo largo de los años López Obrador dijo sobre los militares.
En sus discursos aseguraba que los soldados debían regre
sar a los cuarteles, cuestión totalmente distinta de lo que ha
hecho en estos tres años.

El Presidente se ha apoyado en las Fuerzas Armadas por
que no confía en las policías y porque no encuentra en otra
área la posibilidad de enfrentar la inseguridad y la violen
cia. Sin embargo, hasta ahora la estrategia no ha cumplido
con sus propósitos, más bien poco han cambiado las cosas
en particular en la violencia provocada por la delincuencia
organizada, la cual se ha intensificado en estados en donde
se sabía con anterioridad que los problemas eran particular
mente delicados.

Se requería una estrategia diferente. El diagnóstico res
pecto a lo que estaba pasando se conocía de manera clara, in
cluso el discurso del tabasqueño en sus tiempos de campaña
apuntaba a la necesidad de cambiar el estado de las cosas y a
desarrollar estrategias diferentes; sin embargo, no sólo no se
ve cuándo vayan a regresar a los cuarteles, ahora se encargan
de casi todo.

Bajo la premisa de que Morena conservará el poder en
2024 seguramente las cosas seguirán igual, y más en el caso
de que la elegida, como todo parece indicar, sea la perfilada,
quien por cierto anda soltando las manos.

Por más que niegue que se anda promocionando, estos
días se le vio en grandes espacios en medios nacionales e in
ternacionales. En la entrevista de El País Semanal, además de
hacer una defensa obvia del Presidente, se enredó de manera
inquietante con el tema del feminismo.
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El enigma de lo que pasará con el gran apoyo del Presi
dente a las Fuerzas Armadas se debe a que a querer o no, el
espacio y peso que se les ha otorgado las ha metido en los
terrenos de la política.

En un hecho inusual el secretario de la Defensa pidió el
apoyo al proyecto del Presidente en el marco del aniversario
ni de la Revolución Mexicana. La lealtad del Ejército y la Ma
rina es al Estado mexicano y no a un proyecto en concreto.

La confusión que provoca el titular de la Defensa es grave
porque define al Estado como si fuera el Gobierno, circuns
tancia que en un personaje como él adquiere una infinidad de
interpretaciones y una definición política más que institucio
nal, la cual no está en su ámbito y menos en lo que representa.

El Presidente confía en las Fuerzas Armadas bajo el su
puesto de su honestidad. Sin embargo, no dejan de estar ex
puestas, están obligadas a rendir cuentas y a hacer públicos
sus procesos internos. López Obrador las considera como una
instancia aparte y ajena a la corrupción, sin duda es una de
las instituciones más confiables y respetadas, pero no está
exenta de irregularidades.

En recientes investigaciones se han detectado procesos de
licitación irregulares e incluso con empresas fantasmas.

Es un enigma lo que vaya a acabar pasando con las Fuer
zas Armadas en la vida civil y política del país. No hay día en
que el Presidente no las pondere y las elogie.

El sábado tuvimos un lance que deja ver la cercanía con el
Presidente, lo cual tiene lógica, pero al mismo tiempo vimos
como las Fuerzas Armadas se van entregando al Presidente
pasando por alto su institucionalidad y la representación
que tienen hacia toda la sociedad, independientemente de
corrientes políticas.

Fue un exhorto cuestionable.
• RESQUICIOS
Otro enigma que nos acompaña es el de la Reforma Eléctrica.
A fuerza quieren quedar bien con el Presidente y debatirla y
aprobarla antes de que acabe el año. No pareciera importar el
consenso y escuchar; quieren no quitarle una coma en el "voy
derecho y no me quito".

EL PRESIDEN

TE confía en las
Fuerzas Armadas

bajo el supuesto de
su honestidad. Sin

embargo, no dejan
deestargxpuéstas,
están obligadas a
rendir cuentas y a
hacer públicos sus
procesos internos
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Que el líder de Morena en el Se
nado, Ricardo Monreal, continúa su
ofensiva contra la Suprema Corte, al
llamar "casta inconsecuente" a los mi

nistros por al menos 40 "excesos" en
que han incurrido, según el zacatecano.
Larudezadellegisladortienesuorigen
en los cuestionamientos de la ministra

Norma Lucía Piña, quien calificó de
"apresurada y no informada" la pro
puesta de ampliar la gestión del minis
tro presidente hasta 2024. "Es unagro
seraintromisiónynoadmitoesadesca
lificaciónalCongreso", re vire') Monreal
la semana pasada, pero ajuzgar por sus
tuits de ayerlamolestianocede.

Que siguiendo con temas de la
Corte, las miradas se centrarán esta
semana en el máximo tribunal, pues
tiene previsto resolver la propuesta
presidencial que permite la actuación
de las fuerzas armadas en tareas de se

guridad pública durante cinco años.
La controversia fue promovida por
la oposición en la Cámara de Diputa
dos, alegando la militarización de las
labores de vigilancia, mientras que al
inicio de este debate unjuez federalya
declaró inconstitucional la propuesta,
de ahí que el temallegue en estos días a
manos de los ministros.

Que la presidenta del Senado, Ol
ga Sánchez Cordero, avanza en la
actualizacióndelpadrón de cabilderos
para tener en regla a todas las perso
nas que visitan a los legisladores para
impulsar o combatir alguna reforma.
Para este fin se abrió una convocatoria
tras la cual se registraron más de 370
personas, físicas o morales, paragestio
nar sus intereses ante el Senado. El si

guiente paso es publicar este listado pa
ra transparentar esta actividad que por
décadas ha generado suspicacias.
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El método de encuesta
es una vacilada

Andrés Manuel López Obrador ha seña
lado en diversas ocasiones que las en
cuestas suelen estar cuchareadas. Los

conservadores, según su dicho, las manipulan pa
ra enaltecer sus propias preferencias o las sesgan
para disminuir la popularidad de sus adversarios.
El Presidente tiene razón. Una parte del gremio
de encuestadores quedó exhibido ya muchas ve
ces. La manipulación más memorable a la vez que
vergonzante fue en la elección de 2012, donde, en
el colmo del cinismo, un sector de empresas carte
lizadas quisieron disfrazar la manipulación como
un error de estimación generalizado. No pudieron
explicar en términos metodológicos por qué cal
cularon que Peña Nieto tendría 20 o 15 puntos de
ventaj a, cuando en realidad ganaría por sólo 6 pun
tos, ni, tampoco, por qué encuestadoras como De
motecnia o Mercaei estuvieron, en sus estimacio
nes, muy cerca del resultado.
Las encuestas son un método de estudio para

las ciencias sociales y, aunque pueden servir para
tomar decisiones políticas, no deben ser caracteri
zadas como un método de elección, salvo que haya
un acuerdo previo sobre cada paso del proceso: el
diseño del cuestionario, la selección de la muestra,
la integración de las bases de datos y la interpreta
ción y ponderación de los resultados. Eso es extre
madamente raro, fundamentalmente porque un
mismo resultado puede interpretarse de manera
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contrapuesta y establecer
qué interpretación tendrá
mejores resultados electora
les es sumamente difícil. Por
ejemplo, un candidato poco
conocido tenderá a tener un

balance mejor entre opinio
nes positivas o negativas, lo
que, para algunos, significa
ría automáticamente mayo

res posibilidades de crecimiento electoral.
Ese fue el criterio definitorio para que Clau

dia Sheinbaum fuera candidata a la jefatura de
gobierno en 2018. En cambio, un candidato muy
conocido y polarizante tenderá a tener muchas
opiniones negativas, pero eso no significa un
mal desempeño electoral sino a veces lo contra
rio (por ejemplo, Andrés Manuel López Obra
dor en 2006 y 2018). Por otra parte, la encuesta,
aun si estuviera bien hecha, magnificaría opinio
nes pasivas o endebles, que muy probablemente
no se expresarían en otro contexto, tal y como lo
ha reflexionado Bourdieu cuando afirma que la
opinión pública no existe. En sentido contrario,
mientras la garantía de secrecía en el voto en elec
ciones primarias rompe las espirales del silencio,
las encuestas las reproducen. Las encuestas re
primen opiniones que serían expresadas en la se
crecía del voto y cuentan algunas que j amás, por
voluntad propia, llegarían ala urna.
Dice Bourdieu que el hombre político es el que,

para disimular una decisión de fuerza dice "Dios
está de nuestro lado" o, en nuestros días, "la opi
nión pública está de nuestro lado". ¿Será? Pedro
Miguel, parte de la Comisión de Encuestas de Mo
rena, dijo en el pasado proceso que "las encuestas
no definen candidaturas; simplemente dan ele
mentos de juicio a los encargados de definirlas".
No es necesario probarlo evidente: las encuestas
de Morena son una vaciladay sólo sería democrá
tica una candidatura presidencial definida por
elecciones primarias.
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Habla Pública

Podría empezar este texto con cualquier
palabra, tal vez una vulgaridad. Podría ser
el insulto más bajo yhasta el más ultrajan

te. No sería para usted una sorpresa. Todos los ha leído
publicados contra cualquiera en las redes sociales y qui
zás algunos contra usted mismo por alguna opinión que
se atrevió aexpresar. Sin embargo, voyaempezar conuna
palabra simple y cuya domesticación significa un hito en
la evolución humana: ¡Fuego!
¡Fuego!, en la forma de un grito desde el fondo de un

teatro. ¡Fuego! La misma palabra que el juez de la Supre
ma Corte de Justicia, Oliver Wendell Holmes, utilizó en
1917 para hacer con ella una metáfora y poner un límite
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alalibertad de expresión. En aqueljuicio que creó juris
prudencia, el juez decía que cualquiera tiene la libertad de
gritar "fuego" en un teatro, pero no si era mentira. Con lo
cual se podía concluir que la protección más estricta a la
libertad de expresión jamás podría proteger la mentira.
Lafalsedad se convirtió entonces en un criterio de juicio
ylímite para la libertad de expresión.
Regresemos ahora al principio de este texto. Al time

line nuestro de cada día. ¿Será el límite del juez Wendell
Holmes suficiente? Y que conste que
solo soy yo la que se hace la pregunta,
porque ya muchos le han dado respues
ta creando salidas alternas al posible lí
mite. Entre ellas el cancel culture, con
siderado por algunos como la fórmula
extrema de la intolerancia, y por otros la
expresión máxima del poder de agencia.
Cancel culture significa cancelar la par
ticipación de una persona en las redes
por sus dichos. Algo parecido a lo que el derecho romano
entendía como una muerte civil y que hoy podríamos de 
nominar como algo aún peor: muerte social. El destierro.
Me detengo aquí porque este debería ser el párrafo

en donde tendría que escribir sobre la libertad. Con
frontar la aspiración humana por la individualidad
con la servidumbre. Recorrer los inicios filosóficos del
concepto tal vez citando a Marco Aurelio. Hacer un re 
cuento de revoluciones y pensadores para llegar a Jo

hn Stuart Mili y de ahí a la Declaración Universal de los
Derechos Hum anos de 1948 en donde se reconoce la li

bertad de opinión y de expresión como un derecho hu
mano. No lo voy a hacer.
Y no lo hago porque el concepto es enorme. Tan pode

roso al tiempo de delicado que no permite manipulaci ón
y, por lo mismo, tampoco se puede operacionalizar. Por
lo cual, aunque la tecnología nos evidencie que el concep
to se está desbordando ¿quiénse atreve atocarlalibertad

de expresión? No la toquemos.
Encontremos un nuevo contene

dor con el que sí podamos trabajar y
que nos contenga. Y es que hoy en el
teatro que imaginaba Wendall Hol
mes hay un problema adicional, todos
están parados gritando cualquier cosa
con el mismo volumeny con la misma
fuerza. Además de pánico hay into
lerancia y odio, por lo cual lo que hay

que regular es el comportamiento social de todos: el Ha
bla Pública.
"Habla Pública", la capacidad que nos ha dado la tec

nología de que todos tengamos un altavoz, de tener todos
volumeny alcance, de tener todos capacidad de amplifica
ción. Eso es lo que debemos modulary ordenar.
Regulemos este nuevo concepto: Habla Pública. Las

redes están en llamas y ahora sí urge que todos grite
mos ¡fuego !^_
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Lo que se sabe y lo
que se irá sintiendo
A riesgo de recibir una enjabona

da como la que le dieron a Ci
ro Gómez Leyva por considerar

bueno el discurso de López Obrador en su re
unión con Biden y Trudeau, coincido con él y
con los demás comentaristas que se han ex
presado igual: fue un buen discurso de prin
cipio a fin.
Dio lectura —sin salirse del guión— a un

texto cuidadosa y sensatamente elaborado.
"Que él no lo hizo", es una crítica inocua por
que para esos encuentros los presidentes se
auxilian de sus asesores que, se supone, saben
más que ellos.
Lo cierto es que la exposición de marras fue

diametralmente distinta de la que tuvo en el
Consejo de Seguridad de la ONU, en la que,
para vergüenza de México, no hubo gansa
da que le quedara grande ni estupidez que lo
ruborizara, como pedir que los mil hombres
más ricos del mundo acaben con la miseria de
800 millones de pobres ¡con limosnas anua
les que salgan de sus bondadosos corazones!
No, su discurso pronunciado en Washington

puede suscribirlo cualquier mexicano, indepen
dientemente de banderías políticas o partidistas.
Prueba de lo anterior es que las críticas que

se conocen al respecto van dirigidas más a su
persona que a sus planteamientos. Por ejem
plo, se dice que en muchos momentos su len
guaje corporal fue patético, que en varias fo
tografías se ve encorvado, con las puntas de
sus zapatos como si estuvieran platicando en

tre ellas, con los dedos de las manos anudados
unos con otros como si tuviera miedo, y con la
mirada de un espantado; que se le vio en una
ventana moviendo los brazos como molino

de viento para saludar efusivamente a una
multitud ¡de cuatro! que lo vitoreaban. Eso
es cierto pero secundario. Así es él. Llegó tar
de al reparto de autenticidad y prestancia, se
sabe incómodo y pequeño en esos ámbitos, y
lo que Natura no da, la Presidencia no presta.
Pero vayamos a sus planteamientos hechos

allá, aunque no se correspondan con las políti
cas que impulsa aquí:
1) Elogió la nueva firma del Tratado Comercial,

ese que hace 25 años denostó yhoy no respeta.
2) Pugnó por la integración económica de to

do el C ontinente y recordó la amenaza china. Le
saliera del corazón o fuera a petición de parte, es
un tema de la mayor trascendencia. Ya empeza
ron las reacciones.

3) Pidió impulsar la inversión productiva
en América del Norte para la sustitución de
importaciones.
4) Se refirió ala exigencia éticayeconómicade

ordenar el fiuj o migratorio, y del compromiso de
Biden de regularizar a 11 millones de migrantes
que generan riqueza para ambos pueblos.
Sí, hay incongruencia entre lo que hace aquí y

lo que dijo allá, pero es plausible lo que planteó
en ese foro.

Además, fue breve; y decía Gracián: Lo bueno
breve es doblemente bueno.

¡Claro! eso es lo que se sabe, pero lo que dije
ron en privado (como en materia energética)
pronto se irá sintiendo.
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Pinoehet está
de vuelta

17
I r~<,\ ra difícil imaginar el regre
¦I j sodelpinochetismoymás
J1 1 todavía que ocurriera gra
cias al voto mayoritario.
Sin embargo, el desfondamiento del

centro político en Chile hizo que, como
está sucediendo en tantas otras nacio

nes, los extremos ganaran para sí todo
el protagonismo. El día de ayer resultó
triunfador de la primera ronda para las
elecciones presidenciales José Anto
nio Kast, líder político de la ultradere

cha, admirador del legado de Augusto
Pinoehet y simpatizante de Vox, fuerza
que comparte ideas parecidas en Espa
ña, respecto de la herencia política del
dictador Francisco Franco.

En segundo lugar arribó Gabriel Bo
ric, un joven de 35 años que en una dé
cada saltó de ser líder universitario a

candidato presidencial. El representa
la crítica implacable que su generación
ha hecho contra la transición democrá
tica chilena.

La segunda vuelta será el domingo
19 de diciembre y los
resultados son pre
decibles.

Ayer quedó en ter
cer lugar Franco Parsi,
otro líder afín al pino
chetismo, quien vive
enEU porque fue acusado de defrauda
ción. El asegura sufrir una cace ría políti
ca en su contra, lo cual le valió para poder
hacer campaña sin visitar su país.
Detrás suyo llegó Sebastián Sichel

que, al momento de asumir su derrota,
aprovechó para negarle públicamente
el voto a Boric en la segunda vuelta.
Si, como cabe prever, Parsi y Sichel

se adhieren a la candidatura de Kast, el
pinochetista será el próximo presiden
te chileno.

Las preferencias de los tres candi
datos superan por más de 30 puntos a
Boric y no alcanzaría el respaldo de la
candidata demócrata cristiana, Yasna
Provoste, para cambiar el resultado.
A Chile le esperan tiempos muy os

curos porque, de un lado, el regreso de la
derecha dura traerá ánimos de revancha

plenamente legitimados por las urnas.
Del otro lado, 45 por ciento de la po

  blación—ubicadaenel
extremo opuesto— se
habrá quedado huér
fana de liderazgo.
Entre otros, ahí se

encuentran las y los
jóvenes que, a princi

pios de 2020, pusieron de cabeza a ese
país con un estallido social que conclu
yó con la redacción de una nueva Cons
titución paradój icamente inspirada en
el antipinochetismo.
Zoom: en sociedades fracturadas las

urnas producen monstruos. La políti
ca del resentimiento recíproco termi
na gobernándolo todo..
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¿El general
politiza a las
fuerzas armadas?

17
IH4 1 secretario de la Defen
IHI I sa, Luis Cresencio Sando
_lval, llamó a los mexicanos
a unirse al proyecto de nación del go
bierno. Dijo:
"Como mexicanos es necesario estar

unidos en el proyecto de nación que es
tá en marcha, porque lejos de las dife
rencias de pensamiento que pudieran
existir, nos une la historia, el amor por
la tierra que nos vio nacer y la convic

ción de que solo trabajando en un mis
mo objetivo podremos hacer la reali
dad de México... más prometedora".
Dijo antes: "Las fuerzas armadas y la

Guardia Nacional vemos en la transfor

mación que actualmente vive nuestro
paíselmismopropósitodelastresprime
rastransformaciones:elbiendelapatria".
No sé si el general secretario tiene re

presentación cabal para hablar a nombre
de las fuerzas armadas (que incluyen a la
Marina) y de la Guar
dia Nacional (sobre la
que no tiene mando
formal). Lo que sé es
que, desde suposición
militar, le está pidien
do alos mexicanos una

adhesión política al proyecto del partido
queestáenelgobierno.
Esta toma de partido por el proyecto

delgrupoenelpoderponeenentredicho
laneutralidad política del orador.
El general secretario no puede invo

car la unidad nacional cuando llama a

secundar un proyecto de gobierno que
es cualquier cosa menos una oferta de
unidad y que, hoy por hoy, después de

la elección de junio, no tiene la mayoría
de los votos de los mexicanos.

Sacar al Ejército fuera de la refiiegapo
lítica fue clave para pacificarelpaísenlos
años que siguieron alaRevolución. Costó
aplastar tres rebeliones militares: la de
lahuertistaenl923,ladeGómezySerrano
enl927yla de Gonzalo Escobar enl929.
El último presidente militar de Mé

xico fue Manuel Avila Camacho (1940
1946). El primero civil fue Miguel Ale

mán (19461952).
Desde entonces, las
fuerzas armadas han

sido soporte política
mente neutral de los

gobiernos civiles, en
el más largo periodo

de paz que ha tenido el país.
Nada agradeció tanto la nación a los

militares como su retirada de las pug
nas políticas, porque el Ej ército metido
alapolíticafue siempre germen de dis
cordia armada

Ahora el general secretario ha pues
to unas palabras imprudentes de más
sobre ese fuego apagado. ¿Lo quiere
reavivar?^™
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La Auditoría
"Inferior" de
la Federación

¦7
n un sexenio marcado por

H j el discurso y la bandera
JI • I desde la Presidencia de ir
contra la corrupción y la impu nidad,
el Estado enfrenta el debilitamiento

de sus más importantes instituciones
en esa lucha, con evidentes conflictos
entre los funcionarios que dicen seguir
los lineamientos que marca Andrés
Manuel López Obrador.
La historia de la Secretaría de la Fun

ción Pública (SFP), en la que se colaron
cuadros y prácticas salmistas para ab
solver personajes de dudosa reputación,

Pública que absolvió a Peña Nieto y
Luis Videgaray por sus respectivas ca
sas blancas, y el segundo es el ex fun
cionario de la SFP que reportó como
viáticos 3.5 millones de pesos en 59
viajes nacionales e internacionales
durante la gestión de Arely Gómez en
esa dependencia.
Porsu cuenta Colmenares,Andradey

Betanzos modificaron el reglamento in
terno de la ASF para impedir que el área

de Lozano pudiera in
tervenir en las denun

cias, congelando así
más de 60 dictámenes
de Auditoría Financie

ra que reportaban irre
gularidades en el uso de mil millones de
pesos del erario.

Palabras clave
Se perdió un motor más en la lucha an
ticorrupción: con el cambio de regla
mento, el auditor especial puede hallar
irregularidades, pero no denunciarlas.
Eso es facultad exclusiva del 'área de

seguimiento' —que es la que tiene con
tacto con los funcionarios señalados—.

Es un chiste. Un muy mal chiste.

ahora se ve recreada en la Auditoría Su
perior de la Federación (ASF) de David
Colmenares, donde el funcionario que
se desempeñaba como su mano derecha
ahora prácticamente lo señala de solapar
desvíos de recursos, al limitar la capaci
dad de ese órgano para presentar denun
cias penales.
Gerardo Lozano Dubernard, aho

ra ex auditor especial de Cumplimien
to Financiero (renunció el pasado 15 de
noviembre), llegó a la
ASF a invitación del
propio Colmenares.
En tres años ambos

interpusieron 138 de
nuncias penales por
irregularidades que acumularon 20 mil
millones de pesos, y que derivaron inclu
so en la aprehensión de funcionarios.
Pero el equipo se rompió ante la cre

ciente influencia de dos personajes he
redados de la administración de Enri

que Peña Nieto: el titular de laUnidad de
Asuntos Jurídicos de la ASF, Víctor An
drade, y el titular de la Unidad Técnica
del órgano, Eber Betanzos.
El primero es hermano de Virgilio

Andrade, el secretario de la Función
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El futuro militar
de la seguridad

n una semana cuatro muni

IHI ' j cipios de Zacatecas se que
Jdaron sin policías. El más
reciente fue Cuauhtémoc, luego de que
el jueves pasado asesinaran a 10 perso
nas y las colgaran de un puente. Antes
había sucedido en Loreto, Villa Garcíay
Villa Hidalgo.
La Guardia Nacionaly el Ejército se

movilizaron en la zona, pero no hay có
mo hacer esa sustitución de manera tan

rápiday con eficiencia El horror públi
co del puente hizo que gobernadores ve

cinos activaran filtros u operativos escu
do para evitar, según ellos, que la violen
cia llegara a sus localidades.
El gobernador David Monreal dijo en

esos días: "Yo sé que el Presidente le va a
ayudar a Zacatecas, no solo en tema de
seguridad, sino en otros. Estoy en espera
del arribo del Presidente de la República
para que venga a participar, apoyarnos,
para poder atender la problemática so
cial que estamos viviendo". El goberna
dor reconoció que el
tema de inseguridad
estárebasadoypor eso
debe atenderse como
emergenciasocial.
Sabemos cuál será

la respuesta del Presi
dente alaayudapedidapor MonreaL Se
rá la misma que le dio a Alfonso Durazo
hace unas semanas mandando a mil ele
mentos de la Guardia Nacional a sustituir

a mil policías estatales programados para
ese gobierno. Será la misma que han he
cho ya todos los nuevos gobernadores
morenistas, nombrando a militares en
los cargos de secretarios de Seguridad
Pública, lo que hizo el mismo Monreal la

semana pasada Hastalajefade Gobierno
de CdMx, que no necesitamás policías de
los muchos que tiene, lazó su solidaridad
simbólica anunciando un cuartel de la
Guardia en Azcapotzalco.
Y así seguirá. Los números de la

Guardia Nacional sumados a los mili

tares que aún no son GN desplegados
por todo el país son los mayores en
nuestra historia reciente. AI mismo

tiempo que los estados y municipios
tienen cada vez me

nos dinero para for
mar policías locales,
Cierto que faltan

algunas decisiones de
Suprema Corte de

Justicia, pero cuando
lleguen esas revisiones habrá hechos
consumados. Son hoy las fuerzas mili
tares quienes se ocupan de la seguridad
y lo serán aún más en las próximas se
manas y meses.
Ningún partido político se opone, al

menos no con seriedad. Y la mayoría se
alegra en secreto, es lo que querían hace
mucho. El futuro ya está aquí, más allá
de que algunos no lo quieran ver.
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Claudio XXX,
ese comunista
En realidad el mej or truco del diablo no es hacer

nos creer que no existe, sino que es de izquier
da. En eso pensé cuando en una entrevista que
no podía ser más a modo, más peladitay alabo
cacomo es costumbre de Carlos Loret, el distin

guido y fino Claudio XXX González, mirreye ntre mirreyes,
el ñfilántropo de lapadroterapia intensiva, afirmó que era
más de izquierda que de derecha, y a mucha honra.
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Sí, en una conversación que por tersuray buenondismo
que casi ni se vio arreglada como las peleas de Kahwagi (su
pera los niveles de zalamería a las que mi Charly le hiciera
en su momento a Lozoya Lozoyita, Javier Duarte y Chifla
noAureoles), neoliberal por convicción, capitalista salvaje
por emoción y antimarxista por naturale
za, casi casi se declara comunista.. pero de
altísimos ingresos.
Esto, sin duda, dejó astonich alafeligre

sía que veía en el magnate un defensor de
las nostalgias porfirianas. Ya habí an visto
aun derechairo como Chumel Torres tra

tando de desprestigiar a la izquierda auto
denominándose de izquierda, o al subjefe
Diego casi declarándose líder del 68, pero
lo del muyX señor González sí parece producto de unabo
rracherademecapalerosconelexpresiciienteCalderón
Esto solo puede tener dos consecuencias, además de la

sornay el pitorreo que ya están en su apogeo: que las fuerzas
de la ultraderecha linchen a mi Claudio por ser un infiltrado
enelKKKyque mejor le rindan culto amiTafcankzta Lorenzo

Córdova (el demócrata que cobra como Messi y juega como
el Bofo Bautista) que defiende su lana más que Rico Me Pato,
Scrooge y el Señor Burns, y cuyo autoritarismo e intoleran
cia (enuna sesión trató de callar al representante de Morena
quele reclamó los gastos millonarios del INE en asesores, po

niéndose echeverrista) haría palidecer
a Pinochet. Eso o que al ritmo de "el que
hace el Jefe hace la tras", LillyTéllezse
declare feministaleninista, Markititi
tititito Cortés se diga amante del popu
lismo, Alitititito Moreno reconozca su
antipeñismo profundo, los Chuchitos
se autodenominen amloístas de clo

set y Chayito Robles comience a cantar
hasta "LamaldicióndelaMalinche" del

gran Gabino Palomares. Sobre todo ahora que los hombres
barbadosdelaprofecíadeVoxelberdrolanosquierenseguir
cambiando Pemexpor cuentas de vidrio.
Todo empezó cuando trascendió que a Jelipillo le gus

taba la canción de protesta, que es como si Bob Dylan re
velara que le gustan las de Arj ona.
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Portadas
No ha dejado de extrañar a Güga que la entrevista fácil, dúctil, a modo, de Javier
Lafuente a Claudia Sheinbaum, ocurra en una publicación ofendida, injuriada,

infamada por el Presidente de México. Gamés no se espanta, faltaba más

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
pensaba en la forma en que se
crea una candidatura de elec

ción popular: un partido po
lítico volcado en su candidato, mucho di
nero, medios de comunicación, algunos
encuestadores y desde luego el apoyo del
Presidente. Todo esto viene a cuento por
EPS, la revista de su periódico El País Mé
xico y su portada más reciente: "Claudia
Sheinbaumy el futuro de México".
No ha dejado de extrañar a Gilga que la

entrevista fácil, dúctil, a modo, de Javier
Lafuente, ocurra en una publicación ofen
dida, injuriada, infamada por el Presiden
te de México. Gamés no se espanta, faltaba
más, las candidaturas se construyen sobre
brasas. Y brazos, muchos brazos. Bien fo
tografiada, la Jefa de Gobierno ha respon
dido preguntas no muy comprometedo
ras, pero sobre todo ha engrandecido a su
jefe, el Presidente. No está mal elogiar sin
medida, faltaba más, ¿pero mentir? Oi
gan esto: "¿Qué le parecen las críticas del
presidente al movimiento feminista?", le
pregunta Lafuente, y la Jefa de Gobierno
de la Ciudad de México le responde: "yo
pienso que es un hombre profundamen
te feminista. Si no, la mitad de su gabine
te no serían mujeres desde que fue jefe de
gobierno". Gil pensó al paso y sin muchas
insistencias en un nombre: Félix Salgado
Macedonio.

Ahora mal sin bien: entonces ¿por qué
el Presidente ha dicho, voz en cuello, que
los derechos humanos, el feminismo y el
ecologismo han sido una cortina de humo,
"causas nobles", utilizadas por los neoli
berales para saquear al planeta? Así lo di
jo. ¿Entonces qué pensar? Nada. Así se
construye una candidatura, sin decir na
da en ciertos lugares y diciéndolo todo en
otros. Por cierto, señor Lafuente, ¿le darán
un ascenso en su periódico ElPaís por esta
entrevista?: qué profundidad, qué concep
tuosa, qué seria, y por qué no, incluso lige
ramente crítica. Es que de veras.

Se desconchó
Oigan esto que publicó el índigo Staff en

su Reporte Indigo: Un motociclista y una
automovilista estuvieron cerca de morir la

mañana de este jueves, pues pudieron ser
golpeados directamente por una roca que
cayó del segundo piso del Periférico.
El hombre que conducía la moto dijo

que la piedra cayó sobre el parabrisas de
la camioneta justo después que él pasara
por la zona, entre Altavistay Las Flores.
"Yo venía adelantito de ella. O sea, esto
me cae a mí y me mata. Estuve a punto
de morir ahorita (...) Pinche piedra me
cae enlacabezay adiós (...) ¿Cómo es po
sible que estén cayendo piedras del se
gundo piso? (...) ¿Se está cayendo el se
gundo piso?".
"La jefa de Gobierno de la Ciudad de

México, Claudia Sheinbaum, explicó la tar
de del viernes cuál fue la razón por la que
cayó un pedazo de concreto del segundo
piso del Periférico. Explicó, además, que
después de una revisión del personal de la

Secretaría de Obras y Servicios, se deter
minó que el incidente ocurrió por un fenó
meno conocido como 'desconchamiento'.

Señaló que el pedazo de concreto se des
prendió de una de las trabes; sin embargo,
descartó que esto haya comprometido la
estructura". Virgen santa: empezamos con
los desconchamientos y acabamos hechos
puré de tomate.
"Instruí al personal especializado

para acudir a la zona donde se repor
tó el desprendimiento de concreto en
el Segundo Piso de Periférico Sur. Me
reportaron que ocurrió un desconcha
miento de la parte superficial de la tra
be y no hay daño estructural", señaló
Sheinbaum. Dios quiera y que la Jefa de
Gobierno tenga razón.
"Un 'desconchamiento' ocurre al des

prenderse la parte más cercana a la su
perficie del concreto. Es decir, cuando
se desprende material de la última capa
de concreto; en este caso de la trabe". La
construcción de las candidaturas también
pueden sufrir desconchamientos, y Gamés
lo sabe muy bien.

Gabinete de curiosidades
Escaramuza: riña o pendencia de poca im
portancia.
Al parecer, en la antigüedad y en la Edad

Media se celebraba una especie de ritual
previo a entrar en combate. Esta ceremo
nia incluía ejercicios de jinetes haciendo
como que peleaban y excitando a los hom
bres antes de dirigirse alabatalla. Se podría
entender como instrucción bélica y tam
bién como entrenamiento. Se dice que los
j inetes acometían y atacaban, o hacían ca
briolas, o huían enseñando al resto de sus
compañeros cómo habían de hacerse las
cosas. Covarrubias dice: Scarthmos (grie
go: agilidad, salto): otros dicen que tiene su
origen en el italiano, donde schermire sig
nifica esgrimir, luchar a pie, pelear. Esta es
palabra vieja en castellanoy se encuentra
bien a partir del siglo XVI.
(José Calles Valles: Procedencia de pala

bras extravagantes. Libsa, 2011).

Gils'enva
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La revocación

y sus obstáculos

La revocación o ratificación de mandato

en 2022 es un ejercicio político demo
crático, sin duda, pero tambiénunaelec

ciónociosacuandolosnivelesdeaprobacióndelPresi
dente rebasan en cualquier encuesta el 60 por ciento.
Será un ejercicio costoso, no solo en términos

de recursos, sino de acuerdo político, pues ha sido
fuente de serios conflictos con la oposición y entre
los diputados y el consejo general del INE, por ha
berlos dejado sin presupuesto para realizarlo.
El caso, además, llegará a la Corte, pues el mismo

consejero presidente, Lorenzo Córdova, ha dejado
claro que actuarán con los recursos jurídicos a su
alcance, entre ellos está, aunque él no lo haya dicho
expresamente, una acción de inconstitucionalidad.
¿Cuál es la lógica entonces detrás de la decisión

del Presidente para empecinarse en llevar a cabo un
proceso tan complej o y polémico? Hay una posible
explicación, que para un partidomovimiento como
Morena, el mantener a sus cuadros en la calle reco
lectando firmas y cuidando el proceso de revocación
implica un ejercicio que permite que sus militantesy
dirigentes no relajen su acción ni compromiso.
Una estrategia similar ala ej ercidapor la Coordi

nadora Nacional de Trabajadores de la Educación,
que siempre ha encontrado en la movilización el
elemento que la aglutina y mantiene vivo el com
promiso de los maestros. Así, la revocación no solo
cumple con un compromiso de campaña de López
Obrador, sino que de paso aceita la maquinaria de su
partidomovimiento rumbo a los próximos proce
sos electorales. Solo así se entiende esa tozudez para
sacar adelante un proceso tan lleno de obstáculos.
En las seis semanas que tiene Morena de plazo

para reunirías firmas exigidas, debe convencer cada
día a 60 mil ciudadanos que permitan tomarles una
foto en vivo, obtener copia de su credencial de elec
tor y su firma. Y digo a Morena porque si bien los
partidos no pueden involucrarse, en los hechos hay
cientos de organizaciones de la "sociedad civil" que
lo están haciendo, como parte de los 22 mil 149 ciu
dadanos autorizados para la recolección.
La tarea es titánica. Se necesita convencer a 2

millones 700 mil ciudadanos y ciudadanas, lo que
equivale a 3 por ciento de la lista nominal de elec
tores, pero para que el INE emita la convocatoria,
electores y electoras de por lo menos 17 estados ten
drán que firmar la solicitud y cuyas firmas e quival
gan a 3 por ciento de la lista de cada estado...
Si Morena consigue esa movilización nacional,

lo más probable, la revocación de mandato aún en
frenta otro obstáculo: que el INE acepte hacerla
Ante el recorte de 5 mil millones al presupuesto

del INE, Córdova advirtió que no pondrán "en ries
go otros derechos políticos de la ciudadanía, dere
chos laborales del personal del INE ni actividades
sustanciales".

"Si en algún momento un posible ej ercicio de Revo
cación de Mandato está en entredicho, esto no es res
ponsabilidad del @INEMexico, sino de quienes tie
nen la obligación de proveer los recursos presupués
tales suficientes para llevar a cabo dicho proceso".
Así que parala revocación (ratificación) aún hay mu

cho camino porandarymucha tinta que recorrer.^™
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La carambola de
AMLO con el 1NE

Andrés Manuel López Obrador busca
hacer una carambola de tres bandas,
de esas en las que es diestro, con el Ins

tituto Nacional Electoral Veamos cómo traza su tiro...
BANDA L AMLO lanza una embestida declarati

vay el INE cae en la provocación Subirse al ring con el
Presidente, inhabilitar al candidato de Morena en Mi
choacán (vetar al de Guerrero no suscitó críticas fuera
de Morena)ypolemizarconlosobradoristasenla Cá
mara de Diputados re fuérzala percepciónque AMLO
se empeña en difundir: el árbitro le anula injustamen
te goles a su equipo y él como capitán le mienta la ma
dre. No es una ofensiva, arguye, sino lalegítima defen
sa de quien quiere detenerla agresión de un organismo
parcial, hostil a la 4T y con agenda política (la inquina
institucional de 2006 se reedita avivada por ambicio
nes personales en el INE de hoy).
BANDA 2: AMLO excluye del Presupuesto el

dinero que el INE pide para la revocación de man
dato. Embonan aquí dos componentes fundamen
tales de la4T, austeridad y autoritarismo: asfixia a
órganos autónomos "disidentes" para que no le es
torben (cada gobernante autoritario tiene su estilo
personal de dominar: Peña enriquecía para cooptar
y AMLO empobrece para debilitar). Los estigmati
za por no ser austeros, los dej a sin recursos y así lo
gra ablandarlos. Al INE también quiere avasallarlo
a golpes de reducciones presupuéstales. Acorrala a
los consejeros para desacreditarlos: si no se bajan
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el sueldo, malo; si no hacen la
consulta, peor; si abaratan el
proceso (el presidente de la
Corte ya dio a entender que
rechazará lo que pide el INE
en controversia constitucio

nal, así que es probable que
tengan que reducir el núme
ro de casillas) y no se alcanza
el umbral de 40 por ciento de

la votación, acusará al INE de sabotearlo.
BANDA 3. AMLO se cura tácticamente en salud

de cara a 2022 y trabaja estratégicamente para te
ner un INE a modo en 2024. No le importa que tro
carla revocación en ratificación de mandato la con

vierta en los hechos en una suerte de reelección (en
buena tesis, el instrumento revocatorio es opcional:
si no hay un número sustancial de inconformes que
pidan destituir al Presidente, no hay consulta y se
cumple el sexenio; el hecho de que los partidarios de
AMLO lo conciban como requisito obligado para ra
tificarlo por aclamación equivale a suponer que no
fue electo por seis, sino por tres años conla posibili
dad de ser reelecto por otros tres); lo importante es
movilizar a súbase, incrementar su capital político
rumbo a la elección presidencial y, a fin de cuentas,
someter al INE. Si AMLO logra que el órgano elec
toral sea percibido como sesgado e ineficaz tendrá
más fichas para quitarle autonomía y subordinarlo
al Ej ecutivo o al menos al Judicial, un Poder que vis
lumbra en su órbita.
El embate contra el INE pone en peligro a nues

tra precaria democracia. Lo mueve una fuerza post
racional: el mito del tirano honrado. Se asume que
los contrapesos se inventaron para frenar a manda
tarios corruptos y que con AMLO (y con la continui
dad de la4T) son mecanismos caros e innecesarios.
Cuando se cree que hay un Presidente bueno que
lucha contra gigantes malos para cambiar al país
prevalece la idea de que no se requiere acotarlo, si
no darle más poder. Oj o: México ya lo vivió con Por
firio Díaz.^—
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CIDE: ensayo de
chatarrización

<sj n lo que cada vez mas iede a remedo
¦ i de la fracasada "revolución cultural"

—J maoísta, la alergia oficial al conoci
miento parece dejar de asediar a la UNAM y a las
autonomías para centrar su ataque en el Centro de
Investigación y Docencia Económicas con la ilusión
de extirpar el "pensamiento neoliberal".
Designado por la directora del Conacyt María Ele

na AlvarezBuylla (la que pretendió cárcel de alta se
guridad para 31 científicos a quienes fabricó el delito
"delincuencia organizada"), el director interino del
Centro, un esquirol importado del Colmex llamado
José Antonio Romero Tellaeche, dijo ante alumnos
preocupados por el atentado ala institución que des
de Carlos Salinas y Miguel de la Madrid se impuso en
el CIDE aquella ideología, y que allí los profesores
"manipulan"alosestudiantespara"protegerintere
ses" que, cobardemente, evitó especificar.
Marrullero, evitó explicarlas razones del gobierno

del presidente López Obrador para celebrar de ma
nera reiterada las ventajas del renovado acuerdo co
mercial con Estados Unidos y Canadá que los "neoli
berales" sembraron con el original TLC compromi
so, por cierto, menos "neoliberal" que el TMEC
En conversación a distancia con alumnos que

exigen su salida por haber despedido a la secretaría
académica, Catherine Andrews, y al director de la
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Región Centro en Aguascalien
tes, Alejandro Madrazo Lajous,
el moreniano interino soltó:

"Los planteamientos neolibe
rales y neoclásicos en todos los
ámbitos de la enseñanza en el CI
DE no están obedeciendo aloque
la sociedad está demandando...".
De nada sirvió que una de

las estudiantes le dijera que "se
puede reformar perfectamente este enfoque de in
vestigación y de docencia", pero sin necesidad de
"desmantelar a la comunidad ni afectar a las perso
nas que la conforman...".
Catherine Andrews fue expulsada baj o la acusa

ción de "rebeldía", porque Romero le había ordena
do posponer las evaluaciones del profesorado in
vestigador y asociado, a pesar de que hacerlo impli
caba que ellay él incurrieran en una ilegalidad que
les acarrearía consecuencias.
La chatarrización que se cierne sobre el CIDE pu

do evitarse si se hubiera aprovechado la prudenciay
oportunidad con que el prestigiado académico Sergio
López Ayllón dejó la dirección general el 2 de agos
to pasado (dos años antes de concluir su segundo pe
riodo), cuando ya se padecían apuros presupuéstales
(con la "austeridad republicana" como pretexto) y se
manifestaban las primeras presiones cuatroteístas,
pero con la institución sólida en sus finanzas sanas y
una plantilla docente de primera calidad.
Xenófobo, el director interino dij o a los estudian

tes que con los "neoliberales" que abomina más
de 50 por ciento del profesorado del CIDE provino
del extranj ero y que hoy se quiere incorporar a men
tores nacionales.

¿Sabrá que en el mundo que detesta la calidad de
las universidades se mide, sin importar de qué país
llegan, por el número de premios Nobel que impar
ten clases...?^™
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El gobierno mexicano piensa aprovechar la
presidencia temporal del Consejo de Segu
ridad de la ONU para tratar, en ese espado
privilegiado, el tema del tráfico de armas.
La plataforma es inmejorable, pero

la compañía no lo es tanto. El Conse
jo de Seguridad está plagado de países
que fabrican armas y hacen de su co
mercio un negocio tan exorbitante co
mo letal alrededor del mundo.

México tiene en una corte de Massa
chusetts, EL), un litigio en contra de em
presas de armamentos gigantescas, entre
ellas Smith & Wesson, Barretr y Cok. Es
la primera vez que el gobierno de un país
demanda a los fabricantes. Ellos han de

cidido presentar una defensa única, pot
lo que se sentará un precedente histórico.
Exponer al mundo los argumentos

que esgrimirá el gobierno de la 4T en
la corte norteamericana fortalecerá sin

duda la posición mexicana y la acercará
a un triunfo jurídico y moral.

Equidad degenero
El tema de la rigurosa equidad de
género para la selección de candidatos
y candidatas para el 2022 está causando
severos dolores de cabeza a los dirigentes
partidistas, con la excepción de Mario
Delgado, pues Morena, dicen los sondeos,
tiene tres aspirantes ganadoras.
En Oaxaca se alinean los astros en

favor de la senadora Susana Harp que
es la favorita de Palacio. En Quinta
na Roo, la alcaldesa Mara Lezama en

cabeza los sondeos y es la única que
puede presumir dos triunfos seguidos
en Cancún. En Durango hay dos muje
res punteras Marina Vitela, alcaldesa
de Gómez Palacio, enfermera de pro
fesión, que es la mejor perfilada, pe
ro también está la legisladora Maribel
Aguilera.

Claro que todavía falta que tas famo
sas, pero crípticas, encuestas de Morena
les asegure que su nombre aparezca en la
boleta,

Espina busca por otra lado
Lo que se dice en Durango es que el paso
de Manuel Espino por Morena será fu
gaz, ¿Y ahora qué hará con su chaleco
guinda recién comprado?
Como quedó fuera de la encuesta pa

ra determinar al candidato a gobernador
no le queda más remedio que buscarle
por otro lado.
Para que no se vaya, se habla de

darle al ex dirigente nacional panis
ta un premio de consolación, como
una alcaldía o una diputación local,
que tenga paciencia y que busque otra
oportunidad dentro de seis años.

No es que se vaya a llevar muchos vo
tos, pero la verdad es que sí podría ha
cerle la vida imposible al candidato que
gane la encuesta. Hay temor de que Es
pino quiera ajustar cuentas.

Comprobar gastos, ahora sí

Una vez que Morena dio a conocer los

nombres de quienes serán considerados
en las encuestas para seleccionar candi
datos a gobernador, lo que sigue es tener
mucho cuidado con los gastos.

El año pasado al menos dos aspiran
tes se quedaron en el camino por hacer
gastos de pre campaña y no reportarlos
al 1NE, Imposible olvidar los casos del
Toro sin Cerca y Raúl Morón es Guerre
ro y Michoacán respectivamente.

Según Citlalli Hernández, la secre
taria general del partido, no tropeza
rán dos veces con la misma piedra.
Vigilarán con Jupa los gastos y que se
elaboren y entreguen los reportes en
tiempo y forma.
"No vamos a permitir que nos vuel

van a tumbar otro candidato" dijo Cit
lalli.

¿Quiénes serán los cabilde
ros?

Un nuevo frente se abrió en el debate

sobre la reforma eléctrica. ¿Quiénes re
futarán los argumentos de la iniciativa
del gobierno?

Morena quiere que asistan los dueños
de las empresas generadoras de energía
y los partidos de oposición, comenzan
do por el PAN, demandan que vayan lí
deres de opinión o dirigentes del CCE,
que están más acostumbrados al debate
y al forcejeo ideológico •
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El Ejército hace política y hace negocios

El poder económico y político
que el presidente López Obra
dor les ha conferido a las Fuer
zas Armadas tiene dos conse
cuencias ominosas. Por una

parte nuestras Fuerzas Armadas, y muy
especialmente el Ejército, quedan expues
tos a tráficos de influencias, comporta
mientos discrecionales e incluso a posi
bles actos de corrupción. Por otra, ad
quieren una politización que contradice
su proverbial e indispensable neutralidad,

El sábado en la conmemoración por la
revolución mexicana el secretario de la
Defensa Nacional, general Luis Cresencio
S ando val, respaldó expresamente el pro
yecto político del partido en el gobierno.
Es costumbre que los jefes militares per
manezcan al margen de las disputas polí
ticas pero al general secretario no le pa
reció inapropiado abogar por la llamada
cuarta transformación, que es la bandera
propagandística de Morena y el presiden
te López Obrador.
S and oval dijo que "cada una de las

transformaciones nacionales ha signifi
cado un cambio profundo y ha tenido un
propósito definido" y se refirió a la revo
lución mexicana de hace 211 años. Luego
hizo un retórico y laudatorio salto históri
co hasta la actualidad y añadió: "las Fuer
zas Armadas y la Guardia Nacional ve
mos en la transformación que actualmen
te vive nuestro país, el mismo propósito
de las Eres primeras transformaciones: el
bien de la patria" Más adelante exhortó:
"como mexicanos es necesario estar uni

dos en el proyecto de nación que está en

marcha" Aunque también dijo que "la
profesión militar jamás contempla aspi
raciones políticas", el general Sandoval ya
había formulado una declaración política.

López Obrador ha querido revestir a su
gobierno de ascendiente histórico asegu
rando que encabeza una transformación
que tiene tanta relevancia como la inde
pendencia, la reforma liberal y la revo
lución. Se trata de un es logan publicita
rio que el presidente y su partido repiten,
pero que no por ello tiene seriedad his
tórica. El significado que alcance el ac
tual gobierno habrá de aquilatarse mu
cho más adelante y no dependerá de sus
lemas políticos.
Cuando el general Sandoval convo

ca a la unidad en torno ai "proyecto de
nación" que resulta de la llamada cuarta
transformación se adhiere a la propues
ta ideológica de una facción política, que
no es compartida por todos los mexica
nos. El primero en impedir que haya un
auténtico proyecto nacional, impulsado
por muy variados segmentos de nuestra
sociedad, ha sido López Obrador, Empe
ñado en escindir al país, se ha negado a
tomar acuerdos con otras fuerzas políti
cas, persigue a ciudadanos y grupos que
cuestionan sus decisiones e intenta devas

tar a las instituciones que no se le subor
dinan, La cuarta transformación, como
él le dice, es una propuesta sectaria, Al
respaldarla, el secretario de la Defensa se
compromete con un proyecto partidista.

La llamada 4T no es un programa por
que carece de horizonte y propuestas cla

ras; está nutrida por frases generales y lu
gares comunes. Es un discurso ideológico
que apuntala a un gobierno autoritario y
excluyente. Una de las fuentes de apoyo
que ese gobierno quiere consolidar en su
beneficio es el Ejército, al que empode
ra asignándole tareas adicionales al cui
dado de la seguridad nacional y el auxi
lio a la población en situaciones críticas.
Hoy el Ejército construye grandes obras
(aeropuerto, tren Maya, carreteras, su
cursales bancarias) administra aduanas
y distribuye ayudas sociales, entre otras
actividades.

Al desempeñar atribuciones que van
mucho más allá de las que le asigna 1a.
Constitución, se desnaturaliza la función
del Ejército. Al recibir y manejar enor
mes cantidades de recursos públicos, se
expone a involucrarse en situaciones ilí
citas, En la construcción del aeropuerto
de Santa Lucía, esa corporación ha asig
nado centenares de contratos sin hacer li

citaciones y con preocupante discreciona
lidad.

La reportera Isabelia González del pro
grama Loret, revisó 966 contratos de la
construcción del aeropuerto de Santa Lu
cía. Siete de cada diez de esos contratos

fueron otorgados por adjudicación direc
ta. El 30% restante se resolvió a partir de
invitaciones, en cada caso a tres empre
sas, Ninguno de esos casi mil contratos
fue asignado por licitación pública.
De 432 empresas que fueron benefi

ciadas con esos contratos, sólo 28 están
inscritas en el registro de proveedores del
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gobierno federal y únicamente 10% son
proveedores de la Sedeña. La cuarta par
te de ios 966 contratos beneficia a per
sonas físicas. Una de esas personas iden
tificada por Latinus, Luis Soto Montoya.
recibió 22 contratos por 79 millones de
pesos para suministrar 514 mil piezas de
material hidráulico. Esa persona trabaja
en una pequeña tlapalería en Tacuba, en
la Ciudad de México ,

La investigación del programa que
conduce Carlos Loret de Mola encontró

que la empresa "Eficaren Eficacia y Cali
dad en Renta", que antes había ofrecido
servicios de renta de equipos infiables pa
ra eventos infantiles, fue contratada pa
ra alquilar tracto camiones en Santa Lucía
por 5 millones de pesos. En sus documen
tos, esa empresa ha registrado domicilios
falsos. Otra firma, "Consorcio Construc
tivo y Arquitectónico", fue contratada po
co después de que el gobierno de Puebla
comenzó a investigarla por un desvío de

29 millones de pesos.
La administración pública tiene regias

que dificultan la corrupción y el favoritis
mo: concursos públicos, padrones con em
presas legales, testigos sociales. Nada de
eso se ha cumplido en las contrataciones
realizadas por el Ejército para construir el
aeropuerto Felipe Angeles, En otros paí
ses de América Latina, la participación de
las fuerzas armadas en la realización de

obras públicas ha conducido a hechos de
corrupción por parte de mandos milita
res, En México, al incumplir las más ele
mentales normas para el ejercicio de re
cursos públicos, el Ejército se coloca en
una situación política y legalmente vul
nerable.

El general Sandoval es la voz autoriza
da que habla a nombre del Ejército pero
no sabemos qué opinan otros segmentos
de esa corporación, entre otros los oficia
les más jóvenes y ios mandos retirados,
sobre ese protagonismo económico y em

presarial y acerca del compromiso de las
fuerzas armadas con una opción políti
ca específica. Ese no es el papel que mu
chos mexicanos queremos para nuestro
Ejército#

ii
De 432 empresas que

fueron beneficiadas con
esos contratos, sólo 28 están

inscritas en el registro de
proveedores del gobierno

federal y únicamente 10% son
proveedores de la Sedeña

n
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SUBE V BAJA

Víctor VillalobosO Secretario de Agricultura

El funcionario negocia con su homólogo de
Estados Unidos, Thomas Vilsack, para que
también compren aguacate de Jalisco, no so 
lo de Míchoacán.

Al encargado del Centro de Investigación
y Docencia Económicas le sigue crecien
do la inconformidad interna por ios ajus
tes de funcionarios que ha realizado.
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El pasado noviembre de 2019, el pe
riódico español "El País" publicó es
tas líneas:

"...El presidente de México, An
drés Manuel López Obrador, cargó este
miércoles contra EL PAIS durante su rue

da de prensa matutina, tras ser cuestiona
do por sus actitudes hacia la prensa y ios
periodistas durante las últimas semanas.

"Tras afirmar que sufrió una "guerra
sucia orquestada por ios medios, naciona
les e internacionales... (dijo), recuerdo ca
si unas ocho columnas de EL PAIS, en Es
paña, después de que hubo una elección
en México, con un titular: 'Obrador es un
lastre".

Pero la política tiene sesgos y cambios
de rumbo muy extraños, porque ayer,
con el despliegue editorial reservado ca
si siempre para los espacios contratados
pagados, en los cuales todo es cortesía
y no existen ni el análisis ni mucho me
nos la critica o el cuestiona miento a tra

vés de preguntas y repreguntas incisivas,
Claudia Sheinbaum inició su campaña in
ternacional.

Preguntas simples. Cómo le iban a decir
algo, ni siquiera cuando el reportero acep
ta sin chistar la explicación sobre Cristóbal
Colón o el cambio de nombre de las calles,
producto del antihispanismo de la Cuarta
Transformación.

Nada, nada, los negocios son los nego
cios y para la crítica o el análisis ya habrá
tiempo. Ahora, hagamos sonar la caja, ni
ño, a lo tuyo.

"El País" también hace "La América".
Faltaba más,

Y mientras, el segun

do piso del Periférico
por ella supervisado},
se cae—literalmente—a pedazos.

Esta frivolidad in
ternacional del autodestape, se parece
a aquella desastrosa portada de Peña
Nieto en "Time" "Savíng México".

La imagen, envía un mensaje: esta mu
jer es el futuro de ese país. Quien sabe si
eso le importe al gran público español, a
ese al cual tampoco le interesan las diatri
bas presidenciales.

"La jefa de Gobierno de Ciudad de Mé
xico es la gran baza de la izquierda de su
país. Licenciada en Física y doctora en Inge
niería Energética, a sus 59 años apuesta por
continuar la transformación de México ini

ciada con López Obrador, a quien admira.
Muchos ia ven como la futura presidenta".

¿Podría alguien imaginarse algo más li
sonjero y cuidadoso en el trabajo editorial?
Un saquito a ia medida.

La fotografía de la portada es un buen
retrato. Fue escogida entre decenas de imá
genes y quizá se deba a la actitud de la fo

tografiada.
Con ia mano izquier

da una mujer vestida con
me simpleza, con un

vestido blanco y un estil0 "em.o. sostiene lew
mente una cortina coIot

crema. Sus brazos exhiben resequedad.
Con rostro inexpresivo, en el cual

se trasluce apenas el intento de compla
cer al fotógrafo (como si estuviera po
sando para Las meninas, de Velasquez),
la mujer de cuello largo en el cual saltan

sus venas y nervios y se contiene la ten
sión de los músculos mira por el venta
nal. No lo denuncia la foto, pero mira al
Palacio Nacional.

A sus espaldas se adivinan jambas y
el dintel de una puerta de madera. Casi

huele a caoba.

La mujer lleva sencillísimos pendien
tes blancos como la ropa. Todo es ensa
yad ámente «sencillo». En su muñeca iz
quierda hay una cinta de hilos con un
coiguije. En la derecha, una levísima ca
dena dorada como la hebilla del muy del
gado cinturón. Es esbelta, y la vertical de
las comisura en la dura boca no denota

amargura, muestra estrés.
Perfecto, el maquillaje aparenta na

turalidad. Lleva un collar de plata y una
desmayada cola de caballo. 1a. frente es
amplia y altiva. No hay sortijas, ni barniz
en las uñas.

No se sabe si en su mirada hay convic
ción o ambición.

—¿Y de sus palabras?
Nada sobresaliente. El mal disimulado

tono de la amabilidad ensayada. Las pre
guntas a modo, las respuestas también.

El resto de la publicación tiene más
fotografías. En una de ellas está sentada
en un sillón con brazos.

Envarada, rígida, incómoda en el
mensaje subliminal de la gran silla.

Pero México, también vale una
misa*
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"Si las condiciones no están en la mesa, creo
que México no va a ser destino de inversión en
el corto y mediano plazo. Hoy en día, como
nuestras inversiones tardan entre cinco y
siete años, estamos evaluando que si las
condiciones no están, pues ese dólar que
se iba a invertir en México se irá a

Estados Unidos, Canadá, Brasil, China,
o Europa", advirtió el presidente y
director general de General Motors
México, FRANCISCO GARZA.1 Si
existe un marco jurídico, un
marco estructural en México

enfocado a la producción de
energías renovables, General
Motors no va a parar su visión
cero, y desafortunadamente si
existen las condiciones, México ya
no va a ser un destino para la
inversión".

El fin de semana, en Puebla, tuvieron
lugar eventos que tensaron las cosas al
interior del Movimiento de Regenera
ción Nacional, mismos en los que se
vieron involucrados el alcalde de Teca

machalco, Ignacio Mier Bañuelos, y
elementos de la Fiscalía de la entidad

gobernada por Miguel Barbosa.
£

En específico, el secretario de Seguri
dad del municipio, Alejandro Santizo,
inició una balacera en la que perdieron
la vida tres agentes del Ministerio Pú
blico estatal, situación que, por su
puesto, enardeció los ánimos en la FGE
y en Casa Aguayo en contra de quien
también es hijo del coordinador de los
legisladores morenistas en San Lázaro,
Ignacio Mier Velazco.

En Querétaro, de Mauricio Kuri, la Uni
dad Anti Covid19 está más estricta

que nunca ante la posible llegada de
una cuarta ola de contagios. Tan sólo
en octubre y noviembre, el menciona
do cuerpo de supervisores ha realizado
más de cuatro mil visitas aleatorias y
suspendido las operaciones de hasta 72
establecimientos que han incumphdo
las medidas sanitaras de distancia

miento social, entrega de gel antibac
terial y uso obligatorio de cubrebocas.

"Al presidente López Obrador le pedi
mos que sus hechos hablen más que
sus palabras, porque fue a decir a Was
hington lo que no hace en México. No
sotros anticipamos que con esta visita
no se iba a lograr nada concreto para
México, porque llegaba a la Cumbre en
total desventaja y retroceso en mate
rias de seguridad, salud, migración y
política internacional. Podríamos decir,
sin la menor duda, que sólo fue a hacer
relaciones públicas y su visita pasó sin
pena ni gloria", aseguró este fin de se
mana el dirigente nacional del PAN,
Marko Cortés Mendoza. ¿Será?

Samuel García, Gobernador de Nuevo
León, convocó a una nueva revolu
ción, pero en lugar de armas, utilizan
do ideas. Además, presumió los orí
genes de su esposa Mariana Rodrí
guez. "Como lo hicieron en su mo
mento Pancho Villa, Alvaro Obregón,
Pascual Orozco, Belisario Domínguez,
y por supuesto, Francisco I. Madero,
que resultó ser tío, tataratío, de Maria
na Rodríguez, que trae en la sangre la
familia Madero", añadió en los feste
jos de aniversario de la gesta heroica
revolucionaria.
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¿Última llamada?
Los debates para la regulación cannábica están por rea
nudarse en el Senado. ¿Será por fin la última llamada
para una regulación justa, digna, incluyente y basada en
los derechos humanos? ¿Seguirán posponiendo su apro
bación abusando del ping pong parlamentario con la Cá
mara de Diputados? ¿Asistiremos a la complicidad polí
tica con grupos de presión de la industria privada y ex
tranjera? ¿Será una regulación que privilegia el mercado
o los derechos? Estas preguntas son las incógnitas que
están sobre la mesa desde hace ya demasiados años.

Que no quepa duda, la batalla por la regulación basa
da en derechos la inició y la sigue dando la ciudadanía, la
sociedad civil organizada y el activismo cannábico. Al no
ser tomados en cuenta por los Gobiernos y los poderes
legislativos, tuvieron que usar mecanismos jurídicos y el
litigio estratégico para romper con las violaciones per
manentes a los derechos humanos y la criminalización
abusiva de las personas usuarias.

En seguimiento a la declaratoria de inconstitucional!
dad de la prohibición absoluta de la cannabis por la Su
prema Corte, el Congreso sigue estando en deuda con la
ciudadanía, con la legalidad y el Estado de Derecho. El
regreso de Olga Sánchez Cordero regreso al Senado da la
esperanza para trazar el camino de la regulación justa
apoyada por grandes personalidades aliadas de la causa
como Jesusa Rodríguez, Patricia Mercado, Emilio Álvarez
Icaza o Dante Delgado entre otras quienes han hecho su
yas estas reivindicaciones sociales.

Si bien lo resuelto por la Corte es un paso para la pro
gresividad del derecho, hasta ahora la regulación pro

puesta aún tiene muchas deficiencias. No se descrimina
liza la semilla y la planta como tal, sino que se pretende
establecer una serie de restricciones resultadas délos es

tereotipos sociales y culturales de cierto sector político.
Tampoco se impulsa un esquema de justicia social que le
de prioridad al campo, a pequeños productores con un
modelo agroecológico para la regeneración de la tierra.

La cannabis puede ser una herramienta de desarrollo
y de lucha contra la pobreza en México, impulsando una
variedades de actividades medicinales, industriales, ag
rícolas e incluso de remplazamiento de materiales y
plásticos derivados del petróleo. Pero para ser realmente
eficiente para las comunidades el modelo regulatorio de
berá proteger a la gente y a la tierra de las prácticas agrí
colas intensivas y desleales que provocan la esclavitud
local, la destrucción de los suelos y de las especies, como
lo ocurrido en su momento con el café o el cacao.

Mientras suceda, los Congresos y gobierno locales
pueden impulsar la prioridad cero para la persecución
penal de los delitos de portación simple de cannabis. ¿Se
atreverá el Congreso de la Ciudad de México, retomando
la iniciativa atinada del entonces alcalde Vidal Llerenas?

Tomar en cuenta la experiencia y el conocimiento de
organizaciones como el Frente Cannábico del Sureste, el
Movimiento Nacional Cannábico o la coalición Regula
ción por la Paz desde un enfoque de incidencia real será
determinante para realmente detonar un cambio de pa
radigma necesario para una regulación justa. ¿Esta últi
ma llamada cannábica se dará con las y los mexicanos o
con el neoliberalismo transnacional?
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Tiemblan los de Huawei
Altos directivos de la china Huawei están en aprietos,
nerviosos, pues el mensaje que lanzó la semana pasada
el presidente López Obrador desde Washington les hace
entender que el gobierno de México está más del lado de
Estados Unidos que de Xi Jinping, aunque a veces parez
ca que su inclinación por los gobiernos pobres del sur de
América puede influir en su trato con empresas compe
tencia de la potencia que hasta hace poco era líder indus
cutibie en tecnología.

"La integración económica, con respeto a nuestras so
beranías, es el mejor instrumento para hacer frente a la
competencia derivada del crecimiento de otras regiones
del mundo, en particular, la expansión productiva y co
mercia] de China. No olvidemos que mientras Canadá,
Estados Unidos y México representamos el 13 por ciento
del mercado mundial; China domina el 14.4 por ciento. Y
este desnivel viene de hace apenas 30 años, pues en 1990,
la participación de China era de L7 por ciento y la de
América del Norte del 16 por ciento", dijo el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador en Washington la
semana pasada, frente a loe Biden y Justin Trudeau.
Aunque los diarios de

Estados Unidos y Canadá
no retomaron sus palabras,
los representantes de Chi
na en México y empre
sarios asiáticos escucha

ron con mucha preocupa
ción las palabras del man
datario mexicano, quien
prácticamente en público
rompió los posibles lazos
de cooperación y diversifi
cación con Xi Jinping.

"De mantenerse la tendencia de la última década, en
otros 30 años, para el 2051, China tendría el dominio del

42 por ciento del mercado mundial y nosotros, Estados
Unidos, México y Canadá nos quedaríamos con el 12 por
ciento; lo cual, además de ser una desproporción inacep
table en el terreno económico, mantendría viva la tenta
ción de apostar a resolver esta disparidad con el uso de la
fuerza, lo cual nos pondría en peligro a todos. Por eso, lo
mejor, lo más conveniente, es fortalecer nuestras econo
mías, fortalecernos comercialmente en América delNorte
y en todo el continente", señaló el mandatario mexicano.

Una de las empresas que más se preocupan por este
mensaje es Huawei, que en México encabeza Liu Jiude.
Ellos desde hace años han estado en la mira de las autori

dades de Estados Unidos, desde la CIA hasta el FBI, pasan
do por los sabuesos del Departamento de Estado y de Co
mercio, pues han conseguido crecer en el negocio de la in
fraestructura de las comunicaciones modernas a un nivel

que pocas empresas del país del norte han logrado copiar.
Estados Unidos tiene miedo de que Huawei se meta a

proveer servicios de telecomunicaciones e infraestructu
ra a las dependencias de gobierno, temen por su seguri
dad nacional, pues ligan directamente a los de Reng
Zhenfei con el ejército chino. Ahora, con el golpe que lan
za López Obrador desde Washington se cuestionan mu
cho al interior de Huawei qué tanto ha servido el cabildeo
y los millones de dólares que han invertido en esta nación
para tratar de conquistar América Latina y mantener su
control tecnológico en la región.

Empresarios
asiaticos escucha
ron con preocupación
las palabras del man
datario, quien prácti
camente rompió los
posibles lazos
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Trabajo de gobierno
Al paso de los rumores salió Claudia Sheinbaum y
rechazó que las publicaciones de sus entrevistas en
medios de comunicación extranjeros sean parte de
una campaña para promover su imagen rumbo a
2024. Además, dijo que no acostumbra pagar por ese
tipo de publicaciones, y que lo que se difunde es el
trabajo del Gobierno de la CDMX.

A quitar obstáculos
En la mira no ha dejado de tener el gobierno a Carlos
Romero Deschamps, y más cuando pesan sobre
su persona y grupos centenares de denuncias por
impedir la democratización del sindicato petrolero.
La 4T, nos dicen, hará todo lo necesario a su alcance
para lograr elecciones libres y secretas en esa y otras
organizaciones.

El valor del curriculum
Su trayectoria, más que su cercanía con el presidente
López Obrador, es lo que da sustento a la nominación
de Verónica de Gyvés para ocupar la vacante de
ministra en la Suprema Corte de Justicia. En entrevista
con El Heraldo de México, la consejera de la Judicatura
agradeció al mandatario haberla propuesto por su
curriculum y no por su amistad.

Va de nuevo
Por fin comenzó a circular en el Senado un nuevo

anteproyecto de dictamen sobre la reforma para la
regulación del cannabis. El senador Julio Menchaca,
presidente de la Comisión de Justicia, circuló el
documento para que el grupo de trabajo del Senado
pueda analizarlo y volver a presentar una propuesta
que destrabe la regulación de la marihuana.

Otra contrapropuesta
La alianza opositora prepara su propuesta de Reforma
Eléctrica alternativa. Dicen que los coordinadores
Jorge Romero, del PAN, Rubén Moreira, del PRI, y Luis
Espinosa Cházaro, del PRD, están en pláticas para
recuperar parte de lo que dicen los expertos. A ver
si no les va como con el presupuesto alternativo que
Morena y aliados, despreciaron.

Verónica

de Gyvés

Fecha: 22/11/2021

Página: 2

Area cm2: 172

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 9,344

Página 24 de 24

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Iai magnitud del desafío implica una serie de acciones
t/nc necesariamente tienen que realizarse con mucha
uiif ícijMft'fúfi para la jornada electoral

EI5dejunioserenovarán las
gubernaturas de Aguasca
lientes, Durango, Hidalgo, Oa
xaca,Quintana RooyTamauli
pas, asícomo las presidencias
municipales de Durangoy el
Congreso local de Quintana
Roo. Corresponde a los Or
ganismos Públicos Locales

Electorales (OPI_),en coordinación con el Instituto Nacional Electoral
(INE), el reto de organizar ejemplarmente dichos comicios, y con ello
garantizar que el electorado deestos estados tenga la oportunidad de
ejercer su derecho a elegir a quienes tomarán decisiones vitales que
impactarán su viday la de sus seres queridos en los años venideros.

La magnitud del desafío implica una serie de acciones que ne
cesariamente tienen que realizarse con mucha anticipación para
que la jornada electoral pueda llevarse a cabo. Muchas de ellas se
realizan dentro de la etapa preparatoria de los procesos electorales
que arrancan en fechas distintas en cada entidad federativa. Recor
demos que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF) ha reconocido las facultades de atracción
del INE para homologar fechas de los calendarios electorales lo
cales, pero en el caso de! inicio de los procesos electorales la Sala
ha reconocido la soberanía de los congresos locales. De tal suerte
que, mientras en Aguascalientes, Durango, Oaxaca y Tamaulipas
los procesos electorales ya han iniciadoformalmente, en Hidalgoy
Quintana Roo iniciarán el próximo mes de enero.

Pero, independientemente de que hayan o no iniciado formal
mente el proceso electoral, las instituciones electorales ya han
venido realizando acciones y en lo que resta de este 2021 deben
aprobar otras determinaciones para darle mayor certeza a las y los
contendientes, como la aprobación de lineamientos para que los
partidos políticos cumplan con acciones afirmativas, y para darle

viabilidad al desarrollo del proceso, los lineamientos para integrar
ios consejos distritalesy municipales.

Sin embargo, quizá la parte más complicada en esta fase pre
paratoria sea la negociación presupuestal con los gobiernos co
rrespondientes. A nivel federal, el INE ha declarado que la reducción
presupuestal no afectará sus responsabilidades en las elecciones
íocalesy los OPLya aprobaron su anteproyecto de presupuesto, en
los que se contemplan los recursos necesarios para el desarrollo de
cada una de las etapas de sus procesos electorales,y los cuales han
sido turnados a los gobiernos ¡ocales para que sean presentados a
los congresos locales. Los montos varían en función del número del
electorado, de elecciones a organizarsey de las particularidades de
cada estado. Para actividades de los procesos electorales locales,
en Aguascalientes solicitaron 117 millones 764 mil 699 pesos, en
Durango 132 millones 635 mil 534 pesos, en Hidalgo 276 millones
568 mil 274 pesos, en Oaxaca 319 millones 587 mil 162 pesos, en
Quintana Roo384 millones 823 mil 604 pesosy en Tamaulipas 286
millones 947 mil 792 pesos.

Corresponde a los congresos locales aprobar dicha solicitud
presupuestal a más tardar el 31 de diciembre. Se espera que en
cada entidad las élites políticas sean sensibles a la importancia de
que los OPL cuenten con los recursos suficientes para sacar avante
cada elección y no se ponga en riesgo por estos asuntos ninguna
actividad relevante del proceso electoral. Lamentablemente, ya ha
habido malos antecedentes de gobiernos locales que no han asu
mido su responsabilidad y la ministración presupuestal ha tenido
que resolverse en instanciasjurisdiccionales. Ojalá en esta ocasión
prevalezca el sentido de responsabilidad y con ello se abone a la
certidumbre de los comicios.

* Presidente del Consejo Directivo de la Asociación de ins
tituciones Electorales de las Entidades Federativas (AIEEF)

•QUIZA LA PARTE MAS
COMPLICADA EN ESTA

FASE SEA LA NEGO

CIACIÓN PRESUPUESTAL
EN LOS ESTADOS
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Lm habitantes de Aguascalientes, Durango,
Hidalgo, Ouxucu. lamaulipus y ()¦ Roo llegarán a
las urnas justo a la mitad del gobierno de \Wt()

Apenas terminaron de
tomar posesión de sus
cargos los 15 nuevos
gobernadores, electos
este año, cuando nos
montamos ya en el
nuevo proceso electo
ral. La RUTA2Q22 tiene

comometael5dejunio
próximo, cuando se re

novarán gobiernos estatales en seis entidades.
Los habitantes de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca,

Tamau lipas y Quintana Roo llegarán a las urnas justo al inicio
de la segunda mitad del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador. La elección del próximo año será la prueba de fuego
para la alianza opositora del PANPRIPRD, que aún deshoja
la margarita para decidir si continúan juntos, o no, frente a la
aplanadora de la 4T.

Los resultados para la oposición fueron de claroscuros.
Perdió 11 de 15 gubernaturas, pero ganó 9 de 16 alcaldías en la
Ciudad de México. En la Cámara de Diputados avanzó, pero
Morena mantuvo su mayoría.

Las encuestas que publica hoy Heraldo Media Group en
bodas sus plataformas, reflejan un escenario muy parecido a
nuestro ejercicio de 2021. Morena encabeza las preferencias
de los electores en cinco de los seis estados en el arranque de
la RUTA2022. Es el partido más adelantado en sus procesos
de selección de candidatos. De hecho, en Oaxaca, Tamaulipas
y Quintana Roo ya tiene aspirantes muy encaminados para
convertirse en candidatos y donde la encuesta parece un
mero trámite.

Actualmente, Morena gobierna a más de 58 millones de

mexicanos en 17 entidades. Si el pronóstico de esta encuesta
se cumple, gobernaría 22 de 32. El presidente López Obrador
sabe quesería un gran avance para su movimiento y por eso
quiere ganar todo. Mario Delgado, presidente de Morena,
aseguró que se llevará seis de seis.

Tamau lipas y Quintana Roo son la joya de la corona por su
potencial económicoy porque sería arrebatarle dos estados
más al PAN. Además, Morena se quedaría con tres de los seis
estados en la frontera norte y con dos de los tres estados de
la Península de Yucatán.

Veremos si la oposición da otra campanada como la que
propinó a Morena en la Ciudad de México, que ni ellos mismos
esperaban. La importancia de fortalecer la coalición Va por
México trasciende los resultados del próximo año. Es un men
saje para toda su militancia para la elección presidencial 2024.

Otro elemento que inclinará balanzas en los seis estados
será la paridad de género que ordena la ley. Al menos la mitad
de las candidaturas deberán ser para mujeres y eso podría
sesgar la elección de candidatos, comoya ocurrió en este año.

En Heraldo Media Group comenzamos ya el esfuerzo
editorialRUTA2022,quefue un éxito rotundo en 2021. Con un
programa de televisión y radio, espacios en todos nuestros
programas informativos, una completa cobertura en nuestra
edición impresa y el poderoso alcance de nuestro sitio web,
publicaremos encuestas, entrevistas, análisis y coberturas
especiales.

Daremos seguimiento puntual a las seis elecciones para
gobernador. Todo lo que nuestras audiencias requerirán para
acudir a votar bien informados.

• MORENA ENCABEZA

LAS PREFERENCIAS

EN CINCO DE LOS SEIS

ESTADOS. ES EL PARTIDO

MÁS ADELANTADO EN
SUS PROCESOS
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Las intenciones deben reflejarse en hechos y en
las formas de superar: modificar o dar la vuelta a
nuevas disposiciones sobre contenidos automotrices

ASHINGTON.'En busca de una nueva nor

malidad". De alguna manera, ese podría ser
el título de las intenciones de la reunión

que sostuvieron los presidentes Andrés
Manuel López Obrador, de México, y Joe
Biden, de Estados Unidos.

Podría decirse que provocó escepticismo
con una dosis de optimismo, aunque parezca contradictorio.

Porque en realidad el encuentro no eliminó problemas
o suspicacias, pero tampoco fue el choque augurado. Fue
constructivo y hasta cargado de simbolismos

La primera reunión personal de AMLO con Biden era espe
rada con expectación y especulaciones sobre la posibilidad de
confrontaciones a propósito de temas de seguridad, ambien
tales, comerciales o inversiones. Pero silos hubo, nadie los hizo
trascendery a cambio quedó la inesperada,y de hecho bien
recibida, declaración de agradecimiento de López Obrador por
las actitudes de Biden hacia Méxicoy los migrantes.

El encuentro se celebró en el marco de una cumbre de

América del Norte y la participación de tres jefes de gobier
no, el otro fue el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau,

quien permitida los anfitriones poner
énfasis en temas generalesy no en
cuestiones bilaterales que canadien
ses y mexicanos ansiaban abordar.

El resultado fue una promesa de
reanudarun proceso de integración
económica que se puede ubicar den
tro de la política de contenerá China,
queBidenhapuestoenmarchayque
López Obrador suscribió sorpresiva

mente en la última aparición pública de los tres.
Pero, entre otras cosas, las intenciones deben reflejarse

todavía en hechos, y sobre todo en las formas de superar,
modificar o dar la vuelta a nuevas disposiciones sobre con
tenidos automotrices integradas al acuerdo comercial trila
teral, durante el gobierno de Donald Trumpy que preocupan
a México y Canadá.

En lo bilateral, resultó un buen intento de regresar cinco
años el calendario. Borrón y cuenta nueva.

0 como lo presentó el embajador Ken Salazar, el inicio de
"un capítulotransformacional"con base en la visión de Biden
sobre la relación bilateral y que México, en mi opinión, "es el
vínculo más consecuencial para Estados Unidos" y de que
"estamos listos para ir adelante en un nuevo capítulo que
transformará la relación en una forma durabley permanente".

En ese sentido, hubo un evidente esfuerzo por presentar un
nuevoviejo rostro de normalidad en relaciones que se trata
de basar, otra vez, en los acuerdos en estar en desacuerdo
o aislar temas conflictivos para evitar la contaminación de
toda la relación.

Tal vez no fue esa la fórmula, pero en la práctica así ocurrió.
Los temas controversiales, como frontera, tráfico de armas y
personas, problemas de energía y seguridad,fueron referidos
esencialmente a los trabajos que se desarrollan ose realizarán
en el marco de los recientes Diálogos de Alto Nivel económico
y de Seguridad que se espera comiencen a generar propuestas
o acuerdos en los próximos meses.
Resultó un buen

intento de

regresar 5 años
el calendario
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Los representantes del PAN en el cabildo buscan
ensuciar el cierre de la administración

=" ocabedudadequecuando
— se trata de golpear al ad

versario, algunos políticos
exhiben incongruencia y
suelen quedaren ridículo

=< Este es el caso de los regi
dores del Partido Acción

Nacional (PAN) en Naucalpan, quienes hasta
hace unas semanas se mostraban indignados
por la falta de pago a los empleados municipales
y clamaban poruña pronta solución al problema.

Pero ahora todo indica que los represen
tantes del PAN en el cabildo, lejos de querer
resolverel problema, buscan ensuciarel cierre
de la administración de la que forman parte, al
votaren contra de la propuesta de la alcaldesa,
Patricia Durán, quien después de analizar
alternativas propusiera la desincorporacióny

venta del predio La Victoria para hacerse de
recursos y poder cubrir las nó
minasquesevienenarrastrando.

Los votos en contra fueron de

la sindica Sandra León, quien
hace algunas semanas se volvió
viral al dejar prendido el audiode
su cámara durante una sesión de

cabildo; además de los regidores
Paulina Pérez y Pedro Fontai
ne, quien también funge como
presidente de! PAN en el municipio. Sin dejar de
mencionara Anselmo García, de Movimiento
Ciudadano,y la sindica Abigail RuiZ.de Morena,
que votó en abstención y en el pasado proceso
electoral se sumó públicamente a la campaña
de la ahora alcaldesa electa.

No hay que olvidar que la venta de terrenos

municipales para saldar adeudos no es exclu
siva de Naucalpan, pues en lo que va del año
otros municipios comoTlalnepantla,Toluca,
San José del Rincón, San Felipe del Progre
so, Metepec y Nicolás Romero, además del
Instituto de Seguridad Social del Estado de
México y Municipios (iSSEMyM) han recurrido
a este esquema para aliviar sus finanzas, previa
autorización del Congreso estatal.

Cabe recordarqueel terreno mencionado por
Durán Reveles, actualmente es usado como
almacén de camiones de basuray a decir de los
que saben, en manos de particulares tendría un
mejor uso, darha plusvalía a la zona y ofrecería
una mejorimagen urbana al recién rehabilitado
pueblo de San Bartolo. AÚN HAY MÁS.

LA DE HOY: Sin secretos. Lo único que hay
que hacer para mantenerse vigente en el terreno
político es, sin duda, entregar resultados. Sólo

asíse entiende que un exalcalde,
después de seis años de haber
concluido su gobierno, participe
en una elección para el mismo
cargo, arrasara en las urnas y
destronara auna morenista. Po

cos son los políticos que pueden
presumireselogroy uno de ellos
es Pedro Rodríguez Villegas,
quien resultó electo presiden

te: municipal de Atizapán de Zaragoza para
el periodo 20222024 en el pasado proceso
electoral y quien gobernara el municipio en el
enio 20132015 HASTA LA PRÓXIMA

Para mantenerse

vigente en el
terreno político
hay que dar
resultados
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López Obrador señaló en Washington la necesidad
de una mayor integración económica en la región
para enfrentar ¡a competencia directa de China

I pasado jueves se realizó la novena cum
bre de los líderes de América del Norte, en
la que Andrés Manuel López Obrador
participó junto con el primer ministro de
Canadá, Justin Trudeau, y el presidente
estadounidense, Joe Biden.

La cumbre se llevó a cabo después de
cinco años, luego de que Donald Trump cancelara estas
reuniones y sólo ocurrieran encuentros bilaterales. Este fue
el segundo viaje que realizó el mandatario mexicano en este
mes, tras participar la semana anterior en el Consejo de Segu
ridad de la Organización de las Naciones Unidas. Esta nueva
estancia en el país vecino inició con un gran recibimiento
afuera de la embajada de México en Washington, que ya se
había hecho con anterioridad en Nueva York. Las muestras

de respaldo que recibe el Presidente en el extranjero son una
constante, a diferencia de otros exmandatarios, a quienes
incluso les reclaman en la calle.
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Como siempre, entre los críticos del Ejecutivo se generó
mucha expectativa, esperando que hubiera algún tipo de
desencuentro o ruptura entre los mandatarios, pero nada
  másalejadodela realidad.Contrario

al deseo de los opositores, al Presi
dente le fue muy bien. Las relaciones
entre los tres países viven un buen
momento y se debe a que los intere
ses en común son más importantes
que sus diferencias.

Uno de esos intereses fue aborda

do por el presidente López Obrador
al señalar la necesidad de una mayor

integración económica en la región para enfrentar la compe
tencia del exterior, principalmente de China. De acuerdo con el
mandatario mexicano, el gigante asiático pasó de tener una
participación en el mercado mundial de 1.7 por ciento a 14.4
por ciento actualmente, y en caso de seguir esta tendencia
por 30 años más, "China tendría el dominio de 42 por ciento
del mercado mundial,y Estados Unidos, Méxicoy Canadá nos
quedaríamos con 12 por ciento".

Para incrementar nuestra competitividad y así lograr hacerle
frente al rival asiático, el presidente comentó que es necesario
abrir el flujo migratorio de una manera ordenada. Con estojas
personas que buscan salir de su país mejorarían su desarrollo,
mientras que Estados Unidos y Canadá se beneficiarían de
mano de obra, por loque hizo un llamado a dejar de rechazar
migrantes, haciendo a un lado mitosy prejuicios.

La reunión tiene un balance positivo, y tal como lo dijo la
jefa de Gobierno de la capital, Claudia Sheinbaum, el Ejecutivo
mostró "una altura de miras y se comportó como lo que es,
un gran estadista".

Un punto relevante también tratado en la plática entre man
datarios fue la iniciativa de reforma migratoria de Joe Biden
en el Congreso estadounidense, lo que permitirá regularizar
la situación de 11 millones de personas. Como ha mencio
nado López Obrador, los migrantes aportan al desarrollo y
engrandecimiento de Estados Unidos, por ello merecen ser
tratados con justicia.

ARTUROAVILAANAYA@GMAIL.COM / @ARTUROAVILA_MX
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SE UNEN POR
LOS DISCAPACITADOS

= e quedé frío al ver que uno de cada cuatro
encuestados en nuestro país considera
que las personas con discapacidad "son

I de poca ayuda en el trabajo", según da
tos del Consejo Nacional para Prevenir la

=1 Discriminación (Conapred).
Ante estos penosos datos, Grupo Kekén,

comandado por Claudio Freixes, firmó un convenio con
el DIF de Irapuato, Guanajuato, en beneficio de sus más de
ocho mil trabajadores. El programa: "Unidos nadie se queda
atrás", busca abrir la puerta a la contratación de personas con
discapacidad. El DIF municipal, liderado por Valery Alfara,
se encargará de brindar talleres de sensibilización para todo
el personal del corporativo. Desde hace varios anos, la dis
capacidad ha sido una de las causas de la discriminación,
esperemos que este tipo de iniciativas gubernamentales
terminen a largo plazo con este decepcionante capítulo,
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RINDE FRUTOS

El Tianguis Turístico 2021 de Mérida comienza a dar sus pri
meros resultados. Se anunció la firma de una alianza entre

Greg Norman Golf Course Design,
parte de la firma The Greg Norman
Company y la empresa yucateca
CICLO, para que Greg Norman, uno
de los más importantes diseñado
res de campos de golf del mundo,
genere la primera etapa del que será
el destino turístico más simbólico de

la región en los próximos años, en la
zona arqueológica de Chichén Itzá,

y que estará conformado por hoteles, parques de entreteni
miento, áreas comerciales, restaurantes y otros servicios,
a unos cuantos minutos de una de las siete maravillas del

mundo moderno. El sitio arqueológico cuenta con un mer
cado potencial de alrededor de cinco millones de visitantes.

DESARROLLO INMOBILIARIO

Uno de los complejos habitacionales más lujososy vanguardis
tas se prepara para salir en Miami Beach, Bentley Residences
Miami by RM Real estáte, este desarrollo no solo se destacará
por su lujo y tecnología de primer nivel que incluye el uso de
energías sustentables, además podrá ser comercializado a
través de criptomonedas. La firma mexicana Reyesy Mora, al
mando de Oswaldo Reyes Corona, nos habló a detalle acerca
de este proyecto, que será uno de los complejos habitacionales
más lujosos no sólo de Florida, sino de la Unión Americana.

SUPERVIVENCIA

Las "tienditas de la esquina" pasan por un momento crítico. Los
problemas que padecen se agudizaron con la pandemia, cerca
de 88 por ciento de estos negocios no han logrado recuperarse,
además se calcula que la apertura de establecimientos tipo
Oxxo, Extra o7Eleven impactan negativamente a 10 tiendas
de barrio. Para enfrentar los retos que vive el sector, durante la
semana se llevará a cabo Expo Tendero, espacio que contará
con talleres de capacitación, bancarización, rentabilidad y otras
actividades para esta actividad fundamental de la economía.

JAIME_NP@YAHOO.COM / OJANUPI
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TENDENCIAS Y NOMBRES
DE CARA A 2022

a verdadera elección de 2022, en seis
estados, inició la semana pasada, una
vez que el Consejo Político Nacional deL Morena dio a conocer los nombres de las

mujeres y hombres que serán incluidos
en las encuestas para elegir candidatos.

Aunquefaltan siete meses para losco
micios.la luchayaempezóyserá interna,porqueesun hecho
que el partido guinda tiene en la bolso cinco de las seis guber
naturas en disputa. De acuerdo con la encuesta que publica
El Heraldode México, sólo en Aguascalientes, el PAN lleva
la delantera, mientras que Morena encabeza preferencias
en Durango, Hidalgo, Oaxaca, Tamaulipasy Quintana Roo.

Antes de conocerse esta tendencia, se publicaron los
nombres de cuatro aspirantes por estado (dos hombres y
dos mujeres) quienes participarán en las encuestas internas,
pero no descartan agregara uno o dos más. Y mientras eso
se define, internamente la contienda está a todo lo que da.

En Durango, donde el Movimiento lleva siete puntos
arriba del PRi, fueron nominados Marina Vitela, alcaldesa
de Gómez Palacio, la diputada Maribel Aguilera y les se
nadores José Ramón Enríquez y Santiago David Fierro

Pero con base en sondeos internos, Ramón Enríquez
tiene ventaja sobre sus competidores. Muy cerca Aguilera,
seguida de Vitela.

En Hidalgo, Morena adelanta con nueve
puntosalpriismo.y los primeros seleccionados
fueron la senadora María Merced González,
los diputados Lisset Marcelino y Francis
co Xavier Berganza, asi como Abraham
Mendoza, delegado de programas federales.

El senador Julio Menchaca llegará en el
segundo paquete,y entre él y el excantante
Berganza estaría la final.

En Oaxaca (Morena aventaja con 16 puntos
al tricolor) buscarán la candidatura los senadores Susana
Harp y Salomón Jara, así como los diputados Irma Juan
Carlos y Armando Contreras.

De esta contienda hay dos claros punteros: la legisladora
y cantante, y Jara, experimentado político, muy cercano al
presidente López Obrador.

Por lo que hace a Quintana Roo, Morena va adelante,
pero con apenas dos puntos sobre el PAN (33% vs 31%)

Y los primeros seleccionados son Mara Lezama, alcal
desa de Benito Juárez, los senadores Marybel Villegas y
José Luis Pech, así como Luis Alegre.

En esta entidad, todo apunta a que la finalista será una
mujer, aunque Pech y Alegre darán la pelea.

En Tamaulipas, los morenistas tienen una ventaja de 19

puntos sobre el PAN. Eso deja ver también que la disputa
es interna. Van Maki Qrtiz, exalcaldesa de Reynosa; Olga
Patricia Sosa, exdiputada; el senador Américo Villarreall
y el monrealista Rodolfo González.

Y aunque la expanista Maki creció por su distanciamiento
con el gobernador Francisco García Cabeza de Vaca,
Américo se perfila para obtener la nominación.

Esos son los nombres y las tendencias de unas elec
ciones que, si bien no representa un peligro para Morena,
dejará muchos agravios en el camino. Recordemos incluso
que, para seis estados, hubo más de 150 suspirantes.

Este fin de semana se llevó a cabo en Aguas
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calientes el Congresoy Campeonato Nacional
Charro, evento a! que asistió la clase política
local y algunos legisladores, entre ellos la dipu
tada Tere Jiménez, aspirante a la gubernatura
de la entidad. Lo que llamó la atención fue que,
como alcaldesa de la capital, pocas veces se le
viotan cerca del gobernadorMartín Orozco,
como el sábado. Por loque hay quienes dicen
que lo hace para sumarapoyos, porquecada

le complica más la contienda interna. Y el sena
dor Toño Martín del Campo crece en las preferencias.

Todo está planchado para que una mujer ocupe la vacante
que deja el ministro Fernando Franco en la Corte. Las
finalistas: Eva Verón ica de Gy vés y Loretta Ortiz. Y h a sta
dónde se sabe, todavía no hay nada para nadie.

Y como dice el filósofo... Nomaacuardo: "La ambición
está más descontenta de lo que no tiene que satisfecha
de lo que tiene",

Una mujer podría
ocupar la vacante

que deja el
ministro Franco
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En un país tan polarizado, la pasión nubla la razón;
y el deseo, los argumentos

n un país tan polarizado, la pasión nubla
Ela razón. El deseo, los argumentos. Ante la

crispación, hay quienes convencidos de
lo que creen desestiman cualquier otra
opinión que no esté alineada con la propia.

El viernes compartí en mis redes socia
les (@MLopezSonMortin) imágenes de un

recorrido por las obras del Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA), que se construye en Santa Lucía. Es parte de un
trabajo periodístico que a partir de esta noche presentaremos
en ADN 40. Me llovió. No sorprende, en tanto el proyecto ha sido
criticado por buena parte de la oposición. Llama la atención
que una franja de la sociedad no esté dispuesta siquiera a ver,
entendery revisar lo que se construye. También es curioso
que los principales detractores sean quienes no han ido a la
obra y opinan a la distancia. Se podrá argumentar sobre la
decisión de hacer ahí el aeropuerto, la cancelación de lo que
se construía en Texcoco, los tiempos y la calidad de la obra,
pero para hacerlo, hay que comprender el proyecto y sus
alcances. Descalificar o aplaudir o prior/aleja de la verdad.
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Esta es la segunda visita que hago. La primera fue hace
8 meses. Los avances son notables. El progreso en la cons

trucción, según datos de Sedeña, es
superior a 80%, pero el dinero inver
tido se encuentra debajo de 80% de
lo presupuestado. En comparativa,
los terrenos del actual aeropuerto no
superan las 800 hectáreas; el nue
vo proyecto tiene más de 4 mil 500
hectáreas. Hoy, el AICM sólo puede
operar una pista; en el AIFA podrán
hacerlotres de manera simultánea.

Se ha insistido en que únicamente tendrá 14 posiciones
de contacto para aeronaves. La realidad es que en el edificio
Terminal, que tiene una superficie de 384 mil metros cuadrados
y una extensión mayor al kilómetro, son 28 de contacto —en
la primera etapa— más posiciones remotas y de plataforma
abierta. En total, 99 posiciones para aeronaves de ala fija. Se
ha repetido también que la torre de control está chueca,y la
mento decepcionar a quienes se han convencido de ello, pero
no. Subimos los 88 metros de la torre y no, no está inclinada.

Además de un aeropuerto, el desarrollo incluye centro co
mercial, cine, boliche, hoteles, museos, escuelas, hospitales,
viviendas... pero el reto principal es la conectividad. Porque de
poco importará una terminal bien diseñada si no es accesible.
La red de movilidad incluye 24 proyectos (16 del Edomex.dos
de Sedeña, dos Fonadin, dos del gobierno de CDMXy tres de
SCT), y ahí están los mayores obstáculos. Si bien el camino
a Santa Lucía está repleto de obras, difícilmente estarán ter
minadas en marzo de 2022. La Sedeña avanza en su tramo

dentro del Aeropuerto (en 45 frentes de trabajo que laboran en
tres turnos diarios de 8 horas c/u), pero la velocidad de SCT y
el gobierno del Edomex en la ejecución déla infraestructura
(distribuidores, autopistas y un tren) que llevará a la terminal
nova a la par. Sin conectividad no habrá éxito. Si no es posible
llegar rápido y a un costo razonable, el aeropuerto no será
funcional. Mención aparte merecen la aeronáutica, permisos
y autorizaciones. Pero el AIFA está lejos de ser un desastre,
aunque no sea políticamente correcto decirlo.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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La alianza opositora bien podría ganar la mayoría
de las gubernaturas el año entrante "si hacemos
¡as cosas bien"

esde la alianza Va Por México (PANPRI
PRD) e incluso la federalista, las elecciones
del año entrante no se ven como las pinta

W quien funge como presidente de Acción
Nacional, Marko Cortés.

Guadalupe Acosta Naranjo — hom bre
de izquierda "medio rebelde", galileo, alian

cista y actualmente representante del mandatario tamaulipeco
Francisco García Cabeza de Vaca en la Ciudad de México

sostiene que la alianza bien podría ganaren la mayoría de las
gubernaturas enjuego "sí hacemos las cosas bien".

¿Qué significa eso? Lo explica. Comenzamos porTamauli
pas: Estamos tratando de construir una alianza PRIPANPRD,
si esa alianza se construye vamos a ganar la elección, asegura.

Pone datos sobre la mesa: en la última elección, la que
acaba de pasar, Morena gana con 50 mil votos de diferencia
sobre el PAN. Solamente el PRI sacó 120 mil votos. Si hubié

ramos idojuntos con el PRD, habríamos sacado más votos
sobre Morena. Yendo unidos, con un buen candidato, vamos
a ganar la elección en Tamaulipas.

En Hidalgo significa que no se pelee el PRI: "Señores del
  PRI, no se peleen en Hidalgo. Señor

gobernador no se pelee con Alito
(Alejandro Moreno, presidente
del tricolor]. Pónganse de acuer
doy pongan un candidato. Y si se
ponen de acuerdoy tiene fuerza su
candidato, pueden ganar". Quintana
Roo, lo mismo: "Hay que ir unidos".
Aguascalientes, "como hasta Mar

ko reconoce, puede ganar"*
Durango: "Hay que buscar al mejor candidato, del partido

quesea. Nadie debe de tener una candidatura ya tatuada, hay
que ir con el mejor candidato".

Oaxaca se ve difícil: "Ahí me voy a poner como Marko. Y
la veo difícil porque ya se entregó desde antes, nomás por
eso; porque (Alejandro) Muratya se entregó... Yo creo que el
gobernador quiere ser embajador", apunta burlón.
Acosta Naranjo reconoce que Morena "es una marca

fuerte", pero no en todo el país, advierte y saca la cuenta: En
las elecciones del 2021, Morena, PTy Verde sacaron 21 millones
de votos. PRI, PAN, PRD, 20 millones. La diferencia entre las dos
coaliciones fue solamente de un millón "y eso que hicimos
muchastonterías nosotros". La elección es mucho más cerrada

de lo que parece, insiste: ganaron Baja California Sur, pero
perdieron Naucalpan, que es más grande. Ganaron Campeche
pero es más grandeTolucay MetepecyTlalnepantlajuntos.
Ellos perdieron en las grandes ciudades: perdieron Monterrey,
Yucatán, Morelia, Puebla, San Luis..., por eso la diferencia
es 21 a 20. Para el sinaloense avecindado en Nayarit, la regla
para ganar elecciones es poner a los mejores candidatos
"y no eso de que este me toca a mí; espérame, yo te regalo
una ficha azul o una amarilla...Hay que ir con los mejores del
partido. Si es un ciudadanoy es mejor, el que esté mejor, con
ese hay que ir a competiry así hay posibilidades de ganar".

Para ganar
elecciones hay
que poner a

los mejores
candidatos
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• Los Camoteros de

Puebla, dirigidos por
el argentino Nicolás
Larcamón, de nuevo
son el equipo sensación
en la Liguilla de fútbol
mexicana al echar a

Chivas en el repechaje.

• Zac Stacy, ex jugador
de la NFL de las Águilas
y Carneros, fue arresta
do en Florida luego de
hacerse viral un video

donde golpea a su ex,
pareja delante de su hijo
de cinco meses.

• Brasil, encabezado
por su presidente Jair
Bolsonaro, rompió récord
de deforestación de la

Amazonia, al aumentar 22
por ciento en un solo año,
la más alta registrada en
los últimos 15 años.
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Es hijo del fallecido exgobernador priista América
Villarreal Guerra y actualmente senador

añana martes en el Senado se votará la

M terna propuesta por el Presidente para sus
tituir al ministro Fernando Franco González

Salasqueconcluyesu periodoen laSupre
ma Corte, el próximo 12 de diciembre. Con
algunos votos en contra de Morena, PAN,
PRI.PRDy Movimiento Ciudadano le darán

la mayoría calificada, 85 votos como mínimo, a la doctora
Loretta Ortiz Ahlf, hoy consejera de la judicatura federal, de 66
años, abogada por la Escuela Libre de Derecho, exdiputada
federal, investigadora y docente. Su elección elevará de tres a
cuatro el nú mero de ministras por siete de ministros varones
en la Corte. ¡Dicen que la tercera es la vencida!

'Agárrense porque para el cierre de noviembre, el econo
mista Jonathan Heath prevé una inflación de 7 por ciento y se
espera que el primer trimestre de 2022, los precios alcancen
su nivel más alto en 21 años provocando una inédita cuesta
de enero para millones de mexicanos.
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El Banco de México actualizó a! alza sus expectativas de
inflación para el cuarto trimestre de este año, al elevarlas de
6.2 por ciento a 6.8 por ciento, (el mayor au mentó anualizado
en 20 años), mientras que para los primeros tres meses del

año entrante están en 6.3 por cien
to, ambos pronósticos duplican su
objetivo inflacionario. Por lo pronto,
el banco central ya tuvo que ajustar
a 5 por ciento la tasa de interés en
busca de mantener aquí los capitales.

*EI Consejo Nacional de Morena
redujo de 38 a cuatro el número de
contendientes por su candidatura
al gobierno de Tamaulipas: Américo

Villarreal Guerra Anaya, victorense, según encuesta del par
tido, ES EL QUE TIENE MÁS POSIBILIDADES, hijo de! fallecido
exgobernador priista Américo Villarreal Guerra y actualmente
senador porMorena. Olga Patricia Sosa, tampiqueña, diputada
federal por Morena, exdiputada priista, propuesta para cubrir el
requisito de equidad de género, pero con pocas posibilidades.
Rodolfo González, tampiqueño, cercano a AMLO, delegado
federal en el estado, repartiendo presupuesto de programas
sociales como parte de su precampaña, pero no levanta en
encuestas. Maki Ortiz cuenta con el apoyo de Mario Delgado,
ex diputada federal, exsenadora, exalcaldesa de Reynosa, to
dos cargos por el PAN (de donde fue expulsada), del grupo de
Margarita Zavala, con nulas posibilidades. Hagan sus apuestas.

*Estejueves 25, se realizará en Santiago de Chile la au
diencia para extraditar a México al diputado del Partido del
Trabajo, Mauricio Toledo, acusado por la fiscalía capitalina
de enriquecimiento ilícito cuando fue delegado en Coyoacán
entre 2012 y 2015. Aunque pidió licencia como legislador en
agosto, Toledo Gutierrez ya había escapado desde el 26 de
julio al país de donde son originarios sus padres. Expulsado
del PRD por corrupción, a Toledo se le investiga por la posesión
de una propiedad de cinco mil 900 metros en Tlalpan y por
depósitos bancarios por más de 20 millones de pesos tan
sólo en 2011, lo que no corresponde con sus ingresos como
funcionario públicoy legislador. Pero cuidado, el acuerdo de
extradición entre Chile y México prevé que "ninguna de las
partes estará obligada a entregar a sus nacionales".

ENRMUZ@HOTMAIL.COM / @ENRIQUEMUNOZFM
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CAMBIO
CLIMÁTICO Y
SALUD HUMANA

De acuerdo con María \eira. directora

de Salud Pública y Medio Ambiente de la
Organización Mundial de la Salud, 251
de las muertes en el mundo se atribuyen
a factores ambientales. Además, se cal
cula que cada año mueren alrededor de
siete millones de personas por respirar
aire de mala calidad. Por lo tanto, la crisis
climática es también una de salud públi
ca, es decir, combatir el cambio climático
significaría mejorar la salud del planeta y
prevenir el desarrollo de enfermedades
en la población y millones de muertes
prematuras al año.
Secesitamos pasar de tener una

relación parasitaria, en la que nos benefi
ciamos del planeta mientras lo dañamos,
a tener una relación simbiótica en la que
tanto el mundo, humanos y demás orga
nismos coexistamos y nos beneficiemos,
pero evitando provocar daños. Debemos
entender al calentamiento global como
una fiebre que está sufriendo el planeta
originado por una infección de la que los
humanos somos responsables y que de
seguir igual podríamos provocar, quizá,
no el fin del mundo, pero sí de la especie
humana, como muchas de miles de espe
cies que en los últimos años han dejado
de existir.
El problema es aún más complejo, el

calentamiento global está provocando
sequías o inundaciones en diferentes lu

gares resultando en pérdidas de cultivos
o que miles pierdan la vida, sus casas o
pertenencias; todo lo anterior agrava la
desigualdad social, aumenta la aparición
de enfermedades y o liene electos sobre
la salud mental. Esto a su vez, fomenta
que la gente migre en búsqueda de me
jores oportunidades. Además, el calen
tamiento global ayuda a que los insectos
puedan migrar y con ello que haya den
gue y malaria en lugares donde no había
anteriormente. Por esto, es necesario que
el gobierno planifique y destine recursos
para enfrentar este grave problema de
consecuencias ambientales, sociales, de
salud, económicas y políticas.
Como sociedad también es importante

ocuparnos de estos temas, necesitamos
mejorar nuestro estilo de vida, de forma
que contaminemos lo menos posible.
Evitar el uso del carro, de plásticos, de
químicos, evitar beber refrescos, cuidar
lo que comemos y disminuir el consu
mo de carne. Las emisiones de los gases
de efecto invernadero de la industria

de alimentos representan 351* de todas
las emisiones a nivel global y tan solo la
producción de carne representa 60% de
todas las emisiones provocadas por la
producción de alimentos.
Adicionalmente, las instituciones

educativas deberían incorporar en sus
planes de estudio materias de salud
pública y cambio climático para fortale
cer la preparación de sus egresados, y la
industria privada tendría que contar con
especialistas en salud y ambiente, para
mejorar sus prácticas y compromiso con
la población. Combatir al cambio climáti
co es tarea de todos.
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ace unos días nos enteramos que la
Secretaría de Educación Pública (SEP)
tuvo la ocurrencia de desaparecer cinco
de los programas más importantes que
dirigía, desde hace años, y que daban
atención directa a las comunidades más

marginadas y alejadas del país.

Que, ¿por qué lo hizo?, para destinar ese presupuesto
a becasy más becas educativas, cosa que no está mal, si
estuviesen bien enfocadas, pero ésa es otra historia.

La cosa es que la SEP desapareció: Escuelas de Tiempo
Completo; Atención a la Diversidad de la Educación Indíge
na; Atención Educativa de la Población Escolar Migrante;
Programa Nacional de Convivencia Escolar; y Desarrollo
de Aprendizajes Significativos de Educación Básica, antes
Programa de Fortalecimiento de la Calidad Educativa.

Para los cinco programas se ejercía un presupuesto de
21 mil 982 millones de pesos; beneficiaban a más de 4.3
millones de estudiantes.

Cada uno de esos programas han teni
do grandes logros a lo largo de su creación,
digamos que son de las cosas buenas que
tiene la Secretaría de Educación Pública, con
sus matices, pero son proyectos de los que
he sido testigo como periodista.

Hablando específicamente del Programa
de Escuelas de Tiempo Completo (PETC), que,
ojo, está estipulado dentro de la Ley General
de Educación, que es la que, se supone, es
tablece las directrices del actuar de la educación pública.

A la letra dice en su capítulo tres, De la Equidad de la

Educación: "Establecerán, deforma paulatina y conforme
a la suficiencia presupuestal, escuelas de tiempo comple
to, con jornadas de entre seis y ocho horas diarias, para
aprovechar mejor el tiempo disponible para el desarrollo
académico, deportivoy cultural de los estudiantes (Fracción
adicionada DOF11092013)".

Ei PETC inició su operación en el ciclo escolar 20072008,
con el objetivo de contribuir a mejora rías oportunidades de
aprendizaje de los alumnos de educación básica mediante
la ampliación del horario escolar.

Inició con 500 escuelas ubicadas en 15 entidades fe

derativas, y en el ciclo 20122013, contaba con seis mil 715
Escuelas de Tiempo Completo en los 32 estados.

Dentro de mi trabajo como periodista enfocada a la
educación, desde mis inicios en el reporteo, pude visitar
diversas escuelas ubicadas en las sierras de Puebla y Ve
racruz, donde conocí varias Escuelas de Tiempo Completo.

Y de verdad que fue una experiencia extraordinaria poder
ver que los niños de esas zonas tan distantes y con tantas
carencias contaban con ese espacio educativo, en el que
pasaban gran parte del día aprendiendoy recibiendo una
atención especializada.

Hay que decir que perder estos cinco
programas, para niños y niñas indígenas y
migrantes, es una lástima, más porque no
habrá sustitución, simplemente desapare
cieron, no mutaron a nada más que a becas,
becas que desconocemos si llegarán a estos
millones de niños y niñas que ya, de por sí
por la pandemia, habían perdido la escuela.

Lamentable situación.
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SINCRONÍA: El Tecnológico de Monterrey eviden
ció en un estudio de 2014: El Programa de Escuelas de

Tiempo Completo establece sus boses en fundamentos
pedagógicosy didácticos sólidos, con el propósito de

contribuirá la mejora de las oportunidades de aprendi
zaje de los alumnos de escuelas públicas de educación

básica e impulsa el desempeño educativo
de los alumnos en distintas áreas para fortalecer su

formación integral

Cada uno de esos

programas han
tenido grandes

logros
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LAS CORCHOLATAS,
EL REBELDE Y¿LA
RESURRECCION DEL TAPADO?

i la política de nuestros días, contrario a
S promover la unión entre los ciudadanos,

favorece la polarización y el desacuerdo
con el objetivo de ejercer su propio imperio,
¿por qué no replicar la técnica entre los
liderazgos de Morena que aspiran al relevo
presidencial paradebilitara los oponentes

de casa? Siguiendo la estrategia de López Obrador con el
adversario para avanzar y vencer, surgen varias preguntas
¿Ysi sus corcho/otos (Claudia Sheinbaumy Marcelo Ebrard),
así como el hijo desobediente (Ricardo Monreal) representan
el sacrificio para favorecer a su verdadero candidato? ¿Por
qué no pensar en la resurrección del tapado?

¿A poco no, el mandatario en turno recupera el estilo per
sonal de gobernar descrito en los 70 por el historiador Daniel
Cosío Villegas por la estatización, centralización y autoritaris
mo como sello para ejercer el poder? Entonces, ¿porqué no
pensar en el tapad/smo, estrategia con la que el Presidente
hace creer a tres o más personajes que tienen posibilidades
de llegar, pero su verdadero designado ni lo sabe?
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  El tapado fue una de las figuras
políticas más destacadas dei sistema
político mexicano a partir de la dé
cada de los 50 y hasta los 90 frente
a una débil oposición. Jorge Carpizo
catalogó al tapado como "sistema
de engaños y mentiras". Agregó que
el Presidente escoge a su sucesory
para evitar que lo vulneren, lo protege,
lo tapo hasta que se hace público que

él es el señalado y a quien se le va a donar el cargo.
La idea de pensar en la resurrección del candidato viene

a cuento por lo que vimos la semana que terminó y el inicio
de ésta. Ninguna semana antes, desde que López Obrador
hizo el descorcheal poner en el catálogo de presidenciables
varios nombres y evitó otros, los suspirantes abiertos se ha
bían movido con tal fuerza. Fue evidente la promoción de la
imagen en la prensa internacional de Sheinbaum, el activismo
internacional de Ebrard y el simbolismo de Monreal al llevar
al Canelo Álvarez al Senado, ponerse los guantes y atacar a
uno de los gobernadores más débiles del lopezobradorismo,
como lo hizo contra de Cuauhtémoc García, al asegurar que
tiene secuestrado a! Poder Judicial y fabrica culpables.

Mientras eso sucede, Adán Augusto López consolida la red
del grupo Toboscoen el gobierno federal, al concentrar el poder
de la gobernanza política y económica. Una radiografía con
los nombres de familiares y personas cercanas al secretario
deCobernación revela dóndeestá la verdadera 4Tyen quién
recaerá una nueva etapa para administrar la segunda parte
del proyecto más importante del Presidente de la República:
el Tren Maya. ¿Revive el tapado o no?

UPPERCUT: El poder del gobierno y sus enviados se
vio en Tíaquepoque, pero o pesar de quedor expuesto su

respaldo, Morena volvió a perder las elecciones extraordi
narias después de ser anuladas de manera inexplicable.

Ganó de nuevo la candidato de MC..

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Rosario Robles "La Quina" de AÑILO

Rosario Robles ante los oídos sordos del Presidente Andrés Manuel López
Obrador para otorgar, no el indulto sino la prisión domiciliaria, inició una
resistencia civil y pidió el respaldo ciudadano.

Difícilmente tendrá éxito y es lamentable para la ex secretaria de Estado del
Presidente Enrique Peña Nieto porque para nadie es secreto que
aunque el Presidente López Obrador diga que no son iguales, Rosario Robles
es la Quina de este sexenio.

Sí, el mismo ex líder petrolero Joaquín Hernández Galicia "La Quina", que el
entonces Presidente (19881994) Carlos Salinas metió a la cárcel en su sexenio.

López Obrador es un político muy correteado con una vagancia
política extraordinaria, pero también tiene el minúsculo defecto de ser renco
roso, aunque lo niegue.

No le perdonará a Rosario Robles que haya exhibido a Don René Bejarano
"el señor de las ligas" con ese video donde Carlos Ahumada le entrega f^jos de
dinero para la campaña, obvio del que ahora manda en Palacio Nacional.

Por esa sencilla razón Don Andrés no le otorgará el indulto ni el perdón,
ojalá me equivoque, pero conociendo el grado de resentimiento del Presidente
no se ve la ruta que pueda ablandarlo.

Si bien el Presidente ha hecho un extraordinario gobierno de desnudos a los
anteriores que robaron y saquearon el país, en esa lucha que
abandera de combatir la corrupción, también ha sido lo contrario en su admi
nistración de gobierno sin cumplir las expectativas ofrecidas en campaña y que
lo llevaron al triunfo.

En fin, López Obrador sigue aferrado a mantener a Rosario Robles en la
cárcel y obviamente argumenta en un lavado de manos que fue el anterior
sexenio quien le finco la denuncia por la famosa Estafa Maestra, que por cierto
no sabe de más procesos que puedan seguirse contra quienes han sido señala
dos, políticos, rectores, funcionarios, propietarios de medios de comunicación
de Quintana Roo y más.
INGRESAN ESCOLTAS SIN PERMISO Y A TODA PRISA AL SENADO
Quien sería el personaje que entró a toda prisa al Senado de la república el jue
ves alrededor de las 15:00 horas en un Jeep por el estacionamiento de Madrid.
Nada de raro tiene, obvio, sino fuera que atrás bajaron de otra camioneta dos
escoltas y sin detenerse ingresaron atrás de sujete vulnerando a los elemen
tos de seguridad del Recinto. Tal vez ya son conocidos y que lo hagan a diario.
Ahora vamos a ver si la presidenta Olga Sánchez Cordero le mete carácter
para llamar a cuentas al responsable y le diga al menos que no es dueño del
edificio, aunque tenga 50 millones de dólares. Que por lo menos pida permiso.
INAI, DE LOS AUTONOMOS A LA PAR DE EXIGENCIAS
Guste o no y le duela a quien le duela, el INAI es sin duda uno de los autónomos
que está a la par de las exigencias de la sociedad, anote al líder del Senado,
Ricardo Monreal que sintetizó que no puede existir debido proceso legal sin
transparencia y tampoco puede haber tutela judicial efectiva sin publicidad, y
resaltó que por eso instituciones como el INAI son piezas fundamentales en el
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modelo de justicia abierta en México.
La misma Ministra Jazmín Esquivel en su participación en el Panel Magistral

Justicia Constitucional señaló que la apertura y transparencia en los procesos
fortalece la democracia y ayuda a combatir la corrupción.
Entonces la Comisionada Presidenta del INAU, Blanca Lilia Ibarra sin duda
después de eso puede dormir tranquila porque sin la menor duda algo está
haciendo más que bien.
A 30 DÍAS DE SALIR ALCALDE DE TLALNE
QUIERE LICITAR BASURA A 20 AÑOS A SUS CUATES
En el Ayuntamiento de Tlalnepantla están los empresarios que echan lumbre
porque a escasos 30 días de salir el actual alcalde Raciel Pérez de Morena,
lanzaron una convocatoria para licitar la basura y la queja es que va direcciona
da a su favorito, es decir quieren dejar al nuevo entrante del PRI etiquetado el
servicio por los próximos 20 años.

Acusan que la empresa que se perfila es Lixo Proyectos Ambientales. Si es
de 800 millones señalan que hay un numeral que una vez adjudicada
se puede replantear los montos, como dice el Presidente despacharse con la
cuchara grande. El 29 de noviembre es el fallo de adjudicación y el 3 de diciem
bre título de concesión.

HAY NUEVO GENERAL EN ZACATECAS POR LA INSEGURIDAD
El gobernador de Zacatecas, David Monreal designó al general de Brigada
Diplomado del estado Mayor, Adolfo Marín Marín que sustituye a Arturo López
Bazán. La apuesta es regresar la seguridad a esos pueblos sin ley que la de
lincuencia han cogobernado en los últimos sexenios. Rosa Isela Rodríguez,
secretaria de Seguridad lleva una estrategia que buscarán sacudir en el país
todas las ligas del narco con la autoridad, una limpia hasta de gobernadores,
aguas con la sacudida.
Jachavez77.ayahoo.coni
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La que terminó y la que inicia son semanas candentes en materia de
inseguridad.

Se prevé que hoy contesten las once empresas fabricantes y
distribuidoras de armas demandadas ante una Corte federal en Boston,
Massachusetts, por el gobierno de México.

Negligencia, tráfico y transporte ilegal de armas hacia México son los
delitos que se imputan, por 500 mil armas que al año entran y que se utilizan
para, al menos, matar a 20 mil méxicanos.

Y podrían ser más.

Marcelo Ebrard Casaubon estará hoy en la sede de la Organización de las
Naciones Unidas (ONU), donde encabezará el reclamo, el debate, sobre el

tráfico de armas. Aprovechará que la presidencia en turno les corresponde
y aprovechará, también, ¿por qué no?, pa' hacer labor proselitista, porque la
selección del candidato y/o de la candidata de Morena a la presidencia está ya
cada vez más cerca.

AMLO visitará Zacatecas

Andrés Manuel López Obrador estará en Zacatecas el miércoles.

Acudirá a poner en marcha un programa de ayuda y lo hará cuando el
estado que gobierna David Monreal Avila está más complicado que una clase
de cálculo diferencial e integral.

Apenas el jueves pasado fueron colgados diez cuerpos de un puente
impunemente.

No hay ni habrá un solo detenido.
Y el discurso de abrazos no balazos se mantiene.

Vaya momento de hacer la visita, se escuchó en radiopasillo.
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No al golpe de Estado... y sí a unirse a la 4T
Luis Cresencio Sandoval González leyó un discurso el sábado con el que,
además de reiterar que los militares no tienen aspiraciones políticas, provocó
críticas de la oposición.

Aseguran que viola la Constitución cuando llama a unirse y a apoyar a la 4T.
Porque lo dijo y de eso hay pruebas.
Ahí está la versión estenográfica.
Como mexicanos es necesario estar unidos en el proyecto de nación

que está en marcha, porque lejos de las diferencias de pensamiento que
pudieran existir nos une la historia, el amor por la tierra que nos vio nacer y
la convicción de que sólo trabajando en un mismo objetivo podremos hacer la
realidad, esta realidad que cada día sea más prometedora, aseguró en el 111
aniversario del inicio de la Revolución Mexicana.

Además de reiterar su lealtad al Comandante Supremo de las Fuerzas
Armadas, el discurso llevabajiribilla: dejar en claro que no pretenden ni por
asomo llevar a cabo un golpe de Estado, que lo deshancaría, se escuchó en
radiopasillo.

Hace agua

En la SSP de la CDMX en la Zona Rosa a cargo de Ornar García Harfuch no hay
agua.

Bueno, sí, pero sólo para los jefazos.
En los baños de los primeros pisos, donde se ubica Comunicación Social,

no hay, no sale de la llave.
Los empleados aseguran tienen que llevar botes de agua para lavarse las

manos, haciendo de esos sanitarios un foco de infección.

 El agua sólo es para los altos mandos y háganle como quieran, se escuchó
en radiopasillo.
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Se amplía la baraja
Quien al parecer ya se subió de
lleno a la "contienda presidencial
para 2024 es el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López. Si bien, desde su llegada
a Bucareli se convirtió en un

aspirante natural, en los últimos
días, las muestras de "cariño" de

forma pública de algunos desta
cados personajes de Morena, y el
"destape" del dirigente nacional
del partido, Mario Delgado, lo han
puesto ya en la baraja. Queda claro
que Claudia Sheinbaum, quien
luce como la favorita de López
Obrador, tendrá competencia, y
ya no solo de parte de Marcelo
Ebrard o de Ricardo Monreal,
sino también de Adán Augusto,
acaso quien tiene más posibilida
des de pelearle.

Precandidatos bajo la lupa
En el Comité Ejecutivo Nacional
de Morena ya advirtieron a los
precandidatos a alguna de las seis
gubernaturas enjuego para 2022
que todos los gastos que realicen
en promocionar sus aspiraciones
estarán bajo la lupa de la dirigen
cia; pues quieren evitar que, como
en el proceso electoral pasado,
vuelva a ocurrir lo que sucedió

con las candidaturas de Félix

Salgado en Guerrero y de Raúl
Morón en Michoacán. quienes
fueron "descalificados" por el INE
por irregularidades en su compro
bación de gastos. Ya al interior del
partido guinda tomaron nota de
la forma en que algunos se promo
cionaron, ya sea con el pretexto de
sus informes legislativos, o bien,
por apariciones en publicaciones
locales. El partido no va a dejar
ningún resquicio, nos dicen.

Berganza y la mano
de Fayad
Mucho desconciertocontinúa

generando la 'lista" de aspirantes
de Morena a la candidatura al

Gobierno de Hidalgo, sobre todo,
la inclusión de Francisco Xavier

Berganza, quien no es bien visto
por la militancia, pero, al parecer,
sí lo es por el gobernador priista
Ornar Fayad, quien, nos dicen,
estaría impulsándolo como parte
de un plan cuestionable para
aumentar su influencia en el Co

mité estatal del partido guinda,
aunque sus fines tampoco que
dan muy claros. Lo que sí parece
perfilarse es que Fayad podría
ser más una carga que un activo
para el priismo hidalguense en las
elecciones. Atentos.
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DESBALANCE

PRESUPUESTARIO Y

REGIDORES BAJO LA LUPA
Las nuevas unidades

administrativas del gobierno de
Samuel García, que incluyen la
oficina Amar A Nuevo León, la
cual preside su esposa, Mariana
Rodríguez, tendrán recursos,
según se refiere en el proyecto del
Presupuesto de Egresos para 2022
por un monto de 326 millones 132
mil 485 pesos, una cantidad muy
alta, nos hacen ver, para ser un
proyecto nuevo.

Y es que aún no hay mucha
certeza sobre el impacto positivo
que estas unidades puedan tener,
ni tampoco su beneficio en favor
de la ciudadanía de Nuevo León,
sobre todo para los sectores más
desfavorecidos.

Llama mucho la atención,
también, que estas unidades
recibirán más recursos que
lo destinado a la Secretaría

de Medio Ambiente (168

millones 028 mil 311 pesos) a
pesar del grave problema de
contaminación, y de que los
impuestos verdes no han sido una
solución en otros países, y menos
si son pocos.

A pesar de que en los últimos
días se ha tenido un repunte en
materia de inseguridad, este nuevo
presupuesto baja los recursos en
seguridad pública, así como en
salud para el gasto COVID19. Sin
duda, hasta el momento, se ve

un presupuesto desbalanceado,
al menos en lo referente a los

principales problemas que tiene
Nuevo León.

REGIDORES BAJO LA LUPA

Los regidores del Cabildo de San
Pedro tendrán en sus manos

regresar su predio a Rocío Leos,
quien fue una de las personas
afectadas por la expropiación
de sus dos inmuebles para la
construcción de la avenida

Vasconcelos.

Este medio había adelantado

que el juez Tercero de Distrito
en Materia Administrativa había

concedido una suspensión
provisional de un juicio de
amparo promovido por Rocío,
pero el municipio no había
atendido este ordenamiento.

Al regresar el predio a la
ciudadana, el municipio no podrá
llevar a cabo ninguna obra y el
proyecto de la ampliación podría
ser modificado mientras no se

resuelva la suspensión definitiva
El equipo jurídico del alcalde

Miguel Treviño simplemente
no ha podido avanzar en cuanto
a este amparo de la ciudadana,
lo que ha dejado en claro la
ineficiencia.

Veremos qué es lo que dicen
los regidores esta semana.
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¿COMO EN CASA?
Nadie debería leer el cuento liminar de esta colum
na Liminar es b que sirve de introducción o prin
cipio. Algunos intelectuales de antes casi todos
los intelectuales son de antes en vez de poner
"Prólogo" ponían: "Palabras liminares". Pensaban
que eso impresionaría más a los que no eran in
telectuales. El cuento que digo es de color rojo
subido, por cuya causa disgustara a las personas
con pudida virtud que si bien escasea en nuestros
días aún hay quienes la conservan. He aquí ese
relato inconveniente... Un gendarme llevó ante el
juez de barrio a una pareja de novios. "¿Por qué
los detuvo?" quiso saber el juzgada. Respondió
el jenízaro: "A plena luz del día estaban practican
do el sexo estilo juicio por jurado". Preguntó Su
Señoría, desconcertado (aunque sea Su Señoría
le corresponde el género masculino, a diferencia
del actor que hizo el papel de obispo, y cuando
le preguntaron en la obra: "¿Cómo llegó del via
je Su Excelencia?', exdamó: "¡Muerta!"). Inquirió,
pues, el letrado: "¿Cómo es el sexo estilo juicio por
jurado?'. Explicó el gendarme. "Oral y público"...
(O sea que en presencia de la gente, sin recatar
se, estaban hablando de sexo, b cual es una falta
contra la moral. Por eso no recomendaba yo su
lectura a las personas púdicas)... Astatrasio Ga
rrajarra, ebrio con su itinerario, llegó a su casa en
horas de la madrugada. Su esposa le preguntó
hecha una furia: "¿Por qué llegas a esta hora?'.
Replicó el beodo: "Porque a esta hora cierran las
cantinas"... Jamás se me quitará la manía de ha
cer juegos de palabras. Me consuelo pensando
que incluso escritores tan ¡lustres como Dickens
los hacía En "Un cuento de Navidad", el inmortal
relato que me dispongo ya a sacar de su anaquel
para leerlo, como hago cada año, en la temporada

navideña, Scrooge le dice al espectro de Marley:
"Estás hecho más de ++gravy++ que de ++gra
ve++". O sea que su visión se debe atribuir más a
la salsa que comió el avaro que a algún fenómeno
de ultratumba. Juegos de palabras. Al guisar y al
escribir, un poco de sal hay que añadir. La excesi
va solemnidad impresiona de pronto, pero luego
aburre, y fáalmente se confunde con pedantería.
Digo b anterior porque se me ha ocurrido pensar
que en tiempos pasados los criminales se sentían
objeto de caza, y ahora se sienten como en casa.
Con eso de "abrazos, no balazos" han aumentado
los hechos violentos, y muchas zonas del país son
ya de plano territorios bab gobiernos del crimen
organizado. Y es que los delincuentes y sus cerca
nos familiares reaben mejor trato del régimen que
los aentíficos, los universitarios, la clase media, los
migrantes, los enfermos necesitados de medica
mentos, las niñas vendidas por virtud de los usos y
costumbres de sus etnias, bs periodistas críticos y
otros sectores que son objeto de la inquina o indi
ferencia de la 4T y su Jefe Máximo. Queremos vivir
en un estado de Derecho, y al paso que vamos
terminaremos viviendo en un estado de desecho.
(¡Uta, otro juego de palabras!)... El copista del con
vento estaba transcribiendo un manuscrito de los
primeros siglos del cristianismo. De pronto estalló
en llanto. Gimió desesperado: "¡La letra es ene, no
ese!". Acudió lleno de alarma el padre prior y le
preguntó al gemebundo amanuense: "¿Por qué
llora así vuestra paternidad?'. Respondió el otro:
"¡Todos estos siglos hemos estado equivocados,
padre! ¡La letra es ene, no ese!". D¡b el prior. "No
entiendo". Declaró el copista: "El texto dice: Aun
que queráis mujeres hermosas buscad más bien
la castidad'. Pero en esta última palabra la letra no
esese.¡Esene!"...FIN.

afacatoncayahoo.com.mx
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Tanto en el Gabinete de Paz (al que —por
cierto— dicen que llegó con ánimo más bien
combativo), como en la mesa de trabajo
con diputados, la obregonense Lía Limón ha
insistido en la necesidad de recibir un presu
puesto más amplio.

Y entre las prioridades que enumera la
Alcaldesa está la de adquirir más patrullas,
para pasar de 35 a 150 en la demarcación.
Sólo para esto, pide algo así como 171 millo
nes de pesos.

Quienes se pusieron a arrastrar el lápiz
sobre el papel aseguran que las cuentas no
salen, pues desembolsar 1.5 millones por uni
dad es una cifra muy alejada de los precios
comerciales.

¿Pues quién le habrá hecho las cotiza
ciones?

Si no hay cambio de planes, hoy habrá
show... perdón... habrá protestas en el Sistema
de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex).
Cuentan que el diputado Gabriel Quadri
piensa bloquear el acceso al organismo en
demanda de que se atienda lo que consi
dera un grave desabasto en Coyoacán y la
omisión del titular, Rafael Carmona, para
entrarle al problema.

Mal que tres policías participaran en una ri
ña en un bar de Iztapalapa

Muy mal que desenfundaran y, en con
secuencia, resultara lesionado un menor de
edad.

Pero pésimo que por lo menos uno tenga
antecedentes de conducta cuestionable hasta
en redes sociales.

demisfuentes <a reforma.com
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LOS 3,852 MILLONES
DE PESOS EN VALES

La licitación pública de vales
de despensa SAFDGRMSG
LP08 por 3 mil 852 millones
de pesos para vales de des
pensa a los trabajadores de la

CDMX a cargo de Sergio López, director
de Administración de Personal, y Yessi
ca Luna, directora de Recursos Materia
les, fue declarada desierta ante la sor
presa de representantes de más de las
LIO unidades administrativas de la CD

MX. El Interés de los más de 300 mil tra

bajadores pasaron a segundo plano por
que, de la nada, los funcionarios presen
taron un requisito que no estaba en la
licitación: los interesados necesitan un

contrato con Superissste, condición que
no formó parte de las bases de la licita
ción publicadas por la Secretaría de Fi
nanzas el 8 de noviembre. La única em

presa que cumple es Servicios Broxel,
de fosé Antonio García León, quien ganó
la licitación los últimos dos años. Lo que
hicieron fue publicar el viernes 19 una
nueva licitación con ajustes que mejo
ran la competitividad de Servicios Bro
xel. Sería buena idea que Edwin Meraz,
auditor superior de la CDMX, le eche
una mirada al concurso.

En Zacatecas, pusieron en
marcha un Plan de Emergen
cia, en coordinación con la
Secretaria de la Defensa, la
Marina, la Guardia Nacional

y las policías municipales. El goberna
dor David Monreal quiere frenar el re
guero de cadáveres que le han dejado
en diferentes días y lugares, nos dicen
que no tuvo que pensar mucho en des
tituir a uno de sus colaboradores cerca

nos para nombrar al general Adolfo Ma
rín como secretario de Seguridad Públi
ca. Monreal, nos comentan, ante la es
calada de violencia e Inseguridad,
pretende hacer una limpia en la policía
estatal y que Marín tome cartas con los
mandos federales.

El secretario de la Comisión de

Energía en Cámara de Diputa
dos, Cuauhtémoc Ochoa,
piensa Llevar a cabo distintas
asambleas informativas en

varios estados para exponer los benefi
cios de la reforma energética. Su princi
pal argumento es que se lograría un abo
no cercano a los 450 mil millones de pe
sos que podrían ser usados en salud y
construcción.

PD: el rumor es que Marko
Cortés, Líder nacional del

PAN, autorizó en Quintana
Roo el uso de operadores
electorales para tratar de en

suciar la elección e ir sobre el candidato

de la 4T que va a la cabeza de las prefe
rencias por Morena, la alcaldesa por Be
nito luárez, Mara Lezama.
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ENGAÑO Y FARSA
10EL SAUCEDO

La instrucción la han girado a todas
las áreas de la administración pú
blica y local.

Pero ha provocado irritación, re
chazo y molestia entre los trabaja

dores.

No te importa si el personal simpatiza o no
con el presidente López Obrador o Morena.

Prácticamente se les obliga a firmar la "ra
tificación" de mandato del presidente.

A todas luces se trata de un engaño; ningu
na parte de la ley o la Constitución contiene la
"ratificación" del presidente.

Lo que sí existe es la revocación de manda
to, pero toda la 4T se ha volcado en una frené
tica campaña en favor de la "ratificación".

A este espacio han llegado quejas de traba
jadores del gohiemo de Claudia Sheinbaum,
porque les piden participar en ese engaño.

La Ley Federal de Revocación de Mandato
establece con claridad los lineamientos:

"Es el instrumento de participación solici
tado por la ciudadanía para determinar la
conclusión anticipada" del cargo del presi
dente por "pérdida de la confianza".

Otra trampa de Morena, es que sus legisla

dores dejaron sin presupuesto al Instituto Na
cional Electoral (INE) para organizar ese ejer
cicio.

El organismo que encabeza Lorenzo Cór
dova, tiene dos sólidos argumentos para sus
pender la consulta.

La ley señala que es la "ciudadanía" la que
debe solicitar la revocación. Pero en este caso,
los servidores públicos obligan a sus colabo
radores.

Situación .similar ocurre en plazas públi
cas, jardines y mercados. La 4T colocó mesas
para Armar la "ratificación".

A partir de esa base, el INE tendría ele
mentos de sobra para invalidar las firmas que
recolecte Morena y seguidores.

Pero con toda seguridad, la 4T culpará al
INE del fracaso que se vislumbra de una con
sulta pervertida.

PROSPECCIÓN... A pesar de que la activi
dad económica en la Ciudad de México conti

núa recuperándose, todavía dista de ser lo
ideal. Por ello, el coordinador del PRI en el
Congreso capitalino, Ernesto Alarcón presen
tó una iniciativa para que el gobierno otorgue
apoyos, especialmente flnanciamiento a pla
zos razonables a las micro, pequeñas y me
dianas industrias principales generadoras de
empleo.

Fecha: 22/11/2021

Página: 6

Area cm2: 172

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 4,967

Página 3 de 5



TIEMBLAN LOS DE HUAWEI

HiRQSHI TAKAHASHI

Altos directivos de la china

Huawei están en aprietos,
nerviosos, pues el mensaje
que lanzó la semana pasada el
presidente López Obrador

desde Washington les hace entender que el
gobierno de México está más del lado de
Estados Unidos que de Xi íinping, aunque a
veces parezca que su inclinación por los
gobiernos pobres del sur de América puede
influir en su trato con empresas competen
cia de la potencia que hasta hace poco era
líder indiscutible en tecnología.

"La integración económica, con respeto
a nuestras soberanías, es el mejor instru
mento para hacer frente a la competencia
derivada del crecimiento de otras regiones
del mundo, en particular, la expansión pro
ductiva y comercial de China. No olvide
mos que mientras Canadá, Estados Unidos
y México representamos el B por ciento del

mercado mundial; China domina el 14.4 por
ciento. Y este desnivel viene de hace ape
nas 30 años, pues en 1990, la participación
de China era de L7 por ciento y la de Améri
ca del Norte del 16 por ciento", dijo el presi
dente de México, Andrés Manuel López
Obrador en Washington la semana pasada,
frente a loe Biden y Justin Trudeau.

Aunque los diarios de Estados Unidos y
Canadá no retomaron sus palabras, los re
presentantes de China en México y empre
sarios asiáticos escucharon con mucha

preocupación las palabras del mandatario
mexicano, quien prácticamente en público
rompió los posibles lazos de cooperación y
diversificación con Xi Finping.

"De mantenerse la tendencia de la últi

ma década, en otros 30 años, para el 2051,
China tendría el dominio del 42 por ciento
del mercado mundial y nosotros, Estados
Unidos, México y Canadá nos quedaríamos
con el 12 por ciento; lo cual, además de ser
una desproporción inaceptable en el te
rreno económico, mantendría viva la ten
tación de apostar a resolver esta dispari
dad con el uso de la fuerza, lo cual nos pon
dría en peligro a todos. Por eso, lo mejor, lo
más conveniente, es fortalecer nuestras

economías, fortalecemos comercialmente
en América del Norte y en todo el conti
nente", señaló el mandatario mexicano.

Una de las empresas que más se preo
cupan por este mensaje es Huawei, que en
México encabeza Iiu liude. Ellos desde ha
ce años han estado en la mira de las autori

dades de Estados Unidos, desde la CIA has
ta el FBI, pasando por los sabuesos del De
partamento de Estado y de Comercio, pues
han conseguido crecer en el negocio de la
infraestructura de las comunicaciones mo

dernas a un nivel que pocas empresas del
país del norte han logrado copiar.

Estados Unidos tiene miedo de que
Huawei se meta a proveer servicios de te
lecomunicaciones e infraestructura a las

dependencias de gobierno, temen por su
seguridad nacional, pues ligan directa
mente a los de Reng Zhenfei con el ejército
chino. Ahora con el golpe que lanza López
Obrador desde Washington se cuestionan
mucho al interior de Huawei qué tanto ha
servido el cabildeo y los millones de dóla
res que han invertido en esta nación para
tratar de conquistar América Latina y
mantener su control tecnológico en la re
gión.
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Dicen, y dicen bien, que en Veracruz
no ha cambiado nada, que el inútil
gobierno del morenista Cuitláhuac

García Jiménez es peor, de lo peor, que el
de sus antecesores, desde Fidel Herrera,
Javier Duarte (preso por ratero) y Miguel
Ángel Yunes Linares, quien está acusado
de pederastía, además de corrupto, pero
ha evadido muy bien la justicia.
Como muestra, vimos un video que difun

dió en redes Joaquín LópezDóriga, en
donde se ve a un grupo de M valientes" poli
cías golpeando salvajemente a un humilde
vendedor ambulante por el "grave delito"
de vender en la vía pública, ganándose la
vida de manera honesta y es brutalmente
agredido.
A esto le agregamos la denuncia que hace

el propio senador Ricardo Monreal Avila,
quien también por sus redes sociales, hace
un llamado al Poder Judicial de Veracruz,
para detener la violación a los derechos
humanos de personas inocentes, acusadas
de "ultrajes a la autoridad", un delito de
reciente creación que, de manera despro
porcionada, implica prisión oficiosa.
El senador expuso que en cualquier de

mocracia, los derechos humanos son funda
mentales, "por eso me preocupa 1o que está
pasando en Veracruz, en donde en los últimos
años se han integrado carpetas de investiga
ción por ultrajes a la autoridades decir,
lesiones contra la policía o contra una auto
ridad.

En septiembre pasado, seis jóvenes fue
ron privados de su libertad por este ilícito,

pero, acotó, hay videos que demuestran
que fueron detenidos en una plaza comer
cial y que no opusieron resistencia, y hoy
son acusados de haber agredido a los poli
cías con cuchillos o armas punzo cortantes
Lo que demuestran los videos, agregó

Monreal Ávila, es que las acusaciones son
falsas, que se fabricaron pruebas para acu
sarlos, detenerlos y privarlos de su libertad;
y el juez de control no ha tenido la sensibili
dad de liberarlos, a pesar de que fueron
detenidos injustamente.
"Hago un llamado al Poder Judicial de

Veracruz, para, que resuelva este asunto en
razón de justicia ", pues se trata de seis jóve
nes inocentes, que desde septiembre están
privados de su libertad.
¿Cuántas otras personas estarán en las

mismas condiciones?, cuestionó el líder
de la mayoría legislativa en el Senado, en un
mensaje que publicó en redes sociales.
"No podemos permitir que se cometa, por

parte de nadie, ninguna injusticia, agravia o
incluso abuso de autoridad. Ya basta. Hay que
liberar a estos /¿venes, a los que se les ha pri
vado de su libertad", expresó.

La vicegobernadora de NL
Les platicaba ayer que en Guerrero hay un
"vicegobernadorse mi oculto, porque no
tiene ningún cargo oficial en el estado, pero
si es senador de la república y es el "primer
padre" de esa entidad que hace como que
gobierna Evelym Salgado, hija del nada
presentable Félix Salgado Macedonío, de
infausta fama pública, sobre todo por ser un
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violador de mujeres y está en libertad.
Pues bien, en Nuevo León sí hay una

''vicegobernadora", Mariana Rodríguez,
titular de "Amar a Nuevo León" (cualquier
cosa que signifique esa ocurrencia), con ofi
cina y toda la cosa, con cargo y toda la cosa,
aunque diga que no es "primera dama" y
toda la cosa, aunque se comporta y hasta
zapanea al dizque gobernador que actúa
como puberto, Samuel García Sepúlveda,
si es la cogobernadora del estado y así lo
han dicho recio y quedito ambos perso
najes.
Ambos dos, a la par que juntos, en menos

de dos meses de haber asumido el cargo,
han comenzado a decepcionar a propios y
extraños por la frivolidad con la que se con
ducen. Un gobierno joven, pero sin carác
ter, propio de la inmadurez y sin la expe
riencia que se requiere, propia de un go
bierno que se respete.
En su corta estadía en Palacio de Go

bierno, el senador con licencia Samuel
García ha ido de yerro en yerro, pues anun
ció que iba de frente en contra de la corrup
ción que se generó en el gobierno de su
antecesor, "El Bronco", y por el contrario,
ha ratificado a funcionarios y funcionarías
notoriamente acusados de corruptos y sin
vergüenzas, y asi aplica la ley, de manera
selectiva.

Aquí ya hemos señalado repetidas veces,
ejercer el poder no es una cuestión de
géneros, sino de capacidades, de experien
cia, de probada preparación. No es el caso
de Guerrero y Nuevo León, en donde no
ejercen el poder los personajes que fueron
electos por los ciudadanos.
Evelyn Salgado es mangoneada por su

padre, mientras Samuel García, un día sí y
otro también, hace el papel de un vulgar
"mandilón", de un pusilánime puberto,
mientras "Ja princesita" Mariana sueña y
se abre paso hacia futuras aspiraciones.
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OILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY

gtmon tanohuniphieyia¡ijiiiail. rom

Ahora que se está viendo en todos los
círculos europeos que la "Tercera
via" de Giddens en donde este adop

ta como esíraíegia básica de crecimiento eco
nómico el capitalismo y el socialismo conjun
tamente, me llama poderosamente la atención
que se puedan estar uniendo hombres que
tienen tendencias políticas distintas, para
hablar de crecer juntos. Y para remate, creer y
crear en la familia, un nuevo símbolo y estra
tegia para sacar adelante a los países.
Pero no nos equivoquemos. Déjeme decirle

lo que, de nuestro país, y de todos los países
que han adoptado el neoliberahsmo, piensa
Alfonso Guerra, exlíder del PSOE, partido
español. Probablemente para muchos, sea un
cuento más de la tragedia que vive el mundo.
Pero las palabras de un hombre, vamos que
usted y yo no conocemos y que probable
mente le parezcan poco menos que intrascen
dentes, se vuelven importantes en la medida
en que ni sabemos qué es ser socialista, ni
sabemos qué es ser líder, y ni sabemos qué es
lo que necesita el mundo para no morirse de
hambre, tristeza y desesperación. Difícil,
¿verdad?

Le preguntan qué piensa
sobre el socialismo

Él es socialista. Ha vivido y ha crecido
muchos años con él. 1l¿@ue qué es ser socia
lista? Que la cuna en que se nace no mar
que para siempre la vida de uno. No le
quiero quitar nada al niño que nace en una
cuna bordada. Pero el que nace en una
cuna de madera tosca, debe tener garanti
zado, por lo menos, parecerse a aquel
durante su propia vida".

O sea, tener los mismos derechos y obliga
ciones.Y eso en este país, está en chino que se
de. Zmagínese usted a una niña volando en un
avión hacia .*, donde usted quiera. Cuando des
pega, ve hacia el suelo, y lo único que alcanza a
mirar es Nezahualcóyotl. Ella jamás tocará el
asqueroso lodo que se mete a las
casuchitas que están al pen
diente de que no se les meta
más agua con extremen )
to. Esa nina ve sola j^¡íjk '
mente esto desde

muy arriba. Y j amas E
irá a ninguna colo iar'' BS
nia de esas. Por ^í\ ; |Bj
parte del Verbo
Encamado, o que ^
pertenezca a Los 3 ^ áRfe? \ 1

que tiene que dormir \ljPB. &
arriba de ese colchón )¦

todo mojado, que tiene \ jH "
que saltarle a ios charcos v /S0E
para llegar á la más cercana
escuela, esa sí que estará perma
nentemente viendo a través de los ojos de la
televisión, lo que acontece en el resto del
mundo.

En la miseria que viven los más
desprotegidos y necesitados. Como
ella. Como muchos mexicanos

"Pero ahora los pobres del mundo ven
por la televisión que mientras ellos se
mueren de hambre, en el mundo industria
lizado se mueren de colesterol"

¿De exceso de alimentación?
Y estera precisamente en lo cierto Guerra,

"El neoliberalismo, plantea que para que dos
tercios de los habitantes del planeta vivan
mejor, un tercio debe morir. Un tercia a la
cuneta. Una visión socialista, debe velar por
que nadie quede marginado.
Alguna vez hace años, muchos, leí un infor

me de la Organización de Naciones Unidas,
que el Fondo de Población publicaba. Decía

que, para los años de 2025, nuestros jóvenes
vivirían so/amen fe de dos maneras: como des

empleados, siendo bandoleros; raterillos lle
nos de resentimiento y de hambre, que mata
rían por dos pesos. Como está sucediendo
ahora, sin que haya llegado el año que eligie

ron para que esto sucediera. La otra
forma, es la de los "clasemedie

1^ ros" que aún podrían darse
jT\ el lujo de ir a estudiar a
wkyJ. las universidades. ¿Uno

• ÍA l w de cada diez mil?
J / / Triste situación en

/ ¿ donde no se ha
II "V puesto a andar per
Bfi Id menos y como

I i B meta preventiva,
' vjH ningún programa

ul| de planificación
mB familiar. Este es

11 i uno de los principa
i les problemas que

tenemos que atacar.
I m Si esperamos que la
J economía de este país

resista para los ochenta
millones de habitantes que aún

tienen para medio comer.
Y Guerra insiste. "Los oligarcas hablan de

lucha de clases y de una nueva era imperial.
Pero son categorías interdictas en la academia
del Tercer Mundo. Cuando oigo todas estas teo
rías, me parece muy bien, pero la gente quiere
comer. Y Ja gen fe no tiene ni siquiera para
comer. El primer signo va a ser que millones y
millón es de personas van a cambiar de espacios
en el mundo. Para la gente de los países poires
el dilema no es capitalismo o socialismo11.
Y me detengo y pienso un mucho en el pro

blemón que se le viene a Estados Unidos, por
que a como dé lugar será invadido aunque
tengan que pagar con su vida unos tantos por
miles, por 11 millones de personas, como los
mexicanos que viven ahora en Los Angeles,
San Antonio, Miamit o Chicago, que llegan
muertos de hambre t queriendo solamente
mandarle unos pocos dólares a su familia que
quedan de este lado, esperando.
Con cercas o un muro como la de Trump.

Pero ellos llegarán y en el transcurso del
tiempo, se darán a la tarea de encontrarse
con algún pollero que les quiera presentar a
algún personaje de Migración de la migra
que les consiga su ID verde.
¿Se imagina usted estar del otro lado del

mundo y tener que aguantarse? ¿Y además de
todo ser morenito y sin ninguna escolaridad,
solo las ganas cíe querer comer "solo por
hoy" y trabajar de lo que sea?
Y me repito otra vez, no sin que me aver

gúence terriblemente: los pobres del mundo
ven por la televisión que mientas ellos se
mueren de hambre, en el mundo industriali
zado se mueren de colesterol.

¡De exceso de alimentación!
Y ya detectado el problema pienso en los

millones de mexicanos que en este momen
to están en la pobreza extrema, más los 12
millones de indígenas. Y son muchos.
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La iniciativa de reforma constitucional al sector ener

gético ha puesto en la lupa las finanzas de la
Comisión Federal de Electricidad. México Evalúa.

ha destacado cuatro puntos importantes sobro ellas.
A saber:

1. Saldos negativos. Al tercer trimestre del año, la
disparidad entre costos e ingresos provocaron que el
balance financiero de la Comisión Federal de

Electricidad (CFE), si no tomamos en cuenta las trans
ferencias que recibió del Gobierno federal, cayera a
86 mil millones de pesos (mmdp), un crecimiento de
179 % en el déficit (55 mmdp), situación solo superada
por el déficit registrado en 2013. Si consideramos las
transferencias (subsidios, en realidad), el balance fue
de 16 mmdp, lo que de cualquier forma significó un
retorno al espectro negativo, luego de que en 2020
registrara un saldo positivo de 35 mmdp en el mismo
periodo.
2. Gastos disparados, ingresos a la baj a. Si solo

tomamos los gastos operativos e ingresos por venta de
bienes y servicios, también se registró un déficit finan
ciero de 66mmdp, 420 % (53 mmdp) superior al obser
vado en 2020 al mes de septiembre. Esto se debe a ven
tas netas de bienes y servicios por 276 mmdp, 3 % (8.2
mmdp) menores a las de 2020, y a gastos de operación
de 343 mmdp, 1S % (45 mmdp) mayores. De hecho,
desde 2016 este balance se ha mantenido negativo.
Jaloneados por un aumento de los precios de los com
bustibles, los gastos totales de la CFE mostraron al ter
cer trimestre un aumento de 11 % (37.5 mmdp), su ter
cer mayor nivel luego de 2018 y 2019 para este perio
do. No obstante, a pesar del mayor dinamismo del mer
cado energético en 2021, los ingresos propios registran
una caída de 6 % (17.9 mmdp) hasta llegar a 283 mmdp,
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su peor nivel desde 2016.
3. Adquisición de ixrsujiios que estresan las finan

zas. ¿Y por qué esos gastos excesivos? Llamémosles
como son: subefercicios. El gasto de la CIPE en el ter
cer trimestre del año acumula 369 mmdp, 15 % (47.5
mmdp) por arriba de lo aprobado al periodo. La mayor
parte de este "exceso de gasto" proviene del capitulo
de Materiales y Suministros, en la partida de combus
tibles lubricantes y aditivos por 16S mmdp, 57 % (59.9
mmdp) superior a lo aprobado al periodo. Este es el
mayor sobre gasto registrado para esta partida desde
2018, que se tiene desglose trimestral.
4. Los subsidios. Ante el panorama que hemos des

crito, y para mantener los precios de la electricidad
estables, de enero a septiembre se han gastado 70,3
mmdp en subsidios a las tarifas eléctricas, monto í> %
(4 mmdp) superior a lo erogado en el mismo periodo
del año anterior y el monto más alto registrado desde
2016, año a partir del cual se tienen datos disponibles.
Esta consideración es importante, ya que para 2022

se tienen presupuestados 73 mmdp en subsidios a las
tarifas eléctricas, que podrían no ser suficientes en el
contexto financiero actual de la CFE.
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45 Edición! Del Tianguis Turístico de Mérida que en 2022
regresará a su punto original, Acapulco, Guerrero. El secretario de
Turismo, Miguel Toriuco, recordó que acorde con el trabajo de la
Organización Mundial de Turismo (OMT) y los objetivos de des
arrollo sostenible, el contar con hoteles, playas y destinos turísticos
accesibles e inclusivos resulta fundamental, y no solo para las per
sonas con discapacidad, sino para aquellas con dificultad motriz o
hijos pequeños que requieren instalaciones asequibles. Recordó en
entrevista con unomásuno: "Hay es el momento de ofrecer mayor
valor agregado tanto ai cliente nacional como internacional para asi
beneficiar al sector de todo el país. El 45 Tianguis de Mérida enmar
có el 'renacimiento' de la actividad turística que debida a la pandemia
propició que las potencias turísticas que compiten con México se des
plomaron en 84 por ciento, mientras en el caso de México la disminu
ción fue 46por ciento". Se le preguntó: ¿Llegó /a hora de lanzar las
campanas al vuelo? "En los Tianguis Turísticos siempre hay cosas
nuevas, na hay que oMdar que esta es la fiesta del turismo más impor
tante de América Latina". En 2022 regresa a Acapulco, su lugar de
origen, con grandes expectativas.

Turismo 2021: En junio, Miguel Torruco Marqués recibió
la visita del director general de la Organización Mundial de
Turismo (OMT), Zurah Pololikasvill, quien entregó al presidente
Andrés Manuel López Obrador una placa de reconocimiento por
la política turística instrumentada durante la pandemia. Con esa
visita, el sector turístico inició su recuperación técnica y con ello el
repunte de uno de los sectores que más dinero genera en México.
El año pasado la inversión extranjera fue dirigida al turismo, la cual
superó los mil 122 millones de dólares. El efecto por Covid19, fue
una caída para México de 46 %.
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Planes: Actualmente existen en el país 603 proyectos turísti
cos que suman un monto de 206 mil 805 millones de pesos. Las
entidades con mayor inversión son Nayarit, con 15 proyectos que
hacen un total de 103 mil 324 millones de pesos; seguida de Cam
peche, 3 proyectos y 23 mil 20 millones; Baja California Sur, 18 pro
yectos y 22 mil 960 millones; Ciudad de México, 30 proyectos y 15 mil
201 millones; y Yucatán, con 67 proyectos.

Conectividad Mundo Maya: El próximo mes de
diciembre se inaugura el primer vuelo con ñeromar y G Airways
que van a tener vuelos martes, miércoles y domingo, van a salir de
la ciudad de Guatemala a ciudad Floresrson tres vuelos.También de
Guatemala a San Pedro Sula y Honduras habrá tres vuelos, los mar
tes, viernes y domingo: FloresCancún, CancúnFlores. Esta es la
primera etapa que incluye solamente México, Guatemala y Hon
duras. En la segunda, estaremos yendo a El Salvador y Belice para
la integración total de la Ruta Maya. A lo que se sumará el tren
Maya, que es la obra majestuosa que en materia de turismo se haya
hecho en los últimos 60 años. Tendrá 19 estaciones turísticas a lo

largo de mil 525 kilómetros de vía y pasará por 190 atractivos de
Alto impacto. Dará un desarrollo regional justo y equilibrado a
Yucatán. Quintana Roo. Campeche. Tabasco y Chiapas.

IU;3UlIdaU3É Hubo compradores de í J naciones que sumaron

mil 608 delegados rompiendo el récord de 2017, participaron mil
17 empresas también un nuevo récord, los expositores de 932
empresas fueron 3 mil 492t lo cual también superó la cifra de
2019. Se agenda ron Sí mil 281 citas de negocios y hubo muchos
negociadores directos durante el evento, también un nuevo récord.
Las negociaciones registradas alcanzaron los 598 millones, pero
sin duda la cifra es muy superior. Debemos fortalecer la economía
turística estas vacaciones de diciembre en circuitos mexicanos y
fomentar la compra de una artesanía mexicana.

Arranca Tamaulipas: El aspirante Morena Rodolfo
González se definió como un productor emanado de la cultura del
esfuerzo y, por lo tanto, afirmó que el exaspirante ahora adherido,
Alejandro Rojas Díaz Durar, "tiene mayor sensibilidad a los pro
blemas del pueblo¡ porque conoce los 42 municipios y tiene identifi
cados rezagos y carencias urbanas además de una amplia trayectoria
académica y administración publica y, por lo tanta, es realmente afín
a las políticas de 1a Cuarta Transformación. Como precursor de Mo
rena en nuestro estado conciliador y garante de la unidadconcluyó
quien ahora exhortó a los tres moreiústas a declinar en favor de
"Nuestro aspirante ideal" ... ¿Va Bátiz? El exprocurador CdMx,

Fecha: 22/11/2021

Página: 9

Area cm2: 845

2 / 4

Columnas Políticas

Federico la Mont

Costo: 49,010

Página 8 de 15



Bernardo Bátiz, se perfila a ocupar el escaño que dejará vacante
el ministro de La SCJN, Fernando Franco. La propuesta fue enviada
el fin de semana a la Mesa Directiva del Senado que dispone de 30
días para decidir, aunque desde la semana pasada senadores del
bloque Morena PVEMPT se inclinaron por Loretta Ortiz...
SMSEM: Su líder, Marco Aurelio Carbajal, y el secretario de
Educación, Gerardo Monroy Serrano, encabezaron una reunión de
trabajo, en la que se abordaron asuntos laborales y profesionales de
interés para el magisterio, así como el objetivo de una educación
incluyente, equitativa y de calidad para los estudiantes mexiquen
scs. Marco Aurelio Carbajal informó que en fecha próxima se
entregará el pliego petitorio a la Secretaría de Educación. "Seguro
esfoy de que en breves fechas el secretario nos abrirá fas puertas
de sus oficinas para entregar con puntualidad las diferentes nece
sidades de los maestros".
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Ahí viene lo bueno, queridos lectores.
Resulta que el día de ayer domingo, el
gobierno del Estado de México remitió

a la Legislatura mexiquense paia su análisis y
eventual aprobación, el paquete fiscal estatal
£022 que, según se dio a conocer, contempla
un gasto de 326 mil millones de pesos para el
próximo año.
En esta propuesta, enviada por el jefe del
Ejecutivo estatal, se incluye una solicitud para
contraer endeudamiento por más de 9 mil 500
millones de pesos, de los cuales 6 mil 500 se
aplicarán en obras de conectividad que con
juntamente realiza el gobierno mexiquense y
el federal para el nuevo aeropuerto "ffeJipe
Ángeles" y para el transporte masivo Chalco
Santa Martha, en el oriente de la entidad.
También, por tercer año consecutivo, tal como
lo da a conocer el secretario de Finanzas,
Rodrigo Jaique Lira, se prevé reducción del
gasto operativo del gobierno estatal, que en
los últimos dos años ha sido de 10 mil millo

nes de pesos en su conjunto. Para 2022, se
prevé reducirlo cuatro mil millones más.
Sin embargo, se busca que fortalecer al sector
salud, con una ampliación de más de 5 mil
millones de pesos y estar preparados en caso
de un nuevo rebrote de la pandemia de Covid
19, destacando que tras las fiestas decembri
nas, se podría dar una cuarta oLa de infectados
por el coronavirus, destacando que este incre
mento de recursos supone una inyección adi
cional de 13.6 millones de pesos diarios al

sector.

Por otro lado, también los sectores educativo y
de combate a la pobreza, solicitan un incre
mento de 10 por ciento, lo que significaría que
los recursos que se destinan al Salario Rosa,
programa emblema de la actual administra
ción, serán mayores a los ejercidos este año.
Un punto importante que se contempla en este
paquete fiscal estatal 2022, es que se mantie
nen recursos para el Ibndo Estatal para el
Fortalecimiento Municipal (Fefom) del or
den de los 2 mil 500 millones de pesos que
serán distribuidos entre los 125 municipios
de la entidad, sin distinción partidista ni condi
cionamientos amañados, con el fin de que se
puedan ampliar programas de obra, o bien,
para sanear las finanzas municipales.
En este tenor, hemos de reconocer que varios
son los municipios que cierran su administra
ción en números rojos, por lo que el arranque
de las nuevas administraciones será complica
da y bastante lenta, de ahí que los recursos que
reciban a través del Fefom seguramente serán
bien recibidos, eso, claro está, si es que los
legisladores "plus" de Morena, lo aprueban
pues, todo lo que signifique apoyar a "otros"
va contra "sus principios".
Por otro lado, pese a la adversidad económica
que se vive en el país, no se contemplan nue
vos impuestos y prometen mantener incentivos
fiscales para las empresas que contraten adultos
mayores, discapacitados, jóvenes egresados de
las universidades y personas de los pueblos ori
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ginarios. Además, aseguran fortalecerán los
mecanismos de recaudación, por lo que se
ha estimado crecer los ingresos propios en
cuatro por ciento.
Todo muy bien, solo habrá que esperar a que el
Congreso mexiquense apruebe este paquete
fiscal para poder ejercer en £022 según los pla
nes del Gobierno de Alfredo del Mazo Maza....

UAEMEX, DE LAS
MEJORES DEL PAÍS

Hablando de otra cosa, resulta que, una vez
más, la Universidad Autónoma del Estado de
México (UAEMEX) ha sido considerada como
una de las mejores universidades del país,
luego de que, a través de diversos rankings
que miden la calidad de educación a nivel
internacional, y esto se logró por el trabajo
que viene realizando el nuevo rector de la
Máxima Casa de Estudios, Carlos Eduardo
Barrera Díaz.

Y es que, la UAEMEX avanzó distintas posicio
nes durante el primer semestre de la Admi
nistración £021£0£S, ubicándose entre Jas 10
universidades, tanto públicas como privadas
de este país.
Cabe comentar que de acuerdo a 4 Interna
tional Colleqes & Univeisites. también cono
cido como 4JCU.org, plataforma online que se
encarga de medir la popularidad web de más
de 13,600 universidades en más de 200 paí
sesf y por supuesto en México, la Universidad
Autónoma del Estado de México se ubica en

el lugar número 7. luego de que en este 2021,

participaron las 541 casas de estudios del
país. A diferencia de los dos años anteriores,
este año las posiciones variaron, algunas per
dieron sus lugares privilegiados en el conteo y
otras simplemente ganaron posiciones, sien
do los primeros 10 lugares:

1. UNAMUniversidad Nacional

Autónoma de México

£. ITE5MTecnológico de Monterrey
3. UDGUniversidad de Guadalajara
4. UANLUniversidad

Autónoma de Nuevo León
5. rPN Instituto Politécnico Nacional

6. UVUniversidad Veracruzana

7. UAEMEXUniversidad Autónoma

del E&tado de México

8. UAMUniversidad Autónoma Metropolitana
9. UDLAUniversidad de las Amé ríe as Puebla

10. UAEHUniversidad Autónoma del Estado de

Hidalgo
Por otro lado, de acuerdo con el OS World
University Rankinqs 2022, la máxima casa de
estudios mexiquense es la 11.' universidad
entre instituciones publicas y privadas del país
y la segunda entre las universidades públicas
estatales.

Pese a las adversidades por las que ha cruzado
la universidad mexiquense, y pese a que se ha
pretendido violentar su autonomía, la fortaleza
de la Máxima Casa de Estudios del Estado de

México, le ha permitido no solo mantenerse,
sino crecer de manera importante, defendiendo
su autonomía ofreciendo espacios de calidad a
los mexiquenses lo cual, así como están las
cosas en México, definitivamente no es fácil...
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Análisis

Integrantes de la Junta de Coor
dinación Política del Congreso
mexiquense, que encabeza Maurfllo
Hernández González recibieron

el Paquete fiscal 2022 del gobier
no estatal el cu al será analizado
de manera minuciosa, aseguró eL
diputado morenista, quien prometió
que ese estudio se realizará con
Los principios rectores de La Cuarta
Transformación que consisten en
austeridad gubernamental máxima
transparencia y presupuesto desti 
nado en beneficio de Los mexiquen
ses más pobres.

Rodrigo Jarque Lira. Secretarlo de
Finanzas del Gobierno del Estado

de México, entregó a los integrantes
de La Jucocpo los documentos y for
matos electrónicos que detallan eL
presupuesto para 2022, un Paquete
FlscaL, que dljo.se realizó con res
ponsabilidad financiera y vocación
social con austeridad, y transparen
cia, en eL que se robustece alslstema
de Salud, combate a La pobreza y
amplía La infraestructura en movili
dad, desarrollo urbano y obra.
La propuesta de La morenlsta Anals
Burgos para que se castigue a Los

presidentes que endeuden o quie
bren las finanzas munlcipaLes, Luego
deque varios gobiernos municipales
han pedidodesincorporar lene
nos para venderlos y asi pagar Las
enormes deudas que arrastran, debió
caer como baLde de agua helada en
Naucalpan y Atlzapá n de Za ragoza,
porq ue en el primer municipio no
pueden pagar ffl salarlos y en eL
caso de La atízapense Ruth 01 ve ra
hasta el tesorero renunció para no
cargar con el muertlto. e incluso en La
plataforma "change.org" continúa eL
avance de la petición de Carlos Pérez
para exigir la revocación de mandato
de La aLcaLdesa atízapense por el mal
desempeño de su gobierno.

El coordinador de La bancada

priista Ellas Péscala, continúa sus
recorridos por diversos municipios
mexiquenses. Este fin de semana
estuvo en la comunidad otomí San

Cristóbal Huíchochitlán en una

jornada de rescate de espacios co
munitarios, pues aseguró que Las y
Los diputados deL PRI trabajarán de
La mano de La gente para transfor
mar su entorno.
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Una Ventana de Opinión
Marco A. Escalante N.

LOPEZ OBRADOR EN LA CUMBRE

En la mitad de su sexenio, López Obrador
tuvo la oportunidad de reunirse en la cumbre
de América del Norte con el presidente de
los Estados Unidos y con el primer ministro
de Canadá donde les hizo propuestas muy fa
vorables para los mexicanos. Les pidió mayor
consideración hacia los migrantes: "Por ejem
plo, dejar de rechazar a migrantes, cuando
para crecer se necesita de fuerza de trabajo
que, en realidad, no se tiene con suficiencia ni
en Éstados Unidos ni en Canadá. ¿Por qué no
estudiar la demanda de mano de obra y abrir
ordenadamente el flujo migratorio "Es una pa
radoja que haya tanto circulante en América
del Norte y los puertos del Pacífico estén sa
turados de mercancías procedentes de Asia?
Agréguese el impacto inflacionario que eso

acarrea. ¿Por qué no podemos producir en
América del Norte lo que consumimos? Claro
que sí. Es asunto de definición y de estrategia
económica regional", enfatizó. Aseguró que
América del Norte tiene potencial y ventaja
sobre otras naciones: fuerza de trabajo joven
y creativa; desarrollo tecnológico, recursos
naturales, un consumo per cápita de 18 mil
100 dólares anuales, distancias que optimizan
tiempos de traslado y costos de transporte,
así como suficiente demanda en los mercados.

Advirtió que, en la actualidad, el consumo
de electrodomésticos o automóviles se ve
afectado por la falta de insumos industriales
o por el aumento del precio del transporte
marítimo "cuando el problema de fondo es
que no estamos produciendo lo suficiente y
estamos obligados a importar mercancías de
otros países'. La integración económica con
respeto a las soberanías de los tres países es
el mejor instrumento para hacer frente a la
competencia y crecimiento de otras regiones
y países del mundo como China, que regis
tra una histórica expansión productiva y co
mercial, acuntó el jete del Ejecutivo."Mientras
Canadá, Estados Unidos y México represen
tamos el 13 por ciento del mercado mundial,
China domina el 14.4 por ciento. (...)

De mantenerse la tendencia de la última
década, en otros 30 años, para el 2051, Chi
na tendría el dominio del 42 por ciento del
mercado mundial y nosotros, Estados Unidos,
México y Canadá se quedarían con el 12 por
ciento; lo cual, además de ser una despropor
ción inaceptable en el terreno económico,
mantendría viva la tentación de apostar a re
solver esta disparidad con el uso de la fuerza,
lo cual nos pondría en peligro a todos", pun
tualizó. El presidente López Obrador destacó la
relevancia de la firma y ratificación del Tratado de
Libre comercio entre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC). "Ha sido una acertada decisión
en bien de nuestros pueblos y naciones. (...) Es
un valioso instrumento para consolidar nuestros
procesos productivos, aprovechando el gran potencial que representa el mercado interno, el cual
nos permitirá desarrollarnos como ninguna otra
región en el mundo", subrayó. Reiteró su recono
cimiento al presidente Joseph Biden por manifes
tar "un compromiso tan claro e inequívoco para
mejorar la situación de los migrantes" al enviar
al Congreso de Estados Unidos una iniciativa de
ley con el propósito de regularizar la situación mi
gratoria de I I millones de personas que viven y
trabajan en esa nación. "Deseo que usted cuente
con el apoyo del Congreso y de los legisladores,
tanto del Partido Demócrata como del Partido
Republicano. Los mexicanos estaremos atentos, y
en su momento, nos pronunciaremos con respe
to y franqueza, y también sabremos corresponder
con gratitud y amistad", expresó. Al primer minis
tro de Canadá,JustinTrudeau, dijo aue los tiempos
de adversidad y desafíos impulsan la creatividad y
la pasión para transformar y hacer historia.
Actuó como un auténtico estadista, eso lo digo

yo y también lo dijo Ciro Gómez Leyva, acérrimo
crítico de la 4T
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[ ¿SERÁ?

La inconformidad sindical
Algo salió mal enla elección de las 36 secciones del Sindica
to de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana.
En la segundaj ornada de tres contempladas, las protestas
no han dejadodeescucharse.Yes que al pretender llevar la
democracia a la vida sindical se ha favorecido a una parte
importante de los líderes ligados al exsecretario general Car
los Romero Deschamps... es decir, esa cúpula sindical que
tanto ha sido criticada podría quedarse en su cargo al menos
otros tres años, y ahora sí legitimada por supuestas elecciones
libresysecretas; claro, en donde hubo más de un candidato.
Nos dicen que desde el rincón de unaresidencia millonaria
Romero Deschamps ha de estar observando el proceso con
unamarcada sonrisa. ¿Será?

Tiktok,tiktok...
Llegó la hora y la presidenta del Senado, Olga Sánchez
Cordero, abrió un nuevo canal de comunicación en la red
social TikTok, desde la cual, nos dicen, estará en contacto
con un público másjoven. Pero también más acorde conla
política de comunicación del Senado que ha avanzado en la
difusión de las actividades legislativas en todas las platafor
mas y redes sociales, como en Twitter, donde ya rebasaron
los 700 mil seguidores. ¿Será?

Con todo y uniforme
Para muchos sorprendió ver que un grupo de funcionarios
federales aparecieron ayer junto al candidato de More
na a la presidencia municipal de Haquepaque, Alberto
Maldonado, con todo y uniforme... Una imagen de la casa
de campaña morenista mostró por TV a un personaje con
un chaleco guinda en cuya espalda se leía Gobierno de
México, justo arriba del Escudo Nacional. Quienes saben
que en este momento eso ya no se puede tolerar, consideran
que seguramente el servidor público no solo será identifica
do, sino que será sancionado y se le seguirá un proceso por
cometer un delito electoral. ¿Será?
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En favor de la mujer
Nos dicen que la Secretaría de la Contraloría de Quintana
Roo ha consolidado diversas plataformas que fortalecen la
transparenciay rendición de cuentas, por ejemplo: se han
atendido y concluido más de 75 mil 100 convenios fuera de
juicio, se creólaFiscalíaEspecializadaenlaAtenciónde
Delitos contralaMujeryporrazones de Género; laFiscalía
General del Estado instaló comités de Procuración de

Justicia con prioridad para atender asuntos de violencia
familiary de género, etc... dicen que en esta entidad se
corrige el rumbo cuando se trata de avanzar hacia una
sociedad más justa. ¿Será?

¿Habrá preferido?
Por cierto, en pleno proceso interno del PAN para elegir
candidato a la gubernatura de Aguascalientes a una de las
aspirantes, la diputada federal Teresa Jiménez, se le vio
muy de cerca con el gobernador Martín Orozco en un acto
al que no se le invitó al otro aspirante, el senador Antonio
Martín del Campo... ¿Le habrán llevado su corbataScap
pino? ¿Será?
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Contra la 'Ley Zapata', México debe frenar operaciones de DEACIAFBI

"*¦ aieyZapata firmada por el presidente
I Biden se puede convertir en un nuevo
I Dunto de conflicto con México. Esa
i legislación permite acciones de extra
territorialidad judicial invasiva para castigar
en México con leyes de EU a quienes atenten
contra agentes estadounidenses.
En consecuencia, México debería respon

der con la prohibición de operaciones de
agencias deinteligenciayseguridadnacional
dentro de su territorio, sobre todo de la DEA,
la CIA, el FBI y el Pentágono y negar autoriza
ción a portar armas a sus agentes, porque se
pondrían en la mira de los grupos delictivos.
Lo que la Ley Zapata olvida es el hecho de

que el agente Jaime Zapata, del servicio de
inmigración y aduanas en San Luis Potosí, se
perpetró con armas autorizadas por el Go
bierno de EU para meterse a México y "seguir
la pista" hasta las bandas del crimen organi
zado.

La cancillería de Marcelo Ebrard Casaubón

impuso condiciones a finales de 2020: el re
gistro obligatorio de agentesy operaciones de
agencias de EU para poder operar, pero laiey
Zapata esconde la extraterritorialidad del Go
bierno estadounidense parajuzgar bajo leyes
americanas a quienes atenten en el extranjero
contra agentes.
Para evitar problemas, entonces las agen

cias extranjeras en México deberán de sus
pender sus operaciones y podrían realizarlas
a través de las oficinas mexicanas especiali
zadas. Un agente extranjero armado es una
provocación al desastre. En 1985, el agente
de la DEA, Enrique Camarena Salazar, fue
secuestrado, torturado y asesinado por infil
trarse en el cártel de Caro Quintero y de don
Neto, y provocó el secuestro clandestino e
ilegal del doctor Álvarez Machain como res
ponsable de supervisar la torturayun colapso
de relaciones bilaterales.

Para evitar secuestros y atentados contra
agentes de EU, lo mejor es que no tengan au
torización para operar en México. Se trata de
un asunto de soberanía y seguridad nacional
de México.

7,ONA7F.RO

Enjulio de 2011, el presidente BarackObama,
profesor de derecho constitucional, autorizó
la estrategia oficial para combatir el crimen
organizado traiisnacional en los países sede,
adjudicándose la Casa Blanca el derecho de
combatir de manera directa a los cárteles en

sus países de origen. Esta estrategia fue el
primer caso de extensión de la territorialidad
de EU hacia otros países, en franca violación
de las soberanías de otros países.
Las.opi n ¡ CrtteSip resa SSJíBr tostdillflíí! stas sM
independientes yno reflejan necesariamente

elpyTHEfc vistasáe 24 HORAS.
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Emisarios de 'Napito' desvirtúan en 'La Mañanera'

Dicen que las segundas partes nunca
son buenas y aplica a Las Mañane
ras; 21 años después de que sur
gieron, tenemos un mal refrito de

aquel ejercicio informativo encabezado en am
bos casos por Andrés Manuel López Obrador.
Cuando inició la presente administración,

López Obrador indicó que retomaría de sus
tiempos de jefe de Gobierno las conferencias
mañaneras, en aquel entonces eran a las 6:00
de la mañana y también diarias, a los dos días
de tomar protesta como mandatario, volvió a
implementarlas. A dos décadas de distancia
entre ambas ediciones se pueden observar

diferencias abismales, no solo por el uso de la
tecnología, sino en el modo, fondo y forma.
Las mañaneras surgieron como un ejercicio

informativo para enterrar la práctica de los
años 70, cuando los mandatarios no daban
declaraciones y mucho menos platicaban con
la prensa; este mal hábito empezó a cambiar
en 1988 en el sexenio de Carlos Salinas de
Gortari, cuando en sus giras permitía algunas
preguntas y, finalmente, con el tiempo las con
ferencias se volvieron un ejercicio cotidiano,
solo que ennuestros días, el objetivo se desvir
tuó por completo.
Hoy tenemos una Mañanera que está total

mente acaparada por el Presidente, los secre
tarios de Estado no pueden dar declaraciones si
no son dentro de este marco y es el mandatario
quien decide quién acudirá arespondery quién
no. Antes de la cuarta transformación (4T), las
secretarías hacían conferencias regularmente y
se permitían las entrevistas de pasillo, hoy esas
alternativas no existen, nadie habla, nadie res
ponde más que en ocasiones extraordinarias.

Las Mañaneras dejaron de lado el carácter
informativo y se ha convertido en un tipo de
talk show, los temas de importancia para el
país son desplazados por gestiones personales,
por alabanzas al Presidente e incluso por pre
guntas a modo que se cuelan curiosamente por
algunos reporteros y en ese punto me centraré.
Estos encuentros son tan vulnerables que

han dejado la puerta abierta a la corrupción,
las conferencias son tomadas por emisarios
pagados por politiquillos que intentan lim
piar su imagen, forzar al Presidente a dar una
respuesta inexacta o confundir ante la falta de
información por parte del propio Gobierno.
Este ha sido el caso del sector minero, son

muchas las veces que enviados de Napoleón
Gómez Urrutia, Napillo, han intentado no solo
hacer una pregunta, sino realizar aseveracio
nes falsas y fuera de contexto, tal como pasó
con la mina de Cosalá donde le aseguraron al

Presidente que la empresa no quería negociar,
cuando era el sindicato de Napito quien no
permitíalos acercamientos, y posteriormente

afirmaron que la mina ya estaba abierta y en
operación cuando era mentira.
También, cuando otro de tantos enviados de

Napillo presionó y sugirió al Presidente investi
gar a la secretaria del Trabajo, Luisa María Al
calde, y a la Junta Federal de Conciliación por
intervenir en los sindicatos, esto casualmente
cuando la autoridad laboral emitió el fallo que
le obliga pagar los 46 millones de dólares que
le robó a los mineros.

Un caso más cuando aprovecháronla Ma
ñanera para, sin documento y sin prueba al
guna, tachar de corrupta y por malos manejos
a la presidenta de la JFC A; el trasfondo es que
ésta no ha cedido a todo lo que Napito quiere:
contratos colectivos y recuentos a su favor.
No es un tema de percepción, Las Mañane

ras, que contabilizan más de 720, han dejado
de ser un método informativo para ser una
estrategia propagandística de la 4T al servicio
de todo aquél que pueda pagar sus emisarios y
así intentar confundir y desvirtuar la realidad.

Las op¡ n ¡ on SiMilSglBlRil1 tóS® [BOiWSMSSiO;
¡ndependientesy no reflejan necesariamente

sÍBBJÜ Ba vista? ¿fe 24 HORAS.
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Un auditor de chocolate... y manchado

La Auditoría Superior de la Federa
ción, uno de los principales órganos
para combatirla corrupción, no solo
perdió fortaleza para presentar de

nuncias penales contra los servidores que
hagan mal uso de los recur sos públicos, sino
que también dejó en manos de un funciona
rio sancionado por hacer pagos irregulares a
47 trabajadores, la capacidad de decidir si se
presenta o no una denuncia penal.
El órgano auditor al que muchos temían

pasó a convertirse en un auditor de choco
late, que con balas de cacahuate castiga los
daños al erario, precisamente en la segunda

mitad del Gobierno cuya promesa central es
acabar con la corrupción... De arriba, hacia
abajo.
De acuerdo con la modificación al regla

mento interno de la ASF, queda en manos del
Auditor Especial de Seguimiento la facultad
de presentar denuncias penales por el desvío
o uso injustificado de recursos, si es que en
cuentra elementos... O negociar .
Antes de esta modificación, quienes enca

bezan cada área auditora, que habían parti
cipado en las revisiones y conocían los casos,
participaban en la presentación de la denun
cia correspondiente y de allí el caso pasaba

al Auditor Especial de Seguimiento, quien
buscaba cómo subsanar el daño o recuperar
el dinero malutilizado.

Ahora, cuando se prevé un incremento en el
gasto de obra pública para la última mitad del
sexenio, la misma área tendrá en sus manos
la capacidad de renegociar o denunciar los
presuntos actos de corrupción. Este ajuste
en el reglamento le quita la lupa rigurosa de

los auditores a las próximas asignaciones de
contratos.

EXPEDIENTE MANCHADO

Nemesio Arturo Ibáñez Aguirre, actual Audi
tor Especial de Seguimiento, es precisamente
el encargado de presentar denuncias o buscar
acuerdos para subsanar los daños por el mal
ejercicio de los recursos, pero...
De acuerdo con el procedimiento resarcito

rioDGR/D/10/2017/R/12/087, delapropia
ASF, durante la gestión de Ibáñez Aguirre
como coordinador General de Administra

ción y Finanzas del Instituto Estatal de Edu
caciónPública de Oaxaca se realizaron pagos
a 47 trabajadores que contaban con más de
una plaza sin compatibilidad de empleo, con
recursos del Fondo de Aportaciones para la
Educación Básica y Normal^ "causando con

ello un presunto daño al Estado en su Hacien
da Pública Federal".
El actual Auditor Especial de Seguimiento

ya cumplió la sanción administrativa que le

impusieron... Tal vez esa sea su experiencia
en la negociación.
En síntesis: la figura de Auditor Especial

de Seguimiento no es precisamente la de un
auditor, sino la de un conciliador.

#LOBOSAPIENS
El ahora exauditor Especial de Cumplimien
to Financiero, Gerardo Lozano Dubernard
quien era el número dos de la ASF, después
del titular David Colmenares, al que acusan
de una remodelación millonaria a su oficina

denunció en su carta de renuncia el riesgo
que estos cambios representan para la lucha
anticorrupción en el país, primero ante la Cá
mara de Diputadosy después ante la opinión
pública; los legisladores deberán también to
mar cartas en el asunto, pues de debilitarse de
esta manera a la Auditoría se estaría abriendo

paso a nuevas Estafas Maestras y es algo que
el presidente Andr és Manuel López Obrador
jamás permitiría... ¿Verdad?
Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

el punto dydnh24 horas.
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Las corcholatas andan sueltas

Por más que lo nieguen, los
tres precandidatos más
visibles de Morena dos

destapados por el propio
presidente Andrés Manuel López
Obrador y el tercero por méritos
propios, están en una precampaña
adelantada sin disimulo.

La más adelantada es, por mu
cho, Claudia Sheinbaum, no solo
por la difusión que tuvo su "entre
vista" en la muy fifí, conservadora
y neoliberal revista El País Sema
nal, cuya redacción merecía figurar
en el ¡Hola! y no en esa publicación
de reconocimiento internacional,
sino pollos viajesaprovincia promo
vidos por su jefe.
Sheinbaum no esconde ya su am

bición de ser la próxima candidata
de Morena a la presidencia; no hay
recato ni en sus declaraciones ensal

zando al Presidente y a su Gobierno
ni en sus acciones en pos de su meta
particular.
¿Qué si es una funcionaría eficien

te? Las opiniones se dividen, pero
son los fríos números los que deter
minarán si los logros que presume
son tales o parte de su propaganda
personal.
Lo que más preocupa a los capita

linos es la inseguridad y la falta de
empleo.
¿Cuánto han bajado los índices

delictivos? ¿Cuántos empleos se han
creado y/o recuperado en el último
año? ¿Hay menos pobres en la capi
tal del país?
¿Las alcaldías con mayores ín

dices de pobreza, como Iztapala
pa o Alvaro Obregón, lograron en
tres años de Gobierno reducir sus
índices?

Esas son las preguntas que 110 res
pondió en la entrevista con El País
Semanal.

Sheinbaum es a la única que se le
ha permitido hacer campaña con
recursos públicos con su famosa
"Taijeta de Claudia".
Marcelo Ebrard está también en

su propia campaña; quizá más disi
mulada y en otros escenarios, pero
no ha dejado de moverse en parte
porque su trabajo así lo requiere
y en parte por el pánico escénico
de López Obrador en encuentros
internacionales a los que el canci
ller acude con la representación
presidencial.
Los contactos de Ebrard son otros;

es el más internacional de las tres
"corcholatas" el término es de Ló

pez Obrador y el que más exposi
ción tiene fuera del país.
Eso lo observó Sheinbaum y de

cidió combatirlo con las entr evistas

que dio a la BBC y a El País Sema
nal, además del artículo que publicó
enTheEconomist.

Competirle en ese terreno no será
fácil; Sheinbaum no tiene los con
tactos ni el car tel que tiene Ebrard.
Desde el Senado Ricardo Mon

real trae su propia campaña.
Los informes de actividades de

los senadores de Morena, a los que
el zacatecano no falta, le permiten
un amplio campo de exposición me
diática.

Es además, el que mayor uso hace
de las redes sociales para compartir
sus actividades o comentarios sobre

los temas de relevancia nacional y
algunos personales.
Monreal se ha visto como el más

independiente de los tres; critica al
gunas posiciones presidenciales cui
dando no r omper la delgada línea
que aún lo tienen en el ánimo del
inquilino de Palacio Nacional.
El zacatecano tiene además en

sus manos la negociación de los
asuntos que realmente importan
al Pr esidente; no le ha entregado
malas cuentas per o quién sabe hasta
dónde López Obrador pueda ver su
independencia.
Tres en campaña y no se ve cómo

los puedan parar.
• • • •

El asesinato de tres policías minis
teriales enTecamachalco, Puebla,
a manos de policías municipales,
muestr a el grado de descomposición
de las policías locales.
Quizá permeada quizá por la

delincuencia que gobierna en esa
región, los ministeriales fueron ase
sinados con disparos en la cabeza y
aunque el presidente municipal Ig
nacio Mier Bañuelos, hijo del coor
dinador de los diputados de More
na, Ignacio Mier Velazco, atribuyó
el hecho a "una confusión", el gober
nador Miguel Barbosa aseguró que
se trató de una ejecución.
A ver.

L3S.(5g|;nji@fles los
columnístasson independientes y noreflejan
JTOTSiriaSBSHBl DBo li'visHtle 24 horas.
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Mercado invernal de candidatos de todo signo
Mario Delgado falló en la primera

zaranda.

Quiso interpretar el interés
presidencial en la selección de

los aspirantes inscritos para las encuestas
apócrifas y su criba dejó un mar de insatis
facciones.

Esto vaticina problemas en el partido de
Estado.
Primera consecuencia: muchos inconfor

mes han recibido guiños de oposiciones de
todo signo y, lo peor, en varios casos avanzan
las negociaciones.
Es válido enumerar varias oposiciones

porque todavía falta ver si avanza la alianza
PRIPANPRD en los seis estados donde habrá

elecciones el año próximo.
A ellos se suma MC, donde Dante Delgado

es hábil en la pepena y de refuerzo tiene a la
expriista Ivonne Ortega, despreciada por la
triada Alejandro MorenoRubén Moreira
CarolinaViggiano.
Y no descartemos al PVEM, pues insatis

fecho con una sola gubernatura la potosina
de Ricardo Gallardo presiona al poder para
mantener su alianza legislativa.
La más viable sería Quintana Roo con Mara

Lezama, pero con riesgo de deserciones.

FAVORITOS MARGINADOS

El Caribe no sería caso único.

En los seis estados hay amagos de divisio
nes, fruto de un partido sin estructura, sin
mando propio y con absoluta dependencia
del poder presidencial
Hay casos aberrantes como el de Hidalgo,

donde el puntero, el expriista Julio Mencha
ca, no aparece en la cuarteta escogida por
Mario Delgado.
En lugar de apostar con el marcador, y de

cidida la postulación de un hombre en esa
entidad, el administrador de Morena perfila
al cantante Francisco Xavier Berganza.
Tan sólido ideológicamente como su curri

culum: panista, perredista, priista estuvo en
la campaña de Francisco Labastida y ahora
convencido morenista.
En Oaxaca también el viento es sórdido.

La cantante y senadora Susana Harp ha
recibido la promesa presidencial de ser la
elegida, pero el también legislador Salomón
Jara espera la bendición de Palacio Nacional.
Él también voltea hacia otras fuerzas polí

ticas, pero antes quién sabe si le revivan ex
pedientes, denuncias y pasados de desvíos
desde la administración de Gabino Cué.

OPOSICIÓN SIN CUADROS
1. El reflujo de morenistas marca estos tiem

pos.
A diferencia del pasado, cuando López

Obrador andaba en la pepena como ahora
para el PRD y Morena, hoy la oposición no
tiene a quién ofrecer.
El único lugar donde podría haber escisio

nes es en Aguascalientes si la diputada Tere
Jiménez y el senador Juan Antonio Martín
del Campo no se entienden.
2. El otrora municipio más rico de México,

Naucalpan, vive en severa crisis con la alcal
desa morenista Patricia Durán.

Acumula deudas a proveedores por dos mil
millones de pesos, los trabajadores tienenme
ses sin cobrar y se acusa al tesorero Leopoldo
Corona y al encargado del organismo del
agua, Ricardo Gudiño, de malos manejos.
Malos tiempos y mala administración.
Y 3. Benjamín Salinas celebró con lujo el

aniversario 15 de declarar a Box Azteca como
La Casa del Boxeo.
Reunió estrellas de muchos lustros: Julio

César Chávez, Saúl Canelo Álvarez, Sugar
Ray Leonar d, Pipino Cuevas y para qué con
tinuar con la pléyade de peleadores convo
cados por Rodolfo Ramírez, director de TV
AztecaDeportes.
Las op¡ nitjjfsexcWStfss per
¡ndepend ¡entes y no reflejan retesan ámente

IIJ)U í!®® vista® 24 HORAS.
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Candil de la calle

Resulta que sí se puede. La semana
pasada ante el presidente de Esta
dos Unidos, Joe Biden, y el primer
ministro de Canadá, Justin Tru

deau, el mandatario mexicano Andrés Ma
nuel López Obrador dio muestra de que puede
ofrecer un discurso sin apasionamientos ideo
lógicos, sin descalificacionesy sin echar culpas
al pasado.
En la Cumbre de Líderes de América del

Norte, López Obrador se vio como un Presi
dente respetuoso de las normas y las formas

ya que, contrario a lo que hace en el país, ahora
sí uso en prácticamente todo momento, el
cubrebocas.

Se le vio y escuchó como un mandatario se
guro, un mandatario que entiende las causas
de los más vulnerables, que se preocupa por la
salud de sus gobernados, que procura alos mi
grantes, que atiende las políticas para reducir
el cambio climático y, respeta la voluntad de
los trabajadores.
Sin embargo, la realidad mexicana es dis

tinta. Mientras Joe Biden presumía que en
Estados Unidos más de 3 millones de niños de

entre 5 y 11 años han sido vacunados contra
Covid19 y que ya compró 10 millones de tra
tamientos para combatir la gravedad de esta
enfermedad; en México, esa misma noche
apenas se abrió el registro para vacunar a los
menores de entre 15 y 17 años.
Mientras el Presidente de México pedía res

petar los derechos humanos de los migrantes
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en los tres países, en la frontera sur de nuestro
país, la Guardia Nacional y los elementos del
Instituto Nacional de Migración seguían abu
sando física y verbalmente de los migrantes
que quieren llegar a Estados Unidos.
López Obrador reconoció la importancia

de reducir los gases de efecto invernadero y
de atender las causas que están generando el
cambio climático y sus homólogos resaltaron
la importancia de generar energías limpias y
de transitar lo más pronto posible a vehículos
eléctricos.

Sin embargo, al mandatario mexicano se
le olvidó mencionar que su apuesta es seguir
generando energía a través de combustibles
fósiles, ello con la construcción de una refine
ría, dejando de lado la inversión en energías
limpias.
Los Presidentes de los tres países de América

del Norte hicieron hincapié en el respeto a
los derechos de los trabajadores en el marco
del Tratado Comercial entre México, Estados
Unidos y Canadá; mientras tanto en México,
la Secretaría del Trabajo y Previsión Social,
se convertía en cómplice de una elección "a

modo" en el Sindicato petrolero que ha permi
tido que personajes cercanos a Carlos Romero
Deschamps sigan siendo los líderes secciona
les; lo que vulnera el derecho al voto libre y
secreto de los trabajadores.
Tras escuchar el discurso de López Obrador

en Washington, qué ganas dan de disfrutar del
Gobierno que asegura encabezar y de vivir en
el país que describió ante sus homólogos de
Estados Unidos y Canadá.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

Vaya ironía, las senadoras de Morena que
reiteradamente han negado el desabasto de
medicamentos oncológicos y han criticado a
los padres de niños con cáncer, lucharon en
tribuna, ahora, para tomarse una foto con S aúl
"El Canelo" Álvarez ¿Acaso no sabrán que el
tetracampeón es uno de los principales bene
factores de los menores con cáncer?

i aw^nirMBnMaaeBiflfls ner l«»liMniaa¡es8»
i ndepend ¡eritess no reflejan necesBf i a mente:

el purSü viSa Sfe 24 HORAS.
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• CIDE bajo asedio. Esta semana será crucial para este
centro de investigación, porque el Conacyt—en
manos de María Elena ÁlvarezBuylla (ups)— definirá
quién se queda como director: Vidal Llerenas o José
Antonio Romero, a quien —por cierto— no lo quiere
su comunidad. Para no perder de vista.

• Generales y el llamado a unirse a la autodenomi
nada 4T. Muchos arquearon la ceja porque el general
titular de la Sedeña, Luis Cresencio Sandoval, planteó
que "como mexicanos es necesario estar unidos con el
proyecto de nación que está en marcha". ¿Lo orillarán
a aclarar sus palabras?

• Frente cívico nacional, en ciernes. El próximo fin de
semana intentarán de nuevo amalgamarse los oposi
tores a la 4T. De ahí, aseguran, podría salir un abande
rado presidencial. No pudieron al inicio del sexenio, a
ver si ahora sí...

• Covid19, la nueva ola. Si bien las autoridades han
proclamado a todo el país en verde y comienzan los
eventos masivos, en Europa y en otros países emerge
la cuarta ola de la pandemia. ¿Y México?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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.Se niega
a nutrir el

"caciquismo

No hay d uda q ue todas las
"mafias" que se enquistaron en
la estructura del Sindicato de

Trabajadores Petroleros de la
República Mexicana, se niegan
a morir y dar paso a la libertad
sindical y la democratización,
porque están enjuego los
negocios que han generado
líderes millonarios, no sólo de las
cuotas sindicales sino todo lo q Lie
se mueve en torno a contratos,
plazas y las partidas que deja el
Contrato Colectivo de Trabajo,
El manejo vert ical desde q ue

el sindicato era controlado por
el extinto dirigente Joaquín
Hernández Galicia (a) "La Quina"

y Salvador Barragán Camacho,
sigue vigente, no obstante que,
en el gobierno de Carlos Salinas
deGortarí, fueron desplazados
para que tomara el control, lo que
abrió el camino aCarlos Romero

Deschampe, que entronizó las
mismas prácticas caciquiles a base
del autoritarismo y el terror laboral
entre los trabajadores.
Por eso en la medida en que

se e mpiezan a conocer las
"irregularidades" del proceso
electoral en 12 secciones del

STPRM, está saliendo toda la
"nata" turbia de que siguen muy
enquistados los intereses de Carlos
Romero Deschamps.
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¿Quienes son los
malos?
LA INCERTIDUMBRE DE CALDERÓN

Mientras todo México sigue distraído con
noticias sobre el posible regreso a la nor
malidad donde ahora un semáforo de

colores decidirá nuestro destino, sigue sa
liendo a la luz información que vulnera a
diversos ex presidentes como si esto fuera
nuevo en el país.

De nada nos sirve que mencionen a un
En rique Peña Nieto en ios ju icios del "Cha
po Guzmán" o que le regresen sus bienes
a Javier Duarte después del robo al esta
do de Veracruz. García Luna fue detenido

y aunque salga a relucir el nombre de Feli
pe Calderón esto no cambiará el rumbo del
país en lo absoluto.

Los medios de comunicación, 1 a excesi
va información y desinformación de redes
sociales han propiciado en consecuencia
que todos sin excepción vivan en la incer

tidumbre todos los días. La población se ha
segmentado, es evidente que si no compar
tes la manera de pensar del común deno
minador serás duramente criticado.

Los narcos quehan detenido en los últi
mos años se han convertido en la esperan
za de todala población para que por fin se
haga justicia contra los cientos de políticos
que han robado millones burlándose de
todo México y por fin se destape la cloaca.

Anabel Herí lández volv ió a dar cátedra

como periodista de investigación para ven
tilar aún más datos que dejan ver que Fe
lipe Calderón sostuvo diversas reuniones
con narcos y fue él, pieza clave para que es
ta ola de corrupción fuera imparable.

Felipe Calderón quiere regresar al po
der pasando por encima de cientos de
mexicanos a quienes les robó miles de mi
llones con contratos fantasmas, sobornos,
gastos innecesarios y más. México Libre
podría ser el partido más repudiado de
México donde en pocos días sabremos sí el
INEse atreve a darles la aprobación para
su partido lleno de mentiras.

Como balde de agua fría debió ser la no
ticia a Felipe Calderón sobre los documen
tos que poco apoco irán saliendo a la luz y
que gracias a ello una vez más su reputa
ción estará vulnerable a unos cuantos días

de saber si su partido político México Li
bre logra ser aceptado por el INE.
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Por un mejor
présenle y fuluro
MAESTRO, ¿CÓMO VIO EL FESTEJO POR LOS
111 AÑOS DE LA REVOLUCIÓN?

Opositores a la4T critican que se gasta mucho en
estas celebraciones, pero escenificaciones históricas
eon música y canto son una excelente forma de evo
car la mexicanidad y que las nuevas generaciones co
nozcan a los héroes que nos dieron patria y libertad,
porque un pueblo que conoce y exalta su pasado pue
de construir un mejor presente y futuro. Como bien
propuso el jefe y colega Jesús Gallegos, este video y el
de la Independencia deben ser materia didáctica en
escuelas públicas y privadas, (y para el público en ge
neral a un módico costo).
Van casi 400 quejas contra la elección para diri
gentes del STP11M.
STPRM debe ser: Suspendan a Títeresy Porros que
Romero Manipula.
AJonso Aitcira dijo que no puede venir a la CD

MX por una "hipertensión arterial muy grave".
Pero no se tentó ni le dolió el corazón para defrau
dar a Pemex con 200 mdd por la venta deAgroarrui
nados...

Sancionarán al arzobispo emérito Juan Sando
val Iñigucz por intervenir en procesos electora
les.

Aparte de la multa, 2üü Padres Nuestros y 300 Aves
Marías de penitencia, y 400 planas que digan "No
debo meterme en política, No debo me.,.".
El Banco de Pagos Internacionales (BIS) reno
vó el mandato de Carslens hasta junio de 2025.
Tiene mucha lana el BIS como para seguirle cos
teando a don Nalgostín sus 2 resesy 3 kilos de donas
diarias.

Gurú, ¿la frase del día?
Vacunas son amores y buenas razones para preve
nirse, y En la tardanza para vacunarse suele estar el
peligro.
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I I senado

LA PARADOM DE LA

HIPERINFLACIÓN LEGISLATIVA

El Senado de la República está convocan
do a diversos juristas, para que expresen
su opinión en relación con los temas de
justicia en México. En hora buena que se
escúchela voz de expertos, tal vez la única
sugerencia es que se debe dar mayor publi
cidad, por un lado, para que no se presente
la anarquía y, por otro lado, el desconoci
miento de las propuestas.
En lo que más debe enorgullecerse

nuestro país, es de contar con notables y
destacados jur istas, de ahí que resulte un
absurdo y sin duda contrasentido, que ten
gamos uno de los peores sistemas legales
del inundo.

La primera gran defidencia.esuit siste
ma jurídico en un desorden patético, leyes
para todo y por todo, tanto a nivel estatal

como federal. Existe una hiperinflación
legislativa, a tal extremo que nadie sabe a
ciencia cierta cuantas leyes hay vigentes en
nuestro país y lo más grave es que muchas
de ellas son contradictorias. Así el primer
esfuerzo es que el Senado ponga orden a
esa innumerable cantidad de leyes, que en
su buena mayoría lio se cumplen y si, resul
tan una remora para lograr el bienestar so
cial.

Otro aspecto importante lo constituye
la patética corrupción que impera en los
tribunales, la cual no solo tiene la varian
te de la picardía en la venta descarada de
resoluciones, sino el aspecto más grave es
la incapacidad de los juzgadores. Sin duda
y dejemos en claro, hay casos de excepción
dignos de aplauso, jueces decentes, res
ponsables, pero ellos constituyen lamino
ría.

Obligadamente tendrá que analizarse
el tema de los juicios orales, es imprescin
dible entender que la forma en que se es
tán llevando, constituyen una verdadera
perversidad. Se beneficia al delincuente en
perjuicio de la víctima y el fundamental as
pecto como lo es la reparación del daño, se
vuelve totalmente imposible de lograrla.

Tengamos presente, una justicia sin be
neficiar ala víctima, no es justicia.
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¿ Ufúiv lifgifsio López vivirá
lo mismo que López lidíeos?

Un mañana como esta, pero del otro lado del charco, allá
. *

por la región de Gran Este, en Colombey les Deux Egl,
Francia, nacía Charles de Gaulle el presidente francés
que más ha sido aplaudido en México, ante su visita en
marzo de 19Ó4 al país, cuando el Don Adolfo López
Mateos, i ocupaba la residencia de Los Pinos.
Resulta curioso que el Presidente Andrés Manuel

López Obrador, mencione en tantas ocasiones a su
predecesor, el joven orador (López Mateos), al respecto
del cambio generacional que necesita el país, cabe destacar,
que la diferencia de edades entre él y el expresidente Don
Adolfo Ruiz Cortines.: ue tan solo de 14 años.

Paradójicamente la diferencia de edades entre el
oriunda de Tepetitán, Tabasco ' López Obrador), y el
originario de Paraíso. Tabasco (Adán Augusto López
Hernández, titular de Gobernación), es tan solo de 10
años, ¿será este un indicio para descifrar quien es llel
tapado"?
Y hablando de candidatos, aseguran los confidentes

de este tundemáquinas que la persona indicada para
ocupar la "Casa Rosada" en Cancón, Quintana Roo.

Tehuantepec, mi paisano, Rafael Marín Mollinedo el
cual fue adoptado por las y los quintanarroenses.
Por cierto, con todo esto de los "tapados" será acaso

que el Consejera Presidente del INE. Lorenzito
Córdova quería tener muy oculto su presupuesto,
ya que resulta curioso, que ante la denuncia del
representante suplente de MORENA. Eurípides Flores,
sobre los altos sueldos de los "machuchones". su titular

se excuse en temas de agendas y protocolos, para
censurar al abogado poblano, antes que justificar a que se
deben sus altísimos salarios.

Está claro que a todas y todos les molesta que Ies
toquen el bolsillo, ¿o no estimado Córdova Vianello?
POSTIT Curiosamente, hablando de mis paisanos
(maternos), acaso no será muy claro el desgobierno
que mantiene el gobemadorsito Miguel Barbosa
en Puebla, derivado del ataque que sufrieron los tres
policías ministeriales.
Por lo menos queda la esperanza que en el 24,

Barbosa Huerta dejará su cargo.
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\f tiempo

En el Congreso de la
CDMX, el presidente de
la Junta de Coordinación
Política, el priísta Ernesto
Alarcón, afirmó que las
comparecencias délos
titulares de Gobierno,
Salud, y Seguridad
Ciudadana ante el Pleno,
resultaron un buen

ejercicio en el que imperó
el respeto y la información
que proporcionáronlos
funcionarios les será útil a
los legisladores.
Pero quien de plano ni

respetó y sí mucha burla
desató, fue (oootra vez) la
alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, que además
de "aventarse un tiro"

con los diputados locales,

en la "petición de más
presupuesto", comentaran
algunos legisladores, le
volvió a salir q ue "'no le
gustan los pobres".

Lo más curioso, es
que la alcaldesa presume
que en Cuauhtémoc no
ha destinado ni un peso
para eventos culturales,
sin embargo, Cuevas
omitió mencionarnos

comentan, que esos
eventos fueron los que dejó
programados el extitular de
Cultura, Enrique Gou.

Hace caravana con

sombrera ajeno y una
vez que se acabe su
"colchonci Lo", muy
probablemente se notará
la ausencia de Gou y la de
5 directores de área que le
re tí unciaron esta semana.
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MORENISTAS POR HIDALGO
•AUnterior de Morena se comentó
diputado federal por Hidaigo, Cuauhtémoc
Oclioa Fernández es visto
ojos por.parte del portador de ía^te
presidencial quien observaría con beneplácito
ei empuje que ha dado a la reforma eléctrica,
mediante las asambleas informativas "ia
energíadd pueblo de.Mé^cp^.Es ante ello,
que más de un militante lo p^
para apareceren ¡as encuestas con las
sedecidiráa!(:andkÍatopore]gobiernoíie¡
estado en 2022. Ño obstante, en u
muy distinto se posiciona el senador Julio
Meiic'haca, guedeja
apcstado,pordecirÍf)menos,v
Palacio Nacional no pasó desapercibida su
inciinación..por los vueios privad^
cuando^aseguró que;suLtrasíadq.a la to
de protestaen Sinaíqa.se trató de un ride, a
nadie seolvida que; tenía..solo unos días que
ei presidente Andrés Manuel López Obrador
había..pedido ajos; semdqrespúbiicqs
actuarancon,a;nodenií:íón);austetidad''.

LLAMAN A RESISTENCIA
CIVIL POR ROSARIO ROBLES
•Conun:yidepmensaje .desdeel. Penal. Femen
de Santa Martha Ácatitía y ia convocatoria
P.a.rí* ..Queja .pqbiación.se sume auna cadm
de oración, este domingo iniciaron jas
acciones de:]a.resistencm
favor de Rosario Robles, "Para..míe s muy
il^portanteeíqueustedess
actividades,..que inician..con una jornada de
oración, de reconciiiación, de paz. "Porque
eso es lo que hoynecesita.Mmco,.Médcp.
np.necesi.ta polariza^
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p.&p¿.Méácp nec{^;it_a recí3nciliación,
México necesita paz", afirmó Robles en el
Yidepmensaje^difundido a "tray^..de.¡as..redes.
sociales de su movimiento.

PIDEN FIN A MONOPOLIOS
•Uamamucholaatend
.Comisión iberoamericana
Humanos para el .Desarrpiiq
hizounllamadoaipresidente^
Andrés Manuel López Obrador,para.que
en n uestrp pa ís se termi r íe de u na vez por
todas.conmonopolios como el que ostenta
Gas.Naturaí del .Norpeste, porque
contra empresas y trabajadores. Víctor Hugo
Gutiérrez Yáñez, com
Latina y ei Caribe de dicho organismo
hem.isférico.serefiri
ja..empresa:.cpahuilenseen contra de dos
docenas..de¡.negocios..de .Orizab.^
Ías<:ualescortóelsufriinistrodelcombust¡ble
de ma neraa dii traria y dolosa
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EXPECTATIVAS DE GOBIERNO
•Sorpresa la que generó
deaicaidcs c^uc rea lixalaíírma Arias
Consuitoresj .segim.susresSte

CDMXson BereniceHe^
JÍ Íí?.Í^ Liac > ]a ex cíipLitada ((Jcal,

MargaritaSaldaña, .de^cagptzalc(^
con 63.5>y607 por ciento de
sprobaaón. El .resuitadoes.de
^ s p_c_ ?_r_ _yy ^

(iA li .^171 Á í1.^.c 11 <!1L! rí).1
un buen rato, fue ei alcalde de Benito
Juáre?, Santiago Taboa^..Para_i
alpinos, dí resultado se debe más a lo
.Quedejaronl deLhacer sus antec^
.Que a las accionesLdejasgqto
X.én ese tenor también estan te
expectati\0s de^..sus electores m
administraciones.

REBATEN CRITICAS
•r \.SrA"Úí A 'A:!_
la..Ciudad a:jasj_jos aícaídes de_
oposición,Lauien^_d^i^^ron.
mayor.presupuesto para el año 2022,
ci.cqqrdinacíqrdcjMN

1( >ca 1,C liris l ian \ < mR< )eliricli,
cuestionó> la postura y señaló
* í.v1.^. ..'I K* pv1^^!.^:
cuando laagente no[ tiene un emi^eq
P. ingresos, cuando los negocios
se. están muinenido o c_uandolos
servicios^ públicos son tan ^
^guiuentó queenja CDI^^ha^un
ATA.i !I^Á0..^Q.Q.rií ií PA?A^AAiA¿?.^ ciAlAr\ A?.^A^7A.
eiipqbrezay.pobrezaLextrema, ajos
cuajesse[debe.apoyar.

CIUDAD CON TODOS
•Con la participación
especifistas,.políticos y ex
íA'A^rios pú ÍiÍící )s, cslc í in ele
semana.se presentó ¡aplata^
"Ciudad con..todos", que tiene el
objetivo ..de brindar Hot
para evaluarlas.políticas^
y programas del gobierno de la
CDí^.Mpresidente^.de "Ciudad
con Tocios", Ángel Óctioa, aseguró
que ía organización obligará a
^AA' At'AfAAATA<A^_A .(^\^.i^!.<Ac!(A.1.^A?.>A ^lAiAr!DÍI1
eonipromisos de campaña. ^
candidata a ía alcaidía de Venustiano
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.Carranza, Rocío. j^l^ra.^dUlOi..
Kesidenta déla:M&ade^astox
Mercados .Público^
a la ciudadanía a .trabaja^
recuperarja ciudad..que demanda un
!AyeiAgqbiern().

REVISAR TANQUES
•1 ^lAUlAALk^AlA/AA^JA1.. A^A^Í^A^lAÁIi^^rí!,^_
en.ej. Congreso joca^ Martín
"Padilia, exigió> a .ja. Prpfeco.y.a.las_
autoridades..capitalinas, re^
M.a.Ánspección..minuciosa a las
empresas distribuidoras de Gas
LE..."P.ara[..que ios..ciiintirqs que se
distribuyen en.lpjs.hogares de fe..
Ciudad de ..México estén e
estado_y_no se^..ppnga en.peligro
layida yel .patrimqnip.de. ios.,
B.AbiJ:j3.iUesAÍcjA.AAP.UALdAÍ.PA'^!!:...
X .dertój, fl[ue en. jas.alcaidías.
Mapajapa y ..^capp^aicpj.Pemex.
detectó que..casi el.50% de jos
tanques¡.de gas ..están en muy
nial estado,.."por jo...gue.deben.
.incorporarse acciones
P.ara..evitar desgra
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Egresar es el problema
menor
La falla ríe oportunidades para encomiar empleo en Mé

xico se ha convertirlo en un tema de suma preocupación
para los jóvenes recién egresarlos de universidades, des
afortunadamente esta población se enfrenta al emplea
no remunerado, sueldos bajos, sin prestaciones y largas
jornadas de Ira bajo.

Casi la mil ¡id de los profesionistas, es decir el 45.©%,
no logran encontrar plazas en el mercarlo laboral, de acuerdo con la
Encuesta Nacional de Egresados 2023 (ENE).

Además, la brecha de género prevalece y la sil nación de las mujeres
en el mercado laboral no es favorecedora, parece que la mujer vive
una situación dé iniquidad interminable. Según la última encuesta
rie la ENE, la experiencia de las mujeres fue menos favorable y es aún
mayor el porcentaje, de aquellas que lio contaron con prestaciones
y en caso de tenerlas, fueron inferiores a las ríe los hombres. La ONU
recientemente señaló, que esta desigualdad persiste y se le da poca
relevancia al empoderamienlo femenino. A nivel mundial, Ja brecha
salarial ríe género está estipulada en un 23%, la cual en México es
pecíficamente es del 30% al 40fo.

I.a pandemia complicó esta sil nación que va de nial en peor, a casi
un año de que inició esta crisis sanitaria del Covirl19, en el segundo
lrimes!re ríe 2021, las personas desocupadas de 25 a 44 años repre
senlaron el 44.7%., según cifras repolladas por el Insiil ulo Nacional
rleEstadíslica y Geografía.
La realidad es que hoy en día a pesar de que jóvenes hayan ad

quirido las habilidades y competencias óptimas a. Iravés de los años,,
salir al mundo laboral se Convierte en un obstáculo para explotar
su potencial, en muchos casos impulsándolos a leiier que lomar la
decisión de dedicarse á algo totalmente diferente a lo qué estudia
ron o acudir al empleo informal. Al darse cuenta de que es larga la
espera para conseguir un espacio en el mercarlo laboral, aquellos
que se graduaron justo cuando inicia la pandemia, han visto aún más.
complicada está búsqueda precaria y esto ya no depende únicamente
de si cuentan con experiencia laboral o no, entonces ¿cuál podría ser
su esperanza y motivación?.
Otra realidad es que los programas de universidades, no están

diseñados para que ios estudiantes salgan bien prepararlos y puedan
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incorporarse al mercado laboral,, sería muy impórtame brindar las
herramientas de conocimiento necesarias para promover el empren
diniienio.así como la educación empresarial, 1.a crisis del desempleo
no solo afectará a los jóvenes, sino que habrá electos negativos en el.
desarrollo socioeconómico del país.

•Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos
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Cultura de la legalidad
es cultura de paz
Uno fie los principales fines del orden jurídico es alcanzar

la paz, entendida no como la ausencia de la guerra, sino
como el conjunlo de fundiciones fie equilibrio para el
bienestar y el desarrollo personal y coleciivo.
Por esa razón, la eficacia del derecho^ es decir, la apli

cación de las normas jurídicas a la realidad, debe consi
derarse un lema ele vilal importancia,

"No hay paz sin orden", "no hay paz sin justicia."''Es!as afirmaciones
nos permiten relacionar la paz, con oíros de los. fines que justifican la
existencia del estado y los sistemas normativos.
Es cierto que para alcanzar la paz, los estados deben organizarse,,

dotarse a sí mismos de un orden normativo y respetarlo.
La cultura déla legalidad se vuelve en ese contexto, no solo garante

del estarlo de derecho, sino también de los fines del estarlo.
Cuando una nación o cualquier otra forma de organización de perso

nas, se dota a sí misma de un orden y lo convierte en normas para regular
su conducta; el derecho se vuelve una herramienta para mantener ese
orden: para buscar la mejor forma de convivencia.
Esto no significa que el derecho, una vez crearlo, deba pemanecer

estático. El contenido normativo debe variar y ajustarse a las necesida
des de la sociedad.
El sistema de normas de un estarlo, nos garantiza el ejercicio de los

valores que nos permiten alcanzar la paz. Por ejemplo: no hay libertad
sin un orden jurídico que la proteja.

Pero la simple existencia de un orden normativo, resulta insuficiente.
Su observancia, su eficacia, son indispensables.
La eficacia normativa implica lograr que el derecho no sea simple

mente "letra muerta".

Una norma eS un imperativo categórico de conducía. I na orden
o mandato que dicta el estarlo, a Iravés ríe sus inslilliciones. Y no se
ría razonable emitir ese tipo de órdenes, a sabiendas de que no van a
cumplirse.
En estos rifas que la paz parece un bien muy escaso, podemos apren

der algo sobre cómo trabajar la culi ura de paz. Se I rata de conven irnos
en "pacificadores" ríe nuesixo enlomo y nuestras relaciones, tanto en la
familia como en el (rabajo, al menos.
Ser un pacificador implica defender los derechos de lortos, no solo
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los propios. No "aplastar" a los demás nunca, pero sobre todo, cumplir
y hacer cumplir la ley (actuar pues, con legalidad, ética y jusiioia).
La cultura de paz, la de legalidad y el esiado ríe derecho, deben

comenzar a tener vida más allá del discurso. Convenir con nuestras

ficciones al mundo en un lugar de paz. I.a cultura de la legalidad es
culi ura de paz.

fiordo Lolo: NO pueden pasar por encima de mí, sin pasar antes por
encima de la ley. Pero entonces, podrán pasar por encima de cualquiera.
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Encuesta de la
discordia

I presidente Andrés Manuel López Obra
dor lo dijo lucí ic y claro: apoyaré al que
gane la encuesta de nuestro movimiento
para la caiul (da iu ra del 2024. Prensó qué
dicho apoyo sería sólo su volo, porque
los t iempos ya cambiaron.
Aunque el estatuto de Morena prevé

diversos métodos de elección dé su candidato pre
sidencial, será una encuesta la que decida; es decir,
una muestra estratificada, poliétapica por conglome
rados a nivel nacional laque definirá al candidato o
candidata con mayores posibilidades de triunfo en
las SiguienieS elecciones,
¿Qué mide una encuesta? Probabilidades. Que

precandidato probablemente sea él más conocido.
Que aspirante probablemente le parezca el mejor
candidato de Morena. Y la respuesta. Clave;por quien
probablemente volaría si las elecciones fueran el día
en que le realizaron la encuesta.
¿Cuándo las encuestas pasaron fie ser herramien

tas para la formulación de estrategias a convertirse
en factores de decisión política?La naturaleza de una
encuesta es estadística, no democrática.

Ln Morena no eligen a su candidato en una asam
blea o en un congreso nacional para evitar la forma
ción de corrientes, dicen. No liaren primarias,para no
desgastarse en conflictos internos; tampoco eleccio
nes abiertas a los militantes o a la sociedad, porque
temen que factores ajenos al partido intervengan.
Hasta el momento, a Morena las encuestas le han

funcionado. Así eligieron y elegirán a sus candiría tos

a gobernadores, diputarlos y presidentes municipales,
pero el modelo tiene límites, como ya m demostró
en la elección de su presidente nacional. Después de
acusaciones y .cont ra acusaciones, el Tribunal Eiecto
ral del Poder J urlicial de la Teder$c.ión resolvió que el
INE fuera el encargado de realizar las encuestas para
definir a la nueva dirigencia nacional.
liieron tantos los aspirantes que Sé inscribieron

a la Presidencia y a la Secretaría General que' el l\K
tuvo que hacer un primer filtro. Después de una pri
mera ronda de encuestas hubo una clara ganadora
fie la Secretaría General, pero diferencias insuficien
tes para definir quien sería Presidente, por lo cual
el Instituto realizó una segunda encuesta, con los
res u 11 a d os cono cid os.

La utilización de encuestas para definir candida
tos es una evidente debilidad de Ja clase política y
ausencia de organización, no sólo de Morena, sino
ele todos los partidos políticos. Morena debe robus
tecer su Comisión Nacional fie Encuestas, flotarla de
los recursos humanos y materiales para realizar o
mandar a realizar iiwesiigaciones sólidas, de no ser
así una impugnación podría abrir el escenario de que
el IXH sea el que termine realizando los estudios que
definan el o la candidata fie Morena a la Presidencia
de la República.

Ojalá que en los procesos fie los próximos dos años;
Morena realice est udios sólidos, si no es así, se con
vertirán en las encuestas de la discordia. La política
es de bronce.

•@onelortiz
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Elecciones y cuidado del medio ambiente

n los últimos años, lo
humanidad cutera ha

adquirido mayor con
ciencia de su respon
sabilidad en el cuidado
del medio ambiente.
Hablamos cada día

más de cómo cada persona en lo
individual y como sociedad debe
mos proteger "nuesla Casa común"
y ser más conscientes respecto de
nuestro consumo y la relación con
el entorno.

Esta conciencia ha poiiiieado in
cluso al propio ejercicio democrá
tico. Las elecciones no pueden ser
ajenas a la realidad que afrontamos
en el deterioro de la naturaleza y la
calidad de vida de todas las perso
nas, pero no sólo en las ideas que
se confrontan en ellas, sino tam
bién en la manera en que ejercemos
nuestros derechos. Las aulorida
des electorales estamos obligadas
a garantizar no sólo los derechos
políticoelectorales, sino también,
conforme a nuestra competencia,
responder del cuidado de nuestro
medio ambiente.

De acuerdo con la legislación
electoral, dentro de los seis meses
posteriores a la conclusión del pro
ceso clcctoral, procede la destruc

ción de las boletas y documentación
electoral, utilizada y sobrante,, así
como de los ma l eriales electorales

que no sean susceptibles de reu
tilizarse, mediante métodos que
protejan el medio ambiente. Esta
destrucción, que tendrá lugar los
primeros días de diciembre, busca
que todas las boletas y actas utiliza
das y sobrantes sean recicladas, ante
la imposibilidad de resguardar toda
la documentación que se genera en
los procesos electorales.

Es por ello, que se
han establecido
criterios para que
la propaganda
elec toral cumpla con
la condición de ser
reciclables y que, las
Jiierzas políticas que
contienden durante el
proceso, respondan por
los desechos sólidos

que se generan, Pero
también, es importante
reflexionar sobre las
acciones que se deben
tomar respecto de
la documentación

y materiales que se
usaron durante la
jornada electoral
y pos teriorm en te,
durante los conteos

para conocer a

las personas que
resultaron victoriosas.
• Consejero Electoral del IECM
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